**РАСШИРЕННАЯ ПОДБОРКА ДАННЫХ ВЦИОМ**

*К тематическому выпуску СоциоДиггера «Здоровье. Здравоохранение. Биоэтика» (№4)*

**Оглавление**

[**Методический комментарий к подборке данных** 2](#_Toc78298034)

[**1.** **ЗДОРОВЬЕ КАК ЦЕННОСТЬ И РЕСУРС** 3](#_Toc78298035)

[**2.** **САМООЦЕНКА ЗДОРОВЬЯ** 9](#_Toc78298036)

[**3.** **ЗАБОТА О ЗДОРОВЬЕ** 12](#_Toc78298037)

[**4.** **ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ** 17](#_Toc78298038)

[**5.** **ПРАВИЛЬНОЕ ПИТАНИЕ** 22](#_Toc78298039)

[**6.** **БОДИПОЗИТИВ** 41](#_Toc78298040)

[**7.** **ВИТАМИНЫ** 45](#_Toc78298041)

[**8.** **КАЧЕСТВО МЕДУСЛУГ И РАБОТЫ МЕДУЧРЕЖДЕНИЙ** 50](#_Toc78298042)

[**9.** **ОТНОШЕНИЕ К ВРАЧАМ, ПРОФЕССИИ** 54](#_Toc78298043)

[**10.** **ТЕЛЕМЕДИЦИНА** 65](#_Toc78298044)

[**11.** **РЕПРОДУКТИВНОЕ ЗДОРОВЬЕ, ЭКО** 67](#_Toc78298045)

[**12.** **ЖЕНСКОЕ ЗДОРОВЬЕ** 73](#_Toc78298046)

[**13.** **КОНТРАЦЕПЦИЯ** 81](#_Toc78298047)

[**14.** **ПОЛОВОЕ ВОСПИТАНИЕ** 83](#_Toc78298048)

[**15.** **АБОРТЫ** 86](#_Toc78298049)

[**16.** **СУРРОГАТНОЕ МАТЕРИНСТВО** 89](#_Toc78298050)

[**17.** **СОН** 90](#_Toc78298051)

[**18.** **ОТНОШЕНИЕ К ГОМЕОПАТИИ** 92](#_Toc78298052)

[**19.** **ОТНОШЕНИЕ К АНТИБИОТИКАМ** 98](#_Toc78298053)

[**20.** **СТРЕСС** 101](#_Toc78298054)

[**21.** **КУРЕНИЕ, ЭЛЕКТРОННЫЕ СИГАРЕТЫ** 105](#_Toc78298055)

[**22.** **АЛКОГОЛЬ И АЛКОГОЛИЗМ** 112](#_Toc78298056)

[**23.** **НАРКОТИКИ И НАРКОМАНИЯ** 115](#_Toc78298057)

[**24.** **ПРИВИВКИ** 117](#_Toc78298058)

[**25.** **ОТНОШЕНИЕ К КАЧЕСТВУ ВОДЫ** 122](#_Toc78298059)

[**26.** **ДОНОРСТВО** 124](#_Toc78298060)

[a) Костный мозг 124](#_Toc78298061)

[b) Органы 127](#_Toc78298062)

[c) Кровь 128](#_Toc78298063)

[**27.** **ИГРОМАНИЯ** 133](#_Toc78298064)

[**28.** **ПСИХИЧЕСКОЕ ЗДОРОВЬЕ** 136](#_Toc78298065)

[**29.** **АЛЛЕРГИЯ** 139](#_Toc78298066)

[**30.** **ОНКОЛОГИЯ** 140](#_Toc78298067)

[**31.** **СПИД** 156](#_Toc78298068)

[**32.** **ГЕПАТИТ** 159](#_Toc78298069)

[**33.** **ТАБУИРОВАННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ** 162](#_Toc78298070)

[**34.** **ОТНОШЕНИЕ К ИНВАЛИДНОСТИ** 165](#_Toc78298071)

[**35.** **ОТНОШЕНИЕ К ЭВТАНАЗИИ** 171](#_Toc78298072)

[**36.** **ОТНОШЕНИЕ К СТАРОСТИ** 172](#_Toc78298073)

[**37.** **ЗДОРОВЬЕ В ПЕРИОД ПАНДЕМИИ КОРОНАКРИЗИСА** 174](#_Toc78298074)

# **Методический комментарий к подборке данных**

В подборке приведены данные регулярных общероссийских опросов ВЦИОМ.

До 2017 г. опросы проводились методом поквартирных face-to-face интервью (проект «Экспресс»), выборка стратифицированная многоступенчатая с квотами по социально-демографическим параметрам, репрезентирует население РФ 18 лет и старше по типу населенного пункта, полу, возрасту, образованию. Объем выборки, если иное не указано, составляет 1600 респондентов. См. описание выборки «Экспресса».

С 2017 г. данные собираются методом телефонных интервью (проект «Спутник») по стратифицированной двухосновной случайной выборке стационарных и мобильных номеров, сформированной на базе полного списка телефонных номеров, задействованных на территории РФ. См. описание выборки «Спутника». Если иное не указывается, опрашиваются респонденты в возрасте 18 лет и старше.

С начала 2019 г. объем выборки телефонного опроса «Спутник» составляет 1600 респондентов. Максимальный размер ошибки с вероятностью 95% не превышает 2,5%. Помимо ошибки выборки, смещение в данные опросов могут вносить формулировки вопросов и различные обстоятельства, возникающие в ходе полевых работ.

Ежедневный объем выборки «Спутника» в 2017-2018 гг. менялся по периодам:

* С января по 17 июня 2018 г. – 1000 человек;
* 18-24 июня 2018 г. – 1400 человек;
* Июль-декабрь 2018 г. – 1600 человек;
* Январь-декабрь 2017 г. – 600 человек;

При этом вопрос мог включаться в опросы в течение одного, двух либо трех дней. Соответственно меняется объем выборки для конкретного вопроса / блока вопросов (например, общая выборка 2-дневного опроса при ежедневной выборке 1000 респондентов составляет 2000 респондентов). Указания на количество дней опроса, объем выборки, размер ошибки выборки указан в публикациях данных на сайте ВЦИОМ, ссылки на которые приведены для каждой таблицы данных.

В таблицах и диаграммах приводятся % от всех опрошенных, если не указано иное.

**Больше данных** в открытых базах на сайте ВЦИОМ [«Спутник»](https://bd.wciom.ru/baza_rezultatov_sputnik/) (с января 2017 г. по настоящее время) и [«Архивариус»](https://bd.wciom.ru/baza_rezultatov_oprosa_s_1992_goda/) (с 1992 г. по настоящее время)

**Обращаем Ваше внимание**:

При использовании материалов сайта <http://www.wciom.ru> или рассылки ВЦИОМ ссылка на источник (или гиперссылка для электронных изданий) обязательна.

# **ЗДОРОВЬЕ КАК ЦЕННОСТЬ И РЕСУРС**

**Насколько для Вас важны следующие стороны Вашей жизни?** *(закрытый вопрос, один ответ, % респондентов, июнь 2020)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10318>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2005** | **2006** | **2007** | **2008** | **2009** | **2014** | **2017** | **2020** |
| **Состояние Вашего здоровья и здоровья членов Вашей семьи** | | | | | | | | |
| Очень важно | 88 | 82 | 79 | 85 | 84 | 78 | 95 | 89 |
| Скорее важно | 11 | 15 | 17 | 13 | 14 | 19 | 4 | 10 |
| Скорее не важно | 1 | 2 | 2 | 2 | 1 | 2 | 0 | 0 |
| Совершенно не важно | 0 | 1 | 1 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 1 | 0 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| **Отношения в семье** | | | | | | | | |
| Очень важно | 85 | 79 | 77 | 79 | 84 | 78 | 92 | 84 |
| Скорее важно | 13 | 18 | 19 | 19 | 14 | 20 | 7 | 14 |
| Скорее не важно | 1 | 2 | 1 | 1 | 1 | 1 | 0 | 1 |
| Совершенно не важно | 0 | 1 | 1 | 1 | 0 | 0 | 1 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 2 | 0 | 1 | 1 | 0 | 0 |
| **Ваша личная безопасность и безопасность членов Вашей семьи** | | | | | | | | |
| Очень важно | 85 | 79 | 73 | 74 | 82 | 79 | 85 | 83 |
| Скорее важно | 13 | 18 | 23 | 24 | 16 | 19 | 12 | 14 |
| Скорее не важно | 2 | 2 | 2 | 2 | 1 | 1 | 0 | 1 |
| Совершенно не важно | 0 | 1 | 1 | 0 | 0 | 0 | 1 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 1 | 0 | 1 | 1 | 2 | 3 |
| **Материальное положение Ваше и Вашей семьи** | | | | | | | | |
| Очень важно | 84 | 80 | 78 | 78 | 83 | 75 | 71 | 73 |
| Скорее важно | 14 | 18 | 19 | 20 | 15 | 23 | 23 | 23 |
| Скорее не важно | 1 | 1 | 2 | 1 | 1 | 2 | 3 | 1 |
| Совершенно не важно | 1 | 1 | 0 | 1 | 0 | 0 | 1 | 0 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 1 | 0 | 1 | 0 | 2 | 1 |
| **Среда обитания, экология в месте Вашего проживания** | | | | | | | | |
| Очень важно | 62 | 59 | 60 | 64 | 60 | 56 | 78 | 69 |
| Скорее важно | 33 | 37 | 34 | 30 | 34 | 34 | 18 | 27 |
| Скорее не важно | 4 | 3 | 4 | 5 | 4 | 7 | 2 | 2 |
| Совершенно не важно | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 1 | 0 | 1 | 2 | 1 | 1 |
| **Социальная инфраструктура в месте Вашего проживания  (дороги, магазины, детские, образовательные учреждения)** | | | | | | | | |
| Очень важно | 59 | 58 | 60 | 67 | 59 | 55 | 75 | 62 |
| Скорее важно | 33 | 36 | 34 | 28 | 36 | 36 | 21 | 32 |
| Скорее не важно | 5 | 4 | 4 | 4 | 3 | 7 | 3 | 3 |
| Совершенно не важно | 2 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 0 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 0 | 1 | 1 | 1 | 2 |
| **Возможность общения с друзьями, близкими** | | | | | | | | |
| Очень важно | 58 | 57 | 56 | 61 | 57 | 57 | 70 | 57 |
| Скорее важно | 38 | 38 | 38 | 33 | 37 | 37 | 24 | 36 |
| Скорее не важно | 3 | 4 | 4 | 4 | 3 | 5 | 3 | 5 |
| Совершенно не важно | 0 | 1 | 1 | 0 | 1 | 1 | 2 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 1 | 2 | 2 | 0 | 1 | 0 |
| **Экономическая и политическая обстановка в стране в целом** | | | | | | | | |
| Очень важно | 58 | 52 | 48 | 56 | 60 | 48 | 64 | 47 |
| Скорее важно | 33 | 38 | 40 | 35 | 33 | 39 | 27 | 40 |
| Скорее не важно | 7 | 7 | 8 | 6 | 5 | 9 | 6 | 8 |
| Совершенно не важно | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 2 | 2 | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 3 | 2 | 1 | 2 | 1 | 2 |
| **Возможности достижения поставленных целей** | | | | | | | | |
| Очень важно | 55 | 52 | 55 | 57 | 57 | 53 | 62 | 49 |
| Скорее важно | 33 | 33 | 33 | 33 | 30 | 35 | 28 | 35 |
| Скорее не важно | 8 | 9 | 7 | 6 | 6 | 8 | 5 | 7 |
| Совершенно не важно | 2 | 2 | 3 | 2 | 2 | 3 | 2 | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 4 | 2 | 2 | 5 | 1 | 3 | 3 |
| **Климат, погода в месте Вашего проживания** | | | | | | | | |
| Очень важно | 42 | 44 | 46 | 49 | 45 | 38 | 39 | 40 |
| Скорее важно | 43 | 43 | 41 | 39 | 42 | 42 | 28 | 38 |
| Скорее не важно | 13 | 9 | 10 | 10 | 9 | 16 | 19 | 13 |
| Совершенно не важно | 1 | 2 | 2 | 1 | 1 | 3 | 12 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 1 | 1 | 3 | 1 | 2 | 2 |
| **Наличие досуга и возможности его проведения (в том числе отдых во время отпуска)** | | | | | | | | |
| Очень важно | 42 | 43 | 43 | 49 | 45 | 42 | 33 | 33 |
| Скорее важно | 40 | 40 | 40 | 37 | 38 | 38 | 38 | 37 |
| Скорее не важно | 14 | 12 | 13 | 10 | 11 | 15 | 17 | 16 |
| Совершенно не важно | 3 | 3 | 2 | 2 | 2 | 4 | 8 | 12 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 2 | 2 | 4 | 1 | 4 | 3 |
| **Творческая самореализация (на работе и вне работы)** | | | | | | | | |
| Очень важно | 38 | 41 | 37 | 41 | 39 | 33 | 37 | 25 |
| Скорее важно | 36 | 36 | 36 | 37 | 37 | 35 | 34 | 36 |
| Скорее не важно | 18 | 15 | 17 | 13 | 12 | 21 | 15 | 21 |
| Совершенно не важно | 5 | 4 | 4 | 5 | 5 | 9 | 10 | 13 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 4 | 6 | 4 | 7 | 2 | 4 | 5 |
| **Ваш социальный статус, положение в обществе** | | | | | | | | |
| Очень важно | 44 | 45 | 43 | 48 | 45 | 36 | 35 | 20 |
| Скорее важно | 41 | 40 | 41 | 37 | 40 | 39 | 32 | 40 |
| Скорее не важно | 11 | 10 | 11 | 10 | 10 | 17 | 17 | 23 |
| Совершенно не важно | 2 | 2 | 2 | 2 | 2 | 6 | 11 | 13 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 3 | 3 | 3 | 3 | 2 | 5 | 4 |
| **Участие в общественной и политической жизни \*** | | | | | | | | |
| Очень важно | - | 22 | 16 | - | 24 | 21 | 19 | 10 |
| Скорее важно | - | 26 | 26 | - | 26 | 28 | 33 | 30 |
| Скорее не важно | - | 31 | 31 | - | 25 | 30 | 31 | 34 |
| Совершенно не важно | - | 16 | 21 | - | 18 | 20 | 13 | 22 |
| Затрудняюсь ответить | - | 5 | 6 | - | 7 | 1 | 4 | 4 |
| **Продвижение по карьерной лестнице, возможность занять высокую должность \*\*** | | | | | | | | |
| Очень важно | - | - | 13 | - | - | 27 | 19 | 12 |
| Скорее важно | - | - | 39 | - | - | 29 | 22 | 21 |
| Скорее не важно | - | - | 31 | - | - | 21 | 27 | 27 |
| Совершенно не важно | - | - | 14 | - | - | 21 | 29 | 34 |
| Затрудняюсь ответить | - | - | 3 | - | - | 2 | 3 | 4 |

*\*В 2005, 2008 гг. данный вариант не предлагался для оценки*

*\*\* В 2005, 2006, 2008, 2009 гг. данный вариант не предлагался для оценки*

**Оцените, пожалуйста, ВАЖНОСТЬ каждой из следующих характеристик лично для Вас по шкале от «1» до «5», где «5» - «очень важно», «1» - «совсем не важно»**(закрытый вопрос, один ответ по каждой характеристике, средние баллы)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9460>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2014** | **2015** | **2016** | **2017** | **2018** |
| Здоровье | 4,84 | 4,78 | 4,85 | 4,77 | 4,69 |
| Безопасность\* |  | 4,73 | 4,79 | 4,7 | 4,61 |
| Стабильный заработок | 4,59 | 4,68 | 4,68 | 4,66 | 4,55 |
| Экология (качество воды и воздуха) | 4,64 | 4,61 | 4,73 | 4,63 | 4,52 |
| Качество и доступность продуктов питания | 4,63 | 4,68 | 4,73 | 4,61 | 4,51 |
| Доступность медицинской помощи\*\* |  |  |  | 4,61 | 4,48 |
| Комфортные жилищные условия\* |  | 4,66 | 4,56 | 4,52 | 4,45 |
| Качественное образование | 4,15 | 4,51 | 4,56 | 4,51 | 4,47 |
| Развитая коммунальная инфраструктура | 4,41 | 4,49 | 4,47 | 4,38 | 4,32 |
| Информационная доступность – телефония и Интернет\*\* |  |  |  | 4,22 | 4,21 |
| Доступность объектов культуры и отдыха | 3,91 | 4,34 | 4,08 | 4,01 | 4,02 |
| Доступность качественных предметов одежды, мебели, бытовой техники, автомобилей | 4,15 | 4,29 | 4,1 | 3,9 | 3,87 |
| Профессиональная карьера | 3,74 | 4,1 | 4,03 | 3,87 | 3,85 |

*\*в 2014 г. данная характеристика не предлагалась для оценки*

*\*\*в 2014-2016 гг. данная характеристика не предлагалась для оценки*

**Есть ли у Вас заветная мечта? И если да, то о чем Вы мечтаете?** (открытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10089>

|  |  |
| --- | --- |
| Здоровье себе, родственникам | 10 |
| Квартира/ улучшить жилищные условия/ дом для семьи | 10 |
| Путешествия, отдых | 8 |
| Вырастить детей/ внуков, чтобы дети/ внуки добились успеха/чтобы дети/ внуки жили лучше, чем мы | 7 |
| О деньгах и материальном благополучии/высокий уровень жизни/высокая зарплата/ больше зарабатывать | 6 |
| Переехать/жить рядом с морем | 5 |
| Мир во всем мире, чтобы не было войны | 4 |
| Счастья мне и моей семье | 2 |
| Долголетия | 2 |
| Процветания и стабильности нашей стране | 2 |
| О детях/ внуках | 2 |
| Добиться успеха/ самореализоваться | 1 |
| Повышение пенсии | 1 |
| Найти хорошую работу | 1 |
| Закрыть все кредиты и долги | 1 |
| О смене Правительства / Президента | 1 |
| Открыть свое дело | 1 |
| Вернуться в прошлое/ к прошлой жизни | 1 |
| Ремонт в квартире / доме / подключение коммуникаций | 1 |
| Стабильности, спокойствия | 1 |
| Другое | 7 |
| Нет, мечты нет | 11 |
| Затрудняюсь ответить | 15 |

**Оцените, пожалуйста, по шкале от «1» до «5», где «5» - «полностью удовлетворен(а)», «1» - «полностью не удовлетворен(а)» насколько Вы УДОВЛЕТВОРЕНЫ качеством Вашем жизни по следующим характеристикам** (закрытый вопрос, один ответ по каждой характеристике, средний балл, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9460>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Информационной доступностью – наличие телефонии, Интернета | 4,3 | 4,22 |
| Доступностью качественных предметов одежды, мебели, бытовой техники, автомобилей | 3,78 | 3,69 |
| Безопасностью | 3,75 | 3,63 |
| Комфорт жилищных условий | 3,66 | 3,67 |
| Качеством и доступностью продуктов питания | 3,65 | 3,58 |
| Профессиональной карьерой | 3,63 | 3,58 |
| Доступностью объектов культуры и отдыха | 3,6 | 3,65 |
| Состоянием здоровья | 3,57 | 3,57 |
| Качеством образования | 3,52 | 3,52 |
| Наличием стабильного дохода | 3,36 | 3,33 |
| Экологией (качество воды и воздуха) | 3,28 | 3,19 |
| Развитостью коммунальной инфраструктуры | 3,24 | 3,26 |
| Доступностью медицинской помощи | 3,1 | 3,02 |

**Как Вы считаете, что из перечисленного может увеличить продолжительность жизни?**(закрытый вопрос, до 9-ти ответов, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9460>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24** | **25-34** | **35-44** | **45-59** | **60 +** |
| Доступность качественной медицинской помощи | 64 | 66 | 67 | 64 | 64 | 59 |
| Хорошая экологическая обстановка | 57 | 61 | 63 | 61 | 58 | 46 |
| Правильное питание (есть больше овощей, меньше мучного) | 56 | 51 | 56 | 51 | 59 | 59 |
| Регулярная физическая активность, занятия спортом | 56 | 64 | 68 | 53 | 50 | 55 |
| Материальное благополучие | 52 | 44 | 53 | 54 | 53 | 49 |
| Отсутствие вредных привычек | 50 | 56 | 61 | 52 | 45 | 43 |
| Регулярное прохождение профессионального медицинского осмотра | 47 | 53 | 51 | 51 | 47 | 41 |
| Наследственность | 39 | 34 | 41 | 41 | 39 | 38 |
| Возможность заниматься профессиональной деятельностью | 28 | 26 | 36 | 27 | 26 | 23 |
| Другое | 8 | 6 | 6 | 7 | 8 | 11 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 0 | 1 | 1 | 1 |

**Есть много мнений о том, кого считать старым человеком. В разные времена продолжительность жизни сильно отличалась. А в настоящее время, как Вы считаете, когда начинается старость?** (закрытый вопрос, до 7-ти ответов, % от всех опрошенных, август 2018)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9460>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24** | **25-34** | **35-44** | **45-59** | **60 +** |
| С серьезных проблем со здоровьем | 50 | 49 | 43 | 52 | 58 | 43 |
| С отсутствием возможности зарабатывать, обеспечивать себя | 27 | 22 | 27 | 28 | 29 | 25 |
| С прекращением активной трудовой деятельности | 26 | 31 | 26 | 27 | 24 | 26 |
| Если становишься зависим от окружающих | 26 | 11 | 21 | 27 | 31 | 26 |
| С потерей возможности вести привычный образ жизни | 20 | 13 | 24 | 20 | 21 | 16 |
| С выходом на пенсию | 20 | 22 | 27 | 20 | 15 | 17 |
| С потерей способности учиться новому | 16 | 15 | 17 | 17 | 17 | 14 |
| Другое | 11 | 5 | 12 | 11 | 12 | 13 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 2 | 3 | 3 | 4 | 3 |

**Каким образом, на Ваш взгляд, государство может способствовать активной жизни людей пожилого возраста?** (закрытый вопрос, любое количество ответов, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9460>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24** | **25-34** | **35-44** | **45-59** | **60 +** |
| Расширить доступ к самым современным медицинским технологиям | 52 | 58 | 57 | 54 | 56 | 40 |
| Развивать программы по профилактике заболеваний и здоровому образу жизни | 40 | 51 | 40 | 42 | 42 | 32 |
| Обеспечить социальную активность граждан, организовать их досуг | 39 | 46 | 50 | 35 | 38 | 31 |
| Дать возможность вести трудовую деятельность, в том числе с помощью программ переквалификации | 31 | 31 | 34 | 30 | 31 | 32 |
| Никак – только сам человек решает быть ему активным или нет | 12 | 13 | 10 | 11 | 11 | 17 |
| Другое | 17 | 2 | 15 | 22 | 16 | 19 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 0 | 1 | 3 | 3 | 2 |

**Каждая круглая дата – это некий рубеж, после которого образ жизни может измениться. А как Вы считаете, что-то меняется после 60 лет? С какими из утверждений Вы скорее согласны, а с какими скорее не согласны? После 60 лет…** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9460>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Совсем не согласен** | **Скорее не согласен** | **Скорее согласен** | **Полностью согласен** | **Затрудняюсь ответить** |
| Можно вести активный образ жизни | 7 | 13 | 34 | 44 | 2 |
| Возникают проблемы со здоровьем и тяжело поддерживать привычный ритм жизни | 6 | 15 | 33 | 43 | 2 |
| Сложно сохранить свое рабочее место или найти работу | 10 | 10 | 20 | 58 | 3 |
| Необходимо прилагать больше усилий для того, чтобы вести активный образ жизни и поддерживать свое здоровье | 3 | 10 | 36 | 49 | 2 |
| Сложно обучаться чему-то новому и тяжелее переквалифицироваться | 14 | 21 | 28 | 35 | 2 |
| Становится сложнее найти подходящий досуг | 20 | 26 | 27 | 24 | 3 |
| Можно посвятить больше времени себе, своему хобби | 6 | 11 | 34 | 47 | 2 |
| Можно посвятить больше времени своей семье, близким | 3 | 7 | 28 | 61 | 1 |

**Сейчас я зачитаю Вам ряд определений. Оцените, пожалуйста, насколько каждое из них описывает образ типичного для России пожилого человека, по шкале от «1» до «7», где «1» – «Не подходит совсем», «7» – «Подходит полностью»** (закрытый вопрос, один ответ по каждой характеристике, средний балл, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9460>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Заботливый | 5,5 |
| Имеет проблемы со здоровьем | 5,3 |
| Добрый | 5,2 |
| Интересующийся | 4,7 |
| Бедный | 4,5 |
| Безработный | 4,4 |
| Зависимый | 4,4 |
| Активный | 4,2 |
| Одинокий | 4,1 |
| Профессионально реализованный | 4 |
| Инертный | 3,8 |
| Навязчивый | 3,3 |
| Спортивный | 3,3 |
| Безразличный | 3,1 |
| Обеспеченный | 3 |
| Агрессивный | 2,8 |

**Сейчас я зачитаю Вам ряд определений. Оцените, пожалуйста, насколько каждое из них описывает то, каким бы Вам хотелось видеть себя в пожилом возрасте, по шкале от «1» до «7», где «1» – «Не подходит совсем», «7» – «Подходит полностью»** (закрытый вопрос, один ответ по каждой характеристике, средний балл, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9460>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Добрый | 6,1 |
| Заботливый | 6,1 |
| Интересующийся | 5,8 |
| Активный | 5,6 |
| Обеспеченный | 5,4 |
| Профессионально реализованный | 5,4 |
| Спортивный | 4,8 |
| Инертный | 3,2 |
| Безработный | 3,2 |
| Имеет проблемы со здоровьем | 2,9 |
| Зависимый | 2,3 |
| Бедный | 2,2 |
| Одинокий | 2,2 |
| Безразличный | 2 |
| Навязчивый | 1,9 |
| Агрессивный | 1,6 |

# **САМООЦЕНКА ЗДОРОВЬЯ**

**Скажите, пожалуйста, как бы Вы оценили состояние Вашего здоровья?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zdorove-i-pitanie-rossijan-monitoring>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2006** | **2008** | **2009** | **IV.2012** | **V.2013** | **IV.2014** | **IV.2015** | **IV.2017** | **II.2018** | **V.2019** | **V.2020** | **VI.2021** | **V.2021** |
| Очень хорошее | 4 | 3 | 3 | 4 | 5 | 6 | 8 | 6 | 5 | 3 | 8 | 6 | 6 |
| Хорошее | 27 | 24 | 24 | 32 | 34 | 37 | 30 | 29 | 33 | 29 | 31 | 29 | 30 |
| Удовлетворительное | 45 | 49 | 49 | 43 | 44 | 42 | 49 | 49 | 48 | 53 | 51 | 52 | 51 |
| Слабое | 19 | 18 | 19 | 16 | 14 | 12 | 10 | 12 | 11 | 12 | 8 | 11 | 9 |
| Очень слабое | 5 | 5 | 4 | 3 | 3 | 2 | 2 | 3 | 2 | 3 | 2 | 2 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 1 | 1 | 2 | 0 | 1 | 1 | 1 | 1 | 0 | 0 | 0 | 2 |

**Скажите, пожалуйста, как бы Вы оценили состояние Вашего здоровья?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zdorove-i-pitanie-rossijan-monitoring>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Очень хорошее | 6 | 9 | 3 | 12 | 11 | 8 | 4 | 1 |
| Хорошее | 30 | 36 | 26 | 43 | 45 | 39 | 27 | 13 |
| Удовлетворительное | 51 | 45 | 56 | 31 | 37 | 50 | 57 | 64 |
| Плохое | 9 | 8 | 11 | 11 | 5 | 2 | 10 | 16 |
| Очень плохое | 2 | 2 | 3 | 3 | 1 | 0 | 2 | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 0 | 1 | 0 | 1 | 1 | 0 | 1 |

**А в целом Вы удовлетворены состоянием здоровья Вашей семьи, ближайших родственников?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, апрель 2017)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=922>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2006** | **2008** | **2009** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2017** |
| В целом удовлетворен | 13 | 13 | 11 | 16 | 17 | 21 | 23 | 34 |
| Скорее удовлетворен | 41 | 43 | 47 | 52 | 51 | 53 | 47 | 37 |
| Скорее не удовлетворен | 33 | 33 | 30 | 25 | 23 | 20 | 21 | 20 |
| Совсем не удовлетворен | 12 | 7 | 8 | 6 | 6 | 4 | 7 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 4 | 4 | 1 | 3 | 2 | 2 | 2 |

**Как бы Вы оценили, в чем основные причины болезней у Вас и Ваших родственников?** (закрытый вопрос, не более 3-х ответов, % от всех опрошенных, май 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9687>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2006** | **2008** | **2009** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2017** | **2019** |
| Приходится слишком много работать, много беспокойства и тревог | 60 | 53 | 53 | 49 | 52 | 43 | 47 | 35 | 33 |
| Не хватает средств на предупреждение болезней, лечение, лекарства | 29 | 26 | 22 | 19 | 21 | 20 | 17 | 35 | 28 |
| Возраст, много лет не удается отдохнуть, подлечиться | 36 | 35 | 35 | 39 | 35 | 46 | 34 | 28 | 25 |
| Плохая окружающая среда, испорчена природа | 41 | 43 | 47 | 37 | 39 | 33 | 36 | 32 | 18 |
| Вероятно, болезни достались по наследству | 15 | 17 | 16 | 16 | 21 | 19 | 19 | 14 | 17 |
| Вредные привычки, не занимаемся спортом | 11 | 13 | 17 | 16 | 16 | 21 | 21 | 15 | 16 |
| Причина болезни - работа на вредном производстве, жизнь рядом с ним | 10 | 9 | 11 | 10 | 14 | 10 | 12 | 13 | 11 |
| Мы плохо питаемся, от этого все болезни | 13 | 16 | 11 | 12 | 11 | 10 | 12 | 13 | 10 |
| Другое | 3 | 2 | 2 | 4 | 2 | 2 | 3 | 3 | 12 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 5 | 5 | 4 | 5 | 5 | 5 | 6 | 7 |

**Что Вы обычно делаете, когда заболеваете?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9687

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2006** | **2008** | **2009** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2017** | **2019** |
| Обращаюсь в государственную, бесплатную поликлинику, больницу | 52 | 50 | 51 | 55 | 51 | 55 | 46 | 46 | 46 |
| Лечусь сам | 37 | 35 | 33 | 33 | 36 | 32 | 38 | 35 | 33 |
| Обращаюсь в платную поликлинику, больницу | 6 | 7 | 8 | 6 | 7 | 6 | 8 | 11 | 15 |
| Ничего не делаю, все пускаю на самотек | 3 | 6 | 4 | 4 | 5 | 6 | 5 | 4 | 4 |
| Обращаюсь к народным целителям, нетрадиционной медицине | 2 | 2 | 2 | 1 | 1 | 1 | 2 | 1 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 2 | 1 | 0 | 0 | 1 | 3 | 1 |

**Можете ли Вы сказать о себе: «Я забочусь о своем здоровье» или нет? Если да, то в чем это проявляется?** 2019  (закрытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10208>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** |
| Не курю | 53 | 43 | 62 |
| Не употребляю алкоголь | 45 | 33 | 54 |
| В случае болезни обращаюсь к врачам, выполняю все их требования | 44 | 34 | 52 |
| Регулярно проверяю свое здоровье, прохожу диспансеризацию | 39 | 31 | 46 |
| Регулярно занимаюсь физкультурой, спортом | 38 | 41 | 36 |
| Правильно питаюсь | 33 | 27 | 38 |
| Стараюсь не перегружать организм, нахожу время на отдых | 26 | 23 | 28 |
| Смотрю передачи о здоровье по телевидению, читаю медицинские книги и журналы | 20 | 11 | 27 |
| Употребляю витамины/биологически активные добавки (БАДы) | 20 | 13 | 26 |
| Нет, это не про меня | 11 | 13 | 9 |
| Другое | 4 | 4 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 0 |

**Следите ли Вы за своим питанием, соблюдаете диету или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9713>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2008** | **2009** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2017** | **2018** | **2019** |
| Да, соблюдаю диету, которую рекомендовал врач | 4 | 4 | 5 | 6 | 4 | 5 | 9 | 7 | 7 |
| Да, соблюдаю самостоятельно выбранную диету | 7 | 8 | 10 | 8 | 9 | 10 | 14 | 12 | 13 |
| Да, стараюсь есть здоровую пищу | 33 | 34 | 35 | 43 | 36 | 36 | 30 | 41 | 39 |
| Ем, что хочу, здоровье меня не беспокоит | 23 | 22 | 27 | 22 | 23 | 27 | 18 | 22 | 21 |
| Думать о качестве пищи нет возможности, ем, что могу себе позволить | 29 | 28 | 19 | 20 | 25 | 20 | 28 | 14 | 19 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 4 | 4 | 1 | 3 | 2 | 1 | 4 | 1 |

**Занимаетесь ли Вы физкультурой, спортом или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9001>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2006** | **2008** | **2009** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2017** | **II.2018** |
| Да, регулярно | 9 | 9 | 12 | 13 | 15 | 13 | 16 | 23 | 25 |
| Да, время от времени | 16 | 17 | 16 | 18 | 20 | 21 | 24 | 33 | 30 |
| Очень редко | 19 | 18 | 17 | 17 | 17 | 18 | 21 | 20 | 24 |
| Никогда | 55 | 54 | 53 | 52 | 47 | 48 | 38 | 23 | 20 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 2 | 0 | 1 | 0 | 1 | 1 | 1 |

**Скажите, употребляете ли Вы алкогольные напитки и если да, то, как часто?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9713>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2009** | **2011** | **2017** | **2018** | **2019** |
| Несколько раз в неделю | 8 | 7 | 5 | 3 | 6 |
| Два - три раза в месяц | 19 | 20 | 16 | 14 | 18 |
| Примерно раз в месяц | 19 | 16 | 12 | 16 | 16 |
| Реже, чем раз в месяц | 26 | 27 | 26 | 24 | 27 |
| Не употребляю алкогольных напитков | 26 | 28 | 39 | 40 | 33 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 2 | 3 | 0 |

**Скажите, пожалуйста, этой зимой Вы болели гриппом/ ОРВИ или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9713>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Болел (или болею сейчас) | 28 | 32 | 35 | 32 | 26 | 19 |
| Не болел | 72 | 67 | 65 | 68 | 74 | 81 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 1 | 0 | 0 | 0 | 0 |

**Скажите, пожалуйста, этой зимой Вы болели гриппом/ ОРВИ или нет? (**закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9713>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **ЦФО** | **СЗФО** | **ЮФО** | **СКФО** | **ПФО** | **УрФО** | **СФО** | **ДФО** |
| Болел (или болею сейчас) | 28 | 26 | 30 | 24 | 19 | 28 | 26 | 37 | 23 |
| Не болел | 72 | 74 | 70 | 76 | 81 | 72 | 73 | 63 | 77 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 | 0 | 0 |

# **ЗАБОТА О ЗДОРОВЬЕ**

**Если Вы заботитесь о своем здоровье, то в чем это проявляется?** (закрытый вопрос, любое число ответов, %, апрель 2017)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1223>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2006** | **2008** | **2009** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2017** |
| Не пью и не курю | 31 | 32 | 30 | 33 | 39 | 35 | 35 | 40 |
| В случае болезни сразу обращаюсь к врачам, выполняю все их требования | 28 | 31 | 28 | 32 | 25 | 25 | 27 | 34 |
| Занимаюсь физкультурой, спортом | 12 | 14 | 15 | 15 | 18 | 18 | 24 | 31 |
| Регулярно проверяю свое здоровье, прохожу диспансеризацию | 11 | 12 | 12 | 16 | 20 | 18 | 22 | 27 |
| Правильно питаюсь | 16 | 16 | 16 | 23 | 26 | 21 | 28 | 24 |
| Не могу назвать себя здоровым, но на болезни, недомогания не обращаю большого внимания | 24 | 20 | 23 | 20 | 13 | 18 | 22 | 22 |
| Смотрю передачи о здоровье по телевидению, читаю медицинские книги и журналы | 16 | 17 | 18 | 15 | 16 | 17 | 16 | 15 |
| Я здоров, заботиться о здоровье не приходится | 8 | 9 | 7 | 11 | 7 | 8 | 10 | 10 |
| Другое | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 | 2 | 11 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 5 | 5 | 2 | 2 | 2 | 3 | 2 |

**Скажите, пожалуйста, Вы обычно предпринимаете какие-то профилактические меры для того, чтобы не заболеть гриппом или ОРВИ (острой респираторной вирусной инфекцией), или ничего не предпринимаете? Если предпринимаете, то что именно?** (открытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, представлены ответы от 2%, май 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9713>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Делаю прививку от гриппа | 23 |
| Принимаю витамины и бады | 16 |
| Ем лук и/или чеснок | 8 |
| Не хожу в места скопления народа | 6 |
| Принимаю противовирусные препараты | 5 |
| Использую народные средства | 4 |
| Пью больше жидкости (чай/морсы/вода/травы) | 4 |
| Закаляюсь | 4 |
| Одеваюсь по погоде, не переохлаждаюсь | 4 |
| Занимаюсь физкультурой и спортом | 3 |
| Больше гуляю на свежем воздухе | 3 |
| Веду здоровый образ жизни | 3 |
| Пью таблетки | 3 |
| Лекарства для иммунитета | 3 |
| Принимаю антибиотики | 2 |
| Употребляю больше фруктов и овощей | 2 |
| Оксолиновая мазь | 2 |
| Ношу медицинскую маску | 2 |
| Соблюдаю гигиену рук / полощу горло | 2 |
| Принимаю профилактические лекарства | 2 |
| Влажная уборка и проветривание дома | 2 |
| Ничего специально не делаю | 34 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

**Можете ли Вы сказать о себе: «я забочусь о своем здоровье» или нет? Если да, то в чем это проявляется?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных, март 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9584>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Не курю | 53 | 43 | 62 |
| Не употребляю алкоголь | 45 | 33 | 54 |
| В случае болезни обращаюсь к врачам, выполняю все их требования | 44 | 34 | 52 |
| Регулярно проверяю свое здоровье, прохожу диспансеризацию | 39 | 31 | 46 |
| Регулярно занимаюсь физкультурой, спортом | 38 | 41 | 36 |
| Правильно питаюсь | 33 | 27 | 38 |
| Стараюсь не перегружать организм, нахожу время на отдых | 26 | 23 | 28 |
| Смотрю передачи о здоровье по телевидению, читаю медицинские книги и журналы | 20 | 11 | 27 |
| Употребляю витамины/биологически активные добавки (БАДы) | 20 | 13 | 26 |
| Нет, это не про меня | 11 | 13 | 9 |
| Другое | 4 | 4 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 0 |

**Лично Вы можете или не можете сказать про себя, что ведете здоровый образ жизни?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9465>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Информированы, есть опыт личного или семейного использования** | **Информированы, но не пользовались** | **Впервые услышали о гомеопатии** |
| Скорее веду | 61 | 67 | 58 | 61 |
| Скорее не веду | 35 | 32 | 37 | 35 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 1 | 5 | 4 |

**Какие из следующих особенностей образа жизни подходят Вам – что Вы делаете регулярно, иногда или почти никогда?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9465>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Регулярно** | **Иногда** | **Почти никогда** | **Затрудняюсь ответить** |
| Хожу не менее тридцати минут в день | 74 | 21 | 5 | 0 |
| Пью не менее полутора литров воды в день | 57 | 30 | 12 | 2 |
| В среднем я сплю в сутки больше семи часов | 47 | 34 | 18 | 1 |
| Занимаюсь физкультурой или спортом один раз в неделю и чаще | 39 | 31 | 30 | 1 |
| Питаюсь правильно, избегаю вредных продуктов | 37 | 44 | 17 | 2 |
| Выкуриваю не меньше пачки сигарет в неделю | 19 | 4 | 74 | 3 |
| Занимаюсь дыхательными практиками или медитацией не реже одного раза в неделю | 10 | 17 | 72 | 1 |
| В среднем пью крепкие алкогольные напитки раз в неделю и чаще | 5 | 27 | 67 | 1 |

**Скажите, пожалуйста, как часто Вы обычно болеете распространенными, не угрожающими жизни заболеваниями (например, простуда, расстройство желудка, плохой сон и прочее)?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9465>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Почти никогда (менее 1 раза в год) | 27 |
| 1-3 раза в год | 53 |
| 4-6 раз в год | 12 |
| Более 6 раз в год | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

**Как Вы относитесь к своему здоровью?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, апрель 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9059>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж** | **Жен** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Тщательно слежу за здоровьем | 12 | 11 | 14 | 18 | 15 | 11 | 10 | 13 |
| Стараюсь следить за здоровьем, но не всегда получается | 68 | 63 | 71 | 73 | 68 | 66 | 69 | 66 |
| Мало обращаю внимание на здоровье | 19 | 25 | 15 | 9 | 17 | 23 | 20 | 21 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 | 0 |

**Сейчас я зачитаю набор характеристик. Что из перечисленного характерно для Вас?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных, апрель 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9059>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Часто занимаюсь самолечением, не всегда обращаюсь к врачу | 50 |
| Занимаюсь физкультурой реже раза в неделю или не занимаюсь совсем | 46 |
| Часто не высыпаюсь | 43 |
| Часто не нахожу достаточно времени на отдых, переутомляюсь | 41 |
| Редко прохожу профилактические осмотры, диспансеризацию | 37 |
| Мало слежу за своим питанием | 32 |
| Курю | 25 |
| Ничего из перечисленного | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

**Как Вы думаете, кто или что в основном виновато в плохом состоянии здоровья людей?** (закрытый вопрос, не более 2-х ответов, представлены содержательные ответы, апрель 2015)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/pravilnoe-pitanie-sport-i-otkaz-ot-vrednykh-privychek-tri-sostavlyayushhikh-zdorovogo-obraza-zhizni>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2008** | **2009** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** |
| В наших болезнях, нездоровье виноваты мы сами | 37 | 41 | 35 | 37 | 40 | 47 |
| Плохая экологическая обстановка | 25 | 29 | 30 | 32 | 30 | 28 |
| В плохом состоянии здоровья людей виноват низкий уровень жизни, нехватка материальных средств у людей | 41 | 34 | 32 | 35 | 32 | 25 |
| Низкий уровень квалификации и невнимательность медицинских работников | 21 | 21 | 25 | 27 | 24 | 23 |
| В наших болезнях виновато государство, которое перестало заботиться о здоровье людей | 22 | 15 | 18 | 17 | 14 | 13 |
| Плохие условия труда, работодатель\* | 0 | 0 | 0 | 5 | 7 | 7 |
| Болезни от Бога, за грехи наши | 3 | 2 | 3 | 4 | 4 | 4 |
| Никто, люди болели во все времена | 7 | 10 | 10 | 5 | 6 | 4 |
| Другое | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 | 2 |

*\*до 2013 г. данный вариант ответа не предлагался*

**Вы когда-либо проходили диспансеризацию или нет? Если да, то когда в последний раз Вы проходили диспансеризацию?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zdorove-i-pitanie-rossijan-monitoring>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2009** | **2018** | **2019** | **2020** | **2021** |
| В этом году | 18 | 15 | 19 | 16 | 15 |
| В течение последних трех лет | 35 | 50 | 39 | 44 | 40 |
| 4-5 лет назад и более | 21 | 15 | 17 | 18 | 19 |
| Никогда не проходил | 20 | 16 | 23 | 21 | 24 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 4 | 2 | 1 | 2 |

**Вы когда-либо проходили диспансеризацию или нет? Если да, то когда в последний раз Вы проходили диспансеризацию?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zdorove-i-pitanie-rossijan-monitoring>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| В этом году | 15 | 14 | 16 | 10 | 17 | 16 | 14 | 16 |
| В течение последних трех лет | 40 | 34 | 45 | 35 | 36 | 37 | 43 | 45 |
| 4-5 лет назад и более | 19 | 19 | 18 | 18 | 19 | 18 | 18 | 20 |
| Никогда не проходил | 24 | 31 | 19 | 36 | 27 | 29 | 23 | 18 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 2 | 1 | 1 | 0 | 2 | 1 |

**Занимаетесь ли Вы физкультурой, спортом или нет? Если да, то как часто?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10321>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Да, регулярно | 27 | 29 | 32 | 27 | 23 | 26 |
| Да, время от времени | 27 | 41 | 28 | 29 | 27 | 20 |
| Очень редко | 22 | 25 | 22 | 23 | 21 | 20 |
| Никогда | 24 | 4 | 18 | 22 | 28 | 33 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 1 | 0 | 0 | 1 | 1 |

**Курите ли Вы или нет? Если да, то как часто?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10321>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2009** | **2011** | **2013** | **2014** | **2015** | **2016** | **2017** | **2017** | **2018** | **2019** | **2020** |
| Одну пачку сигарет в день или больше | 21 | 21 | 24 | 20 | 22 | 17 | 19 | 20 | 17 | 16 | 17 |
| Несколько сигарет почти каждый день | 16 | 13 | 14 | 12 | 9 | 12 | 10 | 9 | 10 | 10 | 9 |
| Иногда несколько сигарет в неделю или в месяц | 4 | 4 | 3 | 3 | 3 | 2 | 3 | 3 | 2 | 3 | 2 |
| Я бросил(а) курить и не курю уже некоторое время | 8 | 9 | 10 | 13 | 11 | 12 | 20 | 19 | 18 | 19 | 19 |
| Я никогда не курил(а) | 51 | 52 | 48 | 52 | 55 | 57 | 47 | 49 | 52 | 52 | 52 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 1 | 1 | 0 | 0 | 0 | 1 | 0 | 1 | 0 | 1 |

**Скажите, употребляете ли Вы алкогольные напитки, и если да, то как часто?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10321>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2009** | **2011** | **2017** | **2018** | **2019** | **2020** |
| Несколько раз в неделю | 8 | 7 | 5 | 3 | 6 | 6 |
| Два-три раза в месяц | 19 | 20 | 16 | 14 | 18 | 17 |
| Примерно раз в месяц | 19 | 16 | 12 | 16 | 16 | 16 |
| Реже, чем раз в месяц | 26 | 27 | 26 | 24 | 27 | 24 |
| Не употребляю алкогольных напитков | 26 | 28 | 39 | 40 | 33 | 37 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 2 | 3 | 0 | 0 |

# **ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ**

**Занимаетесь ли Вы/ Ваш ребенок физической культурой и спортом, учитывая все формы занятий (самостоятельные, организованные, платные и др., в том числе обязательные занятия физической культурой и спортом в образовательном учреждении)?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Только организованно** | **Только самостоятельно** | **Только обязательные занятия в учебном заведении** | **Смешанные формы** | **Не занимаются** |
| В целом по РФ | 5 | 17 | 2 | 39 | 37 |
| Дети 3–5 лет | 1 | 7 | 7 | 66 | 19 |
| Дети 6–12 лет | 0 | 2 | 11 | 80 | 7 |
| 13–29 лет | 7 | 5 | 5 | 57 | 26 |
| 30–59 лет | 7 | 17 | 0 | 31 | 45 |
| 60 лет и старше | 3 | 36 | 0 | 15 | 46 |

**Доля вовлеченных в занятия физической культурой и спортом** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Занимаются систематически** | **Занимаются несистематически** | **Занимаются только в рамках обязательных занятий (д/сад, школа, ВУЗ)** | **Не занимаются** |
| В целом по РФ | 38 | 23 | 2 | 37 |
| Дети 3–5 лет | 51 | 22 | 7 | 19 |
| Дети 6–12 лет | 67 | 15 | 11 | 7 |
| 13–29 лет | 41 | 28 | 5 | 26 |
| 30–59 лет | 36 | 19 | 0 | 45 |
| 60 лет и старше | 27 | 27 | 0 | 46 |

**Почему Ваш ребенок не занимается физкультурой и спортом?** (открытый вопрос, до трех ответов, % от тех, чьи дети занимаются спортом или физической культурой, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **по РФ в целом** | **3–5 лет** | **6–12 лет** |
| Нет подходящих секций/ негде заниматься | 25 | 22 | 29 |
| Некогда/ нет времени/ большая загруженность | 22 | 21 | 24 |
| Здоровье не позволяет | 21 | 15 | 29 |
| Рано еще/ маленький(ая) | 19 | 29 | 5 |
| Нет желания/ не хочет/ неинтересно | 11 | 6 | 17 |
| Нет рядом секций/ кружков | 6 | 7 | 5 |
| Дома занимается, чем может/ достаточно занимается | 5 | 6 | 5 |

**Назовите, пожалуйста, основные причины, почему Вы не занимаетесь физической культурой и спортом?** (% от тех, кто НЕ занимается спортом или физической культурой, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **по РФ в целом** | **13–29** | **30–59** | **60+** |
| Отсутствие свободного времени | 36 | 53 | 43 | 15 |
| Большая общая нагрузка на работе, дома | 26 | 30 | 32 | 10 |
| Состояние здоровья (в том числе медицинские противопоказания) | 25 | 15 | 19 | 43 |
| Не могу себя заставить | 11 | 10 | 11 | 10 |
| Высокая стоимость занятий, абонементов, услуг тренера | 10 | 13 | 11 | 5 |
| Нет компании, с кем можно было бы заниматься | 9 | 7 | 11 | 8 |
| Устаю от повседневных дел | 9 | 16 | 8 | 7 |
| Отсутствие/ неудобное расположение спортивного зала | 8 | 9 | 9 | 7 |
| Наличие других интересов/ хобби | 7 | 11 | 6 | 6 |
| Отсутствие бесплатных секций, занятий | 7 | 8 | 7 | 7 |

**Как Вы оцениваете, в настоящее время Вы / Ваш ребенок достаточно или недостаточно времени посвящаете / посвящает спорту, физической культуре?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто занимается физической культурой / чьи дети занимаются спортом или физической культурой, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Достаточно** | **Недостаточно** | **Затрудняюсь ответить** |
| По РФ в целом | 51 | 48 | 1 |
| Родители детей 3–5 лет | 59 | 40 | 1 |
| Родители детей 6–12 лет | 62 | 37 | 0 |
| 13–29 лет | 58 | 41 | 1 |
| 30–59 лет | 43 | 57 | 0 |
| 60 лет и старше | 49 | 49 | 2 |

**Как Вы считаете, важно или не важно заниматься спортом для воспитательно-образовательного процесса Вашего ребенка?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных в данной ЦА, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **3 — 5 лет** | **6 — 12 лет** |
| Очень важно, эти занятия имеют ведущее значение | 62 | 60 |
| Скорее важно, но занятия не имеют ведущего значения | 36 | 38 |
| Скорее не важно | 1 | 1 |

**Как Вы считаете, в чем польза занятий физкультурой и спортом для Вашего ребенка?** (% от тех, чьи дети занимаются физической культурой и спортом, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **3 — 5 лет** | **6 — 12 лет** |
| Улучшают здоровье и общее физическое развитие ребенка | 87 | 85 |
| Содействуют гармоничному развитию ребенка | 29 | 22 |
| Воздействуют на формирование характера и волевых качеств | 26 | 28 |
| Способствуют воспитанию дисциплинированности | 17 | 19 |
| Укрепляют отношения с другими детьми | 9 | 9 |
| Развивают умение общаться в коллективе | 7 | 7 |
| Развивают уверенность в себе | 4 | 6 |
| Развивают творческие способности | 3 | 1 |
| Укрепляют отношения с родителями, родственниками | 3 | 2 |
| Дают возможность сравнить свои способности с другими | 1 | 1 |
| Содействуют рациональному использованию личного времени | 1 | 2 |
| Содействуют реализации спортивных способностей, таланта | 1 | 1 |
| Другое | 4 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 1 |

**Ради какой цели Вы в первую очередь занимаетесь физкультурой и спортом?** (% от тех, кто занимается спортом или физической культурой, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **по РФ в целом** | **13–29** | **30–59** | **60+** |
| Поддержать, укрепить здоровье | 70 | 64 | 68 | 79 |
| Сохранить, улучшить фигуру | 20 | 29 | 21 | 9 |
| Сделать здоровым свой образ жизни | 19 | 21 | 18 | 20 |
| Улучшить настроение, получить удовольствие от занятий | 18 | 19 | 19 | 16 |
| Встречаться, общаться с друзьями и знакомыми | 9 | 7 | 9 | 11 |
| Снять усталость, поддержать работоспособность | 7 | 6 | 9 | 6 |
| Улучшить осанку, походку | 4 | 3 | 4 | 6 |
| Чтобы нравиться, быть привлекательным | 4 | 3 | 4 | 3 |

**Как Вы полагаете, спортивных сооружений по месту Вашего жительства в настоящее время достаточно или** **недостаточно?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Достаточно** | **Недостаточно** | **Затрудняюсь ответить** |
| По РФ в целом | 42 | 50 | 8 |
| Родители детей 3–5 лет | 33 | 63 | 4 |
| Родители детей 6–12 лет | 31 | 65 | 4 |
| 13–29 лет | 59 | 36 | 5 |
| 30–59 лет | 40 | 52 | 8 |
| 60 лет и старше | 37 | 47 | 16 |

**Как Вы полагаете, спортивных сооружений по месту Вашего жительства в настоящее время достаточно или недостаточно?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Достаточно** | **Недостаточно** | **Затрудняюсь ответить** |
| По РФ в целом | 42 | 50 | 8 |
| Москва / Санкт-Петербург | 55 | 38 | 7 |
| Города 1 млн.+ | 45 | 47 | 8 |
| Города от 500 до 950 тысяч | 42 | 51 | 8 |
| Города от 100 до 500 тысяч | 44 | 48 | 8 |
| Города от 50 до 100 тысяч | 45 | 46 | 8 |
| Города менее 50 тысяч | 41 | 51 | 7 |
| Поселок городского типа | 34 | 55 | 10 |
| Село | 33 | 56 | 11 |

**Как Вы считаете, спортивных сооружений по месту Вашего жительства за последние 2–3 года стало больше, меньше или их число не изменилось?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Стало больше** | **Не изменилось** | **Стало меньше** | **Затрудняюсь ответить** |
| По РФ в целом | 47 | 46 | 3 | 4 |
| Родители детей 3–5 лет | 43 | 52 | 3 | 2 |
| Родители детей 6–12 лет | 42 | 54 | 3 | 1 |
| 13–29 лет | 45 | 48 | 3 | 4 |
| 30–59 лет | 50 | 44 | 3 | 3 |
| 60 лет и старше | 45 | 46 | 3 | 6 |

**Существующие по месту Вашего жительства условия для занятий физкультурой и спортом удовлетворяют или не удовлетворяют Ваши потребности?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, август-сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10001>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Скорее удовлетворяют** | **Скорее не удовлетворяют** | **Затрудняюсь ответить** |
| По РФ в целом | 66 | 28 | 6 |
| Родители детей 3–5 лет | 53 | 45 | 2 |
| Родители детей 6–12 лет | 54 | 45 | 1 |
| 13–29 лет | 78 | 19 | 3 |
| 30–59 лет | 65 | 29 | 6 |
| 60 лет и старше | 62 | 25 | 13 |

**Как бы Вы могли оценить нынешнее положение дел в сфере развития физической культуры и массового спорта?** (закрытый вопрос, один ответ, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9301>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **2006** | **2013** | **2018** |
| Хорошее | 10 | 15 | 42 |
| Скорее хорошее | 32 | 44 | 36 |
| Скорее плохое | 33 | 21 | 8 |
| Плохое | 11 | 9 | 8 |
| Затрудняюсь ответить | 14 | 11 | 6 |

**Как бы Вы могли оценить нынешнее положение дел в сфере развития физической культуры и массового спорта?** (закрытый вопрос, один ответ, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9301>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города - миллионники** | **500-950 тыс.** | **100-500 тыс.** | **до100 тыс.** | **село** |
| Хорошее | 42 | 35 | 39 | 36 | 40 | 42 | 51 |
| Скорее хорошее | 36 | 38 | 38 | 42 | 34 | 37 | 31 |
| Скорее плохое | 8 | 8 | 7 | 9 | 12 | 7 | 7 |
| Плохое | 8 | 9 | 12 | 9 | 8 | 8 | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 10 | 4 | 4 | 5 | 7 | 6 |

**Какие спортивные сооружения есть недалеко от Вашего дома (в 10-15 минутах ходьбы)?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9301>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **2006** | **2013** | **2018** |
| Стадион | 33 | 34 | 47 |
| Спортивный клуб, тренажерный зал | 19 | 27 | 47 |
| Дворовая спортивная площадка | 22 | 28 | 43 |
| Бассейн | 13 | 20 | 33 |
| Хоккейная коробка | 12 | 19 | 32 |
| Площадка для игры в баскетбол/волейбол | 11 | 12 | 31 |
| Специализированный детский спортивный клуб, спортивная школа | 10 | 9 | 30 |
| Ничего из перечисленного недалеко от дома нет | 34 | 20 | 11 |
| Другое | 2 | 4 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 4 | 1 |

**Где Вы занимаетесь спортом и как – самостоятельно или под руководством тренера, инструктора?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9301>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 лет** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** | **Муж** | **Жен** |
| В спортивной секции, спортивном клубе, бассейне под руководством тренера, инструктора | 10 | 17 | 14 | 8 | 7 | 8 | 10 | 11 |
| В фитнес-клубе под руководством тренера, инструктора | 12 | 14 | 18 | 13 | 9 | 6 | 8 | 17 |
| Самостоятельно на стадионе, на спортплощадках, тренажерных залах, бассейнах. | 46 | 53 | 53 | 53 | 43 | 29 | 49 | 43 |
| Самостоятельно дома | 51 | 49 | 40 | 46 | 57 | 66 | 54 | 48 |
| Затрудняюсь ответить. | 1 | 0 | 0 | 0 | 2 | 3 | 1 | 1 |

**Занимаетесь ли Вы физкультурой, спортом или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, %, апрель 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1223

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2006** | **2008** | **2009** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2017** |
| Да, регулярно | 9 | 9 | 12 | 13 | 15 | 13 | 16 | 23 |
| Да, время от времени | 16 | 17 | 16 | 18 | 20 | 21 | 24 | 33 |
| Очень редко | 19 | 18 | 17 | 17 | 17 | 18 | 21 | 20 |
| Никогда | 55 | 54 | 53 | 52 | 47 | 48 | 38 | 23 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 2 | 0 | 1 | 0 | 1 | 1 |

**Где Вы преимущественно занимаетесь спортом?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто занимается спортом, апрель 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1223>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2006** | **2008** | **2009** | **2012** | **2013** | **2014** | **2017** |
| Дома | 52 | 51 | 54 | 53 | 47 | 50 | 49 |
| Самостоятельно на стадионе, на спортплощадках | 28 | 25 | 26 | 25 | 29 | 22 | 27 |
| В фитнес-клубе, тренажерном зале | 7 | 10 | 8 | 9 | 12 | 12 | 13 |
| В спортивной секции, спортивной базе, бассейне | 10 | 11 | 10 | 9 | 9 | 13 | 8 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 3 | 2 | 4 | 3 | 3 | 3 |

# **ПРАВИЛЬНОЕ ПИТАНИЕ**

**Следите ли Вы за своим питанием, соблюдаете диету или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10321>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2008** | **2009** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2017** | **2018** | **2019** | **2020** |
| Да, соблюдаю диету, которую рекомендовал врач | 4 | 4 | 5 | 6 | 4 | 5 | 9 | 7 | 7 | 7 |
| Да, соблюдаю самостоятельно выбранную диету | 7 | 8 | 10 | 8 | 9 | 10 | 14 | 12 | 13 | 15 |
| Да, стараюсь есть здоровую пищу | 33 | 34 | 35 | 43 | 36 | 36 | 30 | 41 | 39 | 38 |
| Ем, что хочу, здоровье меня не беспокоит | 23 | 22 | 27 | 22 | 23 | 27 | 18 | 22 | 21 | 21 |
| Думать о качестве пищи нет возможности, ем, что могу себе позволить | 29 | 28 | 19 | 20 | 25 | 20 | 28 | 14 | 19 | 17 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 4 | 4 | 1 | 3 | 2 | 1 | 4 | 1 | 2 |

**На что Вы в первую очередь ориентируетесь при выборе продуктов питания? Я Вам назову восемь вариантов, а Вы можете дать до трёх ответов или назовите свой вариант** (закрытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zdorove-i-pitanie-rossijan-monitoring>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2020** | **2021** |
| Цену | 52 | 59 |
| Качество продуктов | 49 | 53 |
| Свежесть | 46 | 37 |
| Экологичность | 18 | 23 |
| Пользу | 19 | 19 |
| Вкусовые качества | 22 | 17 |
| Возможность быстро приготовить | 14 | 14 |
| Возможность составить сбалансированный рацион | 10 | 14 |
| Другое (запишите) | 7 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 1 |

**На что Вы в первую очередь ориентируетесь при выборе продуктов питания? Я Вам назову восемь вариантов, а Вы можете дать до трёх ответов или назовите свой вариант** (закрытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zdorove-i-pitanie-rossijan-monitoring>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Цену | 59 | 55 | 62 | 67 | 64 | 59 | 55 | 56 |
| Качество продуктов | 53 | 51 | 55 | 50 | 63 | 56 | 51 | 48 |
| Свежесть | 37 | 32 | 41 | 36 | 43 | 37 | 40 | 29 |
| Экологичность | 23 | 21 | 26 | 14 | 20 | 25 | 26 | 25 |
| Пользу | 19 | 17 | 21 | 20 | 20 | 22 | 20 | 15 |
| Вкусовые качества | 17 | 20 | 15 | 31 | 21 | 18 | 14 | 14 |
| Возможность быстро приготовить | 14 | 15 | 14 | 23 | 13 | 16 | 13 | 14 |
| Возможность составить сбалансированный рацион | 14 | 12 | 16 | 16 | 20 | 15 | 13 | 10 |
| Другое | 7 | 8 | 6 | 7 | 4 | 6 | 8 | 9 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 1 | 1 | 1 | 0 | 2 | 2 |

**На что Вы в первую очередь ориентируетесь при выборе продуктов питания? Я Вам назову восемь вариантов, а Вы можете дать до трёх ответов или назовите свой вариант** (закрытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zdorove-i-pitanie-rossijan-monitoring>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Оценка материального положения** | | | | |
| **Очень хорошее, хорошее** | **Среднее** | **Очень плохое, плохое** | **Затрудняюсь ответить** |
| Цену | 59 | 44 | 59 | 68 | 65 |
| Качество продуктов | 53 | 58 | 57 | 43 | 39 |
| Свежесть | 37 | 41 | 37 | 33 | 24 |
| Экологичность | 23 | 23 | 25 | 21 | 10 |
| Пользу | 19 | 17 | 21 | 16 | 28 |
| Вкусовые качества | 17 | 24 | 16 | 18 | 0 |
| Возможность быстро приготовить | 14 | 16 | 13 | 17 | 0 |
| Возможность составить сбалансированный рацион | 14 | 18 | 14 | 11 | 15 |
| Другое (запишите) | 7 | 10 | 6 | 6 | 24 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 2 | 6 |

**Есть утверждение, что вкусная еда не бывает полезной. Вы согласны или не согласны с этим?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zdorove-i-pitanie-rossijan-monitoring>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2020** | **2021** | **2021** | | | | |
| **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Скорее согласен(-на) | 37 | 43 | 40 | 35 | 41 | 44 | 51 |
| Скорее не согласен(-на) | 60 | 54 | 59 | 62 | 57 | 54 | 45 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 3 | 1 | 3 | 2 | 2 | 4 |

**Вы бы скорее отнесли или не отнесли себя к гурманам — тем, кто разбирается и ценит тонкости изысканных блюд и напитков?** (закрытый вопрос, один ответ, май 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10321>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Скорее являюсь гурманом | 16 | 18 | 19 | 21 | 15 | 11 |
| Скорее не являюсь гурманом | 83 | 82 | 79 | 77 | 84 | 88 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 2 | 2 | 1 | 1 |

**Скажите, пожалуйста, в период самоизоляции (с конца марта по май) изменилось или не изменилось Ваше питание? Если изменилось, то как?** (закрытый вопрос, один ответ, май 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10321>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| **Здоровая пища** |  |
| Вы стали есть более здоровую пищу | 6 |
| Стали есть менее здоровую пищу, больше позволять себе вкусного-вредного | 11 |
| В этом плане ничего не изменилось | 82 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |
| **Размер порций** |  |
| Вы стали есть большими порциями | 3 |
| Стали есть меньшими порциями | 19 |
| В этом плане ничего не изменилось | 77 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |
| **Регулярность питания** |  |
| Вы стали есть более регулярно | 11 |
| Стали есть менее регулярно ИЛ | 12 |
| В этом плане ничего не изменилось | 77 |
| Затрудняюсь ответить | 0 |
| **Домашняя еда** |  |
| В Вашем рационе стало больше еды, приготовленной дома | 26 |
| В рационе стало меньше еды, приготовленной дома | 3 |
| В этом плане ничего не изменилось | 70 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**Есть ли такие продукты питания, которые Вы стали употреблять за последние два месяца чаще, чем раньше, или нет? Если есть, то назовите их. Вы можете дать несколько ответов** (открытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, представлены ответы от 2% респондентов, май 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10321>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Овощи, фрукты | 11 |
| Мясо, рыба, морепродукты, консервы | 4 |
| Крупы, макаронные изделия, каши | 3 |
| Макароны / вермишель | 2 |
| Зелень | 2 |
| Картофель | 2 |
| Кисломолочные / молочные продукты | 2 |
| Хлеб | 2 |
| Гречка | 1 |
| Нет таких продуктов | 64 |
| Другое | 21 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

**Приходилось ли Вам в течение последнего года заказывать какие-либо товары из представленных ниже через интернет-магазины? Если да, то какие именно?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от россиян 18-60 лет, апрель 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10275>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Россияне 18-60 лет** |
| Витамины | 59 |
| Товары личной гигиены (например, шампуни, дезодоранты или спрей для рук?) | 77 |
| Биологически активные добавки | 39 |
| Продукты для здорового питания (например, безглютеновые, безмолочные или вегетарианские продукты) | 30 |

**Что Вы чаще всего заказываете в интернет-магазинах из предложенного ниже списка?** (закрытый вопрос, до трех ответов, % онлайн-покупателей, апрель 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10275>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Онлайн-покупатели** |
| Товары личной гигиены | 60 |
| Косметику | 52 |
| Витамины | 48 |
| Биологически активные добавки | 24 |
| Продукты для здорового питания | 19 |
| Спортивное питание | 10 |
| Другое | 5 |

**Вы предпочитаете заказывать эти товары российского или иностранного производства?** (закрытый вопрос, один ответ, % онлайн-покупателей, апрель 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10275>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Онлайн-покупатели** |
| Российского производства | 21 |
| Иностранного производства | 29 |
| Не имеет значения | 47 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

**Скажите, пожалуйста, Вы употребляете следующие продукты питания? Если да, то как часто?** (закрытый вопрос, один ответ по строке, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Каждый день** | **Несколько раз в неделю** | **2-4 раза в месяц** | **1 раз в месяц** | **Раз в 2-3 месяца или реже** | **Не употребляю/ затрудняюсь ответить** |
| Хлеб и хлебобулочные изделия | 79 | 12 | 3 | 1 | 2 | 3 |
| Растительные масла (подсолнечное, оливковое и т.д.) | 57 | 34 | 5 | 1 | 2 | 1 |
| Овощи свежие | 51 | 36 | 8 | 2 | 2 | 1 |
| Крупы, макаронные изделия | 29 | 52 | 13 | 3 | 2 | 1 |
| Молоко, молочные продукты | 48 | 33 | 9 | 4 | 2 | 4 |
| Мясо | 37 | 43 | 11 | 4 | 3 | 2 |
| Фрукты, ягоды свежие | 34 | 40 | 14 | 6 | 4 | 2 |
| Кондитерские изделия | 23 | 33 | 20 | 10 | 7 | 7 |
| Колбасы, мясные изделия | 18 | 38 | 20 | 11 | 6 | 7 |
| Рыба (свежая и замороженная) | 2 | 27 | 36 | 19 | 10 | 6 |
| Рыбные и мясные полуфабрикаты (котлеты) | 4 | 23 | 23 | 12 | 14 | 24 |
| Консервированные овощи и фрукты | 6 | 19 | 21 | 16 | 22 | 16 |
| Сладкие газированные напитки, пакетированные соки | 6 | 14 | 18 | 11 | 20 | 31 |
| Фастфуд (еда из ресторанов быстрого питания) | 1 | 8 | 14 | 15 | 24 | 38 |
| Икра и морепродукты (мидии, кальмары) | 1 | 5 | 13 | 14 | 38 | 29 |
| Соленые снэки (чипсы, сухарики, орешки) | 1 | 3 | 7 | 12 | 25 | 52 |

**Скажите, пожалуйста, Вы назвали бы свой рацион питания правильным?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL:  
За 2021 г.: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/pandemija-uvelichila-potreblenie-vitaminov-2>  
За 2019 г.: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **IX.2019** | **IV.2021** |
| Скорее да | 48 | 41 |
| Скорее нет | 48 | 58 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 1 |

**Скажите, пожалуйста, что для Вас означает питаться правильно?** (закрытый вопрос, любое количество ответов, в % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Отказ от употребления вредных продуктов (фастфуд, выпечка, сладкое, газированные напитки и т.д.) | 43 | 38 | 47 |
| Питание небольшими порциями 4-5 раз в день | 35 | 28 | 42 |
| Употребление 1,5-2 литров воды в день | 35 | 26 | 42 |
| Потребление только органических (экологически чистых сельскохозяйственных) продуктов | 33 | 34 | 32 |
| Ограничение объема потребляемой пищи (умеренное питание) | 31 | 28 | 33 |
| Контроль состава покупаемых продуктов (например, без красителей, ароматизаторов) | 30 | 25 | 35 |
| Контроль в рационе белков, жиров и углеводов, витаминов и минералов | 22 | 17 | 26 |
| Дополнительный прием БАДов и витаминов | 7 | 8 | 6 |
| Другое | 8 | 10 | 6 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 5 | 4 |

**Скажите, что для Вас в первую очередь означает понятие «полезные продукты»? Вы можете назвать не более двух ответов.** (закрытый вопрос, до двух ответов, в % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Без ГМО | 45 |
| Наличие натуральных компонентов | 27 |
| Без агрохимикатов / пестицидов | 26 |
| Отсутствие в продуктах промышленных трансжиров | 21 |
| Низкое содержание сахара / соли | 18 |
| Продукты, обогащенные витаминами | 15 |
| Наличие питательных свойств | 8 |
| Наличие маркировки «ЭКО» или «Органический» | 6 |
| Другое | 6 |
| Затрудняюсь ответить | 4 |

**Насколько для Вас важно или не важно наличие «полезных продуктов питания» в магазинах? (**закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Очень важно | 47 | 43 | 49 |
| Скорее важно | 40 | 39 | 40 |
| Скорее не важно | 7 | 8 | 6 |
| Совершенно не важно | 5 | 7 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 3 | 1 |

**На какие факторы Вы ориентируетесь в первую очередь при выборе и покупке сельскохозяйственных растительных продуктов (овощи, фрукты, ягоды, бобовые, зелень)? Вы можете назвать не более двух ответов** (закрытый вопрос, до двух ответов, в % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Свежесть | 48 |
| Цена | 31 |
| Отсутствие ГМО | 28 |
| Страна производства | 24 |
| Вкусовые качества | 21 |
| Безопасность | 17 |
| Питательные свойства | 6 |
| Наличие маркировки «ЭКО» или «Органический» | 4 |
| Другое | 5 |
| Не покупаю сам(-а) продукты / Затрудняюсь ответить | 1 |

**Если на полке в магазине Вы увидите два одинаковых продукта, но на упаковке одного из них будет пометка «ЭКО» или «Органический», а на втором не будет, то какой из этих продуктов Вы купите при прочих равных** **условиях?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Скорее с пометкой «ЭКО» или «Органический» | 51 | 48 | 54 |
| Скорее без пометки «ЭКО» или «Органический» | 9 | 9 | 8 |
| Мне все равно, куплю любой | 31 | 34 | 28 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 8 | 10 |

**Поговорим об органических – то есть экологически чистых сельскохозяйственных продуктах питания. С какими из утверждений Вы скорее согласны, а с какими скорее не согласны?** (закрытый вопрос, один ответ по строке, в % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Скорее согласен** | **Скорее не согласен** | **Затрудняюсь ответить** |
| Органические продукты безопаснее обычных для здоровья человека | 78 | 16 | 6 |
| Органические продукты полезнее обычных для здоровья | 77 | 16 | 7 |
| Производство органических продуктов не наносит вред окружающей среде | 69 | 22 | 9 |
| Органические продукты производятся без применения агрохимикатов, пестицидов и антибиотиков | 61 | 33 | 6 |

**Скажите, лично Вы выращиваете сельскохозяйственные продукты (овощи, фрукты, ягоды, бобовые, зелень) для собственных нужд?** (в % от всех опрошенных, закрытый вопрос, один ответ, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Да | 67 | 53 | 60 | 69 | 70 | 70 |
| Нет | 33 | 47 | 40 | 31 | 30 | 30 |

**Почему Вы выращиваете сельскохозяйственные продукты?** (закрытый вопрос, любое количество ответов, % от опрошенных, выращивающих сельскохозяйственные продукты, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Считаю, что собственная продукция более качественная/ полезная/ безопасная | 83 |
| Получаю удовольствие, мне это нравится | 38 |
| Чтобы сэкономить на продуктах | 32 |
| Другое | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 0 |

**Скажите, пожалуйста, Вам известно о существовании различных заболеваний, которым подвержены растения в сельском хозяйстве?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Хорошо известно, специально интересуюсь | 35 |
| Что-то слышал, но подробностей не знаю | 53 |
| Впервые слышу | 11 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**Давайте теперь поговорим о растительных продуктах сельского хозяйства – таких как овощи, фрукты, ягоды, бобовые, зелень. Скажите, где Вы чаще всего приобретаете такие продукты?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Сетевые магазины: гипермаркеты, супермаркеты и т.д. | 33 |
| Рынки | 28 |
| Выращиваем самостоятельно (из другое) | 22 |
| Несетевые продуктовые магазины (у дома) | 14 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**На Ваш взгляд, сейчас на рынке достаточно растительных сельскохозяйственных продуктов российского производства или нет?** (в % от всех опрошенных, закрытый вопрос, один ответ, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Скорее достаточно | 52 |
| Скорее недостаточно | 41 |
| Затрудняюсь ответить | 7 |

**Если Вам нужно сделать выбор, какие растительные сельскохозяйственные продукты (среди тех, которые растут и производятся в России) Вы приобретете: отечественные или импортные?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10047>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Скорее отечественные | 83 | 46 | 72 | 88 | 90 | 89 |
| Скорее импортные | 2 | 6 | 5 | 1 | 2 | 1 |
| Мне все равно, куплю любые | 14 | 48 | 20 | 10 | 7 | 10 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 3 | 1 | 1 | 0 |

**Как Вы считаете, в настоящее время на этикетках продуктов питания представлено достаточно информации о продукте (составе, пищевой ценности, содержании тех или иных компонентов) или недостаточно?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, ноябрь-декабрь 2018) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9742

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Достаточно информации | 18 |
| Чаще достаточно информации, чем нет | 49 |
| Чаще недостаточно информации | 22 |
| Недостаточно информации | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 4 |

**Какая именно информация о продуктах питания, по Вашему мнению, недостаточно представлена на этикетках?** (открытый вопрос, любое число ответов, % от тех, кто считает, что в настоящее время на этикетках продуктов питания представлено недостаточно информации о продукте, ноябрь-декабрь 2018) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9742

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от тех, кто считает, что в настоящее время на этикетках продуктов питания представлено недостаточно информации о продукте** |
| Полный/ подробный/ правдивый состав | 50 |
| Описание/расшифровка консервантов/ добавок | 21 |
| Достоверность | 8 |
| Срок годности/ сроки хранения при разных условиях | 6 |
| Более читаемая инфомация на упаковке/ не так мелко | 6 |
| Адрес/ место/ подробные сведения о производителе | 5 |
| Возможные противопоказания/ аллергены/ вред | 5 |
| Калорийность/пищевая ценность | 5 |
| Процентное/ в граммах содержание компонентов в составе | 4 |
| Время и дата изготовления/ упаковывания продукта | 3 |
| Регион, где выращен продукт/чем питалось животное | 3 |
| Какое именно масло использовано | 3 |
| Натуральность продукта | 3 |
| Качество/ категория продукта | 2 |
| Жирность/ какие именно жиры использованы | 2 |
| Соответствие ГОСТ/ способ/ технология приготовления | 2 |
| Содержание/ количество сахара/ соли в продукте | 2 |
| Мало информации | 2 |
| Другое\* | 9 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

*\*Каждый из ответов, попавший в категорию «Другое», набрал менее 2%*

**Как Вы считаете, в настоящее время информация о продуктах (составе, пищевой ценности, содержании тех или иных компонентов) на этикетках достаточно заметна, легка для восприятия или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, ноябрь-декабрь 2018) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9742

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Достаточно заметна, легка для восприятия | 7 |
| Чаще достаточно заметна, легка для восприятия, чем нет | 21 |
| Чаще недостаточно заметна, легка для восприятия | 37 |
| Недостаточно заметна, легка для восприятия | 32 |
| Затрудняюсь ответить | 3 |

**Какая именно информация о продуктах питания, по Вашему мнению, недостаточно заметна, легка для восприятия?** (открытый вопрос, любое число ответов, % от респондентов, считающих, что в настоящее время информация на этикетках продуктов питания недостаточно заметна, легка для восприятия, ноябрь-декабрь 2018) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9742>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от респондентов, считающих, что в настоящее время информация на этикетках продуктов питания недостаточно заметна, легка для восприятия** |
| Полный/ подробный/ правдивый состав | 54 |
| Нечитаемая информация на упаковке/ мелко/ неярко/ сливается с фоном | 25 |
| Срок годности/ сроки хранения при разных условиях | 18 |
| Адрес/ место/ подробные сведения о производителе | 10 |
| Подробное описание консервантов/добавок | 8 |
| Время и дата изготовления/ упаковывания продукта | 7 |
| Калорийность/ пищевая и энергетическая ценность | 5 |
| Вес/ объем/ масса | 4 |
| Абсолютно вся | 3 |
| БЖУ | 2 |
| Другое\* | 10 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

*\*Каждый из ответов, попавший в категорию «Другое», набрал менее 2%*

**Какая маркировка…(**закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от всех опрошенных), ноябрь-декабрь 2018) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9742>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **На 100 г** | **На порцию** | **Обе маркировки, нанесенные на упаковку рядом** | **Другая** | **Нет предпочтений/ Затрудняюсь ответить** |
| Какая маркировка поможет Вам лучше ориентироваться в выборе продуктов для составления правильного рациона питания? | 47 | 22 | 22 | 1 | 8 |
| Какая маркировка с большей вероятностью поможет Вам сделать осознанный выбор при покупке продуктов? | 48 | 22 | 20 | 0 | 10 |
| Какая маркировка наиболее проста для понимания? | 48 | 23 | 20 | 0 | 9 |
| Если Вы хотите купить продукт массой менее 100 г, какой маркировкой Вам было бы удобнее пользоваться? | 37 | 39 | 14 | 0 | 10 |
| Какая маркировка поможет Вам сравнивать продукты по пищевой ценности? | 53 | 16 | 22 | 0 | 9 |

**За время данного исследования Вам были продемонстрированы два типа маркировки системы «Светофор» – на 100 продукта и на порцию продукта. Пожалуйста, опишите Ваше отношение к обоим типам маркировки: какие у них преимущества и недостатки, как их можно было бы улучшить и т.д.** (на 100 грамм продукта) (открытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных, ноябрь-декабрь 2018) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9742>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Доступно для понимания / понятно / просто | 17 |
| Просто посчитать порцию / пересчитать вес / калории / БЖУ | 15 |
| Все нравится / нет недостатков / лучший вариант | 11 |
| Классическая маркировка / привычно / стандартно | 10 |
| Удобно / удобная маркировка (100 г, шрифт, цвет) | 9 |
| Нужно считать / могут быть сложности с расчетами | 8 |
| Легко сравнить с другими товарами / продуктами | 6 |
| Проще ориентироваться / лучше для восприятия | 4 |
| Не имеет значения / оба варианта неплохи / нет явных преимуществ | 3 |
| Маркировка не нравится (количество цветов, цвет, шрифт) | 2 |
| Непонятно / трудно понять | 2 |
| Не нравится/ нет преимуществ / другая маркировка лучше | 2 |
| Нужно помещать на упаковку две маркировки | 2 |
| Другое\* | 14 |
| Затрудняюсь ответить | 14 |

*\*Каждый из ответов, попавший в категорию «Другое», набрал менее 2%*

**За время данного исследования Вам были продемонстрированы два типа маркировки системы «Светофор» – на 100 г. продукта и на порцию продукта. Пожалуйста, опишите Ваше отношение к обоим типам маркировки: какие у них преимущества и недостатки, как их можно было бы улучшить и т.д.** (на порцию) (открытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных, ноябрь-декабрь 2018) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9742>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Доступно для понимания / понятно/ не нужно ничего высчитывать | 17 |
| Порции бывают разные | 14 |
| Непонятно/ некорректно | 11 |
| Сложно/ неудобно вычислять | 7 |
| Все нравится / нет недостатков / лучший вариант | 7 |
| Удобно / удобная маркировка (шрифт, цвет) | 4 |
| Удобно, если меньше 100 гр в порции | 4 |
| Не очень удобно при сравнении продуктов | 4 |
| Непривычен такой вид маркировки / сложности восприятия/ сложно/ трудно | 3 |
| Не нравится/ нет преимуществ / на 100 г. маркировка лучше | 3 |
| Оба варианта неплохи/ нравятся/ имеют право на существование | 2 |
| Проще ориентироваться / лучше для восприятия | 2 |
| Нужно помещать на упаковку две маркировки | 2 |
| Удобно при расчете своего рациона / калорий/ БЖУ/ при правильном питании/диетах | 2 |
| Другое\* | 14 |
| Затрудняюсь ответить | 15 |

*\*Каждый из ответов, попавший в категорию «Другое», набрал менее 2%*

**Регулярное употребление продуктов, содержащих в большом количестве сахар, соль и насыщенные жиры, по мнению ряда врачей, может приводить к развитию различных заболеваний. Роспотребнадзор предложил маркировать продукты по системе «светофор» на зеленые, желтые и красные: продукты с низким, средним и высоким содержанием сахара, соли, насыщенных жиров. С помощью данной маркировки потребители смогут лучше контролировать количество потребляемых продуктов с повышенным содержанием жиров, соли, сахара. Вы знаете, что-то слышали или впервые слышите об этой инициативе Роспотребнадзора?** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8995>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Хорошо знаю | 10 | 2 | 4 | 8 | 13 | 15 |
| Что-то слышал, но без подробностей | 33 | 24 | 22 | 33 | 38 | 42 |
| Впервые слышу | 57 | 74 | 73 | 59 | 48 | 43 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 1 | 0 | 1 | 0 |

**Вы скорее поддерживаете или не поддерживаете эту инициативу?** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8995>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Скорее поддерживаю | 82 | 80 | 82 | 73 | 82 | 87 |
| Скорее не поддерживаю | 14 | 20 | 11 | 23 | 14 | 9 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 0 | 7 | 4 | 4 | 4 |

**Вы скорее поддерживаете или не поддерживаете эту инициативу?** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8995>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города-миллионники** | **Более 500 тыс. жителей** | **100–500 тыс.** | **Менее 100 тыс.** | **Сёла** |
| Скорее поддерживаю | 77 | 81 | 77 | 85 | 85 | 79 |
| Скорее не поддерживаю | 22 | 12 | 20 | 12 | 13 | 14 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 7 | 3 | 3 | 2 | 7 |

**Скажите, если данная маркировка будет введена, то Вы лично скорее будете или не будете ориентироваться на нее при покупке продуктов?** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8995>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Буду ориентироваться на маркировку | 77 | 69 | 83 | 64 | 80 | 71 | 78 | 83 |
| Не буду ориентироваться на маркировку | 21 | 29 | 14 | 35 | 19 | 25 | 20 | 13 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 3 | 1 | 1 | 4 | 2 | 4 |

**Продолжите фразу: «В будущем использование такой маркировки приведет к…»** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8995>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Оздоровлению населения: люди будут употреблять меньше продуктов, которые могут сказаться на их здоровье | 47 |
| Ухудшению здоровья населения, люди будут ограничивать себя в употреблении некоторых продуктов, которые им на самом деле необходимы | 10 |
| Не приведет к каким-либо изменениям в уровне здоровья населения | 35 |
| Затрудняюсь ответить | 8 |

**Существуют различные мнения о последствиях ввода обязательной для производителей маркировки товаров. С каким мнением о вводе маркировки по системе «светофор» Вы в большей степени согласны?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8995>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Ввод обязательной маркировки будет стимулировать производителей к снижению объемов выпуска продуктов с высоким содержанием сахара, соли и жиров | 16 |
| Ввод обязательной маркировки приведет к тому, что ряд недобросовестных производителей будут подделывать информацию на упаковке и неверно маркировать продукты с высоким содержанием сахара, соли, жиров – не красным, а желтым или зеленым цветом, вводя потребителей в заблуждение | 76 |
| Затрудняюсь ответить | 8 |

**Выбирая продукты в магазине, Вы как правило читаете или не читаете информацию на этикетке? Если да, то на какую информацию на этикетке Вы ориентируетесь при покупке продуктов? Вы можете выбрать несколько вариантов** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от тех, кто в семье принимает участие в покупке продуктов (86% по выборке), декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8995>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% респондентов** |
| Срок годности | 82 |
| Состав, содержание отдельных ингредиентов | 45 |
| Производитель | 34 |
| Содержание белков/ жиров/ углеводов | 9 |
| Калорийность | 9 |
| Другое | 6 |
| Как правило не читаю информацию на этикетке | 11 |
| Затрудняюсь ответить | 0 |

**Вы слышали или впервые слышите о вегетарианстве? Если слышали, то опишите в двух-трех словах, что это такое?** (открытый вопрос, до 3-х ответов, представлены ответы, названные не менее 1% респондентов, % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9239>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Без мясной пищи (рыбы) | 50 |
| Без животной пищи (в т.ч. молочной) / только растительная пища / овощи-фрукты | 45 |
| Отрицательное отношение / бред / вредно | 3 |
| Без белков | 3 |
| Здоровая еда | 2 |
| Диета/Ограничения в еде | 2 |
| Сыроедение | 1 |
| Больше овощей/Растительное питание | 1 |
| Против убийства животных | 1 |
| Слышал только это слово, но не знаю, что оно означает | 1 |
| Впервые слышу это слово | 1 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

**Вы являетесь вегетарианцем или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто знает, что такое вегетарианство, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9239>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **% от тех, кто знает, что такое вегетарианство** | **18-24 года** | **25-34 лет** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Я вегетарианец | 1 | 1 | 2 | 2 | 2 | 1 |
| Я не вегетарианец | 98 | 99 | 98 | 98 | 98 | 98 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 |

**Как Вы считаете, вегетарианство является полезным для здоровья, вредит здоровью или не оказывает влияния?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто знает, что такое вегетарианство, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9239>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **% от тех, кто знает, что такое вегетарианство** | **18-24 года** | **25-34 лет** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Скорее является полезным для здоровья | 20 | 22 | 18 | 21 | 21 | 19 |
| Скорее вредит здоровью | 39 | 50 | 42 | 36 | 38 | 38 |
| Не оказывает влияния на здоровье | 27 | 24 | 30 | 31 | 24 | 27 |
| Затрудняюсь ответить | 14 | 4 | 10 | 12 | 17 | 16 |

**Почему Вы считаете, что вегетарианство полезно для здоровья?** (открытый вопрос, до 3-х ответов, % от тех, кто считает, что вегетарианство полезно для здоровья, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9239>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **% от тех, кто считает, что вегетарианство полезно для здоровья** | **18-24 года** | **25-34 лет** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Витаминов больше / более полезная пища / очищение организма | 34 | 36 | 26 | 36 | 30 | 40 |
| Легкая пища / легче переваривается | 15 | 17 | 15 | 12 | 18 | 14 |
| Нет холестерина, жиров | 14 | 4 | 23 | 9 | 20 | 7 |
| Нет вредных добавок / натуральность / естественность | 12 | 18 | 6 | 13 | 10 | 14 |
| Меньше калорий / нет ожирения | 6 | 10 | 4 | 4 | 7 | 8 |
| Медленное старение / дольше живут | 4 | 6 | 5 | 4 | 5 | 0 |
| Мясо вредно / отказ от мяса | 4 | 4 | 11 | 4 | 2 | 3 |
| Меньше болезней | 3 | 2 | 2 | 1 | 5 | 3 |
| Хорошее самочувствие / лучше выглядят | 3 | 0 | 4 | 4 | 4 | 3 |
| По опыту друзей/знакомых | 1 | 6 | 0 | 1 | 1 | 0 |
| Собственный опыт | 1 | 0 | 4 | 0 | 0 | 1 |
| Исследования / врачи рекомендуют | 1 | 0 | 0 | 1 | 2 | 3 |
| Другое | 4 | 11 | 0 | 1 | 5 | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 19 | 17 | 21 | 27 | 19 | 13 |

**Почему Вы считаете, что вегетарианство вредит здоровью?** (открытый вопрос, до 3-х ответов, % от тех, кто считает, что вегетарианство вредно для здоровья, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9239>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **% от тех, кто считает, что вегетарианство вредно для здоровья** | **18-24 года** | **25-34 лет** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| В мясе много витаминов, полезных веществ, который недостаточно в растительной пище | 33 | 41 | 38 | 29 | 35 | 27 |
| Белок необходим для организма / животный белок незаменим | 28 | 38 | 29 | 33 | 23 | 26 |
| Рацион должен быть сбалансирован / в рационе должно присутствовать всё | 13 | 4 | 8 | 9 | 17 | 18 |
| Без мяса и молочных продуктов нельзя | 11 | 16 | 13 | 11 | 8 | 8 |
| Человек это хищник / отказ от мяса - неестественно | 8 | 3 | 8 | 11 | 7 | 9 |
| Человек болеет больше | 6 | 2 | 7 | 7 | 5 | 7 |
| Анемия / падение уровня гемоглобина / недостаток железа | 4 | 18 | 3 | 2 | 3 | 1 |
| Калорийность / упадок сил без мяса | 4 | 1 | 2 | 6 | 6 | 3 |
| Животные жиры необходимы | 2 | 0 | 2 | 2 | 3 | 2 |
| Ученые/врачи доказали | 1 | 0 | 1 | 0 | 2 | 1 |
| В нашем климате нужно употреблять мясо | 1 | 0 | 1 | 3 | 1 | 1 |
| Другое | 4 | 0 | 3 | 6 | 0 | 8 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 4 | 4 | 0 | 4 | 5 |

**С каким утверждением Вы в большей степени согласны?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Неполное среднее образование** | **Среднее образование (школа или ПТУ)** | **Среднее специальное образование (техникум)** | **Незаконченное высшее (с 3-го курса ВУЗа), высшее образование** |
| Генно-модифицированные продукты питания (содержащие ГМО) – крайне опасны для организма человека. Однако от населения скрывают эту информацию | 79 | 71 | 84 | 83 | 74 |
| Генно-модифицированные продукты питания (содержащие ГМО) безвредны для людей | 12 | 20 | 7 | 9 | 15 |
| Затрудняюсь ответить | 9 | 9 | 9 | 8 | 11 |

**Как Вы считаете, что из перечисленного сильнее всего влияет на здоровье человека?** (закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь-ноябрь 2015)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=202>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Психоэмоциональная нагрузка | 37 | 38 | 39 | 35 | 38 | 35 |
| Сбалансированное питание | 19 | 13 | 19 | 25 | 19 | 15 |
| Физическая активность | 18 | 26 | 19 | 17 | 15 | 19 |
| Экологическая обстановка | 18 | 19 | 17 | 16 | 18 | 20 |
| Другое | 5 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 3 | 4 | 2 | 3 | 4 |

**Скажите, какие из нижеперечисленных продуктов составляют основу Вашего рациона питания, а какие являются дополнительными?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, %, октябрь-ноябрь 2015)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=202>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Являются основой рациона** | **Являются дополнительными** | **Затрудняюсь ответить/Не употребляю** |
| Крупы | 85 | 15 | 1 |
| Хлеб и хлебобулочные изделия | 84 | 14 | 1 |
| Масло (подсолнечное и сливочное) | 79 | 20 | 1 |
| Макаронные изделия | 76 | 22 | 2 |
| Овощи и фрукты свежие | 73 | 26 | 1 |
| Мясо | 71 | 27 | 2 |
| Молоко, молочные продукты | 71 | 26 | 3 |
| Чай, кофе с сахаром | 60 | 38 | 2 |
| Рыба (свежая и замороженная) | 47 | 49 | 4 |
| Мясные изделия, полуфабрикаты, колбасы | 41 | 52 | 6 |
| Кондитерские изделия | 35 | 60 | 5 |
| Овощи консервированные | 28 | 63 | 8 |
| Рыбная продукция и морепродукты | 26 | 66 | 8 |
| Продукты быстрого приготовления (полуфабрикаты) | 17 | 63 | 20 |
| Фрукты консервированные | 13 | 70 | 17 |
| Пакетированные соки | 10 | 65 | 25 |
| Сладкие газированные напитки | 8 | 63 | 29 |
| Соленые снэки (чипсы, сухарики, орешки) | 5 | 62 | 33 |
| Фаст-фуд (кафе и рестораны быстрого питания) | 4 | 58 | 38 |

**Как Вы считаете, следующие продукты относятся к продуктам, которые человеку следует употреблять в ограниченном количестве, или не относятся?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, %, октябрь-ноябрь 2015)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=202>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Скорее относятся** | **Скорее не относятся** | **Затрудняюсь ответить** |
| Фаст-фуд (кафе и рестораны быстрого питания) | 85 | 9 | 6 |
| Соленые снэки (чипсы, сухарики, орешки) | 85 | 10 | 5 |
| Сладкие газированные напитки | 84 | 12 | 4 |
| Продукты быстрого приготовления (полуфабрикаты) | 78 | 17 | 5 |
| Пакетированные соки | 70 | 24 | 5 |
| Кондитерские изделия | 66 | 31 | 3 |
| Мясные изделия, полуфабрикаты, колбасы | 60 | 38 | 3 |
| Чай, кофе с сахаром | 52 | 46 | 3 |
| Фрукты консервированные | 48 | 47 | 5 |
| Овощи консервированные | 47 | 49 | 4 |
| Хлеб и хлебобулочные изделия | 38 | 60 | 2 |
| Макаронные изделия | 32 | 66 | 2 |
| Мясо | 30 | 68 | 2 |
| Масло (подсолнечное и сливочное) | 30 | 67 | 2 |
| Рыбная продукция и морепродукты | 20 | 75 | 5 |
| Крупы | 15 | 83 | 2 |
| Молоко, молочные продукты | 13 | 84 | 3 |
| Рыба (свежая и замороженная) | 11 | 86 | 2 |
| Овощи и фрукты свежие | 9 | 90 | 1 |

**При покупке продуктов питания Вы изучаете упаковку (например, состав продукта, пищевая ценность, процент от нормы суточного потребления, наличие телефона горячей линии)?** (закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь-ноябрь 2015)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=202>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Регулярно изучаю | 31 | 26 | 35 |
| Изучаю от случая к случаю | 32 | 28 | 34 |
| Практически никогда не изучаю | 37 | 46 | 31 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 0 |

**Как Вы считаете, при отсутствии рекламы тех или иных продуктов изменится или не изменится Ваш рацион питания?** (закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь-ноябрь 2015)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=202>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Изменится | 7 | 8 | 7 | 8 | 7 | 7 |
| Скорее изменится | 9 | 15 | 10 | 9 | 8 | 5 |
| Скорее не изменится | 18 | 19 | 18 | 21 | 19 | 13 |
| Не изменится | 65 | 57 | 64 | 60 | 66 | 74 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 2 | 1 | 2 |

**С какими из следующих утверждений о продуктах с ГМО Вы согласны, а с какими - нет?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, май 2014)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=691

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Скорее согласен** | **Скорее не согласен** | **Затрудняюсь ответить** |
| Продукты с ГМО наносят вред здоровью | 82 | 6 | 12 |
| Продукты с ГМО вызывают рак | 67 | 10 | 24 |
| Продукты с ГМО приводят к бесплодию | 60 | 12 | 28 |
| Продукты с ГМО приводят к мутациям | 59 | 15 | 26 |
| Продукты с ГМО помогут победить голод на Земле | 38 | 38 | 24 |
| Продукты с ГМО помогают избавиться от ожирения | 9 | 64 | 26 |
| Продукты с ГМО улучшают иммунитет | 9 | 68 | 23 |

**Как Вы относитесь к предложению запретить генно-модифицированные продукты питания на территории России?** (закрытый вопрос, один ответ, май 2014)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=691>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Образование начальное или ниже, неполное среднее образование** | **Среднее образование (школа или ПТУ)** | **Среднее специальное образование (техникум)** | **Незаконченное высшее (не менее 3-х курсов ВУЗа), высшее** |
| Безусловно, поддерживаю запрет | 57 | 39 | 58 | 54 | 61 |
| Скорее поддерживаю | 26 | 27 | 25 | 29 | 25 |
| Скорее не поддерживаю | 5 | 12 | 4 | 4 | 6 |
| Безусловно, не поддерживаю запрет | 1 | 6 | 1 | 1 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 11 | 16 | 12 | 12 | 7 |

**Почему Вы поддерживаете запрет продуктов с ГМО?** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, % от тех, кто поддерживает запрет на ГМО, май 2014)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=691>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Они наносят большой вред здоровью | 75 |
| «Предпочитаю натуральные продукты» | 7 |
| Влияние таких продуктов на организм человека до конца не изучено | 3 |
| У России достаточно ресурсов, чтобы выращивать продукты без ГМО | 2 |
| В них много вредных добавок | 1 |
| «Не хочу есть такие продукты» | 1 |
| Наносят вред почве | 0 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 11 |

**Почему Вы НЕ поддерживаете запрет продуктов с ГМО?** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, % от тех, кто НЕ поддерживает запрет на ГМО, май 2014)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=691>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Увеличатся цены на другие продукты | 30 |
| Возникнет нехватка продуктов питания | 18 |
| Полностью натуральных и безвредных продуктов все равно не осталось | 12 |
| Вред ГМО для организма человека не доказан, они безвредны | 10 |
| Люди сами должны решать, что покупать | 5 |
| Другое | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 22 |

**Как Вы думаете, отечественные продукты питания по сравнению с импортными чаще всего более высокого качества, такого же качества или более низкого качества?** (закрытый вопрос, один ответ, август 2014)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=726>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **1995 год** | **2014 год** |
| Отечественные более высокого качества, чем импортные | 54 | 64 |
| Отечественные более низкого качества, чем импортные | 18 | 8 |
| Отечественные точно такого же качества, как импортные | 16 | 24 |
| Затрудняюсь ответить | 12 | 4 |

**Как Вы думаете, отечественные продукты питания по сравнению с импортными чаще всего более высокого качества, такого же качества или более низкого качества?** (закрытый вопрос, один ответ, август 2014)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=726>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Отечественные более высокого качества, чем импортные | 64 | 53 | 61 | 62 | 65 | 74 |
| Отечественные более низкого качества, чем импортные | 8 | 8 | 11 | 10 | 6 | 5 |
| Отечественные точно такого же качества, как импортные | 24 | 32 | 24 | 25 | 23 | 18 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 6 | 4 | 3 | 5 | 4 |

**Если Вы покупаете перечисленные продукты питания, то готовы ли Вы отказаться от их употребления ради продолжения нынешнего российского внешнеполитического курса или нет?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой позиции, август 2014)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=726>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Покупаю, но готов отказаться от этого продукта** | **Покупаю, и не готов отказаться от этого продукта** | **Не покупаю этот продукт** | **Затрудняюсь ответить** |
| Испанские цитрусовые | 34 | 9 | 52 | 5 |
| Норвежская сёмга | 26 | 11 | 60 | 3 |
| Латвийские молочные продукты | 20 | 5 | 72 | 3 |
| Итальянский сыр Пармезан | 18 | 9 | 71 | 2 |
| Американская курятин | 14 | 3 | 80 | 3 |
| Австралийская говядина | 13 | 2 | 80 | 5 |
| Испанский хамон | 8 | 2 | 85 | 5 |

**Сейчас в российском руководстве обсуждаются различные новые меры в ответ на западные санкции. Как Вы относитесь к следующим идеям?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой позиции, август 2014)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=726>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Скорее поддерживаю** | **Скорее не поддерживаю** | **Затрудняюсь ответить** |
| Запрет на ввоз украинских кондитерских изделий | 79 | 15 | 6 |
| Создание «черного списка» зарубежных отелей, где плохо обслуживают российских туристов | 77 | 12 | 11 |
| Ограничение на ввоз импортных алкоголя и табака | 71 | 24 | 5 |
| Введение акциза на импортные сахаросодержащие безалкогольные напитки | 66 | 24 | 10 |
| Запрет летать над Россией западным авиакомпаниям | 52 | 36 | 12 |
| Ограничение на ввоз импортных самолетов и авиадеталей | 50 | 33 | 17 |
| Ограничение на ввоз импортных безрецептурных лекарств | 49 | 42 | 9 |
| Ограничение на ввоз импортных автомобилей | 43 | 48 | 9 |
| Введение специальных сборов для россиян, выезжающих на отдых за рубеж | 38 | 49 | 13 |

**Что, по вашему мнению, прежде всего влияет на состояние вашего здоровья?** (закрытый вопрос, не более 3-х ответов, апрель 2014)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=831>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Качество продуктов питания | 55 |
| Экологическая обстановка | 44 |
| Возраст, старение | 37 |
| Вредные привычки (курение, употребление алкоголя, переедание и т.д.) | 33 |
| Доступность квалифицированной медицинской помощи/профилактики заболеваний | 31 |
| Климатические условия в месте проживания | 19 |
| Недоступность качественных, действенных лекарственных препаратов | 15 |
| Недостаток физической нагрузки, спортивных занятий | 13 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 3 |

# **БОДИПОЗИТИВ**

**Сейчас я перечислю различные особенности. Представьте, что человек рядом с Вами (например, в транспорте, в магазине) имеет перечисленные физические особенности. Скажите, могут или не могут эти особенности вызвать негативные эмоции/ неприятие лично у Вас?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июль 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/bodipozitiv-novyi-vzgljad-na-vneshnost>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| **Сильное ожирение** | | | | | | | | |
| Скорее могут | 21 | 22 | 21 | 19 | 13 | 23 | 21 | 27 |
| Скорее не могут | 77 | 76 | 77 | 81 | 86 | 75 | 76 | 70 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 2 | 0 | 1 | 2 | 3 | 3 |
| **Выраженные родимые пятна, бородавки** | | | | | | | | |
| Скорее могут | 8 | 9 | 8 | 7 | 6 | 9 | 9 | 9 |
| Скорее не могут | 90 | 90 | 90 | 93 | 93 | 90 | 89 | 88 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 1 | 2 | 0 | 1 | 1 | 2 | 3 |
| **Запах пота** | | | | | | | | |
| Скорее могут | 67 | 60 | 73 | 56 | 68 | 69 | 68 | 67 |
| Скорее не могут | 31 | 38 | 25 | 42 | 29 | 30 | 29 | 30 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 2 | 2 | 3 | 1 | 3 | 3 |
| **Заметные шрамы** | | | | | | | | |
| Скорее могут | 4 | 4 | 5 | 2 | 3 | 6 | 4 | 5 |
| Скорее не могут | 95 | 95 | 94 | 98 | 97 | 94 | 94 | 93 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 0 | 0 | 0 | 2 | 2 |
| **Отсутствие конечностей или их частей** | | | | | | | | |
| Скорее могут | 5 | 5 | 6 | 1 | 4 | 6 | 6 | 7 |
| Скорее не могут | 93 | 94 | 93 | 98 | 96 | 94 | 92 | 91 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 1 | 1 | 1 | 0 | 0 | 2 | 2 |
| **Кожные заболевания: экзема, псориаз** | | | | | | | | |
| Скорее могут | 34 | 36 | 32 | 28 | 26 | 38 | 36 | 36 |
| Скорее не могут | 63 | 60 | 66 | 72 | 70 | 60 | 61 | 61 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 4 | 2 | 0 | 4 | 2 | 3 | 3 |
| **Грязные волосы** | | | | | | | | |
| Скорее могут | 50 | 46 | 53 | 38 | 36 | 48 | 57 | 57 |
| Скорее не могут | 48 | 52 | 44 | 62 | 63 | 49 | 39 | 40 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 3 | 0 | 1 | 3 | 4 | 3 |

**Скажите, пожалуйста, за последние несколько месяцев Вы слышали или не слышали критику, негативные комментарии по поводу чьих-либо особенностей внешности, фигуры в высказываниях окружающих людей?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июль 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/bodipozitiv-novyi-vzgljad-na-vneshnost>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Слышал | 29 | 26 | 31 | 44 | 35 | 35 | 25 | 18 |
| Не слышал | 69 | 72 | 66 | 55 | 65 | 64 | 70 | 78 |
| Затрудняюсь ответить/ Не помню | 2 | 2 | 3 | 1 | 0 | 1 | 5 | 4 |

**Скажите, пожалуйста, за последние несколько месяцев Вы слышали или не слышали критику, негативные комментарии по поводу чьих-либо особенностей внешности, фигуры по теле-, радиоканалам, за исключением сети интернет?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июль 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/bodipozitiv-novyi-vzgljad-na-vneshnost>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Слышал | 21 | 21 | 21 | 23 | 22 | 21 | 18 | 22 |
| Не слышал | 74 | 74 | 74 | 74 | 73 | 76 | 75 | 72 |
| Затрудняюсь ответить/ Не помню | 5 | 5 | 5 | 3 | 5 | 3 | 7 | 6 |

**Скажите, пожалуйста, за последние несколько месяцев Вы слышали или не слышали критику, негативные комментарии по поводу чьих-либо особенностей внешности, фигуры в интернете, социальных сетях?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июль 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/bodipozitiv-novyi-vzgljad-na-vneshnost>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Слышал | 33 | 32 | 34 | 53 | 49 | 39 | 25 | 19 |
| Не слышал | 60 | 62 | 58 | 46 | 49 | 57 | 66 | 70 |
| Затрудняюсь ответить/ Не помню | 7 | 6 | 8 | 1 | 2 | 4 | 9 | 11 |

**В последнее время в СМИ, интернете, на обложках популярных журналов или в рекламе можно увидеть фотографии моделей с особенностями внешности или тела, отличающимися от общепринятых стандартов красоты, например, с сильной пигментацией кожи, с избыточным весом и тому подобное. Как Вы к этому относитесь?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июль 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/bodipozitiv-novyi-vzgljad-na-vneshnost>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Безусловно положительно | 7 | 4 | 10 | 17 | 13 | 8 | 5 | 1 |
| Скорее положительно | 13 | 9 | 16 | 12 | 21 | 18 | 11 | 6 |
| Безразлично | 61 | 65 | 58 | 62 | 57 | 58 | 64 | 64 |
| Скорее отрицательно | 9 | 11 | 8 | 4 | 5 | 6 | 11 | 15 |
| Безусловно отрицательно | 6 | 7 | 5 | 3 | 2 | 5 | 6 | 10 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 4 | 3 | 2 | 2 | 5 | 5 | 4 |

**Вы знаете, слышали или сейчас впервые слышите о таком общественном движении, как бодипозитив? Если слышали, то, по Вашему мнению, за что оно выступает?** (открытый вопрос, до трех ответов, в % от всех опрошенных, представлены ответы, набравшие от 1%, июль 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/bodipozitiv-novyi-vzgljad-na-vneshnost>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Принятие тела / принимать себя таким, какой ты есть / со всеми недостатками / любовь к своему телу | 12 | 9 | 14 | 29 | 23 | 11 | 8 | 2 |
| Слышал, но не знаю, за что оно выступает | 8 | 10 | 7 | 10 | 4 | 11 | 9 | 8 |
| Здоровое тело / ЗОЖ / сохранение здоровья / занятия спортом / ПП | 5 | 5 | 4 | 2 | 7 | 8 | 4 | 2 |
| Против дискриминации по внешности / терпимость к внешности других людей | 3 | 3 | 4 | 9 | 5 | 4 | 2 | 1 |
| Выглядеть как хочешь / мое тело — мое дело / свобода самовыражения | 2 | 1 | 2 | 5 | 4 | 2 | 1 | 1 |
| За красоту / хорошую внешность / красивое тело | 2 | 1 | 2 | 0 | 1 | 1 | 4 | 1 |
| Быть полным нормально / за права полных / поддержка людей с избыточным весом | 2 | 2 | 1 | 1 | 3 | 3 | 1 | 0 |
| Естественность / натуральность / за естественную красоту | 1 | 1 | 2 | 1 | 3 | 2 | 0 | 1 |
| Оправдывают свою лень / нежелание следить за фигурой/внешностью / не бреются | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 | 1 | 1 | 0 |
| Связано с внешностью/фигурой | 1 | 1 | 1 | 0 | 1 | 0 | 1 | 1 |
| Все должны быть стройными / бороться с лишним весом / поддержание хорошей фигуры | 1 | 1 | 1 | 1 | 0 | 2 | 0 | 1 |
| Нужно следить за собой | 1 | 0 | 1 | 0 | 2 | 0 | 0 | 1 |
| За хорошее настроение/позитив / положительное отношение | 1 | 1 | 1 | 0 | 1 | 1 | 0 | 1 |
| Все тела красивы | 1 | 0 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 0 |
| Впервые слышу об этом | 59 | 61 | 57 | 37 | 41 | 54 | 65 | 77 |
| Другое | 2 | 2 | 2 | 2 | 2 | 1 | 1 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 2 | 2 | 1 | 2 | 2 | 3 |

**Я зачитаю Вам три пары суждений о бодипозитиве, а Вы скажите, с каким суждением из каждой пары Вы согласны в большей степени?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июль 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/bodipozitiv-novyi-vzgljad-na-vneshnost>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Бодипозитив избавляет людей от комплексов, связанных с особенностями внешности | 61 | 54 | 67 | 83 | 77 | 63 | 57 | 45 |
| Бодипозитив формирует комплексы, связанные с особенностями внешности | 15 | 17 | 13 | 10 | 12 | 16 | 15 | 17 |
| Затрудняюсь ответить | 24 | 29 | 20 | 7 | 11 | 21 | 28 | 38 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Бодипозитив воспитывает терпимое отношение общества к физическим особенностям людей | 69 | 62 | 75 | 79 | 71 | 70 | 67 | 67 |
| Бодипозитив усиливает негативное отношение к людям с физическими особенностями | 11 | 13 | 9 | 16 | 15 | 13 | 9 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 20 | 25 | 16 | 5 | 14 | 17 | 24 | 26 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Бодипозитив позволяет игнорировать здоровый образ жизни | 25 | 29 | 23 | 47 | 35 | 35 | 21 | 10 |
| Бодипозитив способствует соблюдению здорового образа жизни | 49 | 41 | 54 | 42 | 42 | 40 | 49 | 60 |
| Затрудняюсь ответить | 26 | 30 | 23 | 11 | 23 | 25 | 30 | 30 |

# **ВИТАМИНЫ**

**Одни считают, что все необходимые для организма полезные вещества можно потреблять из продуктов, достаточно сбалансированно питаться. Другие считают, что полезных веществ, получаемых с пищей, недостаточно и необходимо дополнительно употреблять витамины.** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, апрель 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/pandemija-uvelichila-potreblenie-vitaminov-2>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2019** | **2021** |
| Все необходимые для организма полезные вещества, витамины, минералы можно потреблять из продуктов, достаточно сбалансированно питаться | 64 | 57 |
| Полезных веществ, получаемых с пищей, недостаточно, и необходимо дополнительно употреблять витамины, минералы в форме таблеток или других формах выпуска | 32 | 37 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 6 |

**Одни считают, что все необходимые для организма полезные вещества можно потреблять из продуктов, достаточно сбалансированно питаться. Другие считают, что полезных веществ, получаемых с пищей, недостаточно и необходимо дополнительно употреблять витамины.** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, апрель 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/pandemija-uvelichila-potreblenie-vitaminov-2>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Все необходимые для организма полезные вещества, витамины, минералы можно потреблять из продуктов, достаточно сбалансированно питаться | 57 | 67 | 50 | 61 | 52 | 55 | 59 | 60 |
| Полезных веществ, получаемых с пищей, недостаточно, и необходимо дополнительно употреблять витамины, минералы в форме таблеток или других формах выпуска | 37 | 27 | 46 | 33 | 44 | 41 | 37 | 32 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 6 | 4 | 6 | 4 | 4 | 4 | 8 |

**В течение последнего года Вы принимали какие-либо витамины, минеральные вещества в виде таблеток, капсул, сиропов или в других формах?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, апрель 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/pandemija-uvelichila-potreblenie-vitaminov-2>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2019** | **2021** |
| Да, принимал | 38 | 52 |
| Нет, не принимал | 62 | 47 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 1 |

**В течение последнего года Вы принимали какие-либо витамины, минеральные вещества в виде таблеток, капсул, сиропов или в других формах? И если да, то как часто?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, апрель 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/pandemija-uvelichila-potreblenie-vitaminov-2>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Постоянно в течение года | 7 | 6 | 8 | 7 | 7 | 5 | 8 | 7 |
| Курсами, 3-4 раза в год и более | 8 | 4 | 10 | 9 | 9 | 10 | 7 | 5 |
| Курсами, 1-2 раза в год | 22 | 15 | 27 | 24 | 23 | 24 | 22 | 19 |
| Эпизодически, без каких-либо курсов | 15 | 15 | 14 | 11 | 17 | 15 | 13 | 15 |
| Нет, не принимал | 47 | 57 | 39 | 45 | 42 | 43 | 49 | 53 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 3 | 2 | 4 | 2 | 3 | 1 | 1 |

**Как часто Вы принимаете витамины, минеральные вещества в виде таблеток, других форм выпуска?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто принимал какие-либо витамины или минеральные вещества в течение последнего года – 38%, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9957>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Те, кто принимал витамины** |
| Постоянно в течение года | 12 |
| Курсами, 3-4 раза в год и более | 13 |
| Курсами, 1-2 раза в год | 23 |
| Эпизодически, только при необходимости (при ухудшении здоровья, рекомендациях врача и так далее) | 50 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

**Как часто Вы принимаете витамины, минеральные вещества в виде таблеток, других форм выпуска?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто принимал какие-либо витамины или минеральные вещества в течение последнего года– 38%, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9957>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Те, кто принимал витамины** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Постоянно в течение года | 12 | 12 | 12 |
| Курсами, 3-4 раза в год и более | 13 | 14 | 13 |
| Курсами, 1-2 раза в год | 23 | 17 | 27 |
| Эпизодически, только при необходимости (при ухудшении здоровья, рекомендациях врача и так далее) | 50 | 56 | 47 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 1 |

**Как часто Вы принимаете витамины, минеральные вещества в виде таблеток, других форм выпуска?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто принимал какие-либо витамины или минеральные вещества в течение последнего года – 38%, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9957>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Те, кто принимал витамины** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Постоянно в течение года | 12 | 3 | 7 | 12 | 13 | 20 |
| Курсами, 3-4 раза в год и более | 13 | 14 | 9 | 18 | 12 | 15 |
| Курсами, 1-2 раза в год | 23 | 24 | 26 | 21 | 23 | 22 |
| Эпизодически, только при необходимости (при ухудшении здоровья, рекомендациях врача и т.д.) | 50 | 53 | 55 | 48 | 51 | 42 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 5 | 3 | 1 | 1 | 1 |

**Почему Вы принимаете витамины, минеральные вещества в виде таблеток или в других формах? Вы можете дать несколько ответов.** (открытый вопрос, до трех ответов, % от тех, кто принимал какие-либо витамины или минеральные вещества в течение последнего года – 38%, представлены ответы, названные более 3% респондентов, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9957>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Те, кто принимал витамины** |
| Болел / болею / проблемы со здоровьем | 20 |
| Для здоровья / для общего состояния / по состоянию здоровья | 15 |
| В продуктах недостаточно витаминов / натуральных компонентов / плохое качество продуктов | 15 |
| Врач выписал / рекомендовал / по медицинским показаниям | 13 |
| Восполнить дефицит / не хватает витаминов | 11 |
| Для повышения иммунитета | 5 |
| Возраст | 5 |
| Беременность | 5 |
| Климат / нехватка солнца | 4 |
| Нет возможности нормально/сбалансированно питаться | 4 |
| Плохая экология | 4 |
| Без них не обойтись / без них никуда / необходимо | 3 |
| Профилактика | 3 |
| Другое | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**Уточните и запишите, какие именно витамины, минеральные вещества** (показаны открытые ответы респондентов в % от всех, кто принимал витамины в течение последнего года – 52%, любое число ответов, апрель 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/pandemija-uvelichila-potreblenie-vitaminov-2>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Те, кто принимал витамины** |
| Витамин D, D3 | 24 |
| Витаминные комплексы | 17 |
| Витамин С | 14 |
| Витамины группы B | 12 |
| Компливит | 11 |
| Магний, Магний B6 | 11 |
| Кальций, Кальций D3 | 10 |
| Омега (омега 3, омега 6, омега 9) | 10 |
| Рыбий жир | 6 |
| Аскорбиновая кислота | 5 |
| Цинк | 4 |
| Витамин А | 4 |
| Витамин Е | 4 |

**Какие именно витамины, минеральные вещества в виде таблеток и в других формах Вы принимали за последний год? Если Вы не знаете, какие именно витамины, минералы содержатся в принимаемых Вами средствах, то так и скажите. Вы можете дать несколько ответов.** (открытый вопрос, до пяти ответов, % от тех, кто принимал какие-либо витамины или минеральные вещества в течение последнего года – 38%, представлены ответы, названные более чем 3% респондентов, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9957>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Те, кто принимал витамины** |
| Комплекс витаминов / мультивитамины / витаминный комплекс / поливитамины | 13 |
| Компливит | 12 |
| Витамины группы B | 11 |
| Омега / Омега3 | 9 |
| С | 8 |
| Кальций | 8 |
| Магний | 7 |
| D | 5 |
| Железо | 4 |
| Аскорбиновая кислота | 4 |
| E | 3 |
| Фолиевая кислота | 3 |
| Йодомарин | 3 |
| Витрум | 3 |
| А | 3 |
| Другое | 15 |
| Затрудняюсь ответить / Не знаю | 22 |

**Что из перечисленного лично Вы делали перед тем, как стали принимать витамины? Вы можете дать до трех ответов** (закрытый вопрос, до 3-х ответов, % от тех, кто принимал витамины в течение последнего года – 52%, апрель 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/pandemija-uvelichila-potreblenie-vitaminov-2>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Те, кто принимал витамины** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Проконсультировался с врачом | 51 | 48 | 53 | 55 | 44 | 52 | 49 | 59 |
| Сдал анализы на дефицит витаминов | 10 | 6 | 13 | 12 | 12 | 11 | 11 | 7 |
| Посоветовался с родственниками/ друзьями / знакомыми | 15 | 20 | 12 | 21 | 14 | 15 | 11 | 16 |
| Посоветовался с фармацевтом в аптеке | 10 | 6 | 12 | 18 | 10 | 12 | 5 | 9 |
| Ознакомился с информацией в интернете, СМИ, рекламе | 14 | 13 | 14 | 8 | 19 | 15 | 9 | 16 |
| Опирался на свой прошлый опыт приема витаминов (покупал такие витамины ранее, получал рекомендацию от врача ранее и пр.) | 26 | 28 | 24 | 28 | 29 | 23 | 30 | 21 |
| Ничего из перечисленного не делал, зашел и купил | 6 | 7 | 5 | 4 | 6 | 6 | 5 | 5 |
| Другое | 5 | 5 | 5 | 5 | 4 | 4 | 8 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 0 | 1 | 0 | 0 | 1 | 0 |

**Скажите, пожалуйста, принимая решение о приеме этих витаминов, чем Вы в первую очередь руководствовались? Вы можете дать до двух ответов.** (закрытый вопрос, до двух ответов, % от тех, кто принимал какие-либо витамины или минеральные вещества в течение последнего года – 38%, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9957>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Те, кто принимал витамины** |
| Рекомендациями врача | 69 |
| Советами близких, знакомых, коллег | 19 |
| Информацией в интернете, социальных сетях | 14 |
| Советом фармацевта в аптеке | 13 |
| Собственный опыт, изучение литературы (из другого) | 9 |
| Информацией по телевидению, радио, в прессе | 4 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**Некоторые люди говорят, что витамины можно принимать только после назначения врача, а другие — что можно пить их самостоятельно (без назначения). Скажите, пожалуйста, с каким мнением согласны лично Вы?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, апрель 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/pandemija-uvelichila-potreblenie-vitaminov-2>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Витамины можно принимать только после назначения врача | 58 | 54 | 62 | 65 | 48 | 51 | 60 | 67 |
| Витамины можно принимать самостоятельно | 36 | 37 | 34 | 34 | 47 | 45 | 35 | 22 |
| Витамины не нужно принимать | 2 | 2 | 2 | 0 | 1 | 0 | 2 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 7 | 2 | 1 | 4 | 4 | 3 | 7 |

# **КАЧЕСТВО МЕДУСЛУГ И РАБОТЫ МЕДУЧРЕЖДЕНИЙ**

**Как Вы считаете, нужно или не нужно, чтобы работа медицинских учреждений, качество услуг дополнительно контролировались независимой от медицинского сообщества структурой, например, страховыми компаниями?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, декабрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10067>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **IV.2018** | **X.2018** | **XII.2019** |
| Определенно нужно | 33 | 39 | 33 |
| Скорее нужно | 42 | 39 | 42 |
| Скорее не нужно | 9 | 8 | 13 |
| Определенно не нужно | 8 | 9 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 5 | 5 |

**Одни считают, что при финансировании государственных медучреждений должны учитываться оценки качества их работы, число обращений и количество жалоб пациентов. Другие считают, что медучреждения должны получать финансирование независимо от этих параметров. С каким мнением Вы в большей степени согласны?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, декабрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10067>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| При финансировании государственных медучреждений должны учитываться оценки качества работы, число обращений и количество жалоб пациентов | 51 |
| Государственные медучреждения должны получать финансирование независимо от оценок качества работы, числа обращений и количества жалоб пациентов | 41 |
| Затрудняюсь ответить | 8 |

**Приходилось ли Вам или не приходилось в течение последних 3-5 лет перепроверять поставленный врачом диагноз, назначенные им лекарства (например, обращаться к другому специалисту с теми же жалобами, советоваться с близкими или фармацевтом по поводу обоснованности приема назначенных препаратов и прочее)?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, декабрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10067>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24** | **25-34** | **35-44** | **45-59** | **60 +** |
| Да, приходилось | 41 | 46 | 50 | 50 | 41 | 26 |
| Нет, не приходилось | 59 | 54 | 50 | 49 | 59 | 73 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 0 | 1 | 0 | 1 |

**Приходилось ли Вам или не приходилось в течение последних 3-5 лет перепроверять поставленный врачом диагноз, назначенные им лекарства (например, обращаться к другому специалисту с теми же жалобами, советоваться с близкими или фармацевтом по поводу обоснованности приема назначенных препаратов и прочее)?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, декабрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10067>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Всего опрошенных** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города-миллионники** | **500-950 тыс. жителей** | **100–500 тыс.** | **Менее 100 тыс.** | **Сёла** |
| Да, приходилось | 41 | 40 | 48 | 39 | 46 | 43 | 32 |
| Нет, не приходилось | 59 | 60 | 52 | 59 | 53 | 57 | 68 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 0 | 2 | 1 | 0 | 0 |

**Что Вы посоветуете человеку, который стал жертвой врачебной ошибки (неверного диагноза, неправильного подбора лекарств, неудачной операции)?** Выберите максимум три варианта. (закрытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10067>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Обратиться в прокуратуру | 42 |
| Пойти к главврачу больницы, где это произошло | 36 |
| Позвонить на горячую линию Минздрава | 32 |
| Написать заявление в суд | 27 |
| Обратиться в страховую компанию (по ОМС) | 23 |
| Обратиться за помощью к страховым представителям (по ОМС) | 14 |
| Написать отзыв в интернете (на профильном сайте, в приложении) | 11 |
| Написать в жалобную книгу больницы | 5 |
| Другое | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 5 |

**С 2016 года в штате страховых компаний, работающих в системе обязательного медицинского страхования, появились новые сотрудники — страховые представители. Сейчас я перечислю список услуг, предоставляемых населению страховыми представителями на бесплатной основе. Какие из них могут быть наиболее значимы для Вас/Ваших родственников, друзей?** (закрытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10067>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Защита прав пациента при совершении врачебных ошибок и плохом сервисе | 29 |
| Информация о том, к кому обратиться в случае оказания некачественной медицинской помощи | 25 |
| Информация о правах пациента и перечне бесплатных медицинских услуг | 24 |
| Регулярный контроль за качеством медицинских услуг | 22 |
| Контроль объемов, сроков, качества и условий предоставленной медицинской помощи пациентам со злокачественными образованиями | 20 |
| Информация о возможности выбора врача и медицинского учреждения | 18 |
| Информация для людей с хроническими заболеваниями | 17 |
| Информация о необходимости пройти диспансеризацию, профилактический осмотр | 14 |
| Ничего из перечисленного | 9 |
| Другое | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 12 |

**Как Вы считаете, насколько вероятно столкнуться в Вашей государственной или муниципальной поликлинике со следующими проблемами? Оцените по 5-балльной шкале, где 1 — это практически невозможно, а 5 — это очень вероятно** (закрытый вопрос, один ответ по строке, % от всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10067

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **1 — практически невозможно** | **2** | **3** | **4** | **5 — очень вероятно** | **Затрудняюсь ответить** |
| Долгое ожидание записи, нахождение в очереди | 15 | 11 | 20 | 16 | 33 | 5 |
| Невозможность получить все необходимые услуги в одном месте | 19 | 9 | 20 | 14 | 33 | 5 |
| Дополнительные расходы из-за назначения платных услуг | 16 | 9 | 20 | 15 | 32 | 8 |
| Отсутствие нужного специалиста | 16 | 10 | 21 | 14 | 32 | 7 |
| Неправильный диагноз | 17 | 14 | 25 | 14 | 20 | 10 |
| Невнимание врача | 22 | 12 | 27 | 15 | 18 | 6 |
| Неверное назначение лекарств | 21 | 12 | 25 | 13 | 16 | 13 |
| Хамство со стороны персонала | 32 | 17 | 22 | 12 | 14 | 3 |

**На Ваш взгляд, какие меры могут улучшить качество медицинских услуг?** (закрытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10067>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Формирование заработной платы врача, исходя из качества его работы | 38 |
| Усиление контроля за профессиональным уровнем врачей | 35 |
| Введение персональной ответственности руководителей медучреждений и врача за качество лечения | 31 |
| Усиление контроля государственных органов за работой медучреждений | 24 |
| Финансирование медучреждений в зависимости от качества предоставляемых услуг | 19 |
| Усиление контроля за качеством и доступностью медицинских услуг со стороны страховых представителей | 18 |
| Создание рейтинга медицинских учреждений по качеству предоставляемых услуг | 12 |
| Расширение полномочий страховых организаций по защите прав пациентов | 11 |
| Ничего из перечисленного | 3 |
| Другое | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 5 |

**Припомните, пожалуйста, когда в последний раз Вы обращались за медицинской помощью в государственные и муниципальные медицинские учреждения по полису обязательного медицинского страхования (ОМС)?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10067>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **X.2017** | **X.2018** | **XII.2019** |
| Менее года назад | 53 | 56 | 61 |
| 1-2 года назад | 20 | 18 | 16 |
| 3-5 лет назад | 9 | 11 | 10 |
| 6 лет назад и более | 7 | 7 | 6 |
| Никогда не обращался по полису ОМС | 6 | 4 | 5 |
| У меня нет полиса ОМС | 3 | 2 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 0 |

**Припомните, пожалуйста, когда в последний раз Вы обращались за медицинской помощью в государственные и муниципальные медицинские учреждения по полису обязательного медицинского страхования (ОМС)?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10067>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Менее года назад | 61 | 72 | 54 | 62 | 60 | 63 |
| 1-2 года назад | 16 | 12 | 22 | 19 | 16 | 13 |
| 3-5 лет назад | 10 | 9 | 15 | 6 | 11 | 8 |
| 6 лет назад и более | 6 | 2 | 4 | 8 | 5 | 8 |
| Никогда не обращался по полису ОМС | 5 | 4 | 2 | 3 | 5 | 8 |
| У меня нет полиса ОМС | 2 | 1 | 2 | 3 | 3 | 0 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 1 | 0 | 0 | 0 |

**Как Вы считаете, какие проблемы российской системы здравоохранения должны решаться в первую очередь?** (закрытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10067>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Нехватка врачей | 39 |
| Недостаточная оснащенность учреждений современным оборудованием | 33 |
| Недостаточный уровень профессиональной подготовки врачей | 30 |
| Недоступность медицинской помощи для населения (неудобное расположение больниц, дорогие лекарства, услуги) | 25 |
| Недостаток финансирования здравоохранения | 24 |
| Недостаточное обеспечение медучреждений лекарствами | 22 |
| Взяточничество | 15 |
| Недостаточный контроль за качеством медицинских услуг | 12 |
| Невежливое отношение со стороны медперсонала | 7 |
| Несовершенство законодательства | 6 |
| Неэффективная работа страховых компаний, предоставляющих полисы ОМС | 4 |
| Другое | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 4 |

# **ОТНОШЕНИЕ К ВРАЧАМ, ПРОФЕССИИ**

**Если у Вас есть (были бы) подрастающие дети, внуки, какую профессию, род занятий Вы бы для них пожелали, а какую — нет? Оцените по шкале от 1 до 5, где «1» — самая низкая оценка, «5» — самая высокая оценка** (закрытый вопрос, один ответ по каждой позиции, средний балл)

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2010** | **2018** |
| Врач | 3,9 | 4,17 |
| Ученый | 3,3 | 3,78 |
| Предприниматель, бизнесмен | 3,51 | 3,4 |
| Работник государственных органов, администрации | 3,54 | 3,31 |
| Военнослужащий | 2,74 | 3,1 |
| Учитель | 2,67 | 2,85 |
| Журналист | 3,08 | 2,83 |
| Полицейский | 2,38 | 2,56 |
| Политик | 2,73 | 2,56 |
| Священнослужитель | 2,08 | 1,85 |

**Если у Вас есть подрастающие дети, внуки, какую профессию, род занятий Вы бы для них пожелали?** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, %, без учета «затруднившихся ответить» и не имеющих подрастающих детей или внуков)

Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://bd.wciom.ru/trzh/print_q.php?s_id=266&q_id=23246&date=14.06.2020>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2005\*** | **2006\*** | **2009\*** | **2012\*** | **2017\*\*** | **2020\*\*\*** |
| Врач, медицинская сфера | 12 | 18 | 20 | 24 | 35 | 27 |
| Программист, компьютерные технологии | 7 | 7 | 7 | 6 | 7 | 16 |
| Инженер | 4 | 5 | 7 | 8 | 9 | 12 |
| Адвокат, юрист | 13 | 17 | 16 | 14 | 11 | 11 |
| Рабочие профессии (в т.ч. механик, машинист) | 10 | 0 | 5 | 4 | 10 | 11 |
| Педагог, учитель | 4 | 5 | 5 | 4 | 10 | 10 |
| Экономист, финансист, бухгалтер | 14 | 16 | 17 | 13 | 9 | 7 |
| Строитель | 0 | 3 | 4 | 2 | 5 | 6 |
| Военнослужащий | 4 | 6 | 4 | 6 | 13 | 5 |
| Руководитель, менеджер | 4 | 7 | 4 | 5 | 3 | 3 |
| Сфера услуг (парикмахер, водитель, повар, продавец) | 1 | 3 | 1 | 2 | 2 | 3 |
| Переводчик, лингвист | 1 | 1 | 2 | 2 | 2 | 3 |
| Творческие профессии (дизайнер, модельер, художник, актер) | 2 | 6 | 3 | 6 | 6 | 2 |
| Полицейский | 0 | 0 | 1 | 0 | 5 | 2 |
| Агроном, специалист сельского хозяйства | 1 | 2 | 0 | 1 | 2 | 2 |
| В нефтегазовой отрасли | 0 | 0 | 1 | 2 | 1 | 2 |
| Психолог | 1 | 0 | 0 | 1 | 1 | 2 |
| Спортсмен, тренер | 1 | 3 | 1 | 4 | 7 | 0 |
| Политик | 1 | 0 | 1 | 1 | 3 | 0 |
| Учёный, исследователь | 2 | 1 | 2 | 2 | 3 | 1 |
| Бизнесмен, предприниматель | 7 | 5 | 4 | 4 | 2 | 0 |
| Летчик, космонавт | 0 | 0 | 0 | 2 | 2 | 1 |
| Журналист | 1 | 0 | 1 | 0 | 1 | 1 |
| Музыкант | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 | - |
| На госслужбе | 2 | 2 | 1 | 4 | 1 | 2 |
| Банкир, банковское дело | 2 | 4 | 2 | 4 | 1 | 0 |
| Архитектор | 1 | 0 | 0 | 0 | 1 | 1 |
| Интересную, какую сам выберет | 13 | 7 | 4 | 7 | 4 |  |
| Востребованную, высокооплачиваемую | 6 | 2 | 4 | 3 | 2 |  |
| Другое | 4 | 6 | 11 | 3 | 8 | 2 |

*\* Данные за 2005, 2006, 2009, 2012 гг. опубликованы на сайте ВЦИОМ в базе данных архива «Архивариус»:* <https://bd.wciom.ru/baza_rezultatov_oprosa_s_1992_goda/>

*\*\* Данные за 2017 г. опубликованы на сайте ВЦИОМ в базе данных архива «Спутник»:* <https://bd.wciom.ru/baza_rezultatov_sputnik/>

*\*\*\*Формулировка вопроса в 2020 г. звучала как «А на кого Вы бы посоветовали пойти учиться детям/ внукам ваших родственников, друзей, знакомых, если бы они заканчивали в этом году школу? Назовите, пожалуйста, специальности, профессии. Вы можете дать несколько ответов. (открытый вопрос, до пяти ответов)».*

**Какие профессии Вы считаете в настоящее время наиболее ПРЕСТИЖНЫМИ?** *(открытый вопрос, не более трех ответов, представлены ответы, названные не менее 1% респондентов, % от всех опрошенных)*

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2006\*** | **2009\*** | **2012\*** | **2018\*\*** |
| Врач | 11 | 12 | 12 | 26 |
| Учитель | 4 | 4 | 4 | 16 |
| Юрист, адвокат, прокурор | 28 | 20 | 23 | 14 |
| Программист , работник сферы IT | 7 | 6 | 5 | 12 |
| Рабочие профессии | 2 | 6 | 4 | 11 |
| Военнослужащий (в том числе, милиция, МЧС и т.д.) | 3 | 3 | 4 | 10 |
| Экономист, финансист | 20 | 12 | 15 | 9 |
| Инженер (различных отраслей) | 2 | 3 | 4 | 8 |
| Политик | 0 | 0 | 4 | 7 |
| Банкир | 10 | 7 | 9 | 5 |
| Государственный служащий | 7 | 6 | 6 | 5 |
| Менеджер | 7 | 3 | 6 | 5 |
| Строитель | 4 | 3 | 3 | 5 |
| Нефтяник | 2 | 3 | 5 | 5 |
| Предприниматель, бизнесмен | 10 | 6 | 5 | 4 |
| Работник сферы услуг (повар, парикмахер, работник торговли и т.д.) | 4 | 4 | 2 | 4 |
| Бухгалтер | 5 | 3 | 2 | 3 |
| Руководитель, директор | 3 | 3 | 3 | 3 |
| Научный работник | 1 | 1 | 2 | 3 |
| Работник сельского хозяйства | 0 | 0 | 1 | 3 |
| Творческие профессии (художник, дизайнер, артист и т.д.) | 5 | 4 | 3 | 2 |
| Машинист, механик | 0 | 0 | 1 | 1 |
| Энергетик | 0 | 0 | 1 | 1 |
| Спортсмен | 1 | 1 | 1 | 0 |
| Переводчик | 1 | 1 | 0 | 0 |
| Психолог | 1 | 1 | 0 | 0 |
| Летчик, космонавт | 0 | 0 | 1 | 0 |
| Все профессии хороши | 0 | 0 | 1 | 0 |
| Другое | 4 | 1 | 1 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 24 | 27 | 20 | 24 |

*\* Данные за 2006, 2009, 2012 гг. опубликованы на сайте ВЦИОМ в базе данных архива «Архивариус»:* <https://bd.wciom.ru/baza_rezultatov_oprosa_s_1992_goda/>

*\*\*Данные за 2018 г. опубликованы на сайте ВЦИОМ, URL:* <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/vrach-samaya-vazhnaya-professiya>

**А какие профессии Вы считаете в настоящее время наиболее ДОХОДНЫМИ?** *(открытый вопрос, не более трех ответов, представлены ответы, названные не менее 1% респондентов, % от всех опрошенных)*

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2006\*** | **2009\*** | **2012\*** | **2018\*** |
| Юрист, адвокат, прокурор | 23 | 14 | 17 | 15 |
| Политическая сфера | - | - | - | 13 |
| Врач | 5 | 7 | 6 | 12 |
| Нефтяник | 3 | 4 | 8 | 12 |
| Предприниматель, бизнесмен | 20 | 13 | 14 | 11 |
| Банкир | 14 | 11 | 14 | 10 |
| Государственный служащий | 7 | 8 | 8 | 9 |
| Руководитель, директор | 4 | 4 | 5 | 8 |
| Программист | 4 | 3 | 2 | 8 |
| Военнослужащий (в том числе, милиция, МЧС и т.д.) | 3 | 4 | 5 | 7 |
| Экономист, финансист | 12 | 8 | 10 | 6 |
| Рабочие профессии (слесарь, токарь и т.д.) | 1 | 4 | 2 | 6 |
| Менеджер | 5 | 2 | 5 | 6 |
| Строитель | 3 | 3 | 2 | 3 |
| Творческие профессии (художник, дизайнер, артист) | 3 | 3 | 2 | 3 |
| Машинист, механик | 0 | 0 | 1 | 3 |
| Работник сферы услуг  (повар, парикмахер, работник торговли и т.д.) | 5 | 5 | 4 | 2 |
| Бухгалтер | 4 | 2 | 2 | 2 |
| Инженер (различных отраслей) | - | 1 | 1 | 2 |
| Учитель | 1 | 1 | 1 | 2 |
| Спортсмен | 1 | 1 | 1 | 2 |
| Риэлтор | 1 | 1 | 0 | 1 |
| Работник сельского хозяйства | 0 | 0 | 0 | 1 |
| Работник таможни | 1 | 1 | 0 | 0 |
| Летчик, космонавт | 0 | 0 | 1 | 0 |
| Другое | 5 | 2 | 1 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 24 | 28 | 19 | 25 |

*\* Данные за 2006, 2009, 2012 гг. опубликованы на сайте ВЦИОМ в базе данных архива «Архивариус» и «Спутник »:* <https://bd.wciom.ru/baza_rezultatov_oprosa_s_1992_goda/>

<https://bd.wciom.ru/baza_rezultatov_sputnik/>

**Оценки профессий, сфер деятельности** (закрытые вопросы, не более 5-ти ответов, % от всех опрошенных, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8863>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Будут наиболее востребованными в нашей стране в перспективе 7-10 лет** | **Наиболее реально найти первую работу молодым людям** | **Наиболее привлекательна для жителей Вашего населенного пункта** | **Легче всего найти подработку** |
| Промышленные производства, включая энергетику - квалифицированный рабочий на предприятии, работа в промышленности | 33 | 18 | 26 | 5 |
| IT-технологии  - «компьютерщик», программист, специалист по IT (ай-ти) | 26 | 6 | 7 | 6 |
| Здравоохранение и социальные услуги - медицинский работник, врач | 24 | 10 | 13 | 5 |
| Строительство - строительные специальности, работа на стройке | 17 | 14 | 12 | 15 |
| Образование – педагог, учитель, воспитатель | 17 | 12 | 12 | 6 |
| Торговля - менеджер/управленец в сфере торговли, продавец, консультант, работник склада, кассир | 14 | 48 | 31 | 39 |
| Обслуживание - работа в сервисе, оказание услуг, общепит, отели, салоны красоты | 12 | 30 | 14 | 32 |
| Сельское, лесное, охотничье хозяйство, рыбоводства и рыболовства - работа на селе, фермер | 8 | 7 | 9 | 4 |
| Военная служба | 7 | 4 | 3 |  |
| Транспорт - водитель, такси, работа на железной дороге | 7 | 11 | 9 | 14 |
| Государственное управление - полиция, правоохранительные органы, пожарная охрана | 6 | 4 | 7 | 0 |
| Наука - ученый | 6 | 1 | 1 | 1 |
| Финансовая деятельность - работа в банке, страховании, кредитовании | 6 | 4 | 8 | 1 |
| Юридическое дело - юрист, адвокат, нотариус | 5 | 1 | 4 | 1 |
| Государственное управление - чиновник, госслужащий, работник администрации района, города, области и т.п. | 3 | 2 | 6 | 0 |
| Искусство и культура – творческие специальности, дизайн, архитектура, кино | 2 | 2 | 2 | 3 |
| Бизнес – малый, средний, Индивидуальное Предпринимательство | 2 | 1 | 2 | 0 |
| Рабочие специальности, разнорабочие | 0 | 1 |  | 1 |
| Другое | 1 | 2 | 2 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 14 | 10 | 17 | 11 |

**Выбор каких из следующих профессий вы считаете наиболее перспективным для начала карьеры? А какие наименее перспективными?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой профессии, % от всех опрошенных, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8863>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Перспективно** | **Неперспективно** | **Затрудняюсь ответить** |
| Помощник специалиста в финансовой организации | 84 | 10 | 6 |
| Помощник юриста | 78 | 17 | 5 |
| Рядовой полиции, пожарной охраны | 71 | 23 | 6 |
| Продавец, менеджер по продажам | 65 | 31 | 4 |
| Лаборант, ассистент в научной лаборатории | 49 | 43 | 8 |
| Сельскохозяйственный рабочий | 47 | 46 | 7 |
| Низовой служащий государственного органа – секретарь, курьер, помощник и аналоги | 47 | 46 | 7 |
| Разнорабочий строительных отраслей | 45 | 52 | 3 |
| Разнорабочий добывающих отраслей (шахтер) | 45 | 46 | 9 |
| Стажер в районной газете | 41 | 47 | 12 |
| Санитар в медицинском учреждении | 35 | 62 | 3 |
| Официант, горничная, дежурный администратор гостиницы | 34 | 59 | 7 |
| Нянечка в детском саду | 28 | 68 | 4 |
| Водитель, таксист | 24 | 72 | 4 |
| Разнорабочий ЖКХ, дворник | 15 | 82 | 3 |

**Насколько Вы доверяете представителям следующих профессий? Оцените по пятибалльной шкале, где 1- «совершенно не доверяю», 5 – «полностью доверяю», 3 – «затрудняюсь ответить»** (закрытый вопрос, один ответ, средний балл по 5-балльной шкале, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8863

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2010** | **2013** | **2014** | **2015** | **2017** |
| Рабочий\* | 0 | 0 | 3,9 | 4,05 | 4,17 |
| Учитель | 3,79 | 3,72 | 3,91 | 3,96 | 3,99 |
| Военнослужащий | 3,67 | 3,7 | 3,77 | 3,95 | 4,08 |
| Инженер\* | 0 | 0 | 3,87 | 3,9 | 3,98 |
| Ученый | 3,87 | 3,86 | 3,84 | 3,86 | 3,97 |
| Преподаватель вуза, профессор\* | 0 | 0 | 3,78 | 3,78 | 3,81 |
| Священнослужитель | 3,74 | 3,41 | 3,74 | 3,66 | 3,44 |
| Врач | 3,41 | 3,51 | 3,44 | 3,46 | 3,53 |
| Журналист | 2,95 | 3,13 | 3,03 | 3,16 | 2,96 |
| Полицейский | 2,39 | 2,75 | 2,86 | 3,09 | 2,99 |
| Работник государственных органов, администрации | 2,47 | 2,7 | 2,64 | 2,97 | 2,93 |
| Предприниматель, бизнесмен | 2,58 | 2,73 | 2,71 | 2,84 | 2,85 |
| Политик | 2,53 | 2,46 | 2,38 | 2,74 | 2,58 |

\* в 2010, 2013 г данные профессии не предлагались для оценки

**Сегодня у выпускников школ есть большой выбор профессий, которые они могут освоить. Возможно, у Вас есть дети или внуки, которые оканчивают в этом году школу, или есть родственники, друзья, знакомые, чьи дети или внуки в этом году оканчивают школу. Если есть, то знаете ли Вы, на кого эти дети планируют пойти учиться?** (открытый вопрос, до пяти ответов, % от всех опрошенных, представлены ответы, названные от 2% респондентов, июнь 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10329>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Медицина / здравоохранение / врач / медсестра | 11 |
| IT / программист | 6 |
| Юрист / юриспруденция | 6 |
| Экономист | 5 |
| Учитель / педагог | 5 |
| Инженер / Техническая специальность | 5 |
| Строитель / строительство | 3 |
| Военный / военное училище | 3 |
| Повар | 2 |
| Дизайнер / Архитектор | 2 |
| Автомеханик / автослесарь / Механик | 2 |
| Нет знакомых, дети/внуки которых заканчивают школу в этом году | 43 |
| Другое | 32 |
| Не знаю / Затрудняюсь ответить | 17 |

**Есть такое выражение «герои нашего времени». Скажите, пожалуйста, как Вы понимаете это выражение, что оно означает?** (открытый вопрос, до 3-х ответов, в % от всех опрошенных, представлены ответы, названные от 2% опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10058>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Люди, которые совершили подвиг / принесли пользу / сделали хорошее для России, народа | 13 |
| Люди, которые заботятся / хотят помочь другим / придут на помощь в трудной ситуации | 9 |
| Честные / порядочные / справедливые / ответственные люди | 8 |
| Защитники Родины / армия, МЧС, полиция, ветераны войн, пожарные | 8 |
| Патриоты России / люди, работающие во благо России и ее народа / любовь к Родине, народу | 8 |
| Люди, спасшие жизни других людей | 7 |
| Неравнодушные / отзывчивые / внимательные люди / думают не только о себе | 6 |
| Активные / коммуникабельные / инициативные / целеустремленные / образованные люди | 5 |
| Известный / уважаемый / достойный человек | 5 |
| Профессионал в своей сфере деятельности / всегда готов всецело отдаваться своей работе / герои труда | 3 |
| Люди, готовые пожертвовать собой / отдать жизнь за других | 3 |
| Типичный представитель нашей эпохи / у каждого периода времени свои знаковые люди / обычный человек | 3 |
| Доброжелательные / хорошие / человечные / вежливые / открытые люди | 3 |
| Люди, на которых надо равняться / брать пример | 3 |
| Нет героев / нет таких | 1 |
| Другое | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 31 |

**В разные времена в обществе есть свои герои. Опишите, пожалуйста, «героя нашего времени», какой это человек? Назовите его качества, основные черты характера, поведения.** (открытый вопрос, до 5-ти ответов, в % от всех опрошенных, представлены ответы, названные от 2% опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10058>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Честные / порядочные / справедливые / ответственные люди | 36 |
| Доброжелательные / хорошие / человечные / вежливые / открытые люди | 19 |
| Активные / коммуникабельные / инициативные / целеустремленные / образованные люди | 18 |
| Храбрые / смелые / мужественные / бесстрашные люди / сильный характер | 13 |
| Неравнодушные / отзывчивые / внимательные люди / думают не только о себе | 10 |
| Люди, которые заботятся / хотят помочь другим / придут на помощь в трудной ситуации | 10 |
| Патриоты России / люди, работающие во благо России и ее народа / любовь к Родине, народу | 9 |
| Трудолюбивые люди / хорошо работают | 7 |
| Профессионал в своей сфере деятельности / всегда готов всецело отдаваться своей работе / герои труда | 6 |
| Бескорыстные / безотказные люди | 4 |
| Люди, готовые пожертвовать собой / отдать жизнь за других | 3 |
| Уверенный в себе человек / уравновешенный | 3 |
| Нет героев / нет таких | 1 |
| Другое | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 31 |

**Сейчас я зачитаю Вам список вариантов. Кого именно Вы могли бы назвать героем нашего времени?** (закрытый вопрос, до 3-х ответов, в % от всех опрошенных, июнь 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/vrachi-geroi-nashego-vremeni>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2019** | **2021** |
| Врач, лечащий, спасающий людей | 49 | 52 |
| Сотрудник МЧС, спасающий людей, попавших в чрезвычайные ситуации | 47 | 42 |
| Волонтер, добровольно оказывающий безвозмездную помощь, поддержку нуждающимся | 21 | 27 |
| Учитель, ученики которого добились особых результатов | 27 | 26 |
| Военный, служащий в горячих точках | 31 | 21 |
| Ученый, внесший особый вклад в науку | 13 | 16 |
| Полицейский, рисковавший своей жизнью при обезвреживании преступников | 22 | 14 |
| Политик, который борется с несправедливостью в обществе | 15 | 13 |
| Предприниматель, расширяющий производство, создающий новые рабочие места | 12 | 12 |
| Предприниматель, вкладывающий собственные средства в социальные программы, благотворительность | 11 | 9 |
| Режиссер, писатель, журналист, открыто говорящий об острых проблемах общества | 7 | 7 |
| Все перечисленные | 3 | 5 |
| Спортсмен, добившийся особых результатов | 3 | 2 |
| Никто из перечисленных | 1 | 1 |
| Другое (запишите) | 2 | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 |

**Насколько Вы доверяете врачам?** (закрытый вопрос, один ответ\*, %)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3590>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2010** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2017** |
| Доверяю | 54 | 56 | 54 | 53 | 55 | 36 |
| Не доверяю | 22 | 22 | 16 | 20 | 21 | 20 |
| Затрудняюсь ответить | 24 | 22 | 30 | 27 | 24 | 44 |

*\* В 2010-2015 гг. вопрос звучал «Насколько Вы доверяете представителям следующих профессий… Врач»*

**Насколько Вы доверяете врачам?** (закрытый вопрос, один ответ\*, %, август-сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3590>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **В последние полгода обращались в государственные, муниципальные медучреждения** | **В последние полгода обращались в частные медучреждения** | **В последние полгода НЕ обращались в медучреждения** |
| Доверяю | 36 | 39 | 39 | 29 |
| Не доверяю | 20 | 17 | 23 | 24 |
| Затрудняюсь ответить | 44 | 44 | 38 | 47 |

*\* В 2010-2015 гг. вопрос звучал «Насколько Вы доверяете представителям следующих профессий… Врач»*

**Какое положение в обществе, по Вашему мнению, сегодня занимают врачи?**\*   
(закрытый вопрос, один ответ, %)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3590>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2010** | **2013** | **2014** | **2017** |
| Высокое положение | 56 | 55 | 40 | 32 |
| Низкое положение | 23 | 19 | 24 | 26 |
| Затрудняюсь ответить | 21 | 26 | 36 | 42 |

*\* В 2010-2014 гг. вопрос звучал «Какое положение в обществе, по Вашему мнению, сегодня занимают представители следующих профессий … Врач»*

**Какое положение в обществе, по Вашему мнению, сегодня занимают врачи? \***(закрытый вопрос, один ответ, %, август-сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3590>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **В последние полгода обращались в государственные, муниципальные медучреждения** | **В последние полгода обращались в частные медучреждения** | **В последние полгода НЕ обращались в медучреждения** |
| Высокое положение | 32 | 35 | 32 | 28 |
| Низкое положение | 26 | 25 | 29 | 29 |
| Затрудняюсь ответить | 41 | 40 | 39 | 43 |

**Насколько доходной, высокооплачиваемой Вам представляется профессия врача?**   
(закрытый вопрос, один ответ, %)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3590>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **2013** | **2014** | **2017** |
| Доходная, высокооплачиваемая | 42 | 41 | 25 |
| Недоходная, не высокооплачиваемая | 28 | 29 | 35 |
| Затрудняюсь ответить | 30 | 30 | 40 |

**Насколько доходной, высокооплачиваемой Вам представляется профессия врача?**  
(закрытый вопрос, один ответ, %, август-сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3590>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **В последние полгода обращались в государственные, муниципальные медучреждения** | **В последние полгода обращались в частные медучреждения** | **В последние полгода НЕ обращались в медучреждения** |
| Доходная, высокооплачиваемая | 25 | 28 | 28 | 22 |
| Недоходная, не высокооплачиваемая | 35 | 35 | 37 | 33 |
| Затрудняюсь ответить | 40 | 37 | 35 | 45 |

**Скажите, пожалуйста, что первое приходит Вам в голову, когда Вы слышите слово «врач»? Назовите 2-3 ассоциации (**открытый вопрос, не более 3-х ответов, %, август-сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3590>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Лечение, лекарства | 22 |
| Помощь, спасение, скорая помощь | 19 |
| Болезнь | 15 |
| Здоровье, надежда | 13 |
| Больница, поликлиника, палата | 10 |
| Негативное отношение (не хочется идти к врачу, недоверие, недовольство) | 7 |
| Белый халат, маска | 7 |
| Разные врачи (хирург/терапевт/гинеколог/…) | 7 |
| Положительные ассоциации (благородная, нужная профессия) | 6 |
| Добро, доброта, отзывчивость, поддержка, сочувствие | 6 |
| Безразличие, плохое отношение к пациентам | 6 |
| Коррупция, взяточники | 5 |
| Очереди, тяжело попасть к врачу, нехватка специалистов | 5 |
| Безграмотность, шарлатаны | 4 |
| Страх, ужас | 4 |
| Доверие, уважение, благодарность | 3 |
| Грамотность, интеллигентность, образованность, профессионализм | 3 |
| Деньги, платная медицина, дороговизна, дорогие лекарства | 2 |
| Маленькая зарплата | 1 |
| Клятва Гиппократа | 1 |
| Нет ассоциаций | 1 |
| Тяжелый труд | 1 |
| Бескорыстие, милосердие | 1 |
| Ответственность, порядочность | 1 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 12 |

**Скажите, пожалуйста, что первое приходит Вам в голову, когда Вы слышите слова «медсестра», «санитар» или «фельдшер»? Назовите 2-3 ассоциации** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, %, август-сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3590>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Помощь, спасение, лечение | 20 |
| Укол, шприц, капельница | 17 |
| Болезнь, больница | 11 |
| Внимательность, безотказность, доброта, забота, отзывчивость, сострадание | 9 |
| Мед. процедуры (анализы, бинты, выдача лекарств, бумаги) | 9 |
| Медработники, обслуживающий медперсонал | 7 |
| Уход | 7 |
| Скорая помощь | 5 |
| Белый халат, синий халат | 5 |
| Тяжелый труд, грязная неблагодарная работа | 5 |
| Положительные ассоциации | 4 |
| Безразличие, безучастие, грубость | 4 |
| Благородная, нужная профессия, уважение | 3 |
| Маленькие зарплаты | 3 |
| Девушка, молодая, сестра, чулки | 3 |
| Профессионализм, ответственность | 2 |
| Здоровье | 2 |
| Отрицательные ассоциации | 2 |
| Всё платно, вымогательство, деньги | 2 |
| Чистота | 2 |
| Страх, ужас | 2 |
| Непрофессионализм, безответственность | 2 |
| Нет ассоциаций | 2 |
| Их жалко, социальная незащищенность | 1 |
| Делают свою работу | 1 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 17 |

# **ТЕЛЕМЕДИЦИНА**

**Есть такая практика, когда заболевшие люди консультируются у врачей дистанционным образом – по телефону или через интернет. Мы имеем в виду именно официальные консультации у врачей из государственных или частных клиник, больниц, а не просьбу дружеского совета у знакомого врача. Вы лично слышали или слышите сейчас в первый раз о возможности получить такую консультацию у врача по телефону?** *(закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2020)* Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10302>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города-миллионники** | **500-950 тыс. жителей** | **100–500 тыс.** | **Менее 100 тыс.** | **Сёла** |
| Хорошо знаю об этом | 14 | 23 | 12 | 14 | 12 | 14 | 11 |
| Что-то слышал, но подробностей не знаю | 48 | 48 | 44 | 51 | 47 | 46 | 52 |
| Слышу сейчас в первый раз | 38 | 29 | 44 | 35 | 41 | 40 | 37 |

**Вы сами получали такую дистанционную консультацию у врача по телефону или через интернет?** *(закрытый вопрос, до двух ответов, % от тех, кто слышал о возможности консультироваться у врача дистанционно, май 2020)* Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10302>

|  |  |
| --- | --- |
| Не получал | 92 |
| Получал по телефону | 6 |
| Получал через интернет | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 0 |

**Для себя Вы скорее допускаете или не допускаете, что в будущем можете обратиться за такой консультацией врача по телефону, а не при личном визите?** *(закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто слышал о возможности консультироваться у врача дистанционно, май 2020)* Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10302>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Всего опрошенных** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города-миллионники** | **500-950 тыс. жителей** | **100–500 тыс.** | **Менее 100 тыс.** | **Сёла** |
| Скорее допускаю | 53 | 60 | 56 | 51 | 53 | 51 | 49 |
| Скорее не допускаю | 43 | 36 | 40 | 46 | 44 | 45 | 46 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 4 | 4 | 3 | 3 | 4 | 5 |

**В какой ситуации Вы бы скорее обратились за консультацией к врачу дистанционно (по телефону или через интернет), а не при личном визите? Вы можете дать несколько ответов** *(открытый вопрос, до трех ответов, % тех, кто допускает возможность дистанционной консультации у врача, представлены ответы от 2% респондентов, май 2020)* Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10302>

|  |  |
| --- | --- |
| При признаках болезни | 25 |
| Если совсем плохо | 10 |
| Если ничего серьезного | 10 |
| Если нет возможности прийти лично | 5 |
| Проконсультироваться | 5 |
| Во время карантина | 4 |
| По необходимости, по ситуации | 4 |
| В экстренном случае | 3 |
| Болезнь ребёнка, близких | 3 |
| В любой | 3 |
| Давление | 2 |
| Нет специалиста в поликлинике | 2 |
| Проконсультироваться о лекарствах | 2 |
| Дерматологические проблемы | 2 |
| Другое | 17 |
| Затрудняюсь ответить | 26 |

**Почему Вы не допускаете для себя, что в будущем можете обратиться за консультацией у врача дистанционно (по телефону или через интернет)? Вы можете дать несколько ответов** *(открытый вопрос, до трех ответов, % тех, кто не допускает возможность дистанционной консультации у врача, май 2020)* Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10302>

|  |  |
| --- | --- |
| Личный осмотр обязателен | 33 |
| Сомнение в качестве | 13 |
| Нет необходимости | 10 |
| Нет возможности обратиться | 9 |
| Нет доверия | 6 |
| Сложно | 5 |
| В поликлинике проще | 5 |
| Неприемлемо | 3 |
| Невозможно сдать анализы | 3 |
| Можно неверно описать симптомы | 2 |
| Допускает такую возможность | 1 |
| Доверяю своему врачу | 1 |
| Обращусь в скорую / вызову на дом | 1 |
| Возможна утечка информации | 0 |
| Другое | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 13 |

# **РЕПРОДУКТИВНОЕ ЗДОРОВЬЕ, ЭКО**

**Скажите, пожалуйста, как Вы понимаете, что такое «репродуктивное здоровье»?** (Открытый вопрос, не более трех ответов, в % от всех опрошенных, июль 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372>

|  |  |
| --- | --- |
| Возможность забеременеть/ зачать здорового ребенка/ иметь здоровых детей самостоятельно | 52 |
| 100% здоровье/ не болеют/ здоровы | 7 |
| В каком возрасте женщина может родить/ детородный возраст | 3 |
| Восстановление/ улучшение здоровья | 3 |
| Здоровье половых органов | 2 |
| Женское здоровье | 2 |
| Правильный/ здоровый образ жизни | 1 |
| Порядок в половой жизни | 1 |
| Гены/ наследственность | 0.3 |
| Мужское здоровье/ всё в порядке с потенцией | 0.3 |
| Без патологий/ без хлопот и забот | 0.2 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить/ не могу описать | 30 |

**Под репродуктивным здоровьем мужчин и женщин мы будем понимать здоровье органов половой системы и способности к зачатию и рождению ребенка. Как бы Вы в целом оценили состояние Вашего репродуктивного здоровья?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от опрошенных репродуктивного возраста: мужчины от 18 до 50 лет и женщины до 18 до 45 лет, июль 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372>

|  |  |
| --- | --- |
| Очень хорошее | 24 |
| Хорошее | 50 |
| Удовлетворительное | 20 |
| Слабое | 2 |
| Очень слабое | 2 |
| Затрудняюсь ответить/ отказ от ответа | 2 |

**Как Вы считаете, Вы могли бы иметь детей, если бы Вы этого захотели?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от опрошенных репродуктивного возраста: мужчины от 18 до 50 лет и женщины до 18 до 45 лет, июль 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372>

|  |  |
| --- | --- |
| Определенно да | 73 |
| Скорее да | 16 |
| Скорее нет | 5 |
| Определенно нет | 2 |
| Не уверен(-а)/ Затрудняюсь ответить/отказ от ответа | 4 |

**Вы сами хотели бы, чтобы в будущем у Вас появились дети или стало больше детей?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от опрошенных репродуктивного возраста: мужчины от 18 до 50 лет и женщины до 18 до 45 лет, июль 2020) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все** | **Мужчины 18-50 лет** | **Женщины** | | | |
| **18-45 лет** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-50 лет** |
| Да | 56 | 62 | 49 | 80 | 67 | 40 |
| Нет | 36 | 32 | 42 | 14 | 24 | 53 |
| Не уверен(-а)/ Затрудняюсь ответить | 8 | 6 | 9 | 6 | 9 | 7 |

**Есть ли в Вашем регионе центры планирования семьи или клиники, которые занимаются лечением бесплодия?** (закрытый вопрос, не более 3 ответов, в % от всех опрошенных, июль 2020) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372>

|  |  |
| --- | --- |
| Есть в моем населенном пункте | 39 |
| Есть в региональном центре | 20 |
| Есть в соседнем населенном пункте | 8 |
| Нет таких центров/клиник | 6 |
| Ничего не знаю об этом | 29 |
| Затрудняюсь ответить | 4 |

**Как Вам кажется, в целом насколько доступны для населения услуги лечения бесплодия с точки зрения их стоимости?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июль 2020) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372>

|  |  |
| --- | --- |
| Доступны практически всем желающим | 5 |
| Доступны большинству желающих | 14 |
| Доступны меньшинству желающих | 33 |
| Практически никому не доступны | 5 |
| Ничего не знаю об этом, не могу оценить | 37 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

**Скажите, пожалуйста, лично Вы когда-либо обращались к врачу по поводу своего репродуктивного здоровья или не обращались? Если обращались, то к какому врачу? Вы можете дать любое число ответов** (закрытый вопрос, любое число ответов, в % от всех опрошенных, июль 2020) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372>

|  |  |
| --- | --- |
| К акушеру-гинекологу | 16 |
| К урологу | 5 |
| К репродуктологу\* | 5 |
| К другому врачу | 2 |
| Нет, не обращался(-лась) | 75 |
| Отказ от ответа | <1 |

*\*С учетом ответа «лично обращался» в вопросе «Уточните, пожалуйста, лично Вам, Вашим родственникам или знакомым приходилось или не приходилось когда-либо обращаться к врачу-репродуктологу?»*

**Уточните, пожалуйста, лично Вам, Вашим родственникам или знакомым приходилось, или не приходилось когда-либо обращаться к врачу-репродуктологу? Вы можете дать не более трех ответов** (закрытый вопрос, не более трех ответов, в % от всех опрошенных, июль 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372

|  |  |
| --- | --- |
| Да, обращались знакомые | 17 |
| Да, обращались близкие родственники | 12 |
| Да, лично обращался | 5 |
| Нет, не приходилось обращаться | 67 |
| Отказ от ответа | 1 |

**ЭКО, или экстракорпоральное оплодотворение — это метод, при котором яйцеклетку извлекают из организма женщины и оплодотворяют вне организма — «в пробирке», а затем переносят в полость матки для дальнейшего развития. Вы слышали или сейчас впервые услышали об ЭКО (экстракорпоральном оплодотворении)? Если слышали, то откуда?** (закрытый вопрос, любое число ответов, в % от всех опрошенных, июль 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Из информации по телевидению, в газетах, на радио | 54 | 49 | 58 |
| От родственников, знакомых | 33 | 26 | 40 |
| Из информации в интернете, социальных сетях | 28 | 29 | 28 |
| От врача | 6 | 3 | 9 |
| Знаю как медицинский работник | 5 | 4 | 6 |
| Впервые слышу об этом | 8 | 13 | 4 |
| Другое | 3 | 3 | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 1 | 2 |

**Некоторые семьи, которые по состоянию здоровья не могут иметь детей, прибегают к ЭКО. Как Вы считаете, допустимо или недопустимо рождение ребенка с помощью ЭКО?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июль 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Скорее допустимо | 84 | 79 | 88 |
| Скорее недопустимо | 7 | 9 | 6 |
| Затрудняюсь ответить | 9 | 12 | 6 |

**Скажите, пожалуйста, по Вашему мнению, ЭКО является скорее эффективным или скорее неэффективным методом решения проблемы бесплодия?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от тех, кто слышал об ЭКО, июль 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **в % от тех, кто слышал об ЭКО** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Скорее эффективным | 67 | 69 | 71 | 71 | 63 | 63 |
| Скорее неэффективным | 9 | 10 | 6 | 7 | 8 | 14 |
| Не могу оценить/ Затрудняюсь ответить | 24 | 21 | 23 | 22 | 29 | 23 |

**Сейчас я зачитаю несколько утверждений, а Вы выберите то, с которым в большей степени согласны** (закрытый вопрос, один ответ, в % от опрошенных, которые слышали об ЭКО, июль 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10372>

|  |  |
| --- | --- |
| В результате ЭКО часто рождаются дети с плохим здоровьем/ с нарушениями в развитии | 9 |
| Дети, рожденные в результате ЭКО, не отличаются здоровьем от других детей | 64 |
| Затрудняюсь ответить | 27 |
|  |  |
| Проведение ЭКО финансово доступно большинству желающих | 13 |
| Проведение ЭКО финансово недоступно большинству желающих | 65 |
| Затрудняюсь ответить | 22 |
|  |  |
| Процедуру ЭКО можно сделать бесплатно в рамках ОМС | 33 |
| Процедуру ЭКО можно сделать только на платной основе | 30 |
| Затрудняюсь ответить | 37 |

**Вы знаете, что-то слышали или впервые слышите об искусственном оплодотворении?** (закрытый вопрос, не более 2-х ответов, % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9224>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Я прибегал к этому методу | 1 | 0 | 1 | 2 | 2 | 0 | 1 | 1 |
| Есть друзья / знакомые, которые пользовались этим методом | 17 | 10 | 16 | 27 | 16 | 11 | 12 | 20 |
| Слышал о том, что есть такая возможность | 79 | 85 | 80 | 69 | 80 | 84 | 82 | 77 |
| Впервые слышу об этом | 3 | 5 | 3 | 2 | 2 | 5 | 5 | 2 |

**Некоторые семьи, которые по состоянию здоровья не могут иметь собственных детей, прибегают к искусственному оплодотворению. Как Вы считаете, допустимо или недопустимо рождение ребенка путем искусственного оплодотворения?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9224>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Скорее допустимо | 88 | 91 | 91 | 90 | 88 | 83 | 86 | 90 |
| Скорее недопустимо | 8 | 6 | 8 | 6 | 8 | 12 | 10 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 3 | 1 | 4 | 4 | 5 | 4 | 3 |

**Некоторые семьи, которые по состоянию здоровья не могут иметь собственных детей, прибегают к искусственному оплодотворению. Как Вы считаете, допустимо или недопустимо рождение ребенка путем искусственного оплодотворения?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9224>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Православные** | **Мусульмане** | **Верующие, но не принадлежащие к какой-либо конкретной конфессии** | **Неверующие** | **Колеблюсь между верой и неверием** |
| Скорее допустимо | 87 | 89 | 88 | 87 | 97 |
| Скорее недопустимо | 9 | 4 | 8 | 10 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 7 | 4 | 3 | 2 |

**Почему Вы считаете, что рождение ребенка путем искусственного оплодотворения недопустимо?** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, % от тех, кто считает ЭКО недопустимым методом зачатия ребенка, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9224>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Православные** | **Мусульмане** | **Верующие, но не принадлежащие к какой-либо конкретной конфессии** | **Неверующие** | **Колеблюсь между верой и неверием** |
| Это противоестественно /нельзя вмешиваться в природу | 28 | 0 | 42 | 0 | 0 |
| По религиозным соображениям | 27 | 49 | 37 | 0 | 0 |
| Много детей в детдомах / лучше взять ребенка из детского дома | 9 | 0 | 17 | 40 | 0 |
| Болезни у ребенка / неполноценные дети рождаются | 16 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Должен быть свой ребенок | 6 | 33 | 28 | 12 | 0 |
| По морально-нравственным соображениям | 5 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Несчастливая семья | 5 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Дорого | 2 | 0 | 0 | 9 | 0 |
| Выживает сильнейший / это для неполноценных | 2 | 0 | 0 | 7 | 0 |
| Часть эмбрионов погибает | 3 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Люди должны общаться | 1 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Другое | 2 | 17 | 0 | 0 | 0 |
| Затрудняюсь ответить | 14 | 0 | 21 | 32 | 100 |

**Почему Вы считаете, что рождение ребенка путем искусственного оплодотворения недопустимо?** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, % от тех, кто считает ЭКО недопустимым методом зачатия ребенка, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9224>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** | **Муж** | **Жен** |
| Это противоестественно / нельзя вмешиваться в природу | 37 | 33 | 27 | 24 | 21 | 31 | 19 |
| По религиозным соображениям | 0 | 4 | 24 | 25 | 37 | 16 | 33 |
| Много детей в детдомах / лучше взять ребенка из детского дома | 0 | 9 | 9 | 20 | 10 | 11 | 12 |
| Болезни у ребенка / неполноценные дети рождаются | 7 | 13 | 8 | 7 | 19 | 7 | 19 |
| Должен быть свой ребенок | 53 | 14 | 5 | 2 | 3 | 12 | 3 |
| По морально-нравственным соображениям | 0 | 13 | 9 | 0 | 0 | 4 | 4 |
| Несчастливая семья | 0 | 0 | 0 | 2 | 9 | 4 | 3 |
| Дорого | 0 | 0 | 0 | 4 | 4 | 2 | 3 |
| Выживает сильнейший / это для неполноценных | 16 | 0 | 0 | 0 | 4 | 3 | 1 |
| Часть эмбрионов погибает | 0 | 0 | 5 | 6 | 0 | 1 | 4 |
| Люди должны общаться | 19 | 0 | 0 | 0 | 0 | 2 | 0 |
| Другое | 0 | 4 | 0 | 2 | 3 | 2 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 21 | 23 | 14 | 19 | 16 | 19 | 16 |

**С каким утверждением Вы в больше степени согласны?**(закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июль 2018) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9224>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| В результате искусственного оплодотворения часто рождаются дети с плохим здоровьем/с нарушениями в развитии | 5 | 7 | 5 | 3 | 5 | 6 |
| Дети, рожденные в результате искусственного оплодотворения, в целом не отличаются от других детей | 68 | 71 | 74 | 76 | 69 | 53 |
| В результате искусственного оплодотворения часто рождаются уникальные и очень талантливые дети | 7 | 9 | 7 | 4 | 6 | 9 |
| Затрудняюсь ответить | 20 | 13 | 14 | 17 | 20 | 32 |
|  |  |  |  |  |  |  |
| В результате искусственного оплодотворения высока вероятность рождения двойни/ тройни | 41 | 21 | 40 | 50 | 45 | 37 |
| Вероятность рождения двойни/ тройни в результате искусственного оплодотворения не выше, чем обычно | 36 | 59 | 42 | 32 | 34 | 30 |
| Затрудняюсь ответить | 23 | 20 | 18 | 18 | 21 | 33 |
|  |  |  |  |  |  |  |
| Процедура искусственного оплодотворения доступна большинству желающих | 19 | 26 | 23 | 17 | 18 | 17 |
| Процедура искусственного оплодотворения недоступна большинству желающих | 61 | 56 | 61 | 67 | 62 | 57 |
| Затрудняюсь ответить | 20 | 18 | 16 | 16 | 20 | 26 |

# **ЖЕНСКОЕ ЗДОРОВЬЕ**

**Уточните, пожалуйста, с какой регулярностью Вы обычно посещаете врача-гинеколога с профилактической целью?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от врачей-гинекологов, март 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Врачи\*** |
| Не реже одного раза в год | 78 |
| Не реже одного раза в 2 года | 12 |
| Не реже одного раза в 3 года | 4 |
| Реже одного раза в 3 года | 5 |
| Никогда не была у врача-гинеколога | 1 |
| Не посещала без необходимости, жалоб на здоровье | - |

*\* В опросе приняли участие 100 врачей-гинекологов. Метод опроса ­­­– всероссийский интернет-опрос врачей-гинекологов.*

**Скажите, ранее — до вспышки коронавирусной инфекции, как часто Вы обычно посещали врача-гинеколога с профилактической целью, если ничего не беспокоит?** (закрытый вопрос, один ответ, в % женщин 18-45 лет, февраль 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Женщины (18-45 лет)\*** |
| Не реже одного раза в год | 63 |
| Не реже одного раза в 2 года | 8 |
| Не реже одного раза в 3 года | 2 |
| Реже одного раза в 3 года | 4 |
| Никогда не была у врача-гинеколога | - |
| Не посещала без необходимости, жалоб на здоровье | 23 |

*\* В опросе приняли участие 800 респондентов-женщин в возрасте 18–45 лет. Метод опроса ­­­– телефонное формализованное интервью (CATI).*

**Уточните, пожалуйста, с какой регулярностью Вы обычно посещаете врача-гинеколога?** (Закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных\*, март 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zhenskoe-zdorove-kak-effektivno-o-nem-pozabotitsya>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Не реже одного раза в год | 79 |
| Не реже одного раза в 2 года | 12 |
| Не реже одного раза в 3 года | 4 |
| Реже одного раза в 3 года | 4 |
| Никогда не была у врача-гинеколога | 0 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

*\*Целевая аудитория: женщины в возрасте 18-45 лет. Выборка построена на основе полного списка телефонных номеров, задействованных на территории РФ с квотой на последнем этапе отбора. Объем выборки составил 800 респондентов. Метод опроса — формализованное телефонное интервью посредством компьютерного терминала CATI*

**Как Вы считаете, как часто необходимо посещать врача-гинеколога с профилактической целью, в случае если ничего не беспокоит?** (Закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных\*, март 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zhenskoe-zdorove-kak-effektivno-o-nem-pozabotitsya>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Не реже одного раза в год | 93 |
| Не реже одного раза в 2 года | 3 |
| Не реже одного раза в 3 года | 1 |
| Реже одного раза в 3 года | 0 |
| Нет необходимости посещать гинеколога, если ничего не беспокоит | 3 |
| Отказ от ответа | 0 |

*\*Целевая аудитория: женщины в возрасте 18-45 лет. Выборка построена на основе полного списка телефонных номеров, задействованных на территории РФ с квотой на последнем этапе отбора. Объем выборки составил 800 респондентов. Метод опроса — формализованное телефонное интервью посредством компьютерного терминала CATI.*

**Как Вы считаете, как часто необходимо посещать врача-гинеколога с профилактической целью (женщинам репродуктивного возраста) в случае если ничего не беспокоит?** (закрытый вопрос, один ответ, % от врачей-гинекологов, март 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Врачи\*** |
| Не реже одного раза в год | 92 |
| Не реже одного раза в два года | 6 |
| Не реже одного раза в три года | 2 |
| Реже одного раза в три года | 0 |
| Нет необходимости посещать гинеколога, если ничего не беспокоит | 0 |

*\* В опросе приняли участие 100 врачей-гинекологов. Метод опроса ­­­– всероссийский интернет-опрос врачей-гинекологов.*

**С момента вспышки коронавируса в России (с марта 2020 года) по настоящее время Вы посещали или не посещали гинеколога?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, февраль-март 2021)\*  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **Врачи\*** | **Женщины (18-45 лет)\*\*** |
| Да, посещала | 66 | 53 |
| Нет, не посещала | 34 | 47 |

*\* В опросе приняли участие 100 врачей-гинекологов. Метод опроса ­­­– всероссийский интернет-опрос врачей-гинекологов.*

*\*\* В опросе приняли участие 800 респондентов-женщин в возрасте 18–45 лет. Метод опроса ­­­– телефонное формализованное интервью (CATI).*

**Посещение гинеколога за последний год** (% от всех опрошенных\*, март 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zhenskoe-zdorove-kak-effektivno-o-nem-pozabotitsya>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Посещали гинеколога за последний год | 88 |
| Не посещали | 12 |

*\*Целевая аудитория: женщины в возрасте 18-45 лет. Выборка построена на основе полного списка телефонных номеров, задействованных на территории РФ с квотой на последнем этапе отбора. Объем выборки составил 800 респондентов. Метод опроса — формализованное телефонное интервью посредством компьютерного терминала CATI*

**Пришлось ли Вам откладывать/переносить визит к гинекологу на длительный период или в целом Вы обратились к врачу, как и планировали?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от тех, кто посещал гинеколога с момента вспышки коронавируса в России (с марта 2020 года), февраль-март 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **Врачи\*** | **Женщины (18-45 лет)\*\*** |
| Перенесла посещение гинеколога на несколько недель/месяц | 11 | 10 |
| Перенесла посещение гинеколога на несколько месяцев | 9 | 11 |
| Не переносила, обратилась, как и планировала | 80 | 78 |
| Затрудняюсь ответить / отказ | - | 1 |

*\* В опросе приняли участие 100 врачей-гинекологов. Метод опроса ­­­– всероссийский интернет-опрос врачей-гинекологов.*

*\*\* В опросе приняли участие 800 респондентов-женщин в возрасте 18–45 лет. Метод опроса ­­­– телефонное формализованное интервью (CATI).*

**Исходя из Вашей практики и отзывов пациенток, вспышка коронавируса в России (с марта 2020 года) в целом изменила или не изменила планы Ваших пациенток относительно визита к гинекологу? Если да, то каким образом?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от врачей-гинекологов, март 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Врачи\*** |
| Изменила, отказывались от посещения гинеколога | 10 |
| Изменила, переносили посещение гинеколога на несколько недель/месяц | 29 |
| Изменила, переносили посещение гинеколога на несколько месяцев | 42 |
| Не изменила, обращались, как и планировали | 13 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

*\* В опросе приняли участие 100 врачей-гинекологов. Метод опроса ­­­– всероссийский интернет-опрос врачей-гинекологов.*

**Скажите, пожалуйста, почему Вы не посещали гинеколога за последний год?** (закрытый вопрос, не более трех ответов, в % от тех, кто не посещал гинеколога с момента вспышки коронавируса (с марта 2020 года) — 47%, февраль 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Женщины 18-45 лет\*** |
| Не было необходимости / нет жалоб на здоровье | 59 |
| Опасаюсь коронавируса/ минимизирую визиты к врачам | 25 |
| Нет хорошего, квалифицированного врача-гинеколога | 17 |
| Нет финансовой возможности посетить платного специалиста | 13 |
| Сложно записаться на прием | 10 |
| Были закрыты/ограничены для посещения женские консультации | 9 |
| Была занята/ не было времени / маленький ребенок\* | 4 |
| Общалась с гинекологом онлайн / по телефону | 3 |
| Стесняюсь, испытываю дискомфорт | 2 |
| Боюсь, что найдут какую-нибудь болезнь | 2 |
| Далеко расположена поликлиника/ нет вообще\* | 2 |
| Сама гинеколог/ родственники — гинекологи\* | 1 |
| Собираюсь/ не успела/ болела\*\* | 0,2 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

*\* В опросе приняли участие 800 респондентов-женщин в возрасте 18–45 лет. Метод опроса ­­­– телефонное формализованное интервью (CATI).*

*\*\*Ответ со слов респондентов (вариант не предлагался в анкете).*

**По Вашим наблюдениям, в течение последнего года пациентки стали чаще или реже демонстрировать следующее поведение, или ничего не изменилось?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от врачей-гинекологов, март 2021)\*  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Чаще** | **Реже** | **Без изменений** | **Не характерно пациенткам** | **Затрудняюсь ответить** |
| Онлайн-обращения за консультацией | 58 | 4 | 9 | 17 | 12 |
| Обеспокоенность своим здоровьем, задают больше вопросов | 53 | 4 | 40 | 0 | 3 |
| Самолечение, самостоятельное назначение препаратов | 51 | 4 | 37 | 1 | 7 |
| Пересмотр сроков планирования рождения детей на более позднее время | 36 | 9 | 44 | 4 | 7 |
| Самостоятельный подбор метода/ препарата контрацепции | 24 | 9 | 48 | 9 | 10 |
| Профилактика гинекологических заболеваний | 16 | 31 | 35 | 8 | 10 |

*\* В опросе приняли участие 100 врачей-гинекологов. Метод опроса ­­­– всероссийский интернет-опрос врачей-гинекологов.*

**Зачастую люди стараются планировать свою жизнь, однако карантинные ограничения внесли существенные коррективы в самые разные сферы и вопросы. А Вы откладывали на более позднее время что-то из перечисленного, ожидая улучшения эпидемиологической ситуации, или нет?** (закрытый вопрос, один ответ по строке, в % от женщин 18-45 лет, февраль 2021)\*  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Да, откладывала** | **Нет, не откладывала** | **Не было в планах / неприменимо** | **Затрудняюсь ответить** |
| Проведение гинекологической операции | 4 | 15 | 80 | 1 |
| Прохождение лечения у гинеколога | 13 | 29 | 58 | 0 |
| Сдача анализов, прохождение обследования | 22 | 40 | 37 | 1 |
| Планирование, рождение ребенка | 6 | 20 | 74 | 0 |

*\* В опросе приняли участие 800 респондентов-женщин в возрасте 18–45 лет. Метод опроса ­­­– телефонное формализованное интервью (CATI).*

**Если сравнить период первой волны коронавируса, проходящий в условиях жестких ограничений, режима самоизоляции, и текущее время, то Ваши пациентки вернулись к прежнему (привычному) наблюдению или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от врачей-гинекологов, март 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Врачи\*** |
| Полностью вернулись | 24 |
| Постепенно возвращаются | 63 |
| Не вернулись, все еще ограничивают визиты к врачу | 4 |
| Коронавирус не повлиял на посещение/ все как было, так и осталось | 9 |
| Другое | - |
| Затрудняюсь ответить | - |

*\* В опросе приняли участие 100 врачей-гинекологов. Метод опроса ­­­– всероссийский интернет-опрос врачей-гинекологов.*

**Если сравнить период первой волны коронавируса, проходящий в условиях жестких ограничений, режима самоизоляции, и текущее время, то Вы вернулись к прежнему (привычному) наблюдению у гинеколога или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от женщин 18-45 лет, февраль 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Женщины (18-45 лет)\*** |
| Полностью вернулись | 10 |
| Постепенно возвращаются | 14 |
| Не вернулись, все еще ограничивают визиты к врачу | 12 |
| Коронавирус не повлиял на посещение/ все как было, так и осталось | 62 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

*\* В опросе приняли участие 800 респондентов-женщин в возрасте 18–45 лет. Метод опроса ­­­– телефонное формализованное интервью (CATI).*

**Как Вы считаете, что способствует установлению доверительного и доброжелательного общения на приеме с пациентками?** (закрытый вопрос, любое число ответов, в % от врачей-гинекологов, март 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Врачи\*** |
| Способность врача выслушать, ответить на все интересующие вопросы | 88 |
| Профессионализм врача, высокая квалификация | 85 |
| Вежливое обращение врача | 83 |
| Готовность пациентки следовать всем рекомендациям, назначениям врача | 73 |
| Хорошее ориентирование врача в различных областях гинекологии | 72 |
| Открытость пациента (проговаривание всех жалоб и т.д.) | 64 |
| Наличие необходимых медицинских средств, оборудования | 33 |
| Большой медицинский стаж работы врача | 21 |
| Другое | 0 |
| Затрудняюсь ответить | 0 |

*\* В опросе приняли участие 100 врачей-гинекологов. Метод опроса ­­­– всероссийский интернет-опрос врачей-гинекологов.*

**Как Вам кажется, что могло бы способствовать повышению грамотности женщин в отношении своего репродуктивного здоровья?** (закрытый вопрос, любое число ответов, в % от врачей-гинекологов, март 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Врачи\*** |
| Регулярное посещение гинеколога | 83 |
| Чтение специализированных источников | 31 |
| Просвещение в области репродуктивного здоровья в школах/ университетах | 63 |
| Проведение курсов женского здоровья в медицинских центрах | 49 |
| Показ рекламных роликов на тему женского здоровья | 41 |
| Телепередачи, выступления врачей на тему женского здоровья | 55 |
| Обсуждение темы женского здоровья в СМИ и социальных сетях | 52 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 0 |

*\* В опросе приняли участие 100 врачей-гинекологов. Метод опроса ­­­– всероссийский интернет-опрос врачей-гинекологов.*

**В целом, исходя из Вашей практики, оцените по 10-балльной шкале ответственность и исполнительность (комплаентность) пациенток репродуктивного возраста относительно назначений и рекомендаций, где 1 балл — низкая комплаентность (отказ/ нарушение назначений, самолечение и т.п.), а 10 — высокая (выполнение всех назначений, следование рекомендациям)** (среднее значение от врачей-гинекологов, в % от врачей-гинекологов, март 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Врачи\*** |
| Среднее | 6,8 |

*\* В опросе приняли участие 100 врачей-гинекологов. Метод опроса ­­­– всероссийский интернет-опрос врачей-гинекологов.*

**По-вашему мнению, как меняется комплаентность пациентов (ответственное и полное следование рекомендациям и назначениям врача) за последние 3-5 лет?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от врачей-гинекологов, март 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zabota-o-zhenskom-zdorove-v-period-pandemii>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Врачи\*** |
| Повышается | 54 |
| Не меняется | 28 |
| Снижется | 10 |
| Затрудняюсь ответить | 8 |

*\* В опросе приняли участие 100 врачей-гинекологов. Метод опроса ­­­– всероссийский интернет-опрос врачей-гинекологов.*

**Скажите, пожалуйста, Вы посещали или не посещали гинеколога за последние 12 месяцев? Если посещали, то по каким основным причинам?** (Закрытый вопрос, не более трех ответов, в % от всех опрошенных\*, март 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zhenskoe-zdorove-kak-effektivno-o-nem-pozabotitsya>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Прохождение профилактического осмотра / диспансеризации | 61 |
| Ведение беременности / послеродовой осмотр | 17 |
| Жалобы на здоровье | 15 |
| Наблюдение за заболеванием | 9 |
| Другое | 2 |
| Не посещала врача-гинеколога за последние 12 месяцев | 12 |
| Отказ от ответа | 0 |

*\*Целевая аудитория: женщины в возрасте 18-45 лет. Выборка построена на основе полного списка телефонных номеров, задействованных на территории РФ с квотой на последнем этапе отбора. Объем выборки составил 800 респондентов. Метод опроса — формализованное телефонное интервью посредством компьютерного терминала CATI*

**Скажите, за последние 3 года с какой целью Вы чаще всего посещали врача-гинеколога?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных\*, март 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL:<https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zhenskoe-zdorove-kak-effektivno-o-nem-pozabotitsya>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2016 (1200 респондентов)** | **2017 (1200 респондентов)** | **2018 (1200 респондентов)** | **2019 (800 респондентов)** |
| Профилактический осмотр | 61 | 49 | 52 | 52 |
| Ведение беременности | 15 | 22 | 21 | 22 |
| Жалобы на состояние здоровья | 7 | 11 | 9 | 7 |
| Лечение, наблюдение при риске развития заболевания | 8 | 7 | 9 | 6 |
| Не посещала врача-гинеколога за последние 3 года | 6 | 6 | 5 | 10 |
| Другое | 3 | 4 | 3 | 3 |
| Отказ от ответа | 0 | 0 | 0 | 0 |

*\*Целевая аудитория: женщины в возрасте 18-45 лет. Выборка построена на основе полного списка телефонных номеров, задействованных на территории РФ с квотой на последнем этапе отбора. Объем выборки составил 800 респондентов. Метод опроса — формализованное телефонное интервью посредством компьютерного терминала CATI.*

**Скажите, пожалуйста, на приеме у гинеколога испытываете ли Вы стеснение, дискомфорт или нет? Если да, то как часто?** (Закрытый вопрос, один ответ\*, в % от тех, кто посещал гинеколога (99,8% опрошенных), март 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zhenskoe-zdorove-kak-effektivno-o-nem-pozabotitsya>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **В % от тех, кто посещал гинеколога** |
| Да, практически на каждом приеме | 12 |
| Да, достаточно часто | 9 |
| Да, но достаточно редко | 14 |
| Нет, практически никогда | 65 |
| Отказ от ответа | 0 |

*\*Целевая аудитория: женщины в возрасте 18-45 лет. Выборка построена на основе полного списка телефонных номеров, задействованных на территории РФ с квотой на последнем этапе отбора. Объем выборки составил 800 респондентов. Метод опроса — формализованное телефонное интервью посредством компьютерного терминала CATI.*

**Скажите, пожалуйста, с чем бывает связан дискомфорт, который Вы чувствуете на приеме у гинеколога?** (Закрытый вопрос, любое число ответов, в % от тех, кто испытывает дискомфорт на приеме у гинеколога (35% опрошенных\*, представлены ответы, названные от 3% респондентов, март 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zhenskoe-zdorove-kak-effektivno-o-nem-pozabotitsya>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **В % от тех, кто испытывает дискомфорт на приеме гинеколога** |
| Необходимость обнажаться для обследования половых органов | 57 |
| Невежливое обращение врача | 23 |
| Неловко говорить о симптомах | 18 |
| Опасения, что найдут заболевание / опасения плохой динамики заболевания | 18 |
| Боюсь заразиться во время осмотра | 14 |
| Неприятны сами манипуляции, осмотр / болезненные ощущения при осмотре, взятии анализов/ дискомфорт после манипуляций (из «Другое») | 5 |
| Зависит от врача / неловко, если врач — мужчина/ неловко, если попала не к своему лечащему врачу (из «Другое») | 3 |
| Другое | 5 |
| Отказ от ответа | 3 |

*\*Целевая аудитория: женщины в возрасте 18-45 лет. Выборка построена на основе полного списка телефонных номеров, задействованных на территории РФ с квотой на последнем этапе отбора. Объем выборки составил 800 респондентов. Метод опроса — формализованное телефонное интервью посредством компьютерного терминала CATI*

**Как Вам кажется, что могло бы способствовать тому, чтобы женщины регулярно посещали врача-гинеколога с профилактической целью?** (Закрытый вопрос, не более трех ответов, в % от всех опрошенных\*, представлены ответы, названные от 1% респондентов, март 2020)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/zhenskoe-zdorove-kak-effektivno-o-nem-pozabotitsya>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Повышение уровня компетентности врачей-гинекологов | 37 |
| Повышение качества профилактических осмотров | 31 |
| Устная рекомендация лечащего врача явиться на осмотр через определенное время | 28 |
| СМС-напоминания на телефон от лечащего врача или поликлиники | 27 |
| Повышение культуры общения врачей-гинекологов | 19 |
| Обсуждение темы заботы о женском здоровье в СМИ | 19 |
| Проведение мероприятий, рассказывающих, как заботиться о своем здоровье | 16 |
| Просмотр рекламных роликов о важности посещения врача | 14 |
| Удобная запись/ уменьшение очередей (из «Другое») | 6 |
| Другое | 7 |
| Ничего не сможет способствовать | 3 |
| Отказ от ответа | 2 |

*\*Целевая аудитория: женщины в возрасте 18-45 лет. Выборка построена на основе полного списка телефонных номеров, задействованных на территории РФ с квотой на последнем этапе отбора. Объем выборки составил 800 респондентов. Метод опроса — формализованное телефонное интервью посредством компьютерного терминала CATI*

# **КОНТРАЦЕПЦИЯ**

**Оцените, пожалуйста, насколько Вы осведомлены о современных методах контрацепции и особенностях их применения для мужчин/женщин** (закрытый вопрос, один ответ, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3592

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж** | **Жен** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 года** |
| Я достаточно осведомлён (а) в вопросах контрацепции | 62 | 59 | 65 | 70 | 69 | 63 | 48 |
| Я знаю об этом в общих чертах, но знаний скорее недостаточно | 29 | 30 | 28 | 25 | 25 | 29 | 36 |
| Я практически ничего не знаю об этом | 8 | 9 | 7 | 5 | 5 | 7 | 14 |
| Не хотел бы отвечать | 1 | 2 | 0 | 0 | 1 | 1 | 2 |

**Задача Дня контрацепции – обратить внимание на проблему незапланированной беременности и повысить уровень информированности населения. Как Вы считаете, сейчас в целом достаточно или недостаточно информации о способах и методах контрацепции?** (закрытый вопрос, один ответ, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3592>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города - миллионники** | **500-950 тыс.** | **100-500 тыс.** | **До 100 тыс.** | **Село** |
| Да, вполне достаточно | 41 | 31 | 47 | 38 | 42 | 40 | 42 |
| Скорее достаточно | 33 | 32 | 31 | 29 | 30 | 32 | 39 |
| Скорее недостаточно | 13 | 14 | 14 | 13 | 15 | 15 | 8 |
| Нет, не достаточно | 10 | 21 | 4 | 15 | 10 | 9 | 6 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 2 | 4 | 5 | 3 | 4 | 5 |

**В обществе существуют разные точки зрения по поводу того, кто в паре должен в первую очередь заботиться о контрацепции: мужчина, женщина или оба в равной степени. А как считаете Вы?** (закрытый вопрос, один ответ, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3592>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж** | **Жен** | **Очень хорошее, хорошее материальное положение** | **Среднее материальное положение** | **Очень плохое, плохое материальное положение** |
| Скорее мужчина | 8 | 11 | 5 | 10 | 7 | 7 |
| Скорее женщина | 9 | 5 | 13 | 11 | 7 | 13 |
| Оба в равной степени | 82 | 83 | 81 | 76 | 85 | 78 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 3 | 1 | 2 |

**Скажите, пожалуйста, Вы лично или Ваш партнер/партнерша применяете или не применяете контрацепцию как способ защиты от нежелательной беременности? (закрытый вопрос, один ответ**, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3592>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города - миллионники** | **500-950 тыс.** | **100-500 тыс.** | **До 100 тыс.** | **Село** |
| Да, применяю | 54 | 71 | 48 | 58 | 56 | 55 | 42 |
| Нет, не применяю | 43 | 26 | 46 | 40 | 41 | 41 | 52 |
| Не хотел бы отвечать | 3 | 3 | 6 | 2 | 3 | 4 | 6 |

**Если Вы/Ваш партнер/партнёрша не применяете контрацепцию, то почему? Вы можете дать от 1 до 2 ответов** (закрытый вопрос, до двух ответов, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3592>

|  |  |
| --- | --- |
| В данный момент я/ мой партнер планируем беременность | 20 |
| В настоящий момент не веду половую жизнь | 15 |
| Считаю использование контрацепции вредным для здоровья | 9 |
| Возраст уже не детородный | 9 |
| Бесплодие | 6 |
| Не могу выбрать подходящий метод | 5 |
| По религиозным соображениям | 4 |
| Доверяю своему партнеру, контролирую себя | 4 |
| Считаю, что это обязанностью партнера | 3 |
| Мы не планируем беременность, но и не против нее | 2 |
| Не нравится | 2 |
| Отказ ответа | 4 |
| Другое | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 14 |

**Представьте ситуацию, что Вам необходимо выбрать метод контрацепции. Какой из перечисленных методов Вы скорее всего выберете? Вы можете дать любое число ответов.** (закрытый вопрос, любое число ответов, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3592>

|  |  |
| --- | --- |
| Барьерные методы - презерватив | 52 |
| Гормональные препараты (таблетки, кольцо, пластырь) | 21 |
| Прерванный половый акт | 12 |
| Календарный метод - высчитывание предположительной даты овуляции | 10 |
| Таблетки 72-часов экстренной контрацепции после полового акта | 9 |
| Спираль | 5 |
| Отказ ответа | 2 |
| Никакой из перечисленных | 10 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

# **ПОЛОВОЕ ВОСПИТАНИЕ**

**Говорили ли в свое время Ваши родители с Вами на темы полового воспитания?** *(закрытый вопрос, один ответ, приведены доли респондентов, давших содержательный ответ)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=2141>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **1991** | **2009** |
| Да | 13 | 26 |
| Нет, не помню | 87 | 74 |

**Говорили ли Вы, собираетесь ли говорить со своими детьми на темы полового воспитания?***(закрытый вопрос, один ответ, приведены доли респондентов, давших содержательный ответ)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=2141>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **1991** | **2009** |
| Да | 51 | 62 |
| Нет | 49 | 38 |

**Говорили ли Вы, собираетесь ли говорить со своими детьми на темы полового воспитания?***(закрытый вопрос, один ответ, приведены доли респондентов, давших содержательный ответ)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=2141>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Говорили ли в свое время Ваши родители с Вами на темы полового воспитания?** | | | |
| **Да** | | **Нет / не помню** | |
| **1991** | **2009** | **1991** | **2009** |
| Да | 94 | 88 | 45 | 52 |
| Нет | 6 | 12 | 55 | 48 |

**Что должно быть в настоящее время центральным вопросом в половом воспитании молодежи?***(закрытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9427>; <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=2141> - за 2009

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **1989** | **2009** | **2014** | **2018** |
| Нравственная сторона ранних сексуальных отношений, воспитание чувства ответственности за свои поступки | 62 | 57 | 57 | 61 |
| Средства и методы предупреждения венерических заболеваний | 18 | 49 | 44 | 53 |
| Средства и методы предупреждения беременности | 15 | 47 | 41 | 46 |
| Влияние ранней сексуальной жизни на собственное здоровье и здоровье будущих детей | 16 | 28 | 34 | 43 |
| Влияние ранних сексуальных отношений на создание семей, на дальнейшую семейную жизнь | 16 | 25 | 33 | 36 |
| Влияние ранних сексуальных отношений на получение образования, приобретение профессии | 4 | 19 | 19 | 27 |
| Другое | 0 | 1 | 1 | 3 |
| Половое воспитание вообще не нужно | 1 | 6 | 2 | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 11 | 8 | 8 | 12 |

**Какие каналы получения информации по вопросам сексуальной жизни Вы считаете наиболее приемлемыми и эффективными?** *(закрытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9427>; <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=2141> - за 2009

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **1989** | **2009** | **2014** | **2018** |
| Беседы с родителями | 19 | 47 | 50 | 47 |
| Консультации у врачей-специалистов | 22 | 34 | 31 | 37 |
| Специальная научно-популярная литература | 44 | 32 | 26 | 36 |
| Специальный учебный курс в школах, учебных заведениях | 46 | 41 | 40 | 30 |
| Специальные научно-популярные фильмы, специальная программа телевидения | 27 | 23 | 24 | 24 |
| Личный опыт | 5 | 12 | 9 | 24 |
| Обсуждение проблем сексуальной жизни со сверстниками | 4 | 13 | 15 | 14 |
| Интернет\* |  | 9 |  |  |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 10 | 7 | 7 |
| Просвещение молодежи в вопросах сексуальной жизни вообще не нужно | 2 | 5 | 2 | 5 |
| Другое | 1 | 1 | 1 | 2 |

*\* Позиция "Интернет" включалась в число возможных ответов только в 2009*

**Как Вы относитесь к предложению о появлении в школах программ, в рамках которых школьники смогут узнать о методах контрацепции – методах предохранения от нежелательной беременности?***(закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, октябрь 2018)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9427>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Есть дети дошкольного возраста** | **Есть дети школьного возраста** | **Нет несовершеннолетних детей/внуков** | **Отказ от ответа** |
| Полностью поддерживаю | 21 | 23 | 22 | 20 | 14 |
| Скорее поддерживаю | 39 | 34 | 36 | 45 | 0 |
| Скорее не поддерживаю | 15 | 17 | 15 | 14 | 0 |
| Полностью не поддерживаю | 12 | 11 | 13 | 10 | 38 |
| Затрудняюсь ответить | 13 | 14 | 15 | 10 | 48 |

**Как Вы считаете, в каком возрасте нужно начинать рассказывать о методах контрацепции – методах предохранения от нежелательной беременности?***(закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, октябрь 2018)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9427>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все** | **Полностью поддерживают появление программ сексуального просвещения в школах** | **Скорее поддерживают появление программ сексуального просвещения в школах** | **Скорее не поддерживают появление программ сексуального просвещения в школах** | **Полностью не поддерживают появление программ сексуального просвещения в школах** | **Затруднились ответить** |
| В средних классах школы (5-9 класс) | 63 | 80 | 68 | 48 | 24 | 49 |
| В старших классах школы (10-11 класс) | 24 | 11 | 26 | 38 | 36 | 28 |
| В младших классах школы (1-4 класс) | 3 | 5 | 2 | 1 | 2 | 1 |
| В более старшем возрасте, после окончания школы | 3 | 2 | 2 | 4 | 11 | 1 |
| Об этом вообще не нужно рассказывать | 3 | 0 | 1 | 4 | 15 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 1 | 1 | 5 | 12 | 18 |

**Говорили ли Вы, собираетесь ли говорить со своими детьми (будущими детьми) на темы полового воспитания?** *(закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, октябрь 2018)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9427>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все** | **Православие** | **Ислам** | **Католицизм\*** | **Протестантизм\*** | **Иудаизм\*** | **Буддизм\*** | **Верующие, но не принадлежащие к конкретной конфессии\*** | **Неверующие** | **Колеблются между верой и неверием** | **Затруднились ответить** |
| Да | 68 | 69 | 56 | 49 | 76 | 100 | 77 | 82 | 60 | 73 | 63 |
| Нет | 27 | 26 | 38 | 51 | 19 | 0 | 14 | 17 | 33 | 23 | 26 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 3 | 6 | 0 | 0 | 0 | 9 | 1 | 3 | 2 | 9 |
| Нет детей и не планирую | 2 | 2 | 0 | 0 | 5 | 0 | 0 | 0 | 3 | 1 | 2 |

*\* Малые группы, большая ошибка данных, см. только справочно!!!*

**По Вашему мнению, кто должен рассказывать в школах о методах контрацепции?***(закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, октябрь 2018)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9427>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Приглашенные врачи, медицинские работники | 69 | 77 | 63 | 68 | 72 | 71 |
| Школьные психологи | 23 | 12 | 30 | 25 | 21 | 22 |
| Школьные учителя | 4 | 6 | 5 | 4 | 3 | 3 |
| Другие | 2 | 3 | 2 | 2 | 3 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 0 | 1 | 1 | 3 |

# **АБОРТЫ**

**Скажите, пожалуйста, есть ли среди ваших знакомых женщины, которым приходилось искусственно прерывать беременность, делать аборт?** *(закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь 2016)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=444>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **Женщины** | **Мужчины** |
| Да, есть | 57 | 29 |
| Нет таких | 21 | 53 |
| Я сама пережила этот опыт/моя жена/девушка делала аборт | 9 | 4 |
| Не хотел (а) бы отвечать на этот вопрос | 11 | 10 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 4 |

**Как вы думаете, почему женщины делают аборты? Назовите три главных причины***(открытый вопрос, не более 3-х ответов, %, октябрь 2016)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=444>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Есть знакомые или сами сталкивались с проблемой прерывания беременности** | **Нет знакомых, которые бы сталкивались с проблемой прерывания беременности** |
| Бедность / низкий уровень жизни | 51 | 62 | 39 |
| Нежелание иметь детей | 11 | 13 | 8 |
| Отсутствие мужа / отца ребенка | 10 | 13 | 7 |
| Безответственность / безнравственность | 9 | 7 | 12 |
| Незапланированная беременность | 9 | 13 | 5 |
| Состояние здоровья матери / ребенка | 6 | 8 | 4 |
| Возраст | 5 | 7 | 4 |
| Боязнь за будущее детей | 5 | 6 | 3 |
| Сложная жизненная ситуация | 4 | 4 | 4 |
| Незащищенность со стороны государства | 4 | 4 | 3 |
| Личные причины | 2 | 2 | 2 |
| Давление родственников | 2 | 2 | 1 |
| Неготовность стать матерью | 1 | 1 | 1 |
| Другое | 1 | 1 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 21 | 9 | 33 |

**Как Вам кажется, при каких обстоятельствах у женщины должно быть право прервать беременность (сделать аборт)?** *(закрытый вопрос, любое число ответов, %)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=444>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2015** | **2016** |
| Есть угроза жизни и здоровью женщины или по другим медицинским показаниям | 57 | 60 |
| Женщина подверглась сексуальному насилию | 39 | 46 |
| Семья в трудном материальном положении, бедная | 24 | 37 |
| При любых обстоятельствах, когда этого хочет женщина | 34 | 28 |
| Когда женщина несовершеннолетняя | 20 | 26 |
| У женщины уже трое и более детей | 19 | 22 |
| Семья неполная, отец ребенка умер или ушел от матери | 14 | 19 |
| Отец ребенка настаивает на аборте | 6 | 10 |
| Другое | 2 | 3 |
| Нет таких обстоятельств, аборты недопустимы | 5 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 6 |

**Сейчас в случае, если женщина решила прервать беременность, в государственном медицинском учреждении это могут сделать бесплатно, за счет системы обязательного медицинского страхования. Есть предложение исключить аборты из системы обязательного медицинского страхования, перевести их исключительно на платную основу. Как Вы относитесь к этой инициативе?***(закрытый вопрос, один ответ, %)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=444>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2015** | **2016** |
| Безусловно, поддерживаю | 11 | 9 |
| Скорее поддерживаю | 14 | 12 |
| Скорее не поддерживаю | 19 | 19 |
| Совершенно не поддерживаю | 40 | 51 |
| Затрудняюсь ответить | 16 | 9 |

**В свое время в СССР действовал закон о запрете абортов. Как вы считаете, нужно или не нужно сейчас в России запретить аборты?** *(закрытый вопрос, один ответ, %)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=444>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2015** | **2016** |
| Скорее нужно запретить аборты | 18 | 18 |
| Скорее не нужно запретить аборты | 69 | 72 |
| Затрудняюсь ответить | 13 | 10 |

**К каким последствиям, на ваш взгляд, приведет полный запрет абортов в России? (открытый вопрос, любое количество ответов, %, октябрь 2016)**Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=444>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Подпольные аборты | 31 |
| Брошенные дети / беспризорность | 13 |
| Демографический рост / перенаселение | 11 |
| Рост смертности | 11 |
| Бедность | 8 |
| Будут рождаться больные дети | 3 |
| Люди станут более предусмотрительными | 2 |
| Демографический спад ("будет меньше рождаемость, потому что будут бояться забеременеть") | 2 |
| Будет причиняться вред здоровью женщины | 2 |
| К негативным | 2 |
| К протестам / митингам | 1 |
| Другое | 3 |
| Ни к каким | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 28 |

**Как Вы думаете, всегда ли предосудительно, если женщина делает аборт в случае, если семья имеет очень низкий доход и не может себе позволить иметь больше детей?***(закрытый вопрос, один ответ, %, январь 2018)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8939>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все** | **Муж** | **Жен** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Это всегда предосудительно | 17 | 24 | 12 | 15 | 20 | 19 | 17 | 15 |
| Это почти всегда предосудительно | 9 | 9 | 9 | 14 | 13 | 11 | 6 | 4 |
| Это предосудительно только в некоторых случаях | 38 | 34 | 41 | 38 | 43 | 36 | 35 | 37 |
| В этом нет ничего предосудительного | 28 | 23 | 31 | 27 | 20 | 25 | 30 | 35 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 10 | 7 | 6 | 4 | 9 | 12 | 9 |

**Как Вы думаете, всегда ли предосудительно, если женщина делает аборт в случае, если семья имеет очень низкий доход и не может себе позволить иметь больше детей?***(закрытый вопрос, один ответ, %, январь 2018)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8939>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Последователи православия** | **Последователи другой религии** | **Неверующие, колеблющиеся между верой и неверием** |
| Это всегда предосудительно | 17 | 16 | 31 | 10 |
| Это почти всегда предосудительно | 9 | 9 | 8 | 8 |
| Это предосудительно только в некоторых случаях | 38 | 40 | 37 | 31 |
| В этом нет ничего предосудительного | 28 | 26 | 17 | 44 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 9 | 7 | 7 |

# **СУРРОГАТНОЕ МАТЕРИНСТВО**

**На Ваш взгляд, допустимо или недопустимо пользоваться услугами суррогатной матери?***(закрытый вопрос, один ответ, декабрь 2013)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=917>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все** | **Образование** | | | |
| **Начальное или ниже, неполное среднее образование** | **Среднее (школа, ПТУ)** | **Среднее специальное (техникум)** | **Незаконченное высшее (не менее 3-х курсов ВУЗа), высшее** |
| Совершенно недопустимо ни при каких обстоятельствах | 19 | 30 | 19 | 20 | 15 |
| Допустимо только в сложной ситуации, когда люди не имеют возможности сами родить детей | 60 | 48 | 61 | 58 | 63 |
| Это вполне нормально и допустимо в любой ситуации | 16 | 13 | 15 | 15 | 18 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 9 | 5 | 7 | 4 |

**Одни люди считают, что суррогатным матерям надо ставить памятник, поскольку они помогают другим людям обрести своих детей. Другие полагают, что суррогатное материнство противоречит человеческой природе и морали. А как считаете Вы?** *(закрытый вопрос, один ответ, декабрь 2013)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=917>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Суррогатные матери делают нужное и полезное дело | 51 | 59 | 59 | 55 | 47 | 40 |
| Суррогатное материнство – вещь морально недопустимая | 26 | 23 | 21 | 22 | 28 | 36 |
| Затрудняюсь ответить | 23 | 18 | 20 | 23 | 25 | 24 |

**Попробуйте представить себя в ситуации, когда Вы не можете иметь своих детей, но хотели бы их завести. Как бы Вы поступили?** *(закрытый вопрос, один ответ, декабрь 2013)*Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=917>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Доход** | | | | |
| **Низкий** | **Ниже среднего** | **Средний** | **Выше среднего** | **Высокий** |
| Я бы взял ребенка из детдома | 45 | 48 | 50 | 47 | 40 | 41 |
| Я бы предпочел прибегнуть к услугам суррогатной матери, чтобы у ребенка были мои гены | 25 | 21 | 24 | 25 | 32 | 30 |
| Затрудняюсь ответить | 30 | 30 | 26 | 28 | 28 | 29 |

# **СОН**

**Какие из следующих суждений Вам подходят, если говорить о Вашем сне в последнее время?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой паре суждений, % от всех опрошенных, март 2020),   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10193>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2013** | **2016** | **2018** | **2020** |
| Засыпаю легко, без проблем | 65 | 62 | 59 | 53 |
| Долго не могу заснуть | 34 | 33 | 38 | 42 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 5 | 3 | 5 |
| — | — | — | — | — |
| По ночам сплю крепко, не просыпаюсь | 59 | 62 | 51 | 50 |
| По ночам часто просыпаюсь | 38 | 32 | 45 | 46 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 6 | 4 | 4 |
| — | — | — | — | — |
| Просыпаюсь легко, чувствую себя бодрым после сна | 56 | 53 | 57 | 53 |
| Просыпаюсь тяжело, долго не могу «раскачаться» | 40 | 42 | 39 | 43 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 5 | 4 | 4 |

**Какие из следующих суждений Вам подходят, если говорить о Вашем сне в последние один-два месяца?** (открытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, март 2020),   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10193>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж** | **Жен** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Засыпаю легко, без проблем | 53 | 59 | 47 | 60 | 58 | 59 | 51 | 44 |
| Долго не могу заснуть | 42 | 34 | 49 | 38 | 39 | 38 | 43 | 47 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 7 | 4 | 2 | 3 | 3 | 6 | 9 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| По ночам сплю крепко, не просыпаюсь | 50 | 59 | 42 | 68 | 66 | 58 | 45 | 31 |
| По ночам часто просыпаюсь | 46 | 36 | 54 | 30 | 29 | 38 | 48 | 65 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 5 | 4 | 1 | 5 | 3 | 7 | 4 |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| Просыпаюсь легко, чувствую себя бодрым после сна | 53 | 62 | 46 | 46 | 49 | 49 | 56 | 58 |
| Просыпаюсь тяжело, долго не могу «раскачаться» | 43 | 35 | 50 | 54 | 50 | 48 | 39 | 36 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 3 | 4 | 0 | 1 | 3 | 5 | 5 |

**Припомните, пожалуйста, в последнее время Вы просыпаетесь…** (открытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, март 2020),   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10193>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2013** | **2020** |
| В хорошем, бодром настроении | 38 | 34 |
| В плохом, подавленном настроении | 16 | 11 |
| Ни в плохом, ни в хорошем настроении | 44 | 52 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 3 |

**Обычно Вам снятся сны или нет? И если снятся, то как часто?** (открытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, март 2020),   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10193>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж** | **Жен** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Каждую ночь | 20 | 16 | 22 | 20 | 17 | 17 | 20 | 22 |
| Несколько раз в неделю | 26 | 24 | 27 | 25 | 26 | 27 | 27 | 23 |
| Несколько раз в месяц | 19 | 19 | 19 | 24 | 18 | 21 | 18 | 17 |
| Несколько раз в год | 4 | 5 | 3 | 3 | 2 | 5 | 3 | 4 |
| Раз в год или реже | 2 | 1 | 2 | 2 | 2 | 1 | 2 | 1 |
| Мне почти не снятся сны | 27 | 31 | 24 | 25 | 30 | 24 | 27 | 28 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 5 | 2 | 1 | 5 | 3 | 3 | 4 |

# **ОТНОШЕНИЕ К ГОМЕОПАТИИ**

**Когда Вы болеете, то какие методы лечения выбираете чаще всего, используете как основные?** (закрытый вопрос, до 3-х ответов, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9465>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Группы по пользованию гомеопатией** | | | | |
| **сами и родственники** | **только сами** | **только родственники** | **Знают, но не пользуются** | **Не знают о гомеопатии** |
| Обычные лекарства | 80 | 72 | 75 | 78 | 83 | 81 |
| Народные средства | 45 | 44 | 43 | 42 | 48 | 40 |
| Витамины | 23 | 23 | 28 | 26 | 21 | 23 |
| Фитотерапия | 7 | 9 | 10 | 13 | 7 | 5 |
| Гомеопатические лекарства/гомеопатия | 7 | 32 | 27 | 6 | 0 | 2 |
| Эфирные масла, ароматерапия | 6 | 8 | 15 | 5 | 6 | 2 |
| БАДы (биологически активные добавки) | 5 | 4 | 6 | 8 | 5 | 4 |
| Пробиотики | 3 | 3 | 6 | 3 | 2 | 3 |
| Остеопатия | 1 | 1 | 4 | 1 | 0 | 0 |
| Акупунктура | 0 | 2 | 1 | 1 | 0 | 0 |
| Другое | 3 | 9 | 4 | 1 | 2 | 3 |
| Не лечусь, жду пока пройдет | 4 | 2 | 1 | 3 | 4 | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 | 0 |

**Есть разные способы лечения. О каких из перечисленных способов Вы слышали и знаете в чем их суть, даже если сами лично не применяли?** (закрытый вопрос, до 10-ти ответов, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9465>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Группы по пользованию гомеопатией** | | | | |
| **сами и родственники** | **только сами** | **только родственники** | **Знают, но не пользуются** | **Не знают о гомеопатии** |
| Обычные лекарства | 77 | 87 | 88 | 82 | 81 | 63 |
| Народные средства | 64 | 73 | 67 | 73 | 64 | 55 |
| Витамины | 56 | 77 | 66 | 62 | 55 | 45 |
| БАДы (биологически активные добавки) | 46 | 73 | 61 | 62 | 47 | 24 |
| Фитотерапия | 42 | 63 | 58 | 56 | 42 | 25 |
| Эфирные масла, ароматерапия | 41 | 68 | 53 | 54 | 41 | 22 |
| Гомеопатические лекарства/гомеопатия | 38 | 83 | 67 | 70 | 34 | 6 |
| Пробиотики | 33 | 59 | 49 | 45 | 33 | 13 |
| Акупунктура | 28 | 57 | 50 | 37 | 27 | 8 |
| Остеопатия | 21 | 44 | 39 | 28 | 20 | 4 |
| Ничего из перечисленного | 3 | 5 | 1 | 0 | 2 | 7 |

**Слышали ли Вы когда-либо или слышите сейчас впервые о гомеопатическом методе лечения и профилактики различных заболеваний или о гомеопатии?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, ноябрь 2018). Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9465>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Хорошо знаю об этом | 16 | 19 |
| Что-то слышал, но не знаю подробностей | 58 | 55 |
| Впервые об этом слышу | 25 | 26 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 |

**Приходилось ли Вам или кому-то из членов Вашей семьи когда-либо применять гомеопатические лекарственные средства?** (закрытый вопрос, до 2-х ответов, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9465>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Да, использовал сам | 25 |
| Да, использовали родственники | 26 |
| Не знаю, какие именно лекарства являются гомеопатическими, может использовал (а), может нет | 41 |
| Никогда не применял или ничего не знаю об этом | 20 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**В целом как бы Вы оценили эффективность лечения гомеопатическими лекарственными средствами?** (закрытый вопрос, один ответ, % от группы тех, кто знает или слышал о гомеопатии и ответил про опыт ее применения, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9465>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Очень эффективно | 7 | 6 |
| Скорее эффективно | 41 | 47 |
| Скорее не эффективно | 26 | 28 |
| Совершенно не эффективно | 15 | 8 |
| Затрудняюсь ответить | 11 | 11 |

**В целом как бы Вы оценили эффективность лечения гомеопатическими лекарственными средствами?** (закрытый вопрос, один ответ, % от группы тех, кто знает или слышал о гомеопатии и ответил про опыт ее применения, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9465>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все, кто знает или слышал о гомеопатии и ответил про опыт ее применения** | **Хорошо знают о гомеопатии и лично применяли** | **Что-то слышали о гомеопатии, использовали родственники** |
| Очень эффективно | 6 | 8 | 6 |
| Скорее эффективно | 47 | 50 | 47 |
| Скорее не эффективно | 28 | 25 | 28 |
| Совершенно не эффективно | 8 | 8 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 11 | 9 | 12 |

**Представьте, что врач по итогам приема выписывает Вам гомеопатическое лекарство. Как бы Вы отнеслись к этой рекомендации?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, октябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8800>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Знают, есть опыт применения** | **Информированы, но не пользовались** | **Не информированы о гомеопатии** |
| Положительно, хотел бы, чтобы выписывали только гомеопатические препараты | 5 | 8 | 5 | 4 |
| Нормально, хотел бы, чтобы выписали оптимальное сочетание обычных и гомеопатических лекарств | 37 | 63 | 24 | 30 |
| Отрицательно, хотел бы, чтобы выписали только медикаментозное лечение, за исключением гомеопатии | 41 | 25 | 48 | 46 |
| Нет общего решения, зависит от болезни, от ситуации | 1 | 1 | 2 | 1 |
| Другое | 2 | 1 | 4 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 13 | 2 | 18 | 18 |

**Вы лично доверяете или не доверяете гомеопатическим методам лечения и профилактики, гомеопатии?** (закрытый вопрос, один ответ, % от группы тех, кто знает или слышал о гомеопатии и по группам «знание»+ «применение», октябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8800>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все, кто знает или слышал о гомеопатии** | **Хорошо знают о гомеопатии и лично применяли** | **Что-то слышали, применяли родственники** | **Что-то слышали, не знают, применяли ли когда-либо** | **Что-то слышали, опыта применения нет** |
| Полностью доверяю | 5 | 24 | 2 | 1 | 2 |
| Скорее доверяю | 20 | 38 | 33 | 11 | 8 |
| Скорее не доверяю | 36 | 23 | 39 | 40 | 41 |
| Полностью не доверяю | 23 | 14 | 18 | 18 | 28 |
| Затрудняюсь ответить | 16 | 1 | 8 | 30 | 21 |

**Почему Вы лично доверяете гомеопатическим методам лечения и профилактики, гомеопатии?** (открытый вопрос, один ответ, % от тех, кто знает или слышал о гомеопатии/гомеопатическом методе лечения; ответы респондентов, сказавших что они полностью или скорее доверяют гомеопатии, ТОП-5 ответов, октябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8800>

|  |  |
| --- | --- |
| Мне / родственникам / знакомым это помогало; в некоторых случаях это помогает | 12 |
| Это продукт природного происхождения, на основе трав, относится к народной медицине | 4 |
| Можно использовать как вспомогательное средство, для профилактики | 1 |
| Менее вредные препараты / не такие вредные, как обычные таблетки | 1 |
| Это изученный, проверенный метод / область медицины | 1 |

**Почему Вы лично не доверяете гомеопатическим методам лечения и профилактики, гомеопатии?** (открытый вопрос, один ответ, % от тех, кто знает или слышал о гомеопатии/гомеопатическом методе лечения; ответы респондентов, сказавших что они полностью или скорее не доверяют гомеопатии, ТОП-5 ответов, октябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8800>

|  |  |
| --- | --- |
| Мало знаю об этом | 14 |
| Не всегда эффективны, мне, родственникам, знакомым не помогло | 9 |
| Это шарлатанство, лженаука | 5 |
| Не сторонник метода; Сторонник классической медицины, лечусь в больнице | 8 |
| Нет клинических доказательств эффективности; не достаточно проверенный, изученный метод | 3 |

**Какое суждение в большей степени совпадает с Вашим личным знанием и представлением о гомеопатии** (закрытый вопрос, один ответ, в % от группы тех, кто знает или слышал о гомеопатии и по группам «знание»+ «применение», октябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8800>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все, кто знает или слышал о гомеопатии** | **Хорошо знают о гомеопатии и лично применяли** | **Что-то слышали, применяли родственники** | **Что-то слышали, опыта применения нет** | **Что-то слышали, не знают, применяли ли когда-либо** |
| В России гомеопатия официально признана как метод лечения и узаконена приказами Министерства здравоохранения | 22 | 30 | 29 | 17 | 16 |
| В России гомеопатия официально НЕ признана как метод лечения и НЕ узаконена приказами Министерства здравоохранения | 50 | 52 | 51 | 49 | 47 |
| Ничего не знаю об этом | 19 | 8 | 13 | 24 | 26 |
| Ни одно из перечисленных/ Затрудняюсь ответить | 9 | 10 | 7 | 10 | 11 |

**Как Вам кажется, сегодня в средствах массовой информации, в том числе тех, которые освещают тему здоровья и здравоохранения, достаточно или недостаточно достоверной информации о гомеопатии?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, октябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8800>

|  |  |
| --- | --- |
| Недостаточно, такая информация отсутствует | 22 |
| Такая информация есть, но её недостаточно | 42 |
| Такая информация есть и её достаточно | 17 |
| Ничего не знаю об этом, не могу оценить | 13 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

**Если бы Вам потребовалось получить дополнительную информацию о гомеопатических препаратах, от кого бы Вы хотели её получить?** (закрытый вопрос, не более 2-х ответов, в % от всех опрошенных % и по группам «знание» + «применение», октябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8800>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Хорошо знают о гомеопатии и лично применяли** | **Что-то слышали, применяли родственники** | **Что-то слышали, опыта применения нет** | **Что-то слышали, не знают, применяли ли когда-либо** |
| Врача в поликлинике/ больнице | 36 | 29 | 38 | 37 | 34 |
| Специалиста-гомеопата в гомеопатическом центре | 26 | 38 | 28 | 21 | 29 |
| Отзывы пациентов в интернете, тех, кто лечился этим методом | 23 | 18 | 29 | 21 | 30 |
| Представителей власти в области здравоохранения | 15 | 11 | 11 | 20 | 15 |
| Врачей-экспертов в передачах о здоровье | 15 | 17 | 21 | 11 | 19 |
| Фармацевта в аптеке | 8 | 12 | 11 | 6 | 11 |
| У меня нет потребности в такой информации | 4 | 3 | 2 | 4 | 2 |
| От производителя – из рекламы и других информационных материалов | 4 | 4 | 7 | 6 | 4 |
| Другое | 6 | 7 | 7 | 7 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 3 | 0 | 5 | 1 |

**Вы когда-нибудь слышали такое слово «гомеопатия»? Что, по Вашему мнению, оно означает?** (открытый вопрос, любое число ответов, %, февраль 2017)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=529

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Слышал это слово, но не знаю, что оно означает | 33 |
| Впервые слышу это слово | 17 |
| Лекарство из природных составляющих, в том числе трав | 15 |
| Вид лекарства, лечения | 9 |
| Нетрадиционная медицина | 6 |
| Лечение минимальными дозами лечащих средств | 4 |
| Лженаука, шарлатанство | 3 |
| Лечение народными средствами | 2 |
| Плацебо, лечение на основе самовнушения | 2 |
| БАДы | 2 |
| Название заболевания | 1 |
| Не могу объяснить, что это, но отношение негативное | 1 |
| Лечение минимальными дозами самого заболевания | 1 |
| Лечение подобного подобным | 1 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 4 |

**На Ваш взгляд гомеопатические лекарства помогают больным или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто слышал о гомеопатии и дал какое-либо определение этого термина, февраль 2017). Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=529>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные (кто дал определение гомеопатии)** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Скорее помогают | 32 | 32 | 33 | 42 | 30 | 25 |
| Скорее не помогают | 45 | 59 | 55 | 41 | 49 | 37 |
| Затрудняюсь ответить | 23 | 9 | 12 | 17 | 21 | 38 |

**Вы и Ваши родственники когда-нибудь лечились гомеопатическими средствами или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, %, февраль 2017). Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=529>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **Те, кто дал определение гомеопатии** | **Все опрошенные** |
| Я и мои родственники лечились | 26 | 12 |
| Только я лечился | 10 | 5 |
| Мои родственники лечились, а я - нет | 13 | 6 |
| Ни я, ни мои родственники не лечились гомеопатическими средствами | 48 | 22 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 1 |
| Не смогли дать определение гомеопатии | 0 | 54 |

**Эти средства помогали или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто слышал о гомеопатии и дал какое-либо определение этого термина, пользовался гомеопатическими средствами лично или использовали члены семьи, февраль 2017). Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=529>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные (кто дал определение гомеопатии, пользовался ей лично или пользовались родственники)** |
| Чаще всего помогали | 42 |
| Иногда помогали, иногда нет | 25 |
| Чаще всего не помогали | 27 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

**Президиум Российской академии наук выпустил меморандум, в котором объявил гомеопатию лженаукой. Академики предлагают запретить гомеопатию в государственных больницах, а в аптеках не продавать гомеопатические средства под видом лекарств. Как Вы относитесь к этому предложению?** (закрытый вопрос, один ответ, %, февраль 2017). Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=529>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Дали определение гомеопатии** | **Пользовались гомеопатией лично или пользовались родственники** | **Пользовались гомеопатией лично или пользовались родственники и сказали, что чаще или иногда помогает** |
| Полностью поддерживаю | 24 | 17 | 5 |
| Скорее поддерживаю | 22 | 18 | 17 |
| Скорее не поддерживаю | 26 | 29 | 36 |
| Полностью не поддерживаю | 20 | 28 | 38 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 7 | 4 |

# **ОТНОШЕНИЕ К АНТИБИОТИКАМ**

**Обсуждаете ли Вы со своей супругой/ партнершей темы мужского и женского здоровья?** (закрытый вопрос, один ответ, % от опрошенных мужчин, март-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9661>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Мужчины** |
| Да, обсуждаем | 68 |
| Нет, не обсуждаем | 30 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

**Скажите, пожалуйста, замечали ли Вы или не замечали за вашей супругой/партнершей что-либо из перечисленного незадолго до менструации?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от опрошенных мужчин, у чьей супруги/партнерши есть менструация, март-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9661>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от опрошенных мужчин, у чьей супруги/партнерши есть менструация** |
| Перепады настроения | 43 |
| Раздражительность | 43 |
| Высокую утомляемость, дефицит энергии | 26 |
| Агрессивность, несдержанность | 21 |
| Особую ранимость, сентиментальность | 16 |
| Чувство подавленности, недовольства собой | 15 |
| Повышенную тревожность | 14 |
| Другое | 4 |
| Ничего не замечал | 23 |
| Затрудняюсь ответить | 3 |

**Скажите, слышали ли Вы когда-либо словосочетание «предменструальный синдром», сокращенно ПМС?** (закрытый вопрос, один ответ, % от опрошенных мужчин, март-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9661>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Мужчины** |
| Да, слышал | 76 |
| Нет, не слышал | 24 |
| Затрудняюсь ответить | 0 |

**Как Вы стараетесь себя вести, если замечаете изменения самочувствия Вашей супруги/партнерши перед менструацией?** (закрытый вопрос, не более четырех ответов, % от опрошенных мужчин, которые замечали изменения в физическом самочувствии и/или эмоциональном состоянии супруги/партнерши накануне менструации, март-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9661>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от опрошенных мужчин, которые замечали изменения в физическом самочувствии и/или эмоциональном состоянии супруги/партнерши накануне менструации** |
| Стараюсь психологически поддерживать супругу / партнершу | 42 |
| Стараюсь освободить супругу/партнершу от домашних забот | 24 |
| Веду себя как обычно | 20 |
| Стараюсь не обращать на это внимания | 15 |
| Стараюсь помочь справиться с физическими симптомами | 14 |
| Другое | 9 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**Скажите, пожалуйста, замечали ли Вы или не замечали что-либо из перечисленного незадолго до менструации?** (закрытый вопрос, один ответ по каждому пункту, % от опрошенных женщин, у которых есть менструация), март-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9661>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **Замечала** | **Не замечала** |
| **ФИЗИЧЕСКИЕ СИМПТОМЫ** |  |  |
| Боль в спине или в области таза | 62 | 38 |
| Болезненность молочных желез | 59 | 41 |
| Вздутие живота | 46 | 54 |
| Головная боль, головокружение | 29 | 71 |
| Высыпания на коже | 24 | 76 |
| Тошнота | 13 | 87 |
| Отечность ног | 12 | 88 |
| Повышение температуры | 6 | 94 |
| Другие физические симптомы | 23 | 77 |
| **ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ СИМПТОМЫ** |  |  |
| Раздражительность | 73 | 27 |
| Перепады настроения | 71 | 29 |
| Агрессивность, несдержанность | 48 | 52 |
| Высокая утомляемость, дефицит энергии | 47 | 53 |
| Особая ранимость, сентиментальность | 43 | 57 |
| Чувство подавленности, недовольства собой | 37 | 63 |
| Повышенная тревожность | 30 | 70 |
| Другие изменения эмоционального состояния | 5 | 95 |

**Как Вы обычно справляетесь с физическими симптомами, которые Вы замечаете незадолго до менструации?** (закрытый вопрос, не более трех ответов, % от опрошенных женщин, которые замечают какие-либо физические симптомы накануне менструации, март-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9661>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от опрошенных женщин, которые замечают какие-либо физические симптомы накануне менструации** |
| Принимаю препараты от боли и спазмов | 48 |
| Стараюсь больше отдыхать | 18 |
| Уменьшаю физическую нагрузку | 17 |
| Корректирую питание | 4 |
| Делаю теплые компрессы | 3 |
| Делаю упражнения для расслабления мышц | 3 |
| Принимаю гормональные средства | 1 |
| Другое | 3 |
| Ничего специально не делаю | 35 |
| Затрудняюсь ответить | 0 |

**Знаете ли Вы или не знаете, что можно обратиться за рекомендацией к врачу-гинекологу для облегчения симптомов, которые появляются перед менструацией?** (закрытый вопрос, один ответ, % от опрошенных женщин, у которых есть менструация, март-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9661>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от опрошенных женщин, у которых есть менструация** |
| Да знаю и уже обращалась | 15 |
| Да знаю, но не обращалась | 54 |
| Нет, не знала об этом | 31 |
| Затрудняюсь ответить | 0 |

**Скажите, а лично Вы хотели бы или не хотели бы обратиться за рекомендацией к врачу-гинекологу для облегчения симптомов, которые появляются перед менструацией?** (закрытый вопрос, один ответ, % от опрошенных женщин, которые не обращались за такой рекомендацией, март-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9661>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от опрошенных женщин, которые не обращались за такой рекомендацией** |
| Скорее хотела бы | 23 |
| Скорее не хотела бы | 74 |
| Затрудняюсь ответить | 3 |

**Согласны ли Вы или не согласны с утверждением: «Большинство женщин стесняются обращаться к врачам, если испытывают физическое или психологическое недомогание перед менструацией»** (закрытый вопрос, один ответ, % от опрошенных женщин, которые слышали о ПМС, март-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9661>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от опрошенных женщин, которые слышали о ПМС** |
| Скорее согласна | 65 |
| Скорее не согласна | 29 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

**Вы согласны или не согласны с утверждением: «Многие женщины пользуются ПМС как оправданием своей несдержанности, плохого настроения»?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто слышал о ПМС, март-апрель 2019). Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9661>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **Женщины** | **Мужчины** |
| Скорее согласен (а) | 61 | 37 |
| Скорее не согласен (а) | 35 | 52 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 11 |

# **СТРЕСС**

**У каждого в жизни случаются неприятности, стрессы. А насколько часто они происходят у Вас?** (закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9939

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2010** | **2019** |
| Постоянно | 3 | 8 |
| Часто | 15 | 17 |
| Иногда | 52 | 35 |
| Редко | 26 | 31 |
| Никогда | 3 | 9 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 |

**У каждого в жизни случаются неприятности, стрессы. А насколько часто они происходят у Вас?** (закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9939>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Постоянно | 8 | 12 | 3 | 9 | 9 | 8 |
| Часто | 17 | 17 | 18 | 17 | 16 | 17 |
| Иногда | 35 | 30 | 39 | 33 | 37 | 33 |
| Редко | 31 | 35 | 33 | 33 | 29 | 30 |
| Никогда | 9 | 6 | 7 | 8 | 8 | 11 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 0 | 0 | 1 | 1 |

**У каждого в жизни случаются неприятности, стрессы. А насколько часто они происходят у Вас?** (закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9939>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Всего опрошенных** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Постоянно | 8 | 5 | 9 |
| Часто | 17 | 13 | 20 |
| Иногда | 35 | 32 | 37 |
| Редко | 31 | 36 | 27 |
| Никогда | 9 | 12 | 6 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 2 | 1 |

**Группы, выделенные с помощью кластерного анализа (метод k-средних) на основе ответов респондентов на вопрос: «У каждого человека в жизни бывают сложные ситуации, с которыми ему трудно справиться в одиночку, когда ему требуется помощь других людей. А к кому бы Вы обратились за помощью, советом, оказавшись в одной из таких ситуаций?»** (закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9939>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Всего опрошенных** | **Города с численностью жителей миллион и более человек** | **500-950 тыс. жителей** | **100–500 тыс.** | **Менее 100 тыс.** | **Сёла** |
| Преимущественно обращаются за помощью в стрессовой ситуации | 58 | 69 | 62 | 54 | 55 | 51 |
| Предпочитают искать выход из стрессовой ситуации самостоятельно, без чьей-либо помощи | 42 | 31 | 38 | 46 | 45 | 49 |

**Группы, выделенные с помощью кластерного анализа (метод k-средних) на основе ответов респондентов на вопрос: «У каждого человека в жизни бывают сложные ситуации, с которыми ему трудно справиться в одиночку, когда ему требуется помощь других людей. А к кому бы Вы обратились за помощью, советом, оказавшись в одной из таких ситуаций?»** (закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9939>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Преимущественно обращаются за помощью в стрессовой ситуации | 58 | 66 | 74 | 65 | 55 | 42 |
| Предпочитают искать выход из стрессовой ситуации самостоятельно, без чьей-либо помощи | 42 | 34 | 26 | 35 | 45 | 58 |

**Группы, выделенные с помощью кластерного анализа (метод k-средних) на основе ответов респондентов на вопрос: «У каждого человека в жизни бывают сложные ситуации, с которыми ему трудно справиться в одиночку, когда ему требуется помощь других людей. А к кому бы Вы обратились за помощью, советом, оказавшись в одной из таких ситуаций?»** (закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9939>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Преимущественно обращаются за помощью в стрессовой ситуации | 58 | 52 | 63 |
| Предпочитают искать выход из стрессовой ситуации самостоятельно, без чьей-либо помощи | 42 | 48 | 37 |

**Что Вы обычно делаете, если испытываете стресс, сильное напряжение?** (открытый вопрос, до пяти ответов,%, указаны ответы, названные не менее чем 2% опрошенных, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9939>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Успокаиваюсь / подбадриваю себя / думаю о хорошем | 9 |
| Анализ ситуации / поиск решения / решаю проблему | 9 |
| Успокоительное / валерьяна | 7 |
| Спорт / гимнастика / пробежка / спортзал | 6 |
| Отвлекаюсь / сменить обстановку | 6 |
| Выпиваю алкоголь | 5 |
| Обсуждаю с семьей / с близкими | 5 |
| Работаю | 5 |
| Отдых / беру выходной | 4 |
| Иду на прогулку | 4 |
| Встреча с друзьями | 4 |
| Читаю | 4 |
| На природу | 3 |
| Ничего не делаю / само пройдет | 3 |
| Слушаю музыку | 3 |
| Замыкаюсь / остаюсь один | 3 |
| Ложусь спать | 3 |
| Никогда не испытываю стресс | 4 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 13 |

**А что бы Вы порекомендовали своему другу, оказавшемуся в стрессовой ситуации, для выхода из нее, снижения напряжения?** (открытый вопрос, до пяти ответов,%, указаны ответы, названные не менее чем 2% опрошенных, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9939>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Проанализировать / найти выход из ситуации / сделать выводы / не рубить с плеча | 10 |
| Встретиться / поговорить с близкими / друзьями | 9 |
| Выдохнуть / успокоиться | 6 |
| Вместе решить проблему / дал бы совет / оказал помощь / поддержал | 6 |
| Отвлечься / заняться чем-нибудь / сменить обстановку | 6 |
| Больше общаться / излить душу / выговориться / не замыкаться | 5 |
| Не принимать близко к сердцу / не обращать внимания | 5 |
| Спорт / гимнастика / пробежка / спортзал | 5 |
| Быть оптимистом / верить в лучшее / всё будет хорошо | 4 |
| Выслушаю / поговорю с ним | 4 |
| Отдохнуть / расслабиться | 4 |
| Сходить к врачу/психологу | 3 |
| Взять себя в руки | 3 |
| Погулять | 3 |
| Выпить | 3 |
| Быть спокойнее/терпеливее / не нервничать | 3 |
| Выйти на природу | 3 |
| Поехать куда-нибудь | 3 |
| Заняться делом / работой | 3 |
| Ничего не буду рекомендовать | 2 |
| Другое | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 19 |

**У каждого человека в жизни бывают сложные ситуации, с которыми ему трудно справиться в одиночку, когда ему требуется помощь других людей. А к кому бы Вы обратились за помощью, советом, оказавшись в одной из таких ситуаций?** (закрытый вопрос, до двух ответов, %, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9939>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Проблемы в семье, например, частые ссоры с супругом, недопонимание** | **Сложные отношения с детьми, конфликт «отцов и детей»** | **Постоянный стресс, нервозность, обеспокоенность** |
| К родственникам, родителям | 33 | 21 | 18 |
| К любимому человеку, супругу | 21 | 25 | 23 |
| К друзьям | 21 | 11 | 13 |
| К коллегам по работе | 1 | 1 | 1 |
| К соседям, знакомым | 1 | 1 | 1 |
| Обсудил (а) бы в Интернете (в чате, на форуме) | 0 | 1 | 0 |
| К психотерапевту, психоаналитику, психологу | 5 | 8 | 10 |
| К священнослужителю | 5 | 2 | 3 |
| Ни к кому не стал (а) бы обращаться, самостоятельно искал(а) бы выход из сложившейся ситуации | 33 | 39 | 42 |
| Другое | 4 | 5 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 4 | 3 |

**Обращались ли Вы сами когда-либо за профессиональной психологической помощью к специалисту? Если да, то когда Вы в последний раз обращались за профессиональной психологической помощью?** (закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9939>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Обращался в последние шесть месяцев | 2 | 3 | 5 | 2 | 1 | 2 |
| Обращался раньше, чем в последние шесть месяцев | 10 | 15 | 11 | 9 | 10 | 8 |
| Никогда не обращался | 88 | 83 | 84 | 89 | 89 | 90 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |

**Обращались ли Вы сами когда-либо за профессиональной психологической помощью к специалисту? Если да, то когда Вы в последний раз обращались за профессиональной психологической помощью?** (закрытый вопрос, один ответ, %, октябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9939>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Всего опрошенных** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Обращался в последние шесть месяцев | 2 | 2 | 2 |
| Обращался раньше, чем в последние шесть месяцев | 10 | 6 | 13 |
| Никогда не обращался | 88 | 92 | 85 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 0 |

# **КУРЕНИЕ, ЭЛЕКТРОННЫЕ СИГАРЕТЫ**

**Вы курите или нет? Если да, то какие никотиносодержащие изделия?**   
(закрытый вопрос, любое число ответов, %, ноябрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10041>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Сигареты, табак | 21 | 34 | 11 |
| Сигары | 4 | 6 | 2 |
| Электронные сигареты, вейпы, устройства для нагревания табака (например, Айкос) | 2 | 2 | 1 |
| Кальян, курительные смеси | 2 | 3 | 2 |
| Не курю | 73 | 58 | 85 |
| Другое | 0 | 1 | 0 |
| Затрудняюсь ответить/ отказ от ответа | 0 | 0 | 0 |

**Курили ли Вы другие виды никотиносодержащей продукции до того, как начать использовать электронные сигареты / вейпы / устройства для нагревания табака, или не курили?** (онлайн-опрос ЦА курящих россиян, закрытый вопрос, один ответ, %, ноябрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10041>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Курили | 98 |
| Не курили | 2 |

**Почему Вы начали использовать электронные сигареты / вейпы / устройства для нагревания табака?** (онлайн-опрос ЦА курящих россиян, закрытый вопрос, до трех ответов, %, ноябрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10041>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Меньше вреда для здоровья, чем от обычных сигарет | 49 |
| Нет неприятного запаха на одежде | 48 |
| Есть возможность выбирать вкус | 33 |
| Отсутствие ограничений, возможность использовать устройства в тех местах, где курение запрещено (в транспорте, в ресторане) | 29 |
| Я хочу бросить курить, электронные сигареты вейпы / устройства для нагревания табака — промежуточный шаг | 25 |
| Это модный аксессуар, нравится использовать | 18 |
| Можно регулировать количество потребляемого никотина | 15 |
| Это дешевле, экономия средств | 10 |
| Другая причина | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**Как Вы считаете, следует ли законодательно приравнять использование электронных сигарет к табакокурению и распространить ограничения, которые действуют для пользователей обычных сигарет, на электронные сигареты, либо необходимо ввести отдельное регулирование для рынка электронных сигарет, либо вообще не нужно регулировать распространение и потребление электронных сигарет?** (онлайн-опрос ЦА курящих россиян, закрытый вопрос, один ответ, %, ноябрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10041>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Использование электронных сигарет следует приравнять к табакокурению, распространить такое же регулирование, которое действует для потребителей обычных сигарет, и ввести ограничения на продажу и потребление | 19 |
| Использование электронных сигарет не следует приравнивать к табакокурению, необходимо ввести отдельное регулирование правил продажи и потребления | 59 |
| Никакого отдельного регулирования продажи и потребления электронных сигарет не нужно — это просто товар, как любой другой | 17 |
| Затрудняюсь ответить | 5 |

**Поддерживаете ли Вы запретительные меры, касающиеся ограничения доступа несовершеннолетних к электронным сигаретам/вейпам/устройствам для нагревания табака, либо не поддерживаете?** (онлайн-опрос ЦА курящих россиян, закрытый вопрос, один ответ, %, ноябрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10041>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Полностью поддерживаю | 84 |
| Абсолютно не поддерживаю | 12 |
| Затрудняюсь ответить | 4 |

**Заинтересованы ли Вы в том, чтобы больше знать о предлагаемых вариантах нового регулирования продажи и использования электронных сигарет и самому принять участие в общественном обсуждении, или не заинтересованы?** (онлайн-опрос ЦА курящих россиян, закрытый вопрос, один ответ, %, ноябрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10041>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Да, я хотел(а) бы знать об этих планах больше и готов(а) сам(а) высказаться в общественном обсуждении, если такая возможность будет | 48 |
| Да, я хотел(а) бы знать об этих планах больше, но участвовать в обсуждении не готов(а) | 39 |
| Нет, не заинтересован(а), я считаю, что законодатели сами разберутся и найдут лучший вариант | 8 |
| Нет, мне неинтересны эти вопросы | 5 |

**Если принятые законодательные ограничения будут для Вас неприемлемы, будете ли Вы отстаивать Ваши интересы общественно-политическими способами или не будете?** (онлайн-опрос ЦА курящих россиян, закрытый вопрос, один ответ, %, ноябрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10041>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Да, я буду отстаивать свои интересы любыми способами | 13 |
| Да, но только законными, легальными способами (обращения в прокуратуру, сбор подписей, участие в мирных, разрешенных властями митингах, пикетах, демонстрациях) | 35 |
| Нет, я не стану никак отстаивать свои интересы как пользователя электронных сигарет/вейпов/ устройств для нагревания табака | 22 |
| Нет, сейчас я промолчу, но на будущих выборах эти ограничения повлияют на мое голосование | 11 |
| Я никак не буду на это реагировать, для меня это не важно | 12 |
| Затрудняюсь ответить | 7 |

**Если в ближайшем будущем на законодательном уровне будут введены неприемлемые для Вашего образа жизни ограничения свободной продажи и потребления сигарет/вейпов/устройств для нагревания табака, то что, скорее всего, Вы предпримете?** (онлайн-опрос ЦА курящих россиян, закрытый вопрос, один ответ, %, ноябрь 2019)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10041>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Буду вынужден перейти на обычные сигареты | 13 |
| Я не стану отказываться от электронных сигарет/ вейпов/устройств для нагревания табака — ограничения просто создадут для меня новые неудобства | 54 |
| Поищу то, что пока не попадает под ограничения | 13 |
| Постараюсь отказаться и от табака, и от электронных сигарет/вейпов/устройств для нагревания табака | 13 |
| Другой вариант | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

**Потребление табака и никотиносодержащей продукции** (% от всех опрошенных, май-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9696>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** | **18-29 лет** | **30-39 лет** | **40-49 лет** | **50 лет и старше** |
| Никогда не использовали табачную или никотиносодержащую продукцию | 47 | 33 | 59 | 48 | 41 | 44 | 52 |
| Использовали в прошлом табачную или никотиносодержащую продукцию | 20 | 24 | 16 | 13 | 23 | 20 | 23 |
| Используют сейчас табачную или никотиносодержащую продукцию | 33 | 43 | 25 | 39 | 37 | 37 | 26 |

**Потребление табака и никотиносодержащей продукции по типам** (% от всех опрошенных, май-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9696>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Курят сигареты | 29 |
| Курят другие типы табачной продукции (сигары, сигарилы, трубки и т.д) | 7 |
| Используют устройства нагревания табака | 3 |
| Используют электронные сигареты | 1 |

Первый **регулярно потребляемый табачный или никотиносодержащий продукт** (% от текущих регулярных и бывших пользователей табачной или никотиносодержащей продукции, май-апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9696>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** | **18-29 лет** | **30-39 лет** | **40-49 лет** | **50 лет и старше** |
| Сигареты | 95 | 93 | 97 | 90 | 96 | 96 | 97 |
| Другие типы табачной продукции (сигары, сигарилы, трубки и т.д) | 3 | 4 | 2 | 6 | 3 | 3 | 2 |
| Электронные сигареты | 0,8 | 1 | 0 | 3 | 0 | 0 | 0 |
| Устройства нагревания табака | 0,4 | 0 | 0 | 1 | 1 | - | - |
| Нет ответа | 0,8 | 1 | 0 | 0 | 1 | 1 | 1 |

**Вы курите или нет? Если да, то как часто?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9263>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2009** | **2011** | **2013** | **2014** | **2015** | **2016** | **I.2017** | **V.2017** | **2018** |
| Одну пачку сигарет в день или больше | 21 | 21 | 24 | 20 | 22 | 17 | 19 | 20 | 18 |
| Несколько сигарет почти каждый день | 16 | 13 | 14 | 12 | 9 | 12 | 10 | 9 | 9 |
| Иногда несколько сигарет в неделю или в месяц | 4 | 4 | 3 | 3 | 3 | 2 | 3 | 3 | 3 |
| Я бросил(а) курить и не курю уже некоторое время | 8 | 9 | 10 | 13 | 11 | 12 | 20 | 19 | 20 |
| Я никогда не курил(а) | 51 | 52 | 48 | 52 | 55 | 57 | 47 | 49 | 50 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 1 | 1 | 0 | 0 | 0 | 1 | 0 | 0 |

**Вы рассматриваете для себя возможность бросить курить или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто курит, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9263>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 лет** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Рассматриваю в ближайшей перспективе | 53 | 46 | 64 | 58 | 48 | 41 |
| Рассматриваю в отдаленной перспективе | 17 | 43 | 13 | 15 | 17 | 12 |
| Не рассматриваю возможность бросить курить | 28 | 9 | 21 | 26 | 33 | 46 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 2 | 1 | 2 | 1 |

**По Вашему мнению, россияне за последние четыре года стали курить больше или меньше?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9263>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Скорее курят больше | 10 | 11 |
| Скорее курят меньше | 33 | 36 |
| Скорее курят также, как и раньше | 54 | 49 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 4 |

**По Вашему мнению, россияне за последние четыре года стали курить больше или меньше?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9263>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 лет** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Скорее курят больше | 11 | 20 | 13 | 7 | 9 | 11 |
| Скорее курят меньше | 36 | 26 | 33 | 36 | 40 | 37 |
| Скорее курят также, как и раньше | 49 | 53 | 52 | 54 | 47 | 43 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 1 | 2 | 3 | 4 | 9 |

**Как вы считаете, какие меры в наибольшей степени влияют на сокращение курения?** (закрытый вопрос, не более 3-х ответов, %, июнь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1788>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Запрет курения в общественных местах | 45 |
| Запрет на рекламу сигарет | 32 |
| Разъяснительная работа о вреде курения | 28 |
| Продажа сигарет в закрытых витринах, когда совсем не видно продукции | 25 |
| Антитабачная рекламная кампания | 20 |
| Картинки на пачке сигарет с изображением негативных последствий от курения | 19 |
| Ограничение на показ сцен с сигаретами в фильмах | 8 |
| Ввод обезличенной упаковки | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 16 |

**В магазинах уже существует закрытая выкладка сигарет, ограничивающая выбор продукта, а также устрашающие иллюстрации на пачке. Поможет ли ввод обезличенной упаковки сигарет сократить уровень курения?** (закрытый вопрос, один ответ, %, июнь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1788>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Никогда не курили** | **Курят** | **Бросили курить** |
| Да, поможет и сократит уровень курения | 28 | 30 | 22 | 29 |
| Нет, эта мера избыточна и никак не повлияет на уровень курения | 67 | 65 | 75 | 65 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 5 | 3 | 6 |

**Насколько вы согласны или не согласны со следующим высказыванием. Обезличенная упаковка приведет к росту контрабанды сигарет, в т.ч. из соседних стран, которые будут нелегально поставлять сигареты в привычной упаковке в Россию** (закрытый вопрос, один ответ, %, июнь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1788>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Никогда не курили** | **Курят** | **Бросили курить** |
| Полностью согласен/скорее согласен | 67 | 66 | 72 | 66 |
| Не согласен/скорее не согласен | 24 | 26 | 21 | 23 |
| Затрудняюсь ответить | 9 | 8 | 7 | 11 |

**Насколько вы согласны или не согласны со следующим высказыванием. Обезличенная упаковка приведет к снижению качества сигарет, т.к. конкуренция между производителями будет сводиться исключительно к цене** (закрытый вопрос, один ответ, %, июнь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1788>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Никогда не курили** | **Курят** | **Бросили курить** |
| Полностью согласен/скорее согласен | 58 | 61 | 52 | 61 |
| Не согласен/скорее не согласен | 31 | 28 | 40 | 29 |
| Затрудняюсь ответить | 11 | 11 | 8 | 10 |

**Чем для вас является оформление пачки?** (закрытый вопрос, один ответ, %, июнь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1788>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Никогда не курили** | **Курят** | **Бросили курить** |
| Это реклама курения | 27 | 31 | 18 | 30 |
| Это информация о бренде, характеристиках сигарет | 53 | 47 | 63 | 56 |
| Затрудняюсь ответить | 20 | 22 | 19 | 14 |

**Насколько вы согласны или не согласны со следующим высказыванием. Обезличенная упаковка ограничивает права потребителя на выбор определенного продукта** (закрытый вопрос, один ответ, %, июнь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1788>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Никогда не курили** | **Курят** | **Бросили курить** |
| Полностью согласен/скорее согласен | 53 | 54 | 54 | 52 |
| Не согласен/скорее не согласен | 37 | 37 | 38 | 41 |
| Затрудняюсь ответить | 10 | 9 | 8 | 7 |

**По каким критериями вы выбрали/выбирали сигареты для регулярного курения?** (закрытый вопрос, не более 4-х ответов, % от тех, кто курит или курил ранее, июнь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1788>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Цена | 38 |
| Качество | 36 |
| Вкус | 25 |
| Крепость | 15 |
| Доверие марке/бренду | 11 |
| Эти сигареты курят в моем окружении | 8 |
| Престиж | 5 |
| Личный стиль, соответствие образу, который мне нравится | 5 |
| Привлекательный дизайн и оформление пачки | 4 |
| Повлияла реклама | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 10 |

**Что повлияло на ваше решение начать курить?** (закрытый вопрос, не более 2-х ответов, % от тех, кто курит или курил ранее, июнь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1788>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| В моем окружении (в семье, школе, на работе, в компании друзей) многие курили | 66 |
| Курение соответствовало представлениям о моем личном стиле | 11 |
| Много курящих среди успешных людей - на телевидении, в кинофильмах, музыке, литературе | 3 |
| Повлиял имидж бренда сигарет | 1 |
| Повлияли привлекательный дизайн и оформление пачки | 0 |
| Другое | 19 |
| Затрудняюсь ответить | 8 |

**Какие задачи в социальной сфере государство должно решать в первую очередь?** (закрытый вопрос, не более 3-х ответов, %, июнь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=1788>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Повышение качества медицины | 54 |
| Повышение пенсий и пособий | 49 |
| Строительство и ремонт дорог | 39 |
| Снижение уровня безработицы | 31 |
| Повышение уровня образования | 28 |
| Улучшение состояния ЖКХ | 28 |
| Борьба с алкоголизмом | 15 |
| Благоустройство населенных пунктов | 12 |
| Борьба с курением | 5 |
| Другое | 9 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

# **АЛКОГОЛЬ И АЛКОГОЛИЗМ**

**Скажите, употребляете ли Вы алкогольные напитки и если да, то, как часто?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9324

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2009** | **2011** | **2017** | **2018** |
| Каждый день | -\* | -\* | 0 | 1 |
| Несколько раз в неделю | 8 | 7 | 5 | 3 |
| Два - три раза в месяц | 19 | 20 | 16 | 14 |
| Примерно раз в месяц | 19 | 16 | 12 | 16 |
| Реже, чем раз в месяц | 26 | 27 | 26 | 24 |
| Не употребляю алкогольных напитков | 26 | 28 | 39 | 40 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 2 | 2 |

*\*В 2009 г. и 2011 г. данный вариант ответа не предлагался*

**За последний год Вы стали употреблять алкогольные напитки больше, меньше, или сейчас употребляете также, как и год назад?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто употребляет алкогольные напитки, сентябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9324>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Сейчас употребляю больше | 4 | 3 |
| Сейчас употребляю меньше | 44 | 40 |
| Употребляю также, как и год назад | 50 | 55 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 |

**Существует точка зрения, что есть безвредные дозы алкоголя, которые не опасны для здоровья. Согласны ли Вы с этим или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9324>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Скорее согласен | 15 | 39 |
| Скорее не согласен | 80 | 55 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 6 |

**Что это за виды алкоголя?** (открытый вопрос, до 5-ти ответов, % от тех, кто согласен с тем, что существуют не опасные для здоровья дозы алкоголя, сентябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9324>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **% от тех, кто согласен с тем, что существуют не опасные для здоровья дозы алкоголя** | **Неполное среднее образование** | **Среднее образование (школа или ПТУ)** | **Среднее специальное образование (техникум)** | **Незаконченное высшее (с 3-го курса ВУЗа), высшее образование** |
| Вино | 51 | 18 | 48 | 44 | 61 |
| Водка | 14 | 6 | 12 | 14 | 15 |
| Пиво | 14 | 18 | 21 | 8 | 15 |
| Коньяк | 13 | 13 | 8 | 11 | 18 |
| Домашние вина, настойки | 8 | 28 | 2 | 11 | 6 |
| Самогон | 8 | 6 | 11 | 10 | 6 |
| Шампанское | 4 | 13 | 4 | 4 | 3 |
| Настойки | 3 | 11 | 3 | 5 | 2 |
| Безалкогольные | 3 | 0 | 3 | 2 | 4 |
| Квас | 2 | 0 | 6 | 1 | 1 |
| Бальзамы | 1 | 6 | 2 | 0 | 0 |
| Слабоалкогольные | 1 | 0 | 0 | 0 | 2 |
| Виски | 1 | 13 | 0 | 0 | 2 |
| Кагор | 1 | 0 | 2 | 0 | 2 |
| Кефир | 1 | 0 | 1 | 1 | 1 |
| Ликеры | 1 | 0 | 0 | 1 | 1 |
| Медовуха | 1 | 12 | 0 | 0 | 0 |
| Чача | 1 | 0 | 0 | 1 | 0 |
| Сидр | 1 | 12 | 0 | 0 | 0 |
| Спирт | 1 | 0 | 2 | 2 | 0 |
| Любой качественный алкоголь | 1 | 0 | 0 | 0 | 2 |
| Любой алкоголь в малых дозах | 1 | 0 | 1 | 0 | 1 |
| Другое | 3 | 6 | 6 | 1 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 15 | 17 | 19 | 19 | 9 |

**Есть ли среди ваших близких, знакомых алкоголики или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9324>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Да, есть | 41 | 37 |
| Нет, таких людей среди моих близких и знакомых нет | 43 | 43 |
| Может и есть, но мне об этом точно неизвестно | 15 | 20 |
| Отказ от ответа | 1 | 0 |

**Как Вы относитесь к алкоголикам?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9324>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Это частное дело каждого, я таких людей не осуждаю | 17 | 14 |
| Алкоголизм - это болезнь, и таким людям нужна медицинская помощь | 45 | 46 |
| Алкоголизм – социальная проблема, и «лечить» надо само общество | 27 | 31 |
| Алкоголики – опасные люди, их следует изолировать от общества | 7 | 6 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 3 |

**Как Вы лично оцениваете принятые в нашей стране законодательные меры, направленные на уменьшение потребления алкоголя?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9324>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Чрезмерно жесткие | 9 | 8 |
| Ровно такие, как нужно | 35 | 32 |
| Недостаточные, слишком мягкие | 41 | 41 |
| Затрудняюсь ответить | 15 | 19 |

**Какие конкретно меры для борьбы с алкоголизмом Вы бы поддержали?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных, сентябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9324>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2005** | **2006** | **2009** | **2017** | **2018** |
| Запрет на продажу алкоголя молодежи до 21 года | 56 | 48 | 63 | 53 | 58 |
| Пропаганда здорового, трезвого образа жизни | 39 | 42 | 47 | 48 | 54 |
| Полный запрет рекламы любого вида алкоголя, в т.ч. и слабоалкогольных напитков\* | 55 | 52 | 57 | 46 | 49 |
| Восстановление вытрезвителей\*\* | 0 | 0 | 0 | 38 | 44 |
| Принудительное лечение от алкоголизма | 27 | 22 | 29 | 32 | 38 |
| Ограничение продажи алкоголя в утреннее время | 25 | 19 | 31 | 30 | 37 |
| Развитие современных медицинских методов лечения алкоголизма, в том числе нетрадиционных | 19 | 20 | 25 | 30 | 37 |
| Введение уголовной ответственности за распитие спиртных напитков и появление в состоянии алкогольного опьянения в общественных местах | 39 | 38 | 34 | 28 | 33 |
| Организация обществ трезвости, анонимных алкоголиков | 15 | 11 | 15 | 22 | 29 |
| Повышение цен на алкогольную продукцию | 13 | 10 | 19 | 18 | 21 |
| Введение запрета на производство и продажу спиртных напитков (ведение «сухого закона»)\*\*\* | 0 | 6 | 10 | 13 | 12 |
| Другие меры | 2 | 1 | 4 | 11 | 5 |
| Ничего предпринимать не надо, государство не должно в это вмешиваться | 3 | 3 | 3 | 2 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 3 | 2 | 3 | 3 |

*\* в 2005-2006 гг. данный вариант ответа звучал «запрет рекламы алкоголя»;*

*\*\* в 2005-2009 гг. данный вариант ответа не предлагался;*

*\*\*\* в 2005 г. данный вариант ответа не предлагался*

**Если бы сегодня была объявлена антиалкогольная кампания, то поддержали бы Вы ее или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, %, август 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3578

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **2005** | **2009** | **2017** |
| Безусловно, да | 32 | 34 | 28 |
| Скорее да | 26 | 31 | 36 |
| Скорее нет | 21 | 17 | 17 |
| Безусловно, нет | 15 | 8 | 13 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 10 | 6 |

# **НАРКОТИКИ И НАРКОМАНИЯ**

**Как вы относитесь к людям, употребляющим наркотики?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июнь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9177>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2004** | **2005** | **2010** | **2014** | **2017** | **2018** |
| Употребление наркотиков - это болезнь, и таким людям нужна медицинская помощь | 29 | 37 | 36 | 31 | 45 | 37 |
| Наркомания – социальная проблема, и «лечить» надо само общество | 37 | 30 | 32 | 37 | 28 | 32 |
| Наркоманы – опасные люди, их следует изолировать от общества | 26 | 25 | 24 | 28 | 21 | 23 |
| Употребление наркотиков – частное дело каждого, я таких людей не осуждаю | 6 | 7 | 5 | 3 | 3 | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 1 | 3 | 1 | 3 | 3 |

**Есть ли среди ваших близких, знакомых люди, употребляющие наркотики или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июнь 2018)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9177>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2004** | **2005** | **2010** | **2014** | **2017** | **2018** |
| Да, есть | 13 | 10 | 12 | 11 | 12 | 8 |
| Нет, таких людей среди моих близких и знакомых нет | 73 | 76 | 68 | 68 | 68 | 71 |
| Может и есть, но мне об этом точно не известно | 13 | 12 | 19 | 19 | 20 | 20 |
| Отказ от ответа | 1 | 2 | 1 | 2 | 0 | 1 |

**Как вы относитесь к людям, употребляющим наркотики?** (закрытый вопрос, один ответ, июнь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9177>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Есть знакомые, употребляющие наркотики** | **Возможно, есть знакомые, употребляющие наркотики, но точно об этом не известно** | **Нет знакомых, употребляющих наркотики** |
| Употребление наркотиков - это болезнь, и таким людям нужна медицинская помощь | 37 | 30 | 32 | 39 |
| Наркомания – социальная проблема, и «лечить» надо само общество | 32 | 29 | 39 | 30 |
| Наркоманы – опасные люди, их следует изолировать от общества | 23 | 26 | 21 | 24 |
| Употребление наркотиков – частное дело каждого, я таких людей не осуждаю | 5 | 10 | 6 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 5 | 2 | 3 |

**Как Вы думаете, насколько вероятно, что наркозависимый человек сам, без посторонней помощи, может освободиться от наркотической зависимости?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июнь 2018)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9177>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Есть знакомые, употребляющие наркотики** | **Возможно, есть знакомые, употребляющие наркотики, но точно не известно** | **Нет знакомых, употребляющих наркотики** |
| Вполне вероятно | 9 | 11 | 12 | 8 |
| Достаточно вероятно | 6 | 6 | 8 | 6 |
| Маловероятно | 44 | 40 | 44 | 44 |
| Практически исключено | 36 | 36 | 33 | 38 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 7 | 3 | 4 |

**По вашему мнению, в России за последние несколько лет людей, принимающих наркотики, стало больше, меньше или их столько же, сколько было раньше?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июнь 2018)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9177>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Стало больше | 52 | 47 |
| Осталось столько же | 13 | 15 |
| Стало меньше | 18 | 16 |
| Затрудняюсь ответить | 17 | 22 |

**Существует точка зрения, что слабые, «мягкие» наркотические вещества не опасны для здоровья и также свободно могут продаваться и употребляться как табак и алкоголь. Согласны ли вы с этим или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июнь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9177

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2004** | **2010** | **2014** | **2017** | **2018** |
| Скорее согласен | 9 | 7 | 7 | 6 | 8 |
| Скорее не согласен | 85 | 90 | 89 | 93 | 89 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 3 | 4 | 1 | 3 |

**Существует точка зрения, что слабые, «мягкие» наркотические вещества не опасны для здоровья и также свободно могут продаваться и употребляться как табак и алкоголь. Согласны ли вы с этим или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июнь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9177

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Есть знакомые, употребляющие наркотики** | **Возможно, есть знакомые, употребляющие наркотики, но точно не известно** | **Нет знакомых, употребляющих наркотики** |
| Скорее согласен | 8 | 10 | 12 | 7 |
| Скорее не согласен | 89 | 87 | 86 | 90 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 3 | 2 | 3 |

**Если бы Вы стали очевидцем употребления или торговли наркотиками, то куда Вы, прежде всего, обратились?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июнь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9177

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2007** | **2018** |
| В полицию \*в 2007 г. было два варианта ответа: «в милицию» и «в органы по контролю за оборотом наркотических средств и психотропных веществ» | 57 | 73 |
| В органы здравоохранения | 3 | 8 |
| Никуда не буду обращаться | 25 | 10 |
| Затрудняюсь ответить | 15 | 9 |

# **ПРИВИВКИ**

**Сейчас я буду зачитывать утверждения, а Вы скажите, с каким из них Вы в большей степени согласны.** (закрытый вопрос, один ответ,%, сентябрь 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/sezonnyi-gripp-i-kak-s-nim-borotsja>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **IX.2019** | **IX.2020** | **II.2021** | **IX.2021** |
| Прививки приносят больше пользы чем вреда. Это эффективный способ защиты от инфекций | 57 | 57 | 60 | 61 |
| Прививки не приносят ни существенной пользы, ни значительного вреда. Они бесполезны | 23 | 20 | 13 | 15 |
| Прививки приносят больше вреда, чем пользы. Они опасны | 11 | 12 | 12 | 11 |
| Затрудняюсь ответить | 9 | 11 | 15 | 13 |

**Сейчас я буду зачитывать утверждения, а Вы скажите, с каким из них Вы в большей степени согласны.** (закрытый вопрос, один ответ,%, сентябрь 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/sezonnyi-gripp-i-kak-s-nim-borotsja>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Прививки приносят больше пользы чем вреда. Это эффективный способ защиты от инфекций | 61 | 57 | 58 | 58 | 59 | 70 |
| Прививки не приносят ни существенной пользы, ни значительного вреда. Они бесполезны | 15 | 24 | 14 | 18 | 15 | 11 |
| Прививки приносят больше вреда, чем пользы. Они опасны | 11 | 13 | 12 | 14 | 14 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 13 | 6 | 16 | 10 | 12 | 12 |

**Скажите, пожалуйста, делали ли Вы когда-либо прививку от вируса гриппа или нет?** (закрытый вопрос, один ответ,%, сентябрь 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/sezonnyi-gripp-i-kak-s-nim-borotsja>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **IX.2019** | **IX.2020** | **IX.2021** | **IX.2021** | | | | |
| **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Да делал (а) | 62 | 59 | 56 | 75 | 56 | 47 | 52 | 60 |

**Собираетесь ли Вы в этом году делать прививку от вируса гриппа себе либо членам семьи или нет? Либо Вы/члены семьи уже сделали такую прививку?** (закрытый вопрос, один ответ,%)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL:  
IX.2021 г.: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/sezonnyi-gripp-i-kak-s-nim-borotsja>   
IX.2019 г.: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9935>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **IX.2019** | **IX.2021** |
| В этом году уже сделал прививку от гриппа себе, членам семьи | 11 | 9 |
| Точно буду делать такую прививку себе, членам семьи | 12 | 15 |
| Скорее буду делать такую прививку себе, членам семьи | 16 | 16 |
| Скорее не буду делать такую прививку себе, членам семьи | 19 | 16 |
| Точно не буду делать такую прививку себе, членам семьи | 39 | 37 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 7 |

**Если Вы не собираетесь в этом году делать прививку против гриппа ни себе, ни членам Вашей семьи, то почему?** (на вопрос отвечали только те, кто не собирается делать прививку от гриппа ни себе, ни членам своей семьи, данные пересчитаны в % от всех опрошенных; открытый вопрос, не более пяти ответов, сентябрь 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/sezonnyi-gripp-i-kak-s-nim-borotsja>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Бесполезно/ не вижу смысла в прививках/ не считаю нужным | 7 |
| Не хочу/ никогда не делал и не буду | 7 |
| Мало контактов с людьми/ редко посещаю общественные места | 6 |
| Боюсь побочных реакций/ боюсь осложнений/ последствий | 5 |
| Веду здоровый образ жизни/ верю в свой иммунитет | 5 |
| Не верю в эффективность прививок/ не верю, что прививка поможет | 5 |
| Есть противопоказания по состоянию здоровья | 4 |
| Не доверяю вакцине/ не доверяю прививке/ не доверяю составу вакцины | 4 |
| Сначала планирую делать прививку от коронавируса/ недавно вакцинировался от коронавируса | 3 |
| Аллергик, аллергия на компоненты прививки | 2 |
| Другое | 14 |
| Затруднились ответить/ Не отвечали на вопрос | 47 |

**Если Вы НЕ собираетесь в этом году делать прививку против гриппа ни себе, ни членам Вашей семьи, то почему?** (открытый вопрос, до пяти ответов,% от тех, кто не собирается делать прививку, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/privivki-bolnaya-tema-ili-neobkhodimaya-profilaktika>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Всего опрошенных** |
| Считаю, что мне это не нужно, у меня крепкое здоровье / организм борется сам | 29 |
| Не верю в ее эффективность | 23 |
| Опасаюсь, что вакцинация принесет больше вреда организму, чем пользы / снижается иммунитет после прививки / болеешь еще больше | 20 |
| Не доверяю вакцинам / не знаю что мне колоть будут | 11 |
| Не могу по состоянию здоровья, есть противопоказания / аллергия | 8 |
| Нет такого опыта, привычки ставить прививку против гриппа | 6 |
| Надеюсь, что не заболею | 5 |
| Нет времени | 3 |
| Занимаюсь самолечением, использую народные средства | 3 |
| Уже недавно делали | 2 |
| Не доверю врачам / нашей медицине | 1 |
| Не знаю куда обращаться / мало информации о вакцинации | 1 |
| Неприятна сама процедура, боюсь уколов | 1 |
| Нет финансовой возможности | 1 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

**С каким утверждением Вы в большей степени согласны?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9233>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Неполное среднее образование** | **Среднее образование (школа или ПТУ)** | **Среднее специальное образование (техникум)** | **Незаконченное высшее (с 3-го курса ВУЗа), высшее образование** |
| Прививки – эффективный способ защиты от инфекций, предупреждения инфекционных заболеваний. От них больше пользы, чем вреда | 72 | 63 | 68 | 71 | 75 |
| Прививки бесполезны. Они не приносят ни существенной пользы, ни значительного вреда | 14 | 19 | 17 | 12 | 13 |
| Прививки опасны. От них больше вреда, чем пользы | 9 | 10 | 9 | 10 | 9 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 8 | 6 | 7 | 3 |

**Существует перечень обязательных прививок для детей (например, от гепатита Б, кори и др.), утвержденный Министерством здравоохранения РФ. По Вашему мнению, имеют или не имеют родители право отказаться и не делать этих прививок своим детям?** (закрытый вопрос, один ответ, % по ответам тех, у кого есть несовершеннолетние дети и внуки, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3618>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города-миллионники** | **Более 500 тыс. жителей** | **100–500 тыс.** | **Менее 100 тыс.** | **Сёла** |
| Скорее имеют право | 64 | 67 | 53 | 68 | 65 | 67 | 62 |
| Скорее не имеют право | 30 | 28 | 37 | 27 | 28 | 27 | 33 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 5 | 10 | 5 | 7 | 6 | 5 |

**Почему Вы считаете, что родители имеют право на отказ от обязательных прививок для своих детей? Вы можете дать от 1 до 3 ответов** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, % по ответам тех, кто считает, что родители имеют право отказаться от прививок детям, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3618>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Это их законное право | 31 |
| Здоровье детей - это ответственность их родителей, а не кого-то еще | 19 |
| Бывают противопоказания, аллергические реакции, непереносимость | 18 |
| Боятся осложнений, побочных эффектов | 13 |
| Родители лучше знают своего ребенка | 9 |
| В силу своих религиозных принципов и т.п. | 3 |
| Боятся медицинских ошибок | 2 |
| Боятся некачественных вакцин | 2 |
| Если ребенок здоров, прививки ему не нужны | 2 |
| Незнание причин вакцинации, непонимание последствий отказа | 1 |
| Боятся за жизнь ребенка | 1 |
| Другое | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 15 |

**Почему Вы считаете, что родители НЕ имеют права на отказ от обязательных прививок для своих детей? Вы можете дать от 1 до 3 ответов** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, % по ответам тех, кто считает, что родители НЕ имеют право отказаться от прививок детям, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3618>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| От этого зависит здоровье детей, родители могут этого не понимать | 37 |
| Ребенок может заболеть | 20 |
| Ребенок становится потенциально заразен для окружающих | 18 |
| Это необходимость, так решило Министерство здравоохранения | 13 |
| Без прививок дети болеют сложнее, возможны осложнения | 5 |
| Не примут в школу или детский сад | 2 |
| Их и раньше делали, и ничего плохого не было | 2 |
| Другое | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 12 |

**Недавно обсуждалась инициатива о наказании, привлечении к ответственности родителей, отказавшихся делать обязательные прививки своим детям (такие как корь, гепатит Б и др.). Как Вы относитесь к этой инициативе?** (закрытый вопрос, один ответ, % по ответам тех, у кого есть несовершеннолетние дети и внуки, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3618>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Считают, что родители имеют право отказаться от прививок детям** | **Считают, что родители НЕ имеют права отказаться от прививок детям** |
| Полностью одобряю | 14 | 9 | 24 |
| Скорее одобряю | 19 | 15 | 30 |
| Скорее не одобряю | 31 | 34 | 24 |
| Полностью не одобряю | 28 | 35 | 15 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 7 | 7 |

**Почему Вы одобряете наказание родителей, отказавшихся делать обязательные прививки своим детям? Вы можете дать от 1 до 3 ответов** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, % по ответам тех, кто одобряет наказание родителей, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3618>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Потом непривитые дети заболевают, порой доходит до летального исхода | 26 |
| Потому что это безответственное отношение к здоровью ребенка | 26 |
| Непривитые дети являются распространителями заболевания | 22 |
| Государство тратит большие деньги на лечение и предотвращение эпидемий тяжелых заболевания | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 30 |

**Почему Вы НЕ одобряете наказание родителей, отказавшихся делать обязательные прививки своим детям? Вы можете дать от 1 до 3 ответов** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, % по ответам тех, кто НЕ одобряет наказание родителей, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3618>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Это личный выбор всех родителей, за что тут наказывать? | 47 |
| Никто не несет ответственность за негативные последствия от прививок | 9 |
| У детей могут быть противопоказания к прививкам | 8 |
| Родителям лучше знать, что нужно их детям | 6 |
| Это неправильно, чересчур жесткий метод | 6 |
| Нужно проводить просветительскую работу, разъяснять, а не наказывать | 4 |
| До тех пор, пока прививки законодательно не являются обязательными, наказывать за отказ не законно | 3 |
| Если ребенок заболел, это уже наказание для родителей | 3 |
| Отказ может быть по религиозным соображениям | 1 |
| Все будет решаться посредством взяток | 1 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 18 |

**Поговорим о прививках детям. Как Вы считаете нужно или не нужно делать прививки детям от различных заболеваний?** (закрытый вопрос, один ответ, % по ответам тех, у кого есть несовершеннолетние дети и внуки, октябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3599>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Определенно нужно | 54 | 48 | 53 | 43 | 55 | 63 |
| Скорее нужно | 29 | 24 | 37 | 33 | 28 | 21 |
| Скорее не нужно | 5 | 9 | 4 | 10 | 5 | 2 |
| Определенно не нужно | 5 | 0 | 4 | 8 | 5 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 7 | 19 | 2 | 6 | 7 | 10 |

**Почему Вы считаете, что нужно делать прививки детям? Вы можете дать от 1 до 3 ответов** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, % по ответам тех, кто считает, что нужно делать прививки детям, октябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3599>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Для защиты детей от заболеваний | 29 |
| Для профилактики заболеваний | 26 |
| Потому, что у ребенка вырабатывается иммунитет | 15 |
| Чтобы не было эпидемий опасных заболеваний | 10 |
| Это нужно для здоровья детей | 8 |
| Все всегда делали, и мы тоже | 7 |
| После прививок дети меньше болеют | 6 |
| Чтобы заболевание переносилось легче, не было осложнений | 6 |
| Доверяю врачам, они говорят, что надо | 3 |
| Есть болезни, от которых спасают только прививки | 2 |
| Без прививок не зачисляют в детский сад и школу | 1 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 9 |

**Почему Вы считаете, что НЕ нужно делать прививки детям? Вы можете дать от 1 до 3 ответов** (открытый вопрос, не более 3-х ответов, % по ответам тех, кто считает, что НЕ нужно делать прививки детям, октябрь 2017)   
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3599>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| От них больше вреда, чем пользы | 23 |
| Дети все равно болеют после прививок | 22 |
| Много побочных эффектов | 22 |
| Иммунитет должен вырабатываться самостоятельно | 18 |
| Не уверена в качестве вакцины | 12 |
| От них нет никакого толка | 9 |
| После прививок дети становятся инвалидами | 7 |
| Не доверяю прививкам | 5 |
| Не доверяю врачам, медсестрам | 5 |
| Не проводят предварительного обследования перед прививками | 4 |
| Нет индивидуального подхода в вакцинации детей | 4 |
| Раньше мы жили и без прививок | 4 |
| Это просто бизнес | 4 |
| Вирусы каждый год мутируют | 2 |
| Аллергикам нельзя делать прививки | 1 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 4 |

**На ваш взгляд, какие из перечисленных прививок нужно делать детям обязательно, а какие не нужно делать в обязательном порядке?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % по ответам тех, у кого есть несовершеннолетние дети и внуки, октябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3599>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Нужно делать обязательно** | **Не нужно делать в обязательном порядке** | **Не знаю о таком заболевании** | **Затрудняюсь ответить** |
| Туберкулез | 84 | 11 | 0 | 5 |
| Гепатит Б | 77 | 10 | 5 | 8 |
| Столбняк | 74 | 17 | 4 | 5 |
| Корь | 73 | 15 | 6 | 6 |
| Дифтерия | 72 | 15 | 6 | 7 |
| Полиомиелит | 70 | 10 | 15 | 5 |
| Краснуха | 62 | 24 | 6 | 8 |
| Коклюш | 61 | 17 | 14 | 8 |
| Грипп | 46 | 49 | 0 | 5 |

# **ОТНОШЕНИЕ К КАЧЕСТВУ ВОДЫ**

**Скажите, пожалуйста, пьете ли Вы воду из крана?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9914>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2016** | **2019** |
| Пью только воду из крана (кипяченую, некипяченую/очищенную, неочищенную) | 39 | 44 |
| Пью как воду из крана, так и бутилированною воду, зависит от ситуации | 45 | 31 |
| Пью только бутилированную воду | 16 | 16 |
| Другое | - | 9 |

**Скажите, пожалуйста, пьете ли Вы воду из крана?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9914>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Пью только воду из крана (кипяченую, не кипяченую/очищенную, неочищенную) | 44 | 30 | 34 | 40 | 39 | 61 |
| Пью как воду из крана, так и бутилированною воду, зависит от ситуации | 31 | 37 | 36 | 36 | 36 | 20 |
| Пью только бутилированную воду | 16 | 32 | 21 | 17 | 14 | 10 |
| Другое | 9 | 1 | 9 | 7 | 11 | 9 |

**Скажите, пожалуйста, пьете ли Вы воду из крана?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9914>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Всего опрошенных** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города-миллионники** | **500-950 тыс. жителей** | **100—500 тыс.** | **Менее 100 тыс.** | **Сёла** |
| Пью только воду из крана (кипяченую, некипяченую/очищенную, неочищенную) | 44 | 37 | 39 | 48 | 38 | 46 | 50 |
| Пью как воду из крана, так и бутилированною воду, зависит от ситуации | 31 | 39 | 31 | 27 | 37 | 33 | 24 |
| Пью только бутилированную воду | 16 | 22 | 25 | 18 | 21 | 12 | 9 |
| Другое | 9 | 2 | 6 | 7 | 4 | 9 | 17 |

**Почему Вы пьете воду из крана? Назовите основные причины** (открытый вопрос, не более 2-х ответов, % от тех, кто пьет воду из крана, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9914>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2016** | **2019** |
| Использую фильтр | 2 | 35 |
| Устраивает качество | 43 | 20 |
| Привычка пить воду из крана | 2 | 18 |
| Вода из крана вкусная | 1 | 11 |
| Вода в бутылках стоит дорого | 13 | 9 |
| Нет другой воды | 4 | 9 |
| Все устраивает | 2 | 9 |
| Используется собственная скважина | 1 | 8 |
| Воду из крана удобнее пить | 5 | 7 |
| За воду из крана не нужно платить | 6 | 2 |
| Другое | 5 | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 7 | 1 |
| Нет ответа | 16 | - |

**Почему Вы не пьете воду из крана? Назовите основные причины** (открытый вопрос, до 2-х ответов, % от тех, кто не пьет воду из крана, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9914>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2016** | **2019** |
| Считаю, что она может навредить моему здоровью | 36 | 27 |
| Не нравится вкус/запах | 32 | 29 |
| Плохое качество воды из крана | 26 | 22 |
| В воде есть осадок | 19 | 21 |
| Все вышеперечисленные ответы | 1 | 20 |
| Вода непрозрачная | 11 | 9 |
| Есть свой колодец | 8 | 4 |
| Другое (запишите) | 1 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 |

**Интересовались ли Вы когда-нибудь качеством водопроводной воды (воды из крана) в месте вашего постоянного проживания (регион/город/район и т.д.), насколько она пригодна для потребления?** (закрытый вопрос, один ответ, % всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9914>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2016** | **2019** |
| Да, интересовался(ась) | 39 | 49 |
| Нет, не интересовался(ась) | 61 | 50 |
| Затрудняюсь ответить | - | 1 |

**Интересовались ли Вы когда-нибудь качеством водопроводной воды (воды из крана) в месте вашего постоянного проживания (регион/город/район и т.д.), насколько она пригодна для потребления?** (закрытый вопрос, один ответ, % всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9914>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Да, интересовался(ась) | 49 | 40 | 49 | 50 | 56 | 46 |
| Нет, не интересовался(ась) | 50 | 60 | 50 | 50 | 44 | 53 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 1 | 0 | 0 | 1 |

# **ДОНОРСТВО**

## Костный мозг

**Вы слышали или не слышали что-либо о донорстве костного мозга? Если да, то что именно?** (открытый вопрос, не более трех ответов, % всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9911>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Ответы о программе донорства костного мозга | . |
| Слышал, что доноры cдают костный мозг / проводятся операции / слышал о таком донорстве | 8 |
| Создается / существует база доноров / банка доноров / развитие донорства | 3 |
| Возможность записаться в доноры / предлагают быть донором | 2 |
| Видел рекламу / по телевизору / в интернете | 1 |
| Хотят запустить/развить программу донорства | 0.3 |
| Ответы о потребности в таком донорстве | . |
| Это необходимо в лечении / спасает жизни | 3 |
| Положительно отношусь / нужная вещь | 1 |
| Слабо развито в России / нет банка доноров / развито заграницей | 1 |
| Есть потребность в таком донорстве / многим нужно | 1 |
| Сложно найти донора | 0.5 |
| Ответы о сфере применения | . |
| Для лечения онкологии | 2 |
| Для лечения лейкемии / заболеваний крови | 1 |
| Для лечения генетических заболеваний | 0.2 |
| Ответы об описании процедуры | . |
| Пересадка костного мозга | 1 |
| Стволовые клетки / пересадка стволовых клеток | 0.4 |
| Стереотипы о донорстве | . |
| Сложная операция / болезненная процедура | 0.5 |
| Небезопасно / нежелательно / опасная операция | 0.4 |
| Чаще всего подходят родственники для пересадки | 0.3 |
| Дорого | 0.3 |
| Берется из позвоночника | 0.2 |
| Донорство оплачивается | 0.2 |
| Ответы о донорстве / знакомых донорах | . |
| Родственники/друзья доноры | 0.2 |
| Являюсь донором / сдавал кровь | 0.2 |
| Другое | 1 |
| Не слышал об этом / ничего не знаю об этом | 61 |
| Затрудняюсь ответить | 17 |

**Сейчас я зачитаю несколько суждений о донорстве костного мозга. Вы скорее согласны или скорее не согласны с тем, что:** (закрытый вопрос, один ответ по строке, % всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9911>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Скорее согласен** | **Скорее не согласен** | **Затрудняюсь ответить** |
| Процедура забора костного мозга опасна для здоровья донора | 47 | 32 | 21 |
| Процедура забора костного мозга достаточно болезненна | 60 | 17 | 23 |
| Во время забора костного мозга можно заразиться опасными заболеваниями | 49 | 35 | 15 |
| Клетки костного мозга берут из позвоночника донора | 63 | 17 | 20 |
| Процедура забора костного мозга довольно сложная | 79 | 11 | 10 |
| Процедуру забора костного мозга донор оплачивает сам | 13 | 71 | 16 |
| Стать донором костного мозга может любой человек (без ограничений по возрасту, здоровью и т.д.) | 29 | 60 | 11 |
| Возможность стать донором костного мозга есть только в крупных населенных пунктах | 72 | 18 | 10 |
| Донор получает компенсацию за забор костного мозга (денежное вознаграждение, льготы и пр.) | 69 | 15 | 16 |
| Донором костного мозга может стать только близкий родственник | 45 | 41 | 14 |

**Если Вы узнаете, что Ваш близкий друг, родственник хочет стать донором костного мозга, то какие чувства, эмоции это у Вас вызовет в первую очередь?** (закрытый вопрос, не более двух ответов, % всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9911>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Слышали о донорстве костного мозга** | **Не слышали о донорстве костного мозга или затруднились ответить** |
| Уважение | 39 | 51 | 35 |
| Одобрение | 27 | 38 | 24 |
| Тревогу, страх | 25 | 20 | 27 |
| Восхищение | 16 | 22 | 14 |
| Гордость | 16 | 19 | 15 |
| Удивление | 10 | 5 | 11 |
| Непонимание | 4 | 1 | 5 |
| Любопытство | 3 | 1 | 4 |
| Брезгливость | 0 | 0 | 0 |
| Осуждение | 1 | 0 | 1 |
| Не вызовет никаких эмоций, отнесусь к этому безразлично | 5 | 3 | 5 |
| Другое | 4 | 4 | 4 |
| Затрудняюсь ответить/ Не могу сказать/ Не думал об этом | 4 | 0 | 5 |

**Если Вы узнаете, что Ваш близкий друг, родственник хочет стать донором костного мозга, то какие чувства, эмоции это у Вас вызовет в первую очередь?** (закрытый вопрос, не более двух ответов, % всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9911>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Одобрение | 27 | 25 | 29 |
| Уважение | 39 | 41 | 37 |
| Восхищение | 16 | 13 | 18 |
| Гордость | 16 | 12 | 18 |
| Удивление | 10 | 13 | 8 |
| Тревогу, страх | 25 | 16 | 33 |
| Непонимание | 4 | 4 | 4 |
| Любопытство | 3 | 5 | 2 |
| Брезгливость | 0 | 0 | 1 |
| Осуждение | 1 | 1 | 0 |
| Не вызовет никаких эмоций, отнесусь к этому безразлично | 5 | 7 | 2 |
| Другое | 4 | 5 | 3 |
| Затрудняюсь ответить/ Не могу сказать/ Не думал об этом | 4 | 4 | 4 |

**Скажите, пожалуйста, лично Вы готовы или не готовы стать донором костного мозга?** (закрытый вопрос, один ответ, % всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9911>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Слышали о донорстве костного мозга** | **Не слышали о донорстве костного мозга или затруднились ответить** |
| Скорее готов | 35 | 48 | 31 |
| Скорее не готов | 56 | 43 | 60 |
| Уже являюсь донором костного мозга | 0 | 1 | 0 |
| Затрудняюсь ответить | 9 | 8 | 9 |

**Скажите, пожалуйста, лично Вы готовы или не готовы стать донором костного мозга?** (закрытый вопрос, один ответ, % всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9911>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Всего опрошенных** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города-миллионники** | **500-950 тыс. жителей** | **100–500 тыс.** | **Менее 100 тыс.** | **Сёла** |
| Скорее готов | 35 | 34 | 31 | 32 | 29 | 39 | 38 |
| Скорее не готов | 56 | 57 | 58 | 55 | 62 | 50 | 54 |
| Уже являюсь донором костного мозга | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Затрудняюсь ответить | 9 | 9 | 11 | 13 | 9 | 11 | 8 |

**Скажите, пожалуйста, лично Вы готовы или не готовы стать донором костного мозга?** (закрытый вопрос, один ответ, % всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9911>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Скорее готов | 35 | 36 | 40 | 43 | 33 | 26 |
| Скорее не готов | 56 | 55 | 44 | 44 | 59 | 69 |
| Уже являюсь донором костного мозга | 0 | 0 | 0 | 1 | 0 | 0 |
| Затрудняюсь ответить | 9 | 9 | 16 | 12 | 8 | 5 |

**Как Вы считаете, средства массовой информации уделяют достаточно или недостаточно внимания теме донорства костного мозга?** (закрытый вопрос, один ответ, % всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9911>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| СМИ уделяют слишком много внимания этой теме | 1 |
| СМИ уделяют достаточно внимания этой теме | 11 |
| СМИ не уделяют достаточно внимания этой теме | 40 |
| Я ничего не слышал о донорстве костного мозга | 42 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

## Органы

**Знаете ли Вы, что такое донорство органов?** (открытый вопрос, любое число ответов, %, апрель 2016)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=424

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Пересадка (трансплантация) органов от одного человека другому | 42 |
| Добровольное пожертвование в пользу больных людей при жизни | 13 |
| Здоровые органы умерших трансплантируют больным | 8 |
| Переливание крови от одного человека другому | 6 |
| Торговля органами: продажа / покупка органов | 6 |
| Помощь больным людям | 3 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 21 |

**При донорстве органов здоровые органы умершего человека пересаживают другим нуждающимся пациентам. В одних странах необходимо заранее получить разрешение человека на то, чтобы после его смерти пересадить его органы другим пациентам. В других странах такого специального разрешения не требуется. По Вашему мнению, нужно или не нужно разрешение умершего для донорства его органов?** (закрытый вопрос, один ответ, %, апрель 2016)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=424>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24-летние** | **25-34-летние** | **35-44-летние** | **45-59-летние** | **60 лет и старше** |
| Нужно специальное разрешение донора | 64 | 71 | 67 | 64 | 61 | 62 |
| Не нужно специальное разрешение донора | 24 | 19 | 27 | 25 | 25 | 21 |
| Органы человека вообще нельзя пересаживать другим людям | 4 | 2 | 2 | 4 | 4 | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 8 | 4 | 7 | 10 | 12 |

**Конституционный суд России официально признал законность извлечения органов из тел умерших для трансплантации без уведомления об этом родственников. Как Вы относитесь к этому решению суда?** (закрытый вопрос, один ответ, %, апрель 2016)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=424>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Нужно специальное разрешение донора** | **Не нужно специальное разрешение донора** | **Органы человека вообще нельзя пересаживать другим людям** |
| Полностью, скорее поддерживаю | 29 | 16 | 69 | 5 |
| Полностью, скорее не поддерживаю | 65 | 80 | 29 | 88 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 4 | 2 | 7 |

## Кровь

**Скажите, пожалуйста, сдавали ли Вы когда-нибудь кровь в качестве донора или нет? Если да, то как часто?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9663

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2008** | **2013** | **2015** | **2017** | **2019** |
| Сдавал более трех раз | 8 | 14 | 15 | 20 | 19 |
| Сдавал два-три раза | 17 | 15 | 12 | 15 | 14 |
| Сдавал однажды | 11 | 9 | 12 | 12 | 12 |
| Никогда не сдавал | 64 | 62 | 60 | 52 | 55 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 1 | 1 | 0 |

**Почему Вы никогда не сдавали кровь в качестве донора?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от тех, кто не сдавал кровь в качестве донора, апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9663>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от тех, кто не сдавал кровь в качестве донора** |
| Не позволяет состояние здоровья | 47 |
| Нет времени | 23 |
| Готов сдать кровь только для родственников, близких | 12 |
| Боюсь вида крови, шприцов, боли | 8 |
| Боюсь заразиться опасными заболеваниями | 7 |
| Не было необходимости | 7 |
| Не вижу в этом необходимости для общества | 4 |
| Нет желания | 4 |
| Это вредно для здоровья | 3 |
| В моем населенном пункте негде сдавать кровь | 3 |
| За это мало платят, нет льгот | 1 |
| Никогда не задумывался об этом, но в целом готов | 1 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**Как Вы думаете, что побуждает доноров сдавать кровь для других людей?** (закрытый вопрос, до двух ответов, % от всех опрошенных, апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9663>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Сострадание, стремление помогать людям | 70 |
| Необходимость помочь конкретному человеку | 33 |
| Возможность получить материальную компенсацию, «донорские» льготы | 24 |
| Донорство полезно для организма, для здоровья | 15 |
| Пример других людей | 3 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 3 |

**Если Вы узнаете, что Ваш близкий друг, родственник хочет стать донором крови, то какие чувства, эмоции это у Вас вызовет?** (закрытый вопрос, до двух ответов, % от всех опрошенных, апрель 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9663>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Одобрение | 55 |
| Уважение | 47 |
| Восхищение | 13 |
| Радость, воодушевление | 9 |
| Удивление | 2 |
| Тревогу, страх | 1 |
| Непонимание | 1 |
| Любопытство | 1 |
| Разочарование | 0 |
| Осуждение | 0 |
| Не вызовет никаких эмоций, отнесусь к этому безразлично | 9 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**Выберите то суждение, с которым Вы согласны в большей степени** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8873

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2008** | **2009** | **2015** | **2017** |
| При сдаче крови существует опасность заражения различными инфекционными заболеваниями | 57 | 50 | 38 | 20 |
| Современные медицинские технологии позволяют обеспечить безопасность при сдаче донорской крови | 35 | 40 | 54 | 70 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 10 | 8 | 10 |

**Выберите то суждение, с которым Вы согласны в большей степени** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8873>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2008** | **2009** | **2015** | **2017** |
| Сегодня в стране остро не хватает донорской крови, поэтому необходимо создать все необходимые условия (финансовые, государственная и общественная поддержка) для развития массового донорства | 76 | 77 | 64 | 57 |
| Считаю, что острой необходимости в каких-либо специальных действиях по развитию донорства сегодня нет, в стране достаточное число доноров, и дефицита крови нет | 13 | 13 | 24 | 21 |
| Затрудняюсь ответить | 11 | 10 | 12 | 22 |

**Выберите то суждение, с которым Вы согласны в большей степени** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017) Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8873>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2008** | **2009** | **2015** | **2017** |
| Для увеличения числа доноров в стране следует повышать размер денежных выплат донорам | 55 | 50 | 48 | 30 |
| Денежными выплатами решить проблему увеличения числа доноров нельзя, следует развивать другие формы долгосрочного стимулирования доноров, сдающих кровь на постоянной основе | 38 | 41 | 43 | 58 |
| Затрудняюсь ответить | 7 | 9 | 9 | 12 |

**Что побуждает (побуждало) Вас сдавать кровь для других людей?** (закрытый вопрос, не более 2-х ответов, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8873>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Опрошенные, КОГДА-ЛИБО СДАВАВШИЕ кровь как доноры** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Сострадание, стремление помогать людям | 56 | 45 | 61 | 47 | 55 | 61 |
| Необходимость помочь конкретному человеку | 39 | 34 | 37 | 54 | 36 | 37 |
| Донорство полезно для организма, для здоровья | 15 | 19 | 24 | 12 | 14 | 11 |
| Пример других людей | 10 | 29 | 14 | 6 | 8 | 9 |
| Возможность получить материальную компенсацию, «донорские» льготы | 8 | 5 | 8 | 8 | 10 | 7 |
| Другое | 4 | 0 | 2 | 3 | 7 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 2 | 1 | 1 | 1 |

**Как Вы думаете, что побуждает доноров сдавать кровь для других людей?** (закрытый вопрос, не более 2-х ответов, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8873>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Опрошенные, НИКОГДА НЕ СДАВАВШИЕ кровь в качестве доноров** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Сострадание, стремление помогать людям | 66 | 78 | 68 | 61 | 63 | 66 |
| Возможность получить материальную компенсацию, «донорские» льготы | 32 | 29 | 33 | 33 | 38 | 25 |
| Необходимость помочь конкретному человеку | 32 | 36 | 30 | 43 | 30 | 24 |
| Донорство полезно для организма, для здоровья | 13 | 12 | 21 | 10 | 11 | 9 |
| Пример других людей | 4 | 7 | 8 | 3 | 1 | 2 |
| Другое | 2 | 2 | 3 | 0 | 2 | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 1 | 1 | 3 | 3 | 7 |

**Почему Вы никогда не сдавали кровь в качестве донора?** (закрытый вопрос, любое число ответов, %, часть ответов названа самими респондентами, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8873>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Опрошенные, НИКОГДА НЕ СДАВАВШИЕ кровь в качестве доноров** |
| Не позволяет состояние здоровья | 48 |
| Нет времени | 16 |
| Боюсь вида крови, шприцов, боли | 11 |
| Готов сдать кровь только для родственников, близких | 10 |
| Боюсь заразиться опасными заболеваниями | 7 |
| Не было необходимости | 5 |
| Нет желания | 3 |
| Не было возможности | 2 |
| В месте, где я живу, нет пункта сдачи крови | 2 |
| Не вижу в этом необходимости для общества | 2 |
| Ничего не знаю об этом | 1 |
| У меня очень распространенная группа крови, говорят, что она не нужна | 1 |
| За это мало платят, нет льгот | 1 |
| Это вредно для здоровья | 1 |
| Живу не по месту прописки, кровь не принимают | 1 |
| По религиозным соображениям | 1 |
| У меня редкая группа крови, она почти никому не подходит | 1 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

**Вы знаете или не знаете, где находится ближайший от Вас Центр крови, куда донор может прийти сдать кровь для другого человека** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8873>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Сдавали кровь в качестве донора более 3 раз** | **Сдавали кровь в качестве донора 2-3 раза** | **Сдавали кровь в качестве донора однажды** | **Не сдавали кровь в качестве донора** |
| Да, знаю | 59 | 77 | 71 | 59 | 49 |
| Нет, не знаю | 40 | 23 | 29 | 41 | 50 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 0 | 0 | 1 |

**Вы бы скорее приняли или не приняли участие в донорской акции, если бы она проводилась на месте Вашей работы/ учебы?** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8873>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Работающие, учащиеся** | **Сдавали кровь в качестве донора более 3 раз** | **Сдавали кровь в качестве донора 2-3 раза** | **Сдавали кровь в качестве донора однажды** | **Не сдавали кровь в качестве донора** |
| Скорее принял бы участие и сдал кровь | 81 | 93 | 93 | 81 | 73 |
| Скорее не стал бы сдавать кровь | 16 | 4 | 4 | 17 | 23 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 3 | 3 | 2 | 4 |

**Вы обычно используете или не используете положенные донору отгулы?** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8873>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Опрошенные, когда-либо сдававшие кровь в качестве доноров** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Использую | 40 | 26 | 26 | 21 | 40 | 60 |
| Не использую | 37 | 45 | 47 | 48 | 32 | 30 |
| Я не работал, когда сдавал кровь в качестве донора | 19 | 28 | 25 | 26 | 24 | 6 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 1 | 2 | 5 | 4 | 4 |

**Как Ваш последний работодатель относится к предоставлению Вам отгулов, когда Вы сдаете кровь в качестве донора?** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8873>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Опрошенные, когда-либо сдававшие кровь в качестве доноров** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Положительно, предоставляет отгулы | 44 | 41 | 39 | 30 | 41 | 57 |
| Отрицательно, но предоставляет отгулы | 3 | 3 | 4 | 6 | 3 | 3 |
| Отрицательно, не предоставляет отгулы | 3 | 4 | 3 | 5 | 3 | 1 |
| Не знаю, не уточнял об этом | 17 | 21 | 23 | 25 | 15 | 11 |
| Я не работал, когда сдавал кровь в качестве донора | 23 | 25 | 28 | 25 | 30 | 12 |
| Затрудняюсь ответить | 10 | 6 | 3 | 9 | 8 | 16 |

**Как Ваш последний работодатель относится к предоставлению Вам отгулов, когда Вы сдаете кровь в качестве донора?** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8873>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Опрошенные, когда-либо сдававшие кровь в качестве доноров** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города-миллионники** | **Более 500 тыс. жителей** | **100–500 тыс.** | **Менее 100 тыс.** | **Сёла** |
| Положительно, предоставляет отгулы | 44 | 30 | 42 | 36 | 43 | 44 | 53 |
| Отрицательно, но предоставляет отгулы | 3 | 5 | 0 | 13 | 4 | 2 | 2 |
| Отрицательно, не предоставляет отгулы | 3 | 3 | 0 | 9 | 4 | 2 | 1 |
| Не знаю, не уточнял об этом | 17 | 27 | 18 | 9 | 17 | 17 | 15 |
| Я не работал, когда сдавал кровь в качестве донора | 23 | 23 | 32 | 16 | 26 | 26 | 19 |
| Затрудняюсь ответить | 10 | 12 | 8 | 17 | 6 | 9 | 10 |

# **ИГРОМАНИЯ**

**Скажите, пожалуйста, кто-то из членов вашей семьи в последнее время играет в видеоигры или нет? Если играет, то кто именно? Назовите всех членов семьи, которые играют в видеоигры.** (закрытый вопрос, любое число ответов, %, август 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9889>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Никто не играет | 44 | 48 | 61 | 44 | 39 | 37 |
| Играют дети/ внуки | 41 | 3 | 21 | 47 | 50 | 53 |
| Играет супруг/ супруга | 8 | 6 | 12 | 12 | 8 | 5 |
| Играет брат/сестра | 4 | 34 | 5 | 1 | 0 | 0 |
| Играет отец/ мать | 2 | 5 | 4 | 3 | 1 | 0 |
| Играет племянник/ племянница | 2 | 1 | 4 | 3 | 2 | 0 |
| Играет другой член семьи | 2 | 4 | 1 | 0 | 2 | 2 |
| Нет семьи, живу один | 1 | 2 | 0 | 0 | 0 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 0 | 1 | 1 | 4 | 3 |

**Скажите, пожалуйста, кто-то из членов вашей семьи в последнее время играет в видеоигры или нет? Если играет, то кто именно? Назовите всех членов семьи, которые играют в видеоигры.** (закрытый вопрос, любое число ответов, %, август 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9889>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Никто не играет | 44 | 45 | 44 |
| Играют дети/ внуки | 41 | 39 | 42 |
| Играет супруг/ супруга | 8 | 8 | 9 |
| Играет брат/сестра | 4 | 5 | 3 |
| Играет отец/ мать | 2 | 2 | 2 |
| Играет племянник/ племянница | 2 | 2 | 2 |
| Играет другой член семьи | 2 | 1 | 2 |
| Нет семьи, живу один | 1 | 1 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 3 | 2 |

**Скажите, пожалуйста, кто-то из членов вашей семьи в последнее время играет в видеоигры или нет? Если играет, то кто именно? Назовите всех членов семьи, которые играют в видеоигры.** (закрытый вопрос, любое число ответов, %, август 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9889>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Пользуются Интернетом практически ежедневно** | **Пользуются Интернетом несколько раз в неделю, несколько раз в месяц** | **Пользуются Интернетом эпизодически, либо не пользуются** |
| Никто не играет | 44 | 47 | 42 | 38 |
| Играют дети/ внуки | 41 | 37 | 46 | 50 |
| Играет супруг/ супруга | 8 | 10 | 7 | 4 |
| Играет брат/сестра | 4 | 5 | 2 | 1 |
| Играет отец/ мать | 2 | 3 | 1 | 0 |
| Играет племянник/ племянница | 2 | 2 | 2 | 1 |
| Играет другой член семьи | 2 | 1 | 1 | 3 |
| Нет семьи, живу один | 1 | 1 | 0 | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 1 | 5 |

**Как Вы относитесь к тому, что член вашей семьи играет в видеоигры**? (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, у кого кто-то из членов семьи играют в видеоигры, август 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9889>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Полностью положительно | 5 | 10 | 12 | 7 | 1 | 2 |
| Скорее положительно | 21 | 20 | 31 | 23 | 22 | 15 |
| Безразлично | 17 | 50 | 20 | 14 | 17 | 11 |
| Скорее отрицательно | 34 | 18 | 27 | 38 | 34 | 38 |
| Полностью отрицательно | 20 | 2 | 9 | 15 | 24 | 30 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 0 | 1 | 3 | 2 | 4 |

**С Вашей точки зрения, от видеоигр скорее больше пользы или вреда для тех, кто в них играет?** (закрытый вопрос, один ответ, %, август 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9889>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Скорее больше пользы | 5 | 17 | 6 | 3 | 4 | 4 |
| Скорее больше вреда | 58 | 36 | 57 | 63 | 63 | 59 |
| Примерно одинаково | 19 | 28 | 23 | 16 | 17 | 18 |
| Нет ни пользы, ни вреда | 13 | 19 | 10 | 14 | 12 | 14 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 0 | 4 | 4 | 4 | 5 |

**С Вашей точки зрения, от видеоигр скорее больше пользы или вреда для тех, кто в них играет?** (закрытый вопрос, один ответ, %, август 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9889>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Скорее больше пользы | 5 | 8 | 3 |
| Скорее больше вреда | 58 | 53 | 62 |
| Примерно одинаково | 19 | 19 | 19 |
| Нет ни пользы, ни вреда | 13 | 15 | 12 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 5 | 4 |

**С Вашей точки зрения, от видеоигр скорее больше пользы или вреда для тех, кто в них играет?** (закрытый вопрос, один ответ, %, август 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9889>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Пользуются Интернетом практически ежедневно** | **Пользуются Интернетом несколько раз в неделю, несколько раз в месяц** | **Пользуются Интернетом эпизодически, либо не пользуются** |
| Скорее больше пользы | 5 | 7 | 2 | 3 |
| Скорее больше вреда | 58 | 53 | 70 | 66 |
| Примерно одинаково | 19 | 23 | 15 | 9 |
| Нет ни пользы, ни вреда | 13 | 13 | 11 | 16 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 4 | 2 | 6 |

**С Вашей точки зрения, есть ли от видеоигр какая-либо польза для тех, кто в них играет? И если есть, то какая?** (открытый вопрос, до трех ответов, %, август 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9889>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Нет пользы | 50 |
| Развивают логическое мышление | 10 |
| Отдых, снижение стресса, отвлечение от проблем | 8 |
| Общее развитие, повышение уровня интеллекта | 8 |
| Повышают скорость реакции | 6 |
| Развивают внимательность | 4 |
| Развивают коммуникативные навыки | 3 |
| Навык работы с ПК | 2 |
| Развивают моторику | 1 |
| Детские развивающие игры: чтение, счет и пр. | 1 |
| Изучение/ практика иностранного языка | 1 |
| Развитие воображения | 1 |
| Зарабатывание денег | 1 |
| Тренируют память | 0.4 |
| Лучше, чем вредные привычки | 0.2 |
| Другое | 1 |

**С Вашей точки зрения, есть ли от видеоигр какой-либо вред для тех, кто в них играет? И если есть, то какой?** (открытый вопрос, до трех ответов, %, август 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9889>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Возникновение зависимости | 26 |
| Ухудшение зрения | 23 |
| Бесполезная трата времени | 16 |
| Негативное влияние на психику | 13 |
| Провокация агрессии | 10 |
| Деградация умственных способностей | 10 |
| Отрыв от реальности, стираются границы между реальностью и виртуальностью | 7 |
| Ухудшение здоровья в целом | 6 |
| Повышенная нервная возбудимость | 6 |
| Малоподвижный образ жизни, сопутствующие заболевания | 5 |
| Асоциальность, ухудшение коммуникативных навыков | 4 |
| Финансовые затраты | 2 |
| Ухудшение осанки | 1 |
| Перенимаются образцы поведения | 1 |
| Дети становятся непослушными | 1 |
| Нет вреда | 4 |
| Другое | 2 |

# **ПСИХИЧЕСКОЕ ЗДОРОВЬЕ**

**Знаете ли Вы, слышали ли что-то о шизофрении?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9737>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Хорошо знаю о симптомах данного расстройства | 20 |
| Знаю в общих чертах | 70 |
| Впервые слышу о таком расстройстве | 8 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

**В жизни нам иногда встречаются люди с различными видами психических расстройств. Если говорить о ваших родственниках, знакомых, друзьях ваших знакомых, знаете ли Вы кого-либо с диагнозом шизофрения?** (закрытый вопрос, один ответ, % всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9737>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Да, есть родственники, я участвую в уходе за таким человеком | 1 |
| Да, у меня есть родственники с таким расстройством | 3 |
| Да, у меня лично есть знакомые с таким расстройством | 8 |
| Да, у моих знакомых есть друзья или родственники с таким расстройством | 8 |
| У меня нет таких знакомых | 69 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |
| Вопрос не задавался, т.к. не знают о таком расстройстве | 10 |

**Как, по Вашему мнению, большинство людей в нашем обществе относится к людям с психическими расстройствами?** (закрытый вопрос, до двух ответов, % всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9737>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| С сочувствием | 38 | 27 | 29 | 32 | 42 | 48 |
| С жалостью | 34 | 34 | 31 | 29 | 35 | 39 |
| Со страхом | 26 | 34 | 32 | 32 | 24 | 17 |
| С недоверием | 18 | 21 | 24 | 20 | 21 | 10 |
| С презрением | 9 | 19 | 16 | 11 | 5 | 5 |
| Со смущением | 8 | 5 | 12 | 8 | 9 | 5 |
| С ненавистью | 4 | 11 | 5 | 5 | 2 | 2 |
| С интересом | 3 | 9 | 2 | 2 | 2 | 2 |
| С симпатией | 1 | 4 | 0 | 1 | 1 | 2 |
| Без особых чувств | 1 | 0 | 1 | 2 | 0 | 1 |
| Другое | 5 | 3 | 6 | 5 | 5 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 5 | 3 | 6 | 3 | 6 |

**На Ваш взгляд, с какими основными проблемами чаще всего сталкиваются люди с психическими расстройствами?** (закрытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9737>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Есть родственники с шизофренией** | **Есть такие знакомые** | **У меня нет таких знакомых** |
| Проблемы с трудоустройством | 40 | 34 | 45 | 41 |
| Проблемы с обеспечением необходимыми лекарствами | 33 | 45 | 36 | 34 |
| Недостаточная квалификация медицинского персонала | 31 | 33 | 32 | 32 |
| Негативное отношение общества | 31 | 34 | 37 | 30 |
| Отсутствие медицинского оборудования, необходимого для лечения | 21 | 24 | 20 | 23 |
| Проблемы с получением образования | 17 | 15 | 19 | 18 |
| Ограниченность в выборе досуга, развлечений | 9 | 11 | 5 | 10 |
| Другое | 4 | 5 | 5 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 13 | 7 | 8 | 12 |

**Как Вы считаете, какой из следующих признаков зачастую присутствует у больного шизофренией?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кому известно о шизофрении, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9737>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от тех, кому известно о шизофрении** |
| Сильные перемены настроения | 29 |
| Раздвоение личности | 27 |
| Галлюцинации | 17 |
| Низкий уровень интеллекта | 5 |
| Ничего из перечисленного | 5 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 15 |

**Какие из следующих прилагательных, на Ваш взгляд, лучше всего подходят для описания человека, больного шизофренией?** (закрытый вопрос, до трех ответов, % от тех, кому известно о шизофрении, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9737>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от тех, кому известно о шизофрении** |
| Непостоянный | 34 |
| Опасный | 28 |
| Уязвимый | 24 |
| Недоверчивый | 23 |
| Творческий | 19 |
| Хитрый | 15 |
| Чувствительный | 15 |
| Безразличный | 8 |
| Энергичный | 7 |
| Общительный | 5 |
| Ленивый | 4 |
| Никакие из перечисленных | 2 |
| Другое | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 13 |

**Насколько Вы согласны со следующими утверждениями**? (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от тех, кому известно о шизофрении, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9737>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Полностью согласен** | **Скорее согласен** | **Скорее не согласен** | **Полностью не согласен** | **Затрудняюсь ответить** |
| Человеку, больному шизофренией, следует находиться подальше от большинства людей | 12 | 26 | 39 | 13 | 10 |
| Больной шизофренией должен постоянно принимать медицинские препараты | 48 | 31 | 8 | 2 | 11 |
| Шизофрения с большей вероятностью возникнет у человека, если его родственники также ей болеют | 14 | 35 | 24 | 13 | 14 |
| Больные шизофренией не способны контролировать свою болезнь | 29 | 34 | 19 | 6 | 12 |

**Как Вы считаете, почему иногда родственники или знакомые человека с явными признаками шизофрении предпочитают не вести его к психиатру, а занимаются лечением и заботой о нем самостоятельно?** (закрытый вопрос, до двух ответов, % от тех, кому известно о шизофрении, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9737>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от тех, кому известно о шизофрении** |
| Боятся, что в случае визита к врачу о болезни узнают их знакомые | 38 |
| Боятся, что человека поместят в интернат или больницу | 29 |
| Не верят, что официальная медицина в состоянии ему помочь | 20 |
| Не доверяют врачам-психиатрам | 20 |
| Не хотят тратить много денег на дорогостоящее лечение | 16 |
| Боятся, что им также придется проходить обследование на наличие шизофрении | 13 |
| Не верят в существование шизофрении | 4 |
| Большинство родственников идут к психиатру | 1 |
| Другое | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 11 |

# **АЛЛЕРГИЯ**

**Скажите, пожалуйста, Вы лично когда-либо сталкивались или не сталкивались с аллергией на…** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от всех опрошенных, май 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9692>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Сталкивался** | **Не сталкивался** | **Затрудняюсь ответить** |
| Растения (пыльцу, пух и другое) | 26 | 74 | 0 |
| Лекарства | 25 | 74 | 1 |
| Какие-либо продукты питания | 22 | 76 | 2 |
| Пыль | 22 | 77 | 1 |
| Домашних животных (шерсть, пух и другое) | 12 | 88 | 0 |

**Скажите, а как Вы обычно боретесь с аллергией на растения (пыльцу, пух и другое)?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от тех, кто сталкивался с аллергией на растения, май 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9692>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **% от тех, кто сталкивался с аллергией на растения** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Использую противоаллергические препараты | 66 | 58 | 70 |
| Слежу за чистотой в доме, на рабочем месте | 31 | 25 | 34 |
| Наблюдаюсь у врача, следую его рекомендациям | 20 | 13 | 24 |
| Не выхожу на улицу, свожу к минимуму контакты с окружающей средой | 16 | 11 | 19 |
| Ничего не делаю, жду, когда симптомы пройдут сами | 12 | 19 | 9 |
| Использую средства народной медицины | 5 | 4 | 6 |
| Другое | 6 | 3 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 2 |

**Как Вы считаете, что способствует развитию аллергии у человека?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных, май 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9692>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Плохая экология | 60 |
| Плохое качество продуктов питания | 42 |
| Наследственная предрасположенность | 41 |
| Сбой иммунной системы | 40 |
| Контакты с людьми, страдающими от аллергии | 3 |
| Другое | 6 |
| Затрудняюсь ответить | 4 |

**Одни считают, что с каждым десятилетием людей с аллергией становится все больше. Другие считают, что людей с аллергией становится меньше. Третьи считают, что количество людей с аллергией существенно не меняется. А как считаете лично Вы?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9692>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Людей с аллергией становится больше | 63 | 54 | 71 |
| Людей с аллергией становится меньше | 2 | 2 | 2 |
| Ничего не меняется, их количество не увеличивается и не уменьшается | 22 | 28 | 17 |
| Затрудняюсь ответить | 13 | 16 | 10 |

# **ОНКОЛОГИЯ**

**Скажите, пожалуйста, лично Вы знаете или знали людей, у которых диагностировали онкологическое заболевание? Если знаете, уточните, пожалуйста, кем Вам приходятся эти люди. Я зачитаю, а Вы выберите все подходящие ответы** (закрытый вопрос, любое число ответов, в % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/socialnaja-adaptacija-i-trudoustroistvo-posle-onkologicheskikh-zabolevanii>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18–24 года** | **25–34 года** | **35–44 года** | **45–59 лет** | **60 лет и старше** |
| Близкие родственники | 54 | 50 | 56 | 37 | 57 | 55 |
| Друзья, знакомые | 42 | 37 | 46 | 21 | 42 | 44 |
| Коллеги | 16 | 13 | 18 | 1 | 19 | 15 |
| Известные люди, которым ставили такой диагноз | 15 | 12 | 18 | 18 | 21 | 19 |
| Я сам имею/перенес онкозаболевание | 5 | 3 | 7 | 0 | 2 | 1 |
| Соседи | 2 | 1 | 2 | 0 | 1 | 1 |
| Дальние родственники | 1 | 1 | 1 | 0 | 2 | 2 |
| Другие люди | 1 | 2 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Не знаю о таких случаях | 12 | 17 | 7 | 38 | 15 | 9 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 1 | 0 | 1 |
| Отказ от ответа | 0 | 1 | 0 | 0 | 0 | 1 |

**При лечении онкологических заболеваний может наступить исчезновение симптомов болезни, которое называют ремиссией. Уточните, пожалуйста, Вам известно или не известно о таких случаях?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/socialnaja-adaptacija-i-trudoustroistvo-posle-onkologicheskikh-zabolevanii>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18–24 года** | **25–34 года** | **35–44 года** | **45–59 лет** | **60 лет и старше** |
| Известно | 43 | 32 | 52 | 35 | 50 | 42 | 48 | 37 |
| Не известно | 54 | 64 | 45 | 64 | 49 | 55 | 49 | 58 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 4 | 3 | 1 | 1 | 3 | 3 | 5 |

**Выберите, пожалуйста, три основных проблемы, с которыми, по Вашему мнению, могут столкнуться люди, переболевшие раком** (закрытый вопрос, до трех ответов, в % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/socialnaja-adaptacija-i-trudoustroistvo-posle-onkologicheskikh-zabolevanii>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18–24 года** | **25–34 года** | **35–44 года** | **45–59 лет** | **60 лет и старше** |
| Финансовые проблемы | 43 | 28 | 51 | 39 | 46 | 41 |
| Нехватка квалифицированных медицинских специалистов | 39 | 38 | 45 | 40 | 39 | 33 |
| Дефицит необходимых лекарств | 36 | 37 | 40 | 40 | 36 | 31 |
| Психологическая усталость | 27 | 36 | 34 | 25 | 26 | 23 |
| Общее ухудшение здоровья, самочувствия | 23 | 24 | 25 | 27 | 20 | 20 |
| Проблемы с трудоустройством, сохранением работы | 15 | 15 | 17 | 18 | 15 | 10 |
| Необходимость кардинально менять образ жизни | 14 | 20 | 16 | 18 | 11 | 10 |
| Изменение привычного семейного уклада | 9 | 10 | 9 | 11 | 9 | 8 |
| Негативное отношение общества | 4 | 6 | 6 | 3 | 3 | 4 |
| Проблемы с получением образования | 1 | 1 | 2 | 1 | 1 | 1 |
| Другое (запишите) | 4 | 4 | 2 | 2 | 4 | 6 |
| Затрудняюсь ответить | 11 | 16 | 5 | 8 | 10 | 16 |

**По Вашему мнению, человек может или не может вернуться к своей прежней трудовой деятельности после перенесенного онкозаболевания?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/socialnaja-adaptacija-i-trudoustroistvo-posle-onkologicheskikh-zabolevanii>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18–24 года** | **25–34 года** | **35–44 года** | **45–59 лет** | **60 лет и старше** |
| Точно может | 10 | 11 | 7 | 14 | 9 | 11 |
| Скорее может | 52 | 75 | 59 | 52 | 53 | 39 |
| Скорее не может | 20 | 9 | 24 | 19 | 19 | 22 |
| Точно не может | 6 | 1 | 5 | 6 | 7 | 9 |
| Зависит от конкретного случая | 6 | 3 | 3 | 5 | 8 | 9 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 1 | 2 | 4 | 4 | 10 |

**Как Вы думаете, есть или нет такие области трудовой деятельности, где НЕ может работать человек после перенесенного онкозаболевания? И если есть, то какие именно? Вы можете дать несколько ответов** (открытый вопрос, до трех ответов, в % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/socialnaja-adaptacija-i-trudoustroistvo-posle-onkologicheskikh-zabolevanii>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18–24 года** | **25–34 года** | **35–44 года** | **45–59 лет** | **60 лет и старше** |
| Работа, связанная с тяжелым физическим трудом | 31 | 23 | 35 | 30 | 35 | 29 |
| Производства, признанные вредными/опасными, в т.ч. тяжелая промышленность | 14 | 15 | 17 | 10 | 15 | 13 |
| Химическое производство/технологии | 5 | 6 | 6 | 7 | 4 | 4 |
| Военные и силовые структуры | 4 | 7 | 3 | 4 | 6 | 4 |
| Транспортные услуги (водитель, пилот) | 3 | 0 | 3 | 3 | 4 | 5 |
| Здравоохранение | 2 | 7 | 1 | 1 | 1 | 4 |
| Сельское хозяйство | 2 | 0 | 1 | 2 | 4 | 3 |
| Работа в сложных климатических условиях | 2 | 3 | 1 | 1 | 2 | 3 |
| Учитель/преподаватель | 2 | 2 | 1 | 1 | 2 | 3 |
| Спорт | 2 | 5 | 1 | 3 | 1 | 0 |
| Производство и приготовление продуктов питания | 1 | 3 | 1 | 1 | 1 | 2 |
| Нет таких областей трудовой деятельности, человек может работать где угодно | 12 | 14 | 12 | 13 | 9 | 13 |
| Другое | 12 | 5 | 11 | 11 | 17 | 11 |
| Затрудняюсь ответить | 35 | 38 | 33 | 38 | 31 | 36 |

**Представьте, что Вы являетесь руководителем какого-либо предприятия/организации. Вы скорее возьмете или не возьмете на работу человека после перенесенного онкозаболевания?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/socialnaja-adaptacija-i-trudoustroistvo-posle-onkologicheskikh-zabolevanii>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18–24 лет** | **25–34 лет** | **35–44 лет** | **45–59 лет** | **60 лет и старше** |
| Точно возьму | 30 | 29 | 31 | 30 | 29 | 33 | 30 | 29 |
| Скорее возьму | 48 | 49 | 48 | 60 | 54 | 49 | 47 | 42 |
| Скорее не возьму | 8 | 9 | 8 | 4 | 6 | 8 | 9 | 10 |
| Точно не возьму | 3 | 3 | 4 | 1 | 2 | 2 | 4 | 5 |
| Зависит от конкретного случая | 5 | 4 | 5 | 3 | 5 | 4 | 5 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 6 | 4 | 2 | 4 | 4 | 5 | 7 |

**Скажите, лично Вы скорее допускаете или не допускаете для себя возможность состоять в браке, дружить, работать в одном коллективе, жить по соседству с человеком, который перенес онкологическое заболевание? Дайте, пожалуйста, один ответ по каждому пункту.** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/socialnaja-adaptacija-i-trudoustroistvo-posle-onkologicheskikh-zabolevanii>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18–24 года** | **25–34 года** | **35–44 года** | **45–59 лет** | **60 лет и старше** |
| **Состоять в браке** | | | | | | |
| Скорее допускаю | 86 | 82 | 86 | 89 | 86 | 86 |
| Скорее не допускаю | 9 | 14 | 8 | 8 | 9 | 8 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 4 | 6 | 3 | 5 | 6 |
| **Дружить** | | | | | | |
| Скорее допускаю | 98 | 96 | 97 | 99 | 98 | 98 |
| Скорее не допускаю | 1 | 4 | 1 | 1 | 0 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 2 | 0 | 2 | 1 |
| **Работать в одном коллективе** | | | | | | |
| Скорее допускаю | 97 | 97 | 97 | 99 | 98 | 96 |
| Скорее не допускаю | 2 | 2 | 2 | 1 | 1 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 0 | 1 | 2 |
| **Жить по соседству** | | | | | | |
| Скорее допускаю | 98 | 98 | 97 | 100 | 98 | 99 |
| Скорее не допускаю | 1 | 2 | 1 | 0 | 0 | 0 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 2 | 0 | 2 | 1 |

**В настоящее время разрабатывается программа по социальной реабилитации людей после онкологических заболеваний. Программа направлена на возвращение пациента к трудовой деятельности, на поиск работы в новых условиях, на обучение новым профессиям. Вы бы согласились или не согласились пожертвовать деньги на развитие такой программы?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/socialnaja-adaptacija-i-trudoustroistvo-posle-onkologicheskikh-zabolevanii>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18–24 года** | **25–34 года** | **35–44 года** | **45–59 лет** | **60 лет и старше** |
| Точно да | 15 | 14 | 15 | 9 | 15 | 14 | 15 | 17 |
| Скорее да | 58 | 56 | 60 | 70 | 64 | 59 | 58 | 51 |
| Скорее нет | 13 | 15 | 11 | 15 | 13 | 15 | 15 | 9 |
| Точно нет | 9 | 10 | 8 | 3 | 6 | 7 | 8 | 15 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 5 | 6 | 3 | 2 | 5 | 4 | 8 |

**Как Вы считаете, кто в первую очередь должен финансировать развитие такой программы? Вы можете дать один или два ответа** (закрытый вопрос, до двух ответов, в % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/socialnaja-adaptacija-i-trudoustroistvo-posle-onkologicheskikh-zabolevanii>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18–24 года** | **25–34 года** | **35–44 года** | **45–59 лет** | **60 лет и старше** |
| Государство | 89 | 89 | 89 | 83 | 90 | 91 | 91 | 87 |
| Крупный бизнес | 31 | 30 | 32 | 21 | 30 | 32 | 29 | 36 |
| Частные благотворители | 13 | 10 | 16 | 28 | 15 | 13 | 11 | 9 |
| Работодатели таких людей | 8 | 9 | 7 | 7 | 5 | 8 | 12 | 8 |
| Некоммерческие организации | 5 | 6 | 4 | 8 | 9 | 5 | 4 | 2 |
| Родственники таких людей | 4 | 3 | 4 | 5 | 3 | 3 | 4 | 4 |
| Другое (запишите) | 2 | 1 | 2 | 2 | 1 | 1 | 1 | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 1 | 3 | 1 | 2 | 2 | 2 |

**Уточните, пожалуйста, лично Вы участвовали в благотворительной деятельности в течение последних двух—трех лет или нет? Если да то, в каких ее видах? Вы можете дать несколько ответов** (закрытый вопрос, любое число ответов, в % от всех опрошенных, май 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/socialnaja-adaptacija-i-trudoustroistvo-posle-onkologicheskikh-zabolevanii>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18–24 года** | **25–34 года** | **35–44 года** | **45–59 лет** | **60 лет и старше** |
| Вносил на счет людям, нуждающимся в помощи | 33 | 15 | 37 | 36 | 32 | 33 |
| Передавал вещи в благотворительных целях организациям или конкретным людям | 31 | 30 | 34 | 36 | 26 | 31 |
| Давал милостыню | 27 | 23 | 30 | 29 | 25 | 27 |
| Вносил деньги на счет благотворительных организаций, фондов | 26 | 25 | 33 | 32 | 25 | 17 |
| Участвовал в организации или сам ходил на благотворительные акции | 8 | 11 | 7 | 9 | 8 | 7 |
| Участвовал в волонтерской работе | 5 | 10 | 6 | 6 | 4 | 3 |
| Помогал приютам для животных | 1 | 2 | 2 | 0 | 1 | 1 |
| Собирал деньги на благотворительность | 1 | 0 | 1 | 1 | 0 | 0 |
| Другое | 7 | 2 | 6 | 4 | 8 | 8 |
| В благотворительности не участвовал | 23 | 35 | 19 | 17 | 24 | 26 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 3 | 2 | 2 | 0 | 2 |

**Скажите, пожалуйста, слышали ли Вы ранее или сейчас впервые слышите слово «меланома»? Если слышали, то как бы Вы объяснили, что это?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Слышал, смогу объяснить | 43 | 35 | 50 |
| Слышал ранее, но не смогу объяснить | 21 | 22 | 20 |
| Впервые слышу об этом | 36 | 43 | 30 |

**Скажите, пожалуйста, слышали ли Вы ранее или сейчас впервые слышите слово «меланома»? Если слышали, то как бы Вы объяснили, что это?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Слышал, смогу объяснить | 43 | 25 | 32 | 44 | 49 | 50 |
| Слышал ранее, но не смогу объяснить | 21 | 16 | 25 | 20 | 22 | 19 |
| Впервые слышу об этом | 36 | 59 | 43 | 36 | 29 | 31 |

**Скажите, пожалуйста, слышали ли Вы ранее или сейчас впервые слышите слово «меланома»? Если слышали, то как бы Вы объяснили, что это?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Всего опрошенных** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города-миллионники** | **500-950 тыс. жителей** | **100–500 тыс.** | **Менее 100 тыс.** | **Сёла** |
| Слышал, смогу объяснить | 43 | 54 | 51 | 42 | 48 | 43 | 30 |
| Слышал ранее, но не смогу объяснить | 21 | 20 | 22 | 22 | 21 | 24 | 19 |
| Впервые слышу об этом | 36 | 26 | 27 | 36 | 31 | 33 | 51 |

**Если слышали, то как бы Вы объяснили, что это?** (открытый вопрос, один ответ, % ответов тех, кто сообщил, что слышал, может объяснить термин в пересчете от всей выборки, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Рак кожи/онкологическое заболевание кожи / злокачественная опухоль кожи | 15 |
| Онкологическое заболевание/рак/злокачественная опухоль | 10 |
| Заболевание кожи, новообразования на коже (бородавка, папиллома, нарост и пр.), нарушение на коже / опухоль на коже | 5 |
| Болезнь/заболевание | 4 |
| Опухоль (без уточнения) | 3 |
| Родинка / образование типа родинки | 2 |
| Доброкачественная опухоль / новообразование | 1 |
| Рак крови | 1 |
| Рак груди / гинекологическое заболевание | 1 |
| Опухоль головного мозга | 0.4 |
| Что-то с кожей / связано с кожей | 0.2 |
| Другое | 1 |

**Как Вам кажется, что из перечисленного является причиной возникновения меланомы и/или повышает вероятность ее возникновения?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от тех, кто слышал о меланоме, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Опрошенные, которые слышали о меланоме** |
| Длительное пребывание на солнце | 52 |
| Посещение солярия | 45 |
| Травмы родимых пятен/родинок | 38 |
| Ослабленный иммунитет | 31 |
| Получение солнечного ожога | 31 |
| Случаи меланомы у близких родственников | 30 |
| Наличие родимых пятен/родинок | 29 |
| Светлый цвет кожи | 17 |
| Голубой цвет глаз | 6 |
| Другое (экология, питание, генетическая предрасположенность и пр.) | 12 |
| Ничего из перечисленного | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

**На ваш взгляд, к какому специалисту следует обращаться в первую очередь, если беспокоит родинка или родимое пятно?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Дерматолог | 45 |
| Онколог | 31 |
| Терапевт | 13 |
| Хирург | 5 |
| Косметолог | 1 |
| Другой специалист | 1 |
| Не следует обращаться к специалисту | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 3 |

**На ваш взгляд, с какими из следующих особенностей родинок следует незамедлительно обратиться к врачу?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Кровоточивость | 52 |
| Рост родинки | 46 |
| Зуд и жжение | 38 |
| Изменение цвета | 36 |
| Изменение формы | 34 |
| Шелушение родинки | 29 |
| Размер более шести миллиметров | 26 |
| Неровные, нечеткие края | 24 |
| Асимметричность формы (одна половина больше другой) | 22 |
| Выпуклость (родинка выступает над поверхностью кожи) | 22 |
| Неоднородный цвет | 21 |
| Темный цвет | 19 |
| Другое (любые изменения, болезненность, воспаление, припухлость и пр.) | 7 |
| Ни с чем из перечисленного не следует обращаться к врачу | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 11 |

**Скажите, пожалуйста, лично Вы наблюдаете или не наблюдаете за особенностями формы, размера, цвета ваших родинок, их изменением?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Да, систематически за этим наблюдаю | 20 | 10 | 27 |
| Да, иногда обращаю на это внимание | 39 | 33 | 45 |
| Нет, совсем не обращаю на это внимание | 40 | 56 | 28 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 0 |

**Скажите, пожалуйста, лично Вы наблюдаете или не наблюдаете за особенностями формы, размера, цвета ваших родинок, их изменением?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Да, систематически за этим наблюдаю | 20 | 6 | 18 | 18 | 22 | 23 |
| Да, иногда обращаю на это внимание | 39 | 38 | 39 | 40 | 40 | 38 |
| Нет, совсем не обращаю на это внимание | 40 | 56 | 43 | 41 | 37 | 36 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 0 | 1 | 1 | 3 |

**Скажите, пожалуйста, лично Вы наблюдаете или не наблюдаете за особенностями формы, размера, цвета ваших родинок, их изменением?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Слышали о меланоме, дали свое объяснение** | **Слышали термин, не смогли его объяснить** | **Впервые услышали о меланоме** |
| Да, систематически за этим наблюдаю | 20 | 29 | 16 | 10 |
| Да, иногда обращаю на это внимание | 39 | 46 | 45 | 28 |
| Нет, совсем не обращаю на это внимание | 40 | 24 | 39 | 61 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 0 | 1 |

**Скажите, по каким, на Ваш взгляд, причинам некоторые люди не проводят раннюю врачебную диагностику родинок на меланому?** (закрытый вопрос, не более двух ответов, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Ничего не знают о меланоме и рисках ее возникновения | 31 |
| Не задумываются о том, что у них может появиться меланома | 30 |
| Не думают, что это серьезное заболевание | 24 |
| Не знают, куда обратиться | 21 |
| Боятся узнать, что больны | 19 |
| \*Нет / не хватает специалистов / сложно попасть к врачу / недоступность медицины | 3 |
| Думают, что меланому нельзя вылечить | 3 |
| Нет времени / заняты / это долго | 2 |
| Дорого / нет денег / все платно | 2 |
| Безразличны / безответственны к своему здоровью / лень | 1 |
| Не обращают внимание на родинки, не придают этому значение | 1 |
| Плохое качество медпомощи / нет доверия врачам / бесполезно обращаться к врачам | 1 |
| Ничего не беспокоит / думают, что все в порядке | 1 |
| Не хотят | 1 |
| Другое | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 5 |

**Лично Вы хотели бы или не хотели пройти бесплатное обследование родинок на меланому?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Скорее хотел бы | 46 | 38 | 52 |
| Скорее не хотел бы | 50 | 57 | 44 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 5 | 4 |

**Лично Вы хотели бы или не хотели пройти бесплатное обследование родинок на меланому?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Систематически наблюдают за родинками** | **Иногда обращают внимание** | **Не обращают внимание на родинки** |
| Скорее хотел бы | 46 | 63 | 55 | 29 |
| Скорее не хотел бы | 50 | 35 | 42 | 65 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 2 | 3 | 6 |

**Почему лично Вы не хотели бы пройти бесплатное обследование родинок на меланому?** (открытый вопрос, один ответ, % от тех, кто не хотел бы проходить бесплатное обследование на меланому, сентябрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9941>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Опрошенные, которые не хотели бы проходить обследование родинок** |
| Меня родинки не беспокоят / не вижу необходимости | 34 |
| У меня практически нет родинок / совсем нет родинок | 17 |
| Меньше знаешь - крепче спишь/а вдруг что обнаружишь / страшно | 8 |
| Занимаются самонаблюдением: наблюдаю сам / у меня нет опасных признаков / родинки не изменяются | 8 |
| Наблюдались у специалиста: уже проходил исследование / наблюдаюсь у врача / я сам врач | 7 |
| Не люблю ходить к врачам/не доверяю врачам | 5 |
| Нет времени | 5 |
| Возраст не позволяет | 3 |
| Не хочу (без уточнения) | 2 |
| Не верю в бесплатную медицину / не верю, что обследование бесплатное | 2 |
| Нет специалистов | 1 |
| Другое | 5 |
| Не могу сказать / не думал об этом | 2 |

**Скажите, пожалуйста, в Вашем окружении есть люди, у которых когда-либо диагностировали онкологическое заболевание или нет?** (закрытый вопрос, любое число ответов, %, июль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9827>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Да, есть близкие, родственники, знакомые, которым ставили такой диагноз | 70 | 63 | 76 |
| Мне лично ставили такой диагноз | 4 | 2 | 6 |
| Нет, не знаю о таких случаях | 27 | 35 | 20 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 0 |
| Отказ от ответа | 0 | 0 | 0 |

**Скажите, пожалуйста, в Вашем окружении есть люди, у которых когда-либо диагностировали онкологическое заболевание или нет?** (закрытый вопрос, любое число ответов, %, июль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9827>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Да, есть близкие, родственники, знакомые, которым ставили такой диагноз | 70 | 50 | 67 | 76 | 76 | 69 |
| Мне лично ставили такой диагноз | 4 | 0 | 1 | 2 | 4 | 9 |
| Нет, не знаю о таких случаях | 27 | 49 | 31 | 23 | 22 | 25 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 0 | 0 | 0 | 1 |
| Отказ от ответа | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 | 0 |

**О каких именно онкологических заболеваниях идет речь?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных, представлены ответы, названные не менее 1% респондентов, июль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9827>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Рак молочной железы / груди | 33 |
| Рак желудка | 25 |
| Рак легкого | 24 |
| Рак толстой и прямой кишки | 18 |
| Рак предстательной железы | 11 |
| Рак крови | 10 |
| Рак кожи | 8 |
| Рак мозга / головы | 5 |
| Рак матки | 4 |
| Рак печени | 3 |
| Рак горла / гортани | 3 |
| Женских органов / женское | 2 |
| Рак почек | 2 |
| Рак щитовидной железы | 1 |
| Рак поджелудочной железы | 1 |
| Рак пищевода | 1 |
| Лимфатической системы / лимфоузлов | 1 |
| Рак костей | 1 |
| Рак мочевого пузыря / мочевой системы | 1 |
| Гинекология | 1 |
| Желудочно-кишечного тракта | 1 |
| Рак яичников | 1 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 5 |
| Отказ от ответа | 1 |

**На Ваш взгляд, какой вид рака распространен в большей степени среди мужчин?** (закрытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, июль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9827>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Рак легкого | 39 |
| Рак предстательной железы | 30 |
| Рак желудка | 24 |
| Рак толстой и прямой кишки | 14 |
| Рак крови | 6 |
| Рак кожи | 4 |
| Рак молочной железы | 2 |
| Рак печени | 1 |
| Другое | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 29 |

Н**а Ваш взгляд, какой вид рака распространен в большей степени среди женщин?** (закрытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, представлены ответы, названные не менее 1% респондентов, июль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9827>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Рак молочной железы / груди | 69 |
| Рак желудка | 12 |
| Рак крови | 10 |
| Рак толстой и прямой кишки | 9 |
| Рак легкого | 8 |
| Рак кожи | 7 |
| Матки | 4 |
| Гинекология / женские половые органы | 2 |
| Другое | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 23 |

**Как Вы думаете, какой вид рака наиболее трудно поддается лечению?** (закрытый вопрос, до трех ответов, % от всех опрошенных, июль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9827>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Все виды рака в одинаковой степени трудно поддаются лечению | 56 |
| Рак крови | 14 |
| Рак легкого | 7 |
| Рак желудка | 4 |
| Рак кожи | 4 |
| Рак толстой и прямой кишки | 4 |
| Рак предстательной железы | 2 |
| Рак молочной железы | 2 |
| Другое (запишите) | 5 |
| Затрудняюсь ответить | 17 |

**Сейчас я зачитаю несколько суждений, а Вы, пожалуйста, скажите, насколько Вы согласны или не согласны с каждым из них. Рак легкого, диагностированный на ранней стадии, проще поддается лечению** (закрытый вопрос, один ответ, %, июль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9827>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Полностью согласен | 30 | 31 | 26 | 26 | 30 | 34 |
| Скорее согласен | 44 | 56 | 50 | 46 | 41 | 37 |
| Скорее не согласен | 8 | 6 | 9 | 9 | 9 | 8 |
| Полностью не согласен | 6 | 2 | 6 | 6 | 7 | 6 |
| Затрудняюсь ответить | 12 | 5 | 9 | 13 | 13 | 16 |

**Сейчас я зачитаю несколько суждений, а Вы, пожалуйста, скажите, насколько Вы согласны или не согласны с каждым из них. Из-за высокой стоимости лечение рака легких недоступно большинству нуждающихся в этом лечении** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9827>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Полностью согласен | 38 |
| Скорее согласен | 32 |
| Скорее не согласен | 11 |
| Полностью не согласен | 6 |
| Затрудняюсь ответить | 13 |

**Сейчас я зачитаю несколько суждений, а Вы, пожалуйста, скажите, насколько Вы согласны или не согласны с каждым из них. Сейчас нет эффективного лечения, способного излечить рак легкого** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9827>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Полностью согласен | 17 |
| Скорее согласен | 31 |
| Скорее не согласен | 22 |
| Полностью не согласен | 8 |
| Затрудняюсь ответить | 22 |

**Знаете ли Вы, что-то слышали или впервые слышите о таком методе лечения рака, как иммунотерапия?** (закрытый вопрос, один ответ, %, июль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9827>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Хорошо знаю | 4 | 6 | 3 | 5 | 3 | 3 |
| Что-то слышал, без подробностей | 44 | 46 | 51 | 43 | 39 | 45 |
| Впервые слышу об этом | 52 | 48 | 46 | 52 | 58 | 52 |

**Как Вы считаете, какие факторы в первую очередь повышают риск возникновения онкологических заболеваний? (**закрытый вопрос, до трех ответов, %, представлены ответы, названные не менее 1% респондентов, июль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9827>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Всего опрошенных** |
| Плохая экология, канцерогены | 67 |
| Употребление табака | 36 |
| Нездоровое питание | 36 |
| Плохая наследственность | 30 |
| Употребление алкоголя | 23 |
| Вирусные инфекции | 5 |
| Отсутствие физической активности | 5 |
| Стресс / нервы / отрицательные эмоции / психо-эмоциональное состояние | 3 |
| Вредные привычки / нездоровый образ жизни | 1 |
| Некачественные продукты питания | 1 |
| Всё из перечисленного | 1 |
| Ничего из перечисленного | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 6 |

**Скажите, пожалуйста, Вы когда-либо сталкивались лично или на опыте близких друзей, родственников с онкологическими диагнозами?** (закрытый вопрос, до двух ответов, % от всех опрошенных, февраль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9546>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** | **В течение ближайшего года** | **2-3 года назад** | **4-5 лет назад** | **Более 5 лет назад** |
| Сталкивался лично | 14 | 11 | 17 | 19 | 17 | 30 | 28 |
| Сталкивался на опыте близких друзей, родственников | 61 | 54 | 66 | 91 | 93 | 84 | 84 |
| Не сталкивался | 30 | 36 | 24 | 0 | 0 | 0 | 0 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 0 | 0 | 0 | 0 |

**Как давно Вы лично или на опыте близких друзей, родственников сталкивались с онкологическими диагнозами?** (закрытый вопрос, любое число ответов, % от тех, кто сталкивался с онкологическими диагнозами, февраль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9546>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от тех, кто сталкивался с онкологическими диагнозами** |
| В течение ближайшего года | 38 |
| 2-3 года назад | 28 |
| 4-5 лет назад | 14 |
| Более 5 лет назад | 35 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**Как Вы считаете, люди, столкнувшиеся с онкологическими диагнозами, скорее имеют возможность получить квалифицированную медицинскую помощь в нашей стране или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, февраль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9546>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Сталкивался лично** | **Сталкивался на опыте близких друзей, родственников** | **Не сталкивался** | **В течение ближайшего года** | **Более 5 лет назад** |
| Скорее имеют возможность получить квалифицированную медицинскую помощь | 38 | 44 | 37 | 39 | 37 | 42 |
| Скорее не имеют такой возможности | 51 | 50 | 54 | 46 | 55 | 49 |
| Затрудняюсь ответить | 11 | 6 | 9 | 15 | 8 | 9 |

**Почему, на Ваш взгляд, люди, столкнувшиеся с онкологическими диагнозами, скорее не имеют возможности получить квалифицированную медицинскую помощь в нашей стране?** (закрытый вопрос, до двух ответов, % от тех, кто считает, что люди, столкнувшиеся с онкологическими диагнозами не имеют возможности получить квалифицированную медицинскую помощь в нашей стране, февраль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9546>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **% респондентов** | **Сталкивался лично** | **Сталкивался на опыте близких друзей, родственников** | **Не сталкивался** | **В течение года** | **2-3 года назад** | **4-5 лет назад** | **Более 5 лет назад** |
| Высокие цены на лечение онкологических заболеваний | 61 | 65 | 61 | 60 | 61 | 64 | 67 | 64 |
| Нет квалифицированных врачей | 41 | 39 | 43 | 38 | 45 | 39 | 40 | 41 |
| Недостаточное оснащение медицинских учреждений необходимым оборудованием | 40 | 34 | 38 | 42 | 43 | 34 | 33 | 35 |
| У врачей нет доступа к современным разработкам в сфере борьбы с онкологией | 22 | 23 | 24 | 18 | 19 | 23 | 24 | 25 |
| Другое | 4 | 6 | 4 | 3 | 5 | 7 | 4 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 1 | 3 | 1 | 0 | 0 | 1 |

**Скажите, пожалуйста, когда Вы в последний раз проходили комплексную диагностику на наличие онкологических заболеваний или сдавали анализ на онкомаркеры?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, февраль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9546>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Сталкивался лично** | **Сталкивался на опыте близких друзей, родственников** | **Не сталкивался** | **В течение года** | **2-3 года назад** | **4-5 лет назад** | **Более 5 лет назад** |
| В течение последнего года | 26 | 38 | 26 | 23 | 28 | 29 | 20 | 27 |
| 2-3 года назад | 12 | 18 | 12 | 9 | 11 | 13 | 19 | 16 |
| Более 3-х лет назад | 9 | 12 | 9 | 6 | 10 | 7 | 8 | 12 |
| Никогда не проходил | 52 | 31 | 52 | 59 | 51 | 50 | 53 | 44 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 3 | 0 | 1 | 0 | 1 |

**Скажите, пожалуйста, когда Вы в последний раз проходили комплексную диагностику на наличие онкологических заболеваний или сдавали анализ на онкомаркеры?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, февраль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9546>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| В течение последнего года | 26 | 22 | 28 | 28 | 21 | 27 | 28 | 24 |
| 2-3 года назад | 12 | 13 | 11 | 7 | 11 | 6 | 16 | 14 |
| Более 3-х лет назад | 9 | 6 | 11 | 9 | 8 | 7 | 8 | 11 |
| Никогда не проходил | 52 | 57 | 48 | 50 | 59 | 58 | 47 | 49 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 2 | 6 | 1 | 2 | 1 | 2 |

**Вы ранее слышали или не слышали о вирусе папилломы человека** **(ВПЧ)?** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8900>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Да, слышал | 44 | 31 | 53 | 41 | 54 | 45 | 44 | 34 |
| Нет, не слышал | 55 | 68 | 47 | 59 | 46 | 54 | 55 | 66 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 0 | 0 | 1 | 1 | 1 |

**Можете ли Вы сказать, каким образом передается вирус папилломы человека?** (открытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8900>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Опрошенные, слышавшие ранее о ВПЧ** | **Муж** | **Жен** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Половым путем / при интимных контактах | 26 | 22 | 28 | 34 | 25 | 36 | 24 | 20 |
| Не знаю, как передается вирус папилломы человека | 39 | 45 | 35 | 43 | 41 | 31 | 35 | 45 |
| Другой ответ | 22 | 20 | 23 | 10 | 22 | 22 | 25 | 24 |
| Затрудняюсь ответить | 13 | 13 | 14 | 13 | 12 | 11 | 16 | 11 |

**Знаете ли Вы, к развитию каких из перечисленных заболеваний может привести вирус папилломы человека?** (закрытый вопрос, не более 6-ти ответов, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8900>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Опрошенные, слышавшие ранее о ВПЧ** |
| Рак шейки матки | 39 |
| Бородавки | 36 |
| Рак полового члена | 17 |
| Рак горла | 13 |
| Болезнь Альцгеймера | 3 |
| Ишемическая болезнь сердца | 3 |
| Ничего из перечисленного | 11 |
| Затрудняюсь ответить | 26 |

**Вы ранее слышали или не слышали о таком заболевании как рак шейки матки?** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8900>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Да, слышал | 83 | 71 | 93 | 71 | 81 | 90 | 87 | 81 |
| Нет, не слышал | 17 | 29 | 7 | 29 | 19 | 10 | 13 | 19 |

**О каком из перечисленных способов профилактики рака шейки матки Вы слышали**? (закрытый вопрос, любое число ответов, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8900>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Опрошенные, слышавшие ранее о заболевании рака шейки матки** | **Мужчины** | **Женщины** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| Скрининг (например, PAP-тест) | 15 | 6 | 21 | 19 | 27 | 14 | 11 | 8 |
| Вакцинопрофилактика | 24 | 14 | 31 | 27 | 29 | 22 | 26 | 20 |
| Безопасное половое поведение (контрацепция, постоянный половой партнер) | 66 | 62 | 68 | 78 | 71 | 67 | 65 | 57 |
| Затрудняюсь ответить | 25 | 33 | 20 | 18 | 19 | 25 | 24 | 35 |

**Из каких источников Вы предпочитаете получать информацию о здоровье в целом?** (закрытый вопрос, один ответ, %, декабрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8900>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 +** |
| СМИ | 15 | 15 | 15 | 4 | 9 | 13 | 16 | 24 |
| Интернет | 19 | 20 | 18 | 23 | 22 | 23 | 19 | 12 |
| Врач | 52 | 50 | 54 | 59 | 61 | 54 | 50 | 43 |
| Родственники / друзья | 5 | 6 | 4 | 5 | 2 | 5 | 7 | 3 |
| Другое | 6 | 5 | 8 | 6 | 3 | 4 | 6 | 12 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 4 | 1 | 3 | 3 | 1 | 2 | 6 |

# **СПИД**

**Вы слышали или не слышали когда-нибудь о вирусе иммунодефицита человека (ВИЧ) или о болезни, называемой СПИД?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9454>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2004** | **2005** | **2017** | **2018** |
| Да, я много знаю об этом | 47 | 70 | 37 | 39 |
| Кое-что слышал | 49 | 29 | 59 | 58 |
| Ничего об этом не знаю | 3 | 1 | 4 | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 | 0 | 0 |

**В жизни каждого человека может быть ситуация, когда ему придется как-то взаимодействовать с ВИЧ-инфицированными людьми, больными СПИДом. с ВИЧ-инфицированными людьми, больными СПИДом. Как бы Вы лично отнеслись к следующим ситуациям?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9454>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **В этом нет ничего страшного** | **Это было бы для меня трудно, но я на это пошел бы** | **Это для меня абсолютно неприемлемо** | **Затрудняюсь ответить** |
| **Совместная работа с ВИЧ-инфицированным** | | | | |
| 2018 | 50 | 29 | 15 | 6 |
| 2005 | 33 | 35 | 27 | 5 |
| 2004 | 26 | 37 | 29 | 8 |
| **Жить с ВИЧ-инфицированным на одной лестничной клетке, быть близкими соседями** | | | | |
| 2018 | 65 | 24 | 8 | 3 |
| 2005 | 38 | 34 | 25 | 3 |
| 2004 | 30 | 38 | 26 | 6 |
| **Пользоваться посудой, которой когда-то пользовался ВИЧ-инфицированный человек** | | | | |
| 2018 | 27 | 18 | 49 | 6 |
| 2005 | 8 | 12 | 77 | 3 |
| 2004 | 7 | 12 | 75 | 6 |
| **Ваш ребенок ходит в один класс, группу с ВИЧ-инфицированным ребенком** | | | | |
| 2018 | 32 | 33 | 26 | 9 |
| 2005 | 12 | 22 | 56 | 10 |
| 2004 | 9 | 21 | 59 | 11 |
| **Ухаживать за ВИЧ-инфицированным близким человеком** | | | | |
| 2018 | 57 | 34 | 6 | 3 |
| 2005 | 29 | 47 | 20 | 4 |
| 2004 | 21 | 39 | 32 | 8 |
| **Покупать продукты у ВИЧ-инфицированного продавца** | | | | |
| 2018 | 29 | 17 | 45 | 9 |
| 2005 | 7 | 13 | 75 | 5 |
| 2004 | 10 | 13 | 70 | 7 |

**Как Вы считаете, какая доля россиян заражена ВИЧ?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9454>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Менее 1% | 5 | 7 |
| 1-5% | 28 | 24 |
| 6-10% | 21 | 22 |
| Более 10% | 32 | 29 |
| Затрудняюсь ответить | 14 | 18 |

**По Вашему мнению, проблема распространения ВИЧ - это скорее важная или скорее не важная проблема для нашей страны?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9454>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Скорее важная проблема | 92 | 88 |
| Скорее неважная проблема | 2 | 3 |
| Не знал о распространении ВИЧ, не задумывался об этом | 5 | 9 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 0 |

**По Вашему мнению, как следовало бы поступить с больными СПИДом?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, ноябрь 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9454>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2017** | **2018** |
| Изолировать от общества | 4 | 5 |
| Оказывать помощь | 92 | 89 |
| Предоставить их самим себе | 2 | 2 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 4 |

**С каким утверждением Вы в большей степени согласны?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, май 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9233>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Неполное среднее образование** | **Среднее образование (школа или ПТУ)** | **Среднее специальное образование (техникум)** | **Незаконченное высшее (с 3-го курса ВУЗа), высшее образование** |
| ВИЧ (вируса иммунодефицита человека) – не существует, его специально придумали | 5 | 7 | 5 | 4 | 6 |
| ВИЧ – обычный вирус, который есть у многих. Он сам по себе никак не влияет на состояние здоровья и не требует приема каких-либо лекарств | 8 | 10 | 12 | 7 | 7 |
| ВИЧ – опасный вирус, который может развиваться и серьезно ухудшать здоровье. От него нельзя полностью вылечиться, и необходимо постоянно принимать специальные лекарства | 78 | 78 | 72 | 81 | 79 |
| Затрудняюсь ответить | 9 | 5 | 11 | 8 | 8 |

**Как Вы думаете, существует ли различие между ВИЧ и СПИД?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто знает/слышал про ВИЧ/СПИД, ноябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8825>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **2008** | **2009** | **2017** |
| Да | 25 | 27 | 53 |
| Нет | 41 | 42 | 38 |
| Затрудняюсь ответить | 34 | 31 | 9 |

**Какими из перечисленных способов здоровый человек может заразиться ВИЧ, а какими – нет?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от тех, кто знает/слышал про ВИЧ/СПИД, ноябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8825>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Можно заразиться ВИЧ** | **Нельзя заразиться ВИЧ** | **Затрудняюсь ответить** |
| Половым путем | 98 | 1 | 1 |
| При уколах, переливании крови | 98 | 1 | 1 |
| При повреждении кожных покровов, делая маникюр, татуировки | 90 | 6 | 4 |
| При повреждении слизистой на приеме у стоматолога | 82 | 13 | 5 |
| Ребенок – от матери во время беременности или родов | 74 | 16 | 10 |
| Через укус комара | 35 | 54 | 11 |
| Через предметы общего быта (посуду, вещи) | 13 | 82 | 5 |
| Воздушно-капельным путем | 11 | 84 | 5 |
| Через воду или пищу | 9 | 85 | 6 |
| Через рукопожатие | 4 | 95 | 1 |

**Как Вы считаете, какая доля россиян заражена ВИЧ?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто знает/слышал про ВИЧ/СПИД, ноябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8825>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **2017** | **Знакомы с ВИЧ-позитивным человеком** | **НЕ Знакомы с ВИЧ-позитивным человеком** |
| Менее 1% | 5 | 3 | 5 |
| 1-5% | 28 | 18 | 29 |
| 6-10% | 21 | 20 | 22 |
| Более 10% | 32 | 49 | 30 |
| Затрудняюсь ответить | 14 | 10 | 14 |

**Скажите, насколько вероятно или невероятно, что человек из Вашего окружения (родных, коллег, знакомых) заразится ВИЧ?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто знает/слышал про ВИЧ/СПИД, ноябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8825>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2017** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Абсолютно невероятно | 15 | 13 | 16 | 8 | 12 | 21 |
| Маловероятно | 48 | 56 | 53 | 53 | 44 | 41 |
| Достаточно вероятно, может произойти | 34 | 27 | 28 | 37 | 40 | 32 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 4 | 3 | 2 | 4 | 6 |

**ВИЧ-позитивный человек – это человек, зараженный ВИЧ. Знакомы ли Вы лично с ВИЧ-позитивным человеком?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто знает/слышал про ВИЧ/СПИД, ноябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=8825>

|  |  |
| --- | --- |
| Да | 11 |
| Нет | 88 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

# **ГЕПАТИТ**

**Какие опасные инфекционные заболевания Вы считаете наиболее распространенными в нашей стране?** (открытый вопрос, любое число ответов, в % от всех опрошенных, топ-10 ответов, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9356>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| ВИЧ и/или СПИД | 51 |
| Гепатит С | 36 |
| Туберкулез | 17 |
| Грипп | 10 |
| Онкологические заболевания | 8 |
| Сифилис | 6 |
| Гепатит (без уточнения) | 4 |
| Гепатит В | 2 |
| Энцефалит | 2 |
| Гепатит A / Болезнь Боткина | 1 |

**В целом как Вы оцениваете собственные знания о гепатите С?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9356>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Знаю достаточно | 16 |
| Знаю в общих чертах | 60 |
| Знаю только название, что это за заболевание, не знаю | 19 |
| Впервые слышу об этом | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 2 |

**Как бы Вы кратко объяснили своими словами, что такое гепатит С?** (открытый вопрос, любое число ответов, в % от тех, кто ответил, что знает о гепатите достаточно или в общих чертах, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9356>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **«Осведомленные»** |
| Болезнь печени / больная печень / поражение клеток печени | 45 |
| Инфекционное заболевание | 13 |
| Передается через кровь | 10 |
| Вирусное заболевание / вирус | 8 |
| Передается половым путем | 8 |
| Желтуха (желтая кожа, склеры глаз) | 6 |
| Болезнь крови / болезнь, связанная с кровью / заражение крови | 5 |
| Болезнь / заболевание (без уточнения) | 4 |
| Разрушение печени | 4 |
| Болезнь иммунной системы / разрушение иммунитета | 3 |
| Опасная / страшная / серьезная болезнь | 3 |
| Не лечится / трудно лечится | 3 |
| Приводит к циррозу | 3 |
| Приводит к смерти | 3 |
| Передается через рукопожатие, поцелуй, посуду, предметы гигиены | 2 |
| Поражает весь организм | 2 |
| Передается при операции / лечении зубов / маникюре | 1 |
| Передается через шприц / болезнь наркоманов | 1 |
| Похоже на ВИЧ / СПИД | 1 |
| Другое | 10 |
| Затрудняюсь ответить | 19 |

**Сейчас я буду зачитывать пары суждений и попрошу Вас в каждой паре выбрать суждение, которое в большей степени совпадает с Вашим личным представлением о гепатите С. Как Вы считаете, гепатит С:** (закрытый вопрос, один ответ, в % от тех, кто ответил, что знает о гепатите достаточно или в общих чертах, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9356>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **«Осведомленные»** |
| Это болезнь маргиналов: пьющих людей, тех, кто ведет крайне нездоровый образ жизни | 19 |
| Это распространенное заболевание, которым может заболеть каждый человек | 78 |
| Затрудняюсь ответить / Отказ от ответа | 3 |

**Как Вы считаете, гепатит С:** (закрытый вопрос, один ответ, в % от тех, кто ответил, что знает о гепатите достаточно или в общих чертах, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9356>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **«Осведомленные»** |
| Передается бытовым путем — через общую посуду, рукопожатие, поцелуй | 16 |
| Эта болезнь передается только через кровь | 72 |
| Затрудняюсь ответить / Отказ от ответа | 12 |

**Как Вы считаете, гепатит С:** (закрытый вопрос, один ответ, в % от тех, кто ответил, что знает о гепатите достаточно или в общих чертах, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9356>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **«Осведомленные»** |
| Гепатит С на сегодняшний день является неизлечимой болезнью | 19 |
| Гепатит С на сегодняшний день лечится медикаментозно | 71 |
| Затрудняюсь ответить / Отказ от ответа | 10 |

**Как Вы считаете, гепатит С:** (закрытый вопрос, один ответ, в % от тех, кто ответил, что знает о гепатите достаточно или в общих чертах, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9356>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **«Осведомленные»** |
| Протекает бессимптомно, болезнь, как правило, проявляется на «запущенной» стадии | 53 |
| У гепатита С есть особые симптомы, по которым можно определить наличие заболевания на начальной стадии | 35 |
| Затрудняюсь ответить / Отказ от ответа | 12 |

**Какое из следующих суждений об информировании населения о гепатите С в большей степени совпадает с Вашим личным мнением?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9356>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Необходимо регулярно информировать граждан об опасности гепатита С, нужно знать об этом заболевании и следить за своим здоровьем | 81 |
| Нет необходимости в регулярном информировании граждан о гепатите С, не стоит лишний раз запугивать население | 15 |
| Затрудняюсь ответить / Отказ от ответа | 4 |

**Скажите, приходилось ли Вам за последние 2–3 года сдавать анализы или проходить обследования с целью проверки отсутствия следующих заболеваний?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9356>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **ВИЧ** | **Туберкулез** | **Гепатит С** | **Сифилис** |
| Да, приходилось | 58 | 47 | 44 | 38 |
| Нет, не приходилось | 39 | 48 | 48 | 57 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 5 | 8 | 5 |

**Скажите, Вы лично при каких условиях допускаете, что сдадите анализ на гепатит С в целях профилактики?** (закрытый вопрос, любое число ответов, в % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9356>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Если Вам предложит пройти тестирование врач | 51 |
| При проведении в вашем населенном пункте специальной бесплатной акции | 30 |
| Если заболел кто-то из родственников или знакомых | 28 |
| После посещения стоматолога, маникюрного или тату-салона | 13 |
| После незащищенного полового акта | 9 |
| Если увидите статью, сюжет или передачу о гепатите С | 4 |
| Не стану сдавать анализ с профилактической целью | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 16 |

# **ТАБУИРОВАННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ**

**Выберите из списка варианты ответа, которые подходят под следующее описание: «Об этих болезнях неловко, стыдно говорить даже с врачом»** (закрытый вопрос, любое количество ответов, % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9334>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Инфекции передающиеся половым путем, например, сифилис, гонорея | 22 |
| Кожные заболевания, например, педикулез (вши) | 13 |
| Зависимости, например, алкогольная | 12 |
| Заболевания мочеполовой системы, например, простатит | 10 |
| Психологические расстройства, например, депрессия | 10 |
| ВИЧ | 9 |
| Гепатиты | 5 |
| Сердечно-сосудистые заболевания, например, ишемическая болезнь сердца | 4 |
| Онкологические заболевания (рак) | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 63 |

**Как Вы думаете, насколько трудно человеку, больному следующим недугом, говорить о своей болезни с лечащим врачом?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9334>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Очень трудно** | **Трудно** | **Совсем не трудно** | **Затрудняюсь ответить** |
| Бронхит | 8 | 16 | 74 | 2 |
| Гепатит С | 22 | 37 | 33 | 8 |
| Гонорея | 17 | 46 | 28 | 9 |
| Кандидоз (молочница) | 15 | 29 | 47 | 9 |
| ВИЧ | 39 | 35 | 18 | 8 |
| Никотиновая зависимость | 11 | 24 | 57 | 8 |
| Онкологические заболевания (рак) | 31 | 29 | 32 | 8 |
| Ишемическая болезнь сердца | 9 | 26 | 59 | 6 |
| Шизофрения | 27 | 41 | 21 | 11 |
| Педикулез (вши) | 15 | 38 | 42 | 5 |
| Деменция, старческое слабоумие | 21 | 38 | 27 | 14 |
| Депрессия | 11 | 32 | 53 | 4 |
| Гельминты (глисты) | 17 | 44 | 32 | 7 |
| Дерматит, псориаз | 9 | 27 | 60 | 4 |
| Кариес | 10 | 15 | 72 | 3 |
| Гинекологические патологии (кисты, миомы) | 12 | 32 | 48 | 8 |
| Герпес | 8 | 23 | 59 | 10 |
| Кишечные инфекции | 9 | 28 | 59 | 4 |
| Гастрит | 9 | 18 | 69 | 4 |
| Биполярное аффективное расстройство | 19 | 36 | 31 | 14 |
| Сифилис | 30 | 41 | 22 | 7 |
| Наркомания | 32 | 38 | 20 | 10 |
| Геморрой | 16 | 46 | 30 | 8 |
| Бородавки, папилломы | 6 | 26 | 65 | 3 |
| Алкоголизм | 21 | 41 | 31 | 7 |
| Выпадение волос | 11 | 22 | 64 | 3 |
| Тошнота, рвота | 10 | 16 | 72 | 2 |
| Боли в области сердца | 8 | 18 | 71 | 3 |
| Импотенция | 32 | 46 | 12 | 10 |
| Зуд в области паха | 18 | 49 | 28 | 5 |
| Недержание мочи | 19 | 53 | 22 | 6 |
| Сыпь на коже | 8 | 19 | 66 | 7 |
| Диарея | 10 | 41 | 46 | 3 |
| Боль в спине или в суставах | 7 | 14 | 75 | 4 |
| Выделения из половых органов | 21 | 49 | 24 | 6 |
| Снижение памяти | 14 | 26 | 54 | 6 |

**Насколько Вы согласны с данным суждением, если применить его к каждой болезни из перечисленных ниже: Общество с презрением относится к людям, которые страдают этой болезнью?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9334>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Полностью согласен** | **Скорее согласен** | **Скорее не согласен** | **Полностью не согласен** | **Затрудняюсь ответить** |
| Бронхит | 6 | 12 | 23 | 54 | 5 |
| Гепатит С | 27 | 26 | 27 | 14 | 6 |
| Гонорея | 22 | 32 | 23 | 13 | 10 |
| Кандидоз (молочница) | 7 | 22 | 31 | 31 | 9 |
| ВИЧ | 35 | 34 | 14 | 11 | 6 |
| Никотиновая зависимость | 19 | 24 | 25 | 29 | 3 |
| Онкологические заболевания (рак) | 11 | 10 | 29 | 44 | 6 |
| Ишемическая болезнь сердца | 6 | 12 | 21 | 55 | 7 |
| Шизофрения | 25 | 35 | 21 | 13 | 6 |
| Педикулез (вши) | 24 | 40 | 17 | 10 | 9 |
| Деменция, старческое слабоумие | 12 | 22 | 31 | 26 | 9 |
| Депрессия | 6 | 17 | 32 | 40 | 5 |
| Гельминты (глисты) | 15 | 35 | 23 | 20 | 7 |
| Дерматит, псориаз | 16 | 26 | 27 | 24 | 7 |
| Кариес | 6 | 18 | 27 | 46 | 3 |
| Гинекологические патологии (кисты, миомы) | 8 | 15 | 30 | 35 | 12 |
| Герпес | 10 | 21 | 36 | 27 | 6 |
| Кишечные инфекции | 8 | 18 | 32 | 38 | 4 |
| Гастрит | 5 | 10 | 23 | 54 | 8 |
| Биполярное аффективное расстройство | 13 | 20 | 34 | 18 | 15 |
| Сифилис | 36 | 40 | 11 | 7 | 6 |
| Наркомания | 46 | 30 | 13 | 5 | 6 |
| Геморрой | 8 | 21 | 30 | 34 | 7 |
| Бородавки, папилломы | 9 | 26 | 30 | 30 | 5 |
| Алкоголизм | 34 | 36 | 19 | 7 | 4 |

**Насколько Вы согласны с данным суждением: Полностью излечиться от данного заболевания крайне тяжело или вовсе невозможно?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от всех опрошенных, июль 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9334>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Полностью согласен** | **Скорее согласен** | **Скорее не согласен** | **Полностью не согласен** | **Затрудняюсь ответить** |
| Бронхит | 8 | 15 | 25 | 47 | 5 |
| Гепатит С | 29 | 27 | 18 | 10 | 16 |
| Гонорея | 11 | 16 | 25 | 29 | 19 |
| Кандидоз (молочница) | 9 | 14 | 27 | 32 | 18 |
| ВИЧ | 51 | 22 | 6 | 12 | 9 |
| Никотиновая зависимость | 19 | 26 | 26 | 23 | 6 |
| Онкологические заболевания (рак) | 43 | 28 | 12 | 10 | 7 |
| Ишемическая болезнь сердца | 20 | 31 | 19 | 11 | 19 |
| Шизофрения | 38 | 35 | 9 | 6 | 12 |
| Педикулез (вши) | 8 | 9 | 19 | 58 | 6 |
| Деменция, старческое слабоумие | 39 | 22 | 11 | 7 | 21 |
| Депрессия | 12 | 19 | 24 | 31 | 14 |
| Гельминты (глисты) | 6 | 11 | 22 | 53 | 8 |
| Дерматит, псориаз | 13 | 24 | 23 | 22 | 18 |
| Кариес | 10 | 14 | 22 | 50 | 4 |
| Гинекологические патологии (кисты, миомы) | 10 | 19 | 27 | 29 | 15 |
| Герпес | 12 | 18 | 20 | 33 | 17 |
| Кишечные инфекции | 11 | 14 | 27 | 36 | 12 |
| Гастрит | 12 | 22 | 27 | 33 | 6 |
| Биполярное аффективное расстройство | 24 | 24 | 15 | 8 | 29 |
| Сифилис | 21 | 23 | 19 | 20 | 17 |
| Наркомания | 36 | 25 | 18 | 14 | 7 |
| Геморрой | 11 | 22 | 24 | 30 | 13 |
| Бородавки, папилломы | 10 | 15 | 25 | 37 | 13 |
| Алкоголизм | 23 | 29 | 24 | 17 | 7 |

# **ОТНОШЕНИЕ К ИНВАЛИДНОСТИ**

**Скажите, пожалуйста, Вы обычно ощущаете или не ощущаете дискомфорт, неудобство, неловкость, когда видите или общаетесь с людьми с инвалидностью?** (закрытый вопрос, один ответ, в % от всех опрошенных, июнь 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/invalidnost-i-ehkonomika-problema-ili-vozmozhnost>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Часто ощущаю | 9 | 2 | 5 | 7 | 11 | 14 |
| Редко ощущаю | 12 | 17 | 14 | 10 | 11 | 13 |
| Не ощущаю | 74 | 80 | 80 | 81 | 73 | 63 |
| Не сталкивался | 1 | 0 | 1 | 1 | 1 | 3 |
| Затрудняюсь ответить / отказ от ответа | 4 | 1 | 0 | 1 | 2 | 7 |

**Как Вы считаете, в целом отношение к инвалидам в нашем обществе за последние 5-10 лет улучшилось, ухудшилось или осталось без изменений?** (закрытый вопрос, один ответ, % всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10050>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **1991** | **2010** | **2018** | **2019** |
| Улучшилось | 20 | 26 | 52 | 54 |
| Ухудшилось | 31 | 19 | 7 | 8 |
| Осталось без изменений | 31 | 45 | 35 | 32 |
| Затрудняюсь ответить | 18 | 10 | 6 | 6 |

**Как Вы считаете, в целом отношение к инвалидам в нашем обществе за последние 5-10 лет улучшилось, ухудшилось или осталось без изменений?** (закрытый вопрос, один ответ, % всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10050>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Мужчины** | **Женщины** |
| Улучшилось | 54 | 47 | 59 |
| Ухудшилось | 8 | 11 | 6 |
| Осталось без изменений | 32 | 36 | 29 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 6 | 6 |

**Как Вы считаете, в целом отношение к инвалидам в нашем обществе за последние 5-10 лет улучшилось, ухудшилось или осталось без изменений?** (закрытый вопрос, один ответ, % всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10050>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Улучшилось | 54 | 59 | 50 | 52 | 55 | 54 |
| Ухудшилось | 8 | 10 | 8 | 8 | 10 | 6 |
| Осталось без изменений | 32 | 28 | 36 | 34 | 30 | 31 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 3 | 6 | 6 | 5 | 9 |

**Вы знаете или не знаете, где можно приобрести в Вашем городе, населенном пункте или заказать в интернете какие-либо товары или услуги, сделанные людьми с инвалидностью?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от всех опрошенных, июнь 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/invalidnost-i-ehkonomika-problema-ili-vozmozhnost>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| **Товары, сувениры** | |
| Точно знаю, где можно приобрести | 8 |
| Что-то слышал, но точно не знаю | 15 |
| Нет, не знаю | 76 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |
| **Услуги** | |
| Точно знаю, где можно приобрести | 8 |
| Что-то слышал, но точно не знаю | 12 |
| Нет, не знаю | 79 |
| Затрудняюсь ответить | 1 |

**Исходя из того, что Вы знаете, слышали, скажите, пожалуйста, как Вы считаете, в каких профессиях сейчас чаще всего работают люди с инвалидностью? Назовите такие профессии** (открытый вопрос, до пяти ответов, % от всех опрошенных, представлены ответы, набравшие от 3%, июнь 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/invalidnost-i-ehkonomika-problema-ili-vozmozhnost>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| IT / программисты | 8 |
| Рукоделие / вышивание / вязание / поделки / сувениры | 7 |
| В интернете / удаленная работа / на компьютере | 6 |
| Кассир / продавец / продавец-консультант / в магазинах / торговля | 5 |
| Портной / швея / закройщик | 4 |
| Ручная работа / хендмейд / изготовление изделий | 4 |
| Сборщик деталей | 4 |
| Учитель / преподаватель / репетитор / образование | 4 |
| Охранник / сторож | 3 |
| Производство и ремонт обуви / сапожник | 3 |
| Делают розетки / выключатели / электроприборы | 3 |
| Другие ответы, набравшие до 3% | 62 |
| Затрудняюсь ответить | 43 |

**Люди с инвалидностью могут работать в разных сферах, например, в заведениях общепита, гостиницах, магазинах, в учреждениях сферы красоты и здоровья, транспорта и доставки, непосредственно предоставляя услуги потребителям в качестве официантов, поваров, массажистов, парикмахеров, водителей такси и так далее. Люди по-разному относятся к работникам с инвалидностью в этих сферах. Скажите, пожалуйста, какая точка зрения Вам ближе?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июнь 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/invalidnost-i-ehkonomika-problema-ili-vozmozhnost>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Отношусь скорее положительно | 71 |
| Отношусь скорее с опаской / настороженностью | 4 |
| Отношусь скорее нейтрально | 22 |
| Затрудняюсь ответить | 3 |

**Представьте, что Вы стоите перед выбором между покупкой двух товаров одинакового качества и одинаковой цены. На одном из этих товаров указана маркировка, то есть информация о том, что товар произведен людьми с инвалидностью. На другом товаре не указана информация о том, кем именно произведен товар. С каким мнением Вы в большей степени согласны?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июнь 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/invalidnost-i-ehkonomika-problema-ili-vozmozhnost>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Я выберу товар с маркировкой | 47 | 41 | 52 | 34 | 46 | 51 | 49 | 48 |
| Я выберу товар БЕЗ маркировки | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| Маркировка при выборе роли не сыграет | 49 | 55 | 45 | 62 | 51 | 47 | 48 | 46 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 2 | 2 | 2 | 2 | 1 | 2 | 5 |

**Скажите, пожалуйста, лично Вы покупали какие-либо товары, произведенные людьми с инвалидностью, или получали какую-либо услугу от человека с инвалидностью за последние 2-3 года?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, июнь 2021)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/invalidnost-i-ehkonomika-problema-ili-vozmozhnost>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Муж.** | **Жен.** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Да, покупал | 34 | 34 | 34 | 45 | 34 | 38 | 38 | 23 |
| Не покупал за последние 2-3 года | 47 | 43 | 51 | 38 | 44 | 38 | 43 | 63 |
| Затрудняюсь ответить / не обращал внимание на маркировку | 19 | 23 | 15 | 17 | 22 | 24 | 19 | 14 |

**Поговорим о людях с ограниченными возможностями здоровья – это лица, имеющие недостатки в физическом и (или) психическом развитии: глухие, слабослышащие, слепые, слабовидящие, с тяжелыми нарушениями речи, с нарушениями опорно-двигательного аппарата и другие, в том числе дети-инвалиды. На Ваш взгляд, с какими основными проблемами сталкиваются инвалиды в России в настоящее время** (закрытый вопрос, до трех ответов, % всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10050>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2018** | **2019** |
| Трудности с перемещением по городу (неприспособленность тротуаров, отсутствие пандусов и пр.) | 36 | 36 |
| Сложности с входом/выходом из дома (отсутствие лифта, пандусов, узкие дверные проходы и пр.) | 27 | 30 |
| Проблемы с обеспечением необходимыми лекарствами | 25 | 26 |
| Недостаточный размер пособий | 27 | 26 |
| Проблемы с трудоустройством | 25 | 24 |
| Отсутствие в медучреждениях медицинского оборудования, необходимого для лечения | 21 | 19 |
| Недоступность современных технических средств реабилитации (инвалидных колясок, протезов и пр.) | 18 | 18 |
| Враждебное или бестактное отношение окружающих | 12 | 14 |
| Сложность получения положенных льгот | 13 | 12 |
| Труднодоступность получения путевок на санаторно-курортное лечение | 10 | 9 |
| Проблемы с получением образования | 7 | 7 |
| Ограниченность в выборе досуга, развлечений | 7 | 7 |
| Все перечисленное (из другого) | -- | 2 |
| Другое | 4 | 4 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 10 |

**Как Вы считаете, достаточно или недостаточно внимания уделяется государством проблемам инвалидов в нашей стране в настоящее время?** (закрытый вопрос, один ответ, % всех опрошенных, декабрь 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=10050>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2018** | **2019** |
| Уделяется слишком много внимания | 1 | 0 |
| Уделяется достаточно внимания | 20 | 20 |
| Уделяется недостаточно внимания | 48 | 47 |
| Уделяется слишком мало внимания | 23 | 26 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 7 |

**Знаете ли Вы лично людей с инвалидностью или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9253>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Да, знаю | 69 |
| Нет, не знаю | 23 |
| Сам являюсь инвалидом | 8 |
| Затрудняюсь ответить | 0 |

**Есть ли инвалиды среди членов вашей семьи, с которыми Вы вместе проживаете или нет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто лично знает людей с инвалидностью или сам является инвалидом, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9253>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **% от тех, кто лично знает людей с инвалидностью или сам является инвалидом** |
| Да, есть | 20 |
| Нет | 80 |

**На Ваш взгляд, с какими основными проблемами сталкиваются инвалиды в России в настоящее время?** (закрытый вопрос, не более 3-х ответов, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9253>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Есть знакомые-инвалиды** | **Нет знакомых-инвалидов** | **Сам являюсь инвалидом** | **Члены семей инвалидов** |
| Трудности с перемещением по городу (неприспособленность тротуаров, отсутствие пандусов и пр.) | 36 | 36 | 41 | 18 | 28 |
| Недостаточный размер пособий | 27 | 28 | 24 | 36 | 27 |
| Сложности с входом/выходом из дома (отсутствие лифта, пандусов, узкие дверные проходы и пр.) | 27 | 29 | 27 | 14 | 20 |
| Проблемы с трудоустройством | 25 | 24 | 27 | 21 | 18 |
| Проблемы с обеспечением необходимыми лекарствами | 25 | 26 | 17 | 43 | 32 |
| Отсутствие в медучреждениях медицинского оборудования, необходимого для лечения | 21 | 21 | 23 | 18 | 23 |
| Недоступность современных технических средств реабилитации (инвалидных колясок, протезов и пр.) | 18 | 19 | 14 | 15 | 14 |
| Сложность получения положенных льгот | 13 | 14 | 9 | 11 | 18 |
| Враждебное или бестактное отношение окружающих | 12 | 13 | 9 | 10 | 11 |
| Труднодоступность получения путевок на санаторно-курортное лечение | 10 | 10 | 8 | 24 | 18 |
| Проблемы с получением образования | 7 | 7 | 7 | 2 | 7 |
| Ограниченность в выборе досуга, развлечений | 7 | 7 | 8 | 3 | 6 |
| Другое | 4 | 4 | 2 | 10 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 6 | 13 | 4 | 6 |

**Как Вы считаете, в целом отношение к инвалидам в нашем обществе за последние 5-10 лет улучшилось, ухудшилось или осталось без изменений?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9253>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **1991** | **2010** | **2018** |
| Улучшилось | 20 | 26 | 52 |
| Ухудшилось | 31 | 19 | 7 |
| Осталось без изменений | 31 | 45 | 35 |
| Затрудняюсь ответить | 18 | 10 | 6 |

**Как Вы считаете, в целом отношение к инвалидам в нашем обществе за последние 5-10 лет улучшилось, ухудшилось или осталось без изменений?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9253>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Есть знакомые-инвалиды** | **Нет знакомых-инвалидов** | **Сам являюсь инвалидом** | **Члены семей инвалидов** |
| Улучшилось | 52 | 53 | 56 | 37 | 43 |
| Ухудшилось | 7 | 7 | 4 | 16 | 10 |
| Осталось без изменений | 35 | 35 | 31 | 43 | 42 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 5 | 10 | 4 | 5 |

**На Ваш взгляд, изменилась или не изменилась доступность городской среды для инвалидов в вашем населенном пункте за последние 5 лет?** (закрытый вопрос, один ответ, % от всех опрошенных, август 2018)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9253>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **Москва и Санкт-Петербург** | **Города - миллионники** | **500-950 тыс.** | **100-500 тыс.** | **До 100 тыс.** | **Село** |
| Скорее улучшилась | 50 | 70 | 59 | 62 | 52 | 43 | 38 |
| Скорее ухудшилась | 2 | 2 | 1 | 1 | 2 | 2 | 3 |
| Осталась без изменений | 43 | 23 | 35 | 33 | 43 | 50 | 54 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 5 | 6 | 4 | 3 | 5 | 5 |

# **ОТНОШЕНИЕ К ЭВТАНАЗИИ**

**Знаете ли Вы что такое эвтаназия? Если да, то опишите в двух-трех словах.** (открытый вопрос, любое число ответов, % от всех опрошенных, февраль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9553>

|  |  |
| --- | --- |
|  | **Все опрошенные** |
| Практика прекращения жизни человека, страдающего неизлечимым заболеванием по его просьбе | 51 |
| Желание человека умереть | 2 |
| Самоубийство | 2 |
| Неправильный вариант ответа | 8 |
| Не знаю/ Затрудняюсь ответить | 37 |

**Эвтаназия – это добровольный безболезненный уход из жизни, когда врачи по просьбе клиента своими действиями или бездействием ускоряют его уход из жизни. Российским законодательством сейчас эвтаназия запрещена. Как Вы считаете, следует или нет в России разрешить эвтаназию при следующих обстоятельствах?** (закрытый вопрос, один ответ по каждой строке, % от всех опрошенных, февраль 2019)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=9553>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **Скорее следует разрешить** | **Скорее не следует разрешать** | **Затрудняюсь ответить** |
| Людям, имеющим на основании заключения врачей тяжелую безнадежную болезнь, которая сопровождается сильными страданиями | 50 | 40 | 10 |
| Всем желающим после 60 лет, независимо от состояния здоровья | 12 | 81 | 7 |
| Всем желающим, достигшим совершеннолетнего возраста (18 лет) | 6 | 89 | 5 |

# **ОТНОШЕНИЕ К СТАРОСТИ**

**На ваш взгляд, как большинство людей в России сегодня относится к пожилым людям с уважением или без уважения?** (закрытый вопрос, один ответ, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3604>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Безусловно с уважением | 7 | 7 | 8 | 8 | 8 | 6 |
| Скорее с уважением | 43 | 51 | 43 | 49 | 42 | 38 |
| Скорее без уважения | 35 | 36 | 38 | 31 | 36 | 32 |
| Безусловно без уважения | 10 | 3 | 7 | 8 | 8 | 16 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 3 | 4 | 4 | 6 | 8 |

**Как вам кажется, сегодня в российском обществе в целом старым людям уделяется достаточно или недостаточно внимания?** (закрытый вопрос, один ответ, %, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3604>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Безусловно достаточно | 3 | 2 | 1 | 2 | 3 | 4 |
| Скорее достаточно | 18 | 36 | 20 | 15 | 14 | 17 |
| Скорее недостаточно | 47 | 41 | 49 | 54 | 51 | 39 |
| Безусловно недостаточно | 29 | 20 | 24 | 28 | 29 | 36 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 1 | 6 | 1 | 3 | 4 |

**Как Вы считаете, соблюдаются ли в современной России права пожилых граждан?** (закрытый вопрос, один ответ, %, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3604>

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | **2009** | **2017** |
| Скорее соблюдаются | 21 | 36 |
| Скорее не соблюдаются | 67 | 57 |
| Затрудняюсь ответить | 12 | 7 |

**Как Вы считаете, соблюдаются ли в современной России права пожилых граждан?** (закрытый вопрос, один ответ, %, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3604>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Скорее соблюдаются | 36 | 47 | 38 | 34 | 34 | 33 |
| Скорее не соблюдаются | 57 | 51 | 54 | 60 | 56 | 59 |
| Затрудняюсь ответить | 8 | 2 | 8 | 6 | 10 | 8 |

**На Ваш взгляд, с какими проблемами сталкиваются сегодня пожилые люди? Вы можете дать от 1 до 3 ответов** (закрытый вопрос, не более 3-х ответов, %, сентябрь 2017)  
Опубликовано на сайте ВЦИОМ, URL: <https://wciom.ru/index.php?id=236&uid=3604>

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Все опрошенные** | **18-24 года** | **25-34 года** | **35-44 года** | **45-59 лет** | **60 лет и старше** |
| Бедность, низкие пенсии | 59 | 64 | 61 | 70 | 56 | 50 |
| Ухудшение здоровья, болезни | 45 | 54 | 37 | 50 | 43 | 47 |
| Одиночество | 25 | 31 | 27 | 22 | 25 | 22 |
| Ощущение ненужности, не востребованности в обществе | 24 | 24 | 17 | 39 | 24 | 19 |
| Неуважение со стороны молодых | 18 | 38 | 22 | 18 | 13 | 14 |
| Ощущение ненужности, не востребованности в семье | 14 | 16 | 17 | 14 | 17 | 8 |
| Трудности в использовании цифровых технологий: телефоны, Интернет и др. | 13 | 14 | 13 | 13 | 13 | 13 |
| Беспомощность, зависимость от детей, внуков | 11 | 12 | 10 | 14 | 9 | 10 |
| Страх перед будущим | 5 | 2 | 4 | 6 | 7 | 6 |
| Отсутствие активной деятельности | 4 | 1 | 4 | 4 | 4 | 5 |
| Отсутствие интереса к жизни | 3 | 5 | 1 | 3 | 3 | 5 |
| Другое | 7 | 2 | 8 | 4 | 7 | 11 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 1 | 3 | 1 | 2 | 5 |

# **ЗДОРОВЬЕ В ПЕРИОД ПАНДЕМИИ КОРОНАКРИЗИСА**

**Опасаетесь ли Вы сейчас, что Вы сами или Ваши близкие могут заболеть коронавирусом? %**  
Данные кризисного мониторинга опубликованы на сайте ВЦИОМ,   
URL: <https://profi.wciom.ru/open_projects/krizisnyi_monitoring/>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **16.III.2020** | **24.III.2020** | **1.IV.2020** | **12.IV.2020** | **26.IV.2020** | **02.V.2020** | **10.V.2020** | **16.V.2020** | **22.V.2020** | **29.V.2020** | **05.VI.2020** | **13.VI.2020** | **19.VI.2020** | **IX.2020** | **X.2020** |
| Очень боюсь | 16 | 11 | 24 | 17 | 14 | 17 | 16 | 18 | 13 | 15 | 17 | 14 | 13 | 15 | 15 |
| В какой-то мере опасаюсь | 53 | 56 | 59 | 62 | 62 | 57 | 55 | 56 | 57 | 56 | 54 | 54 | 52 | 58 | 59 |
| Уверен, что ни со мной, ни с моими близкими этого не случится | 16 | 19 | 9 | 14 | 15 | 16 | 17 | 16 | 17 | 17 | 20 | 19 | 20 | 12 | 11 |
| Пока не задумывался над этим | 14 | 12 | 7 | 6 | 7 | 8 | 9 | 8 | 10 | 9 | 7 | 10 | 11 | 9 | 10 |
| Уже переболел/ уже переболели близкие | - | - | - | - | 0 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 2 | 2 | 4 | 3 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 1 | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 | 2 | 2 | 1 | 1 | 2 | 2 | 1 |

**В Вашем окружении есть или нет люди с подтвержденным диагнозом коронавируса? %  
Данные кризисного мониторинга опубликованы на сайте ВЦИОМ,**URL: <https://profi.wciom.ru/open_projects/krizisnyi_monitoring/>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **29.V.2020** | **05.VI.2020** | **13.VI.2020** | **19.VI.2020** |
| Да, родственники, друзья | 5 | 5 | 8 | 10 |
| Да, коллеги по работе | 4 | 6 | 9 | 10 |
| Да, знакомые | 8 | 11 | 12 | 12 |
| Нет, таких в моем окружении нет | 83 | 80 | 75 | 73 |
| У меня был/ есть подтвержденный диагноз | 0 | 0 | 0 | 1 |
| Затрудняюсь ответить | 0 | 0 | 0 | 0 |

**Если говорить о медицинской помощи, то она была оказана скорее качественно или скорее некачественно?** (% от тех, у кого в окружении есть люди с подтвержденным диагнозом ковид) %  
Данные кризисного мониторинга опубликованы на сайте ВЦИОМ,   
URL: <https://profi.wciom.ru/open_projects/krizisnyi_monitoring/>

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
|  | **29.V.2020** | **05.VI.2020** | **13.VI.2020** |
| Скорее качественно | 44 | 44 | 46 |
| Скорее некачественно | 33 | 36 | 34 |
| Затрудняюсь ответить | 22 | 20 | 20 |

**Как Вы считаете, ограничения, принятые в связи с коронавирусом в Вашем населенном пункте, сейчас скорее строгие или скорее не строгие?** %  
Данные кризисного мониторинга опубликованы на сайте ВЦИОМ,   
URL: <https://profi.wciom.ru/open_projects/krizisnyi_monitoring/>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **29.V.2020** | **05.VI.2020** | **13.VI.2020** | **19.VI.2020** |
| Очень строгие | 8 | 7 | 6 | 7 |
| Скорее строгие | 35 | 33 | 27 | 25 |
| Скорее не строгие | 39 | 42 | 44 | 45 |
| Абсолютно не строгие | 14 | 15 | 20 | 20 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 3 | 3 | 3 |

**После отмены режима самоизоляции Вы будете соблюдать рекомендации и правила защиты (носить маску, соблюдать социальную дистанцию и так далее) или нет?**   
Данные кризисного мониторинга опубликованы на сайте ВЦИОМ,   
URL: <https://profi.wciom.ru/open_projects/krizisnyi_monitoring/>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **02.V.2020** | **10.V.2020** | **16.V.2020** | **22.V.2020** | **29.V.2020** | **05.VI.2020** | **13.VI.2020** |
| Да, буду соблюдать | 82 | 80 | 81 | 79 | 74 | 74 | 77 |
| Нет, не буду соблюдать | 17 | 18 | 17 | 20 | 23 | 23 | 21 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 2 | 1 | 3 | 3 | 2 |

**Сейчас я перечислю несколько суждений о коронавирусе, выберите из них одно, с которым Вы в большей степени согласны, %**  
Данные кризисного мониторинга опубликованы на сайте ВЦИОМ,   
URL: <https://profi.wciom.ru/open_projects/krizisnyi_monitoring/>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **26.IV.2020** | **02.V.2020** | **10.V.2020** | **16.V.2020** | **22.V.2020** | **29.V.2020** | **05.VI.2020** | **19.VI.2020** |
| В СМИ и интернете преувеличивают опасность коронавируса, и ситуация лучше, чем они описывают | 47 | 47 | 49 | 47 | 47 | 49 | 51 | 50 |
| В СМИ и интернете преуменьшают опасность коронавируса, и ситуация хуже, чем они описывают | 23 | 28 | 30 | 28 | 29 | 26 | 26 | 27 |
| Затрудняюсь ответить | 29 | 25 | 21 | 25 | 24 | 24 | 23 | 24 |

**Следующая пара суждений: В сложившейся ситуации российские власти должны в первую очередь... %  
Данные кризисного мониторинга опубликованы на сайте ВЦИОМ**,   
URL: <https://profi.wciom.ru/open_projects/krizisnyi_monitoring/>

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **12. IV.2020** | **26.IV.2020** | **02.V.2020** | **10.V.2020** | **16.V.2020** | **22.V.2020** | **29.V.2020** | **05.VI.2020** | **19.VI.2020** |
| Обеспечить безопасность, минимизировать долю заболевших россиян | 37 | 28 | 34 | 29 | 31 | 33 | 37 | 33 | 33 |
| Сохранить экономику, не допустить массовых увольнений и роста цен, нехватки продовольствия | 49 | 61 | 52 | 58 | 53 | 53 | 51 | 52 | 54 |
| Затрудняюсь ответить | 14 | 11 | 15 | 14 | 16 | 14 | 12 | 14 | 13 |

**Как Вы считаете, в случае распространения в вашем городе, районе эпидемии коронавируса что следует делать Вам и членам Вашей семьи? (пары суждений) %**Данные кризисного мониторинга опубликованы на сайте ВЦИОМ,   
URL: <https://profi.wciom.ru/open_projects/krizisnyi_monitoring/>

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **16.III.2020** | **24.III.2020** | **01.IV.2020** | **12. IV.2020** | **26.IV.2020** | **02.V.2020** | **10.V.2020** |
| Пока ничего не предпринимать, смотреть, как будут развиваться события | 55 | 26 | 22 | 38 | 41 | 33 | 33 |
| Начать срочно что-то делать, чтобы обезопасить себя и близких от эпидемии | 39 | 67 | 74 | 53 | 53 | 59 | 59 |
| Затрудняюсь ответить | 7 | 7 | 4 | 9 | 6 | 8 | 9 |
| Строго выполнять все указания, которые будут поступать от руководства области, города, района | - | 85 | 91 | 81 | 78 | 77 | 74 |
| Решать все индивидуально, как нам нужно, игнорируя распоряжения и рекомендации властей | - | 10 | 5 | 11 | 16 | 16 | 19 |
| Затрудняюсь ответить | - | 5 | 3 | 8 | 6 | 7 | 7 |
| Предпринимать все доступные меры защиты от коронавируса | - | - | 95 | 92 | 88 | 90 | 90 |
| Не предпринимать специальных мер по защите от болезни | - | - | 3 | 4 | 9 | 6 | 6 |
| Затрудняюсь ответить | - | - | 2 | 4 | 3 | 4 | 4 |
| Следить за новостями СМИ о распространении эпидемии | 71 | - | 92 | 85 | 77 | 78 | 75 |
| Не следить за новостями СМИ о распространении эпидемии | 25 | - | 7 | 12 | 21 | 19 | 22 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | - | 1 | 3 | 3 | 2 | 3 |

**Доверие информации, %**Данные кризисного мониторинга опубликованы на сайте ВЦИОМ,   
URL: <https://profi.wciom.ru/open_projects/krizisnyi_monitoring/>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **29.V.2020** | **05.VI.2020** | **13.VI.2020** | **19.VI.2020** |
| **Статистика заболеваемости коронавирусом в России (зараженные, умершие, выздоровевшие)** | | | | |
| Полностью доверяю | 12 | 12 | 11 | 12 |
| Скорее доверяю | 34 | 32 | 32 | 30 |
| Скорее не доверяю | 26 | 26 | 27 | 24 |
| Полностью не доверяю | 13 | 15 | 16 | 16 |
| Не слежу за данной информацией | 14 | 13 | 13 | 16 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 2 | 2 |
| **Длительность инкубационного периода коронавируса** | | | | |
| Полностью доверяю | 17 | - | - | - |
| Скорее доверяю | 39 | - | - | - |
| Скорее не доверяю | 11 | - | - | - |
| Полностью не доверяю | 4 | - | - | - |
| Не слежу за данной информацией | 22 | - | - | - |
| Затрудняюсь ответить | 7 | - | - | - |
| **Информация региональных властей о режиме самоизоляции** | | | | |
| Полностью доверяю | 17 | 14 | 12 | 12 |
| Скорее доверяю | 41 | 39 | 38 | 33 |
| Скорее не доверяю | 14 | 17 | 22 | 20 |
| Полностью не доверяю | 7 | 8 | 8 | 10 |
| Не слежу за данной информацией | 18 | 18 | 17 | 21 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 3 | 2 | 4 |
| **О медицинских разработках по борьбе с вирусом** | | | | |
| Полностью доверяю | 14 | 14 | 13 | 16 |
| Скорее доверяю | 35 | 36 | 37 | 36 |
| Скорее не доверяю | 15 | 18 | 20 | 17 |
| Полностью не доверяю | 9 | 9 | 9 | 8 |
| Не слежу за данной информацией | 22 | 18 | 18 | 19 |
| Затрудняюсь ответить | 5 | 4 | 3 | 4 |
| **О государственных мерах по борьбе с коронавирусом** | | | | |
| Полностью доверяю | 17 | 17 | 16 | 16 |
| Скорее доверяю | 40 | 40 | 42 | 39 |
| Скорее не доверяю | 16 | 16 | 19 | 17 |
| Полностью не доверяю | 7 | 8 | 7 | 7 |
| Не слежу за данной информацией | 16 | 15 | 14 | 16 |
| Затрудняюсь ответить | 4 | 4 | 3 | 4 |
| **О способах распространения коронавируса** | | | | |
| Полностью доверяю | 21 | - | - | - |
| Скорее доверяю | 40 | - | - | - |
| Скорее не доверяю | 13 | - | - | - |
| Полностью не доверяю | 5 | - | - | - |
| Не слежу за данной информацией | 15 | - | - | - |
| Затрудняюсь ответить | 6 | - | - | - |
| **О симптомах коронавируса** | | | | |
| Полностью доверяю | 24 | - | - | - |
| Скорее доверяю | 44 | - | - | - |
| Скорее не доверяю | 9 | - | - | - |
| Полностью не доверяю | 4 | - | - | - |
| Не слежу за данной информацией | 13 | - | - | - |
| Затрудняюсь ответить | 6 | - | - | - |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **О смягчении/ снятии ограничений, режима самоизоляции** | | | | |
| Полностью доверяю | 20 | 18 | 20 | 18 |
| Скорее доверяю | 47 | 47 | 51 | 47 |
| Скорее не доверяю | 11 | 13 | 11 | 11 |
| Полностью не доверяю | 4 | 4 | 4 | 6 |
| Не слежу за данной информацией | 13 | 12 | 11 | 12 |
| Затрудняюсь ответить | 6 | 5 | 4 | 6 |
| **О возможных экономических последствиях коронавируса** | | | | |
| Полностью доверяю | 13 | 10 | 13 | 11 |
| Скорее доверяю | 35 | 35 | 37 | 34 |
| Скорее не доверяю | 15 | 18 | 16 | 16 |
| Полностью не доверяю | 5 | 6 | 5 | 6 |
| Не слежу за данной информацией | 23 | 23 | 21 | 23 |
| Затрудняюсь ответить | 9 | 8 | 8 | 10 |
| **О том, как изменится жизнь после коронавируса** | | | | |
| Полностью доверяю | 8 | 9 | 9 | 9 |
| Скорее доверяю | 29 | 30 | 31 | 29 |
| Скорее не доверяю | 20 | 21 | 22 | 16 |
| Полностью не доверяю | 6 | 8 | 5 | 6 |
| Не слежу за данной информацией | 24 | 23 | 22 | 25 |
| Затрудняюсь ответить | 13 | 10 | 11 | 14 |

**Насколько приведённые ниже высказывания подходят для описания того, как складывается лично Ваша жизненная ситуация? %**Данные кризисного мониторинга опубликованы на сайте ВЦИОМ,   
URL: <https://profi.wciom.ru/open_projects/krizisnyi_monitoring/>

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **10.V.2020** | **16.V.2020** | **22.V.2020** | **29.V.2020** |
| **У меня достаточно денег для того, чтобы делать то, что хочется** | | | | |
| Полностью подходит | 2 | 3 | 4 | 4 |
| Подходит | 12 | 11 | 11 | 11 |
| Скорее подходит | 22 | 23 | 22 | 21 |
| Скорее не подходит | 24 | 21 | 21 | 22 |
| Не подходит | 17 | 20 | 19 | 20 |
| Абсолютно не подходит | 21 | 20 | 20 | 20 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 3 | 2 |
| **В течение последней недели я не беспокоился по поводу денег** | | | | |
| Полностью подходит | 11 | 10 | 12 | 9 |
| Подходит | 20 | 19 | 20 | 22 |
| Скорее подходит | 17 | 20 | 17 | 17 |
| Скорее не подходит | 14 | 13 | 14 | 14 |
| Не подходит | 18 | 18 | 17 | 18 |
| Абсолютно не подходит | 17 | 18 | 18 | 19 |
| Затрудняюсь ответить | 3 | 2 | 1 | 2 |
| **Моё здоровье в идеальном состоянии** | | | | |
| Полностью подходит | 12 | 13 | 11 | 10 |
| Подходит | 20 | 18 | 19 | 16 |
| Скорее подходит | 24 | 23 | 23 | 24 |
| Скорее не подходит | 17 | 19 | 19 | 18 |
| Не подходит | 16 | 17 | 17 | 18 |
| Абсолютно не подходит | 10 | 9 | 9 | 11 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 1 | 2 | 2 |
| **Последнюю неделю я чувствовал себя полностью здоровым и работоспособным** | | | | |
| Полностью подходит | 27 | 26 | 26 | 24 |
| Подходит | 23 | 25 | 24 | 22 |
| Скорее подходит | 20 | 19 | 19 | 22 |
| Скорее не подходит | 11 | 10 | 12 | 11 |
| Не подходит | 11 | 13 | 12 | 13 |
| Абсолютно не подходит | 7 | 6 | 6 | 7 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 1 |

**Вы лично следите или не следите за появлением следующей информации в СМИ? %**Данные кризисного мониторинга опубликованы на сайте ВЦИОМ,   
URL: <https://profi.wciom.ru/open_projects/krizisnyi_monitoring/>

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **26.IV.**  **2020** | **02.V.**  **2020** | **10.V.**  **2020** | **16.V.**  **2020** | **22.V.**  **2020** |
| **Количество зараженных и умерших от коронавируса в России** | | | | | |
| Слежу | 65 | 73 | 71 | 73 | 70 |
| Не слежу | 34 | 26 | 28 | 27 | 30 |
| Затрудняюсь ответить |  | 0 | 1 | 1 | 0 |
| **Количество выздоровевших от коронавируса в России** |  |  |  |  |  |
| Слежу | 62 | 70 | 67 | 69 | 67 |
| Не слежу | 37 | 30 | 32 | 30 | 33 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| **Симптомы коронавируса** |  |  |  |  |  |
| Слежу | 64 | 69 | 67 | 73 | 70 |
| Не слежу | 35 | 30 | 33 | 26 | 30 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| **Способы распространения коронавируса** |  |  |  |  |  |
| Слежу | 65 | 71 | 69 | 74 | 73 |
| Не слежу | 34 | 28 | 30 | 24 | 27 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| **Длительность инкубационного периода коронавируса** |  |  |  |  |  |
| Слежу | 64 | 69 | 66 | 71 | 68 |
| Не слежу | 35 | 29 | 32 | 27 | 30 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 2 | 2 | 2 | 2 |
| **О способах борьбы с вирусом, о медицинских разработках в этом направлении** | | | | | |
| Слежу | 63 | 64 | 61 | 68 | 67 |
| Не слежу | 36 | 34 | 38 | 31 | 31 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 2 | 1 | 2 |
| **О государственных мерах поддержки населения, бизнеса** |  |  |  |  |  |
| Слежу | 62 | 60 | 57 | 71 | 65 |
| Не слежу | 36 | 37 | 41 | 28 | 34 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 2 | 2 | 1 | 2 |
| **О государственных мерах по борьбе с коронавирусом, недопущении эпидемии** | | | | | |
| Слежу | 74 | 76 | 75 | 80 | 80 |
| Не слежу | 25 | 23 | 23 | 18 | 19 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| **Информация региональных властей о режиме самоизоляции** |  |  |  |  |  |
| Слежу | 80 | 82 | 82 | 84 | 81 |
| Не слежу | 20 | 17 | 18 | 15 | 18 |
| Затрудняюсь ответить |  | 1 | 0 | 0 | 1 |
| **О нарушителях режима самоизоляции и примененных к ним санкциях** | | | | | |
| Слежу | 56 | 58 | 59 | 64 | 60 |
| Не слежу | 43 | 40 | 39 | 35 | 38 |
| Затрудняюсь ответить | 1 | 3 | 2 | 1 | 1 |
| **О возможных экономических последствиях эпидемии коронавируса** |  |  |  |  |  |
| Слежу | 66 | 66 | 66 | 71 | 70 |
| Не слежу | 32 | 31 | 32 | 27 | 28 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 3 | 2 | 3 | 2 |
| **О возможных социальных последствиях эпидемии коронавируса** |  |  |  |  |  |
| Слежу | 65 | 66 | 65 | 72 | 68 |
| Не слежу | 34 | 30 | 32 | 25 | 30 |
| Затрудняюсь ответить | 2 | 4 | 3 | 3 | 2 |

**Больше данных** в открытых базах на сайте ВЦИОМ [«Спутник»](https://bd.wciom.ru/baza_rezultatov_sputnik/) (с января 2017 г. по настоящее время) и [«Архивариус»](https://bd.wciom.ru/baza_rezultatov_oprosa_s_1992_goda/) (с 1992 г. по настоящее время)

**Обращаем Ваше внимание**:

При использовании материалов сайта <http://www.wciom.ru> или рассылки ВЦИОМ ссылка на источник (или гиперссылка для электронных изданий) обязательна